
SIEMPRE causan revuelo los cambios en las Fuerzas

Armadas. Y aunque esta vez se deben a un simple
relevo generacional (los que salen llegaron a la edad
de retiro), los nuevos funcionarios parecen tener
la misión de facilitarle las cosas a la 4T.

POR EJEMPLO, André Georges Foullon Van Lissum
tiene un larguísimo historial castrense que incluye,
entre otras cosas, haber sido director del Heroico
Colegio Militar. Y recientemente estuvo en
el Comité de Transparencia que clasiñcó
como información reservada durante cinco años,
todo lo relativo a la construcción, operación
y financiamiento del nuevo aeropuerto de Santa Lucía.
El general de División asumirá ahora la segunda
posición más importante: la Subsecretaría
de la Defensa Nacional.

EN LA Oficialía Mayor fue designado Agustín
Radilla Suástegui, que como director de las Fábricas
de Vestuario fue el encargado de equipar en tiempo
récord a la Guardia Nacional. Ha sido cercano
de Luis Cresencio Sandoval, desde que coincidieron
en el noreste, el primero a cargo de la Séptima Zona
Militar y el actual secretario como comandante
de la Cuarta Región.

H'Jii &í o? ¡ jiAO ¦ " >.>¡.< .
EL TERCER nombramiento es el de Gabriel García

Rincón que como Inspector y Contralor General
supervisará el enorme presupuesto que maneja
la Sedeña y los múltiples encargos que le llegan
desde Palacio Nacional.

• • •

ALGUIEN debería avisarle a Héctor Garza

González que su oficina como jefe de la Unidad
Administrativa de la SEP está en la calle

de Argentina y no en el estado de ¡Tamaulipas!

Y ES QUE el oficial mayor de la dependencia
prácticamente despacha en aquella entidad
y no por la descentralización, sino porque dicen
que quiere ser gobernador. Casi todas las semanas
tiene actividades "oficiales" en su terruño,
lo que le permite irse promocionando por si
Morena lo necesita para las elecciones de 2022.

A GARZA le gusta presumir que es muy amigo
de Andrés Manuel López Obrador, pero antes
de soñar con cualquier hueso tamaulipeco, sería bueno
que le pusiera atención a su chamba en la SEP,
donde por cierto se comenta que una de sus
colaboradoras murió de manera muy extraña.

ES INTERESANTE la cantidad y variedad de personajes
de la política que apoyan el paro nacional del 9
de marzo. Sin embargo... ¿por qué esperar hasta
la próxima semana para hacer algo?

QUIENES tienen posiciones de poder, ya sea en
la administración pública o en las legislaturas, tanto
a nivel federal como estatal, podrían estar ya tomando
acciones. Más allá de levantar el puño, ¿qué van
a hacer, en concreto, de aquí al lunes 9 para mejorar
las condiciones de vida de las mujeres mexicanas?
Y más importante: a partir del día 10, ¿qué sigue?
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Fray Bartolomé, Templo Mayor

Fray Bartolomé
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Una mañana el niño elevó su cometa

por el aire.

Subió y subió la cometa hasta
que se perdió de vista en las alturas.

Tardó tanto en bajar que cuando llegó
al suelo ya era de noche.
La cometa venía llena de un extraño
resplandor.

Es que a ella se habían enredado
varias estrellas.

El niño las llevó a su casa y las metió
en un frasco que cubrió con un lienzo
para que nadie las viera. Cuando en la
oscuridad quería verlas quitaba el lienzo,
y la luz de las estrellas llenaba todo
su cuarto.

El niño, sin embargo, estaba triste.
Las estrellas no son para estar metidas
en un frasco.

Al día siguiente las puso en la cometa
y la elevó otra vez. Cuando las estrellas
se vieron en el cielo, libres, saltaron
y ocuparon nuevamente su lugar.
Ahí están todavía. De vez en cuando
una de ellas baja en medio de la noche
y da su luz al niño.

El niño se pone feliz, y feliz está la estrella.

Desde mi casa yo veo esa luz y también
me pongo feliz.

Hasta mañana!..
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¿Gravar las herencias?
oy un erotómano, doctor le"S dijo el hombre joven al psi
quiatra, En lo único que pien

so es en follar". "Cásese le sugirió el
analista. Así el deseo se le irá quitando
poco a poco"... Doña Holofernes supo
que su hijo mayor andaba enamoris
cado de Clorilia, muchacha de quien
se decían cosas. Hizo discretas averi
guaciones y supo entonces sin lugar
a dudas que la mujer había tenido di
mes y diretes con Pedro, Juan y varios,
y que esos varios eran muchos. (¿Ver
dad que Homobono es un nombre ra
ro? Pues bien: ella llevaba ya tres Ho
mobonos. ¡Cuántos Luises, Antonios y
Franciscos llevaría!). Habló doña Ho
lofernes con don Poseidón, su esposo,
y le pidió que tuviera una plática con
su hijo y lo convenciera de dejar a esa
mujer que le traía sorbido el seso. Lla
mó, en efecto, el vejancón al crio y sin
preámbulos le manifestó: "Hijo: esa
mujer con la que andas es de segunda
mano". Replicó el muchacho: 'Tadre:
la mano es lo que menos me importa".
(¡Mentecato! ¡Si la mano era de segun
da lo demás era seguramente de ter
cera o cuarta!)... Los tambores de gue
rra de los pieles rojas empezaron a
sonar, ominosos, en medio de la noche.
El guía de los pioneros le dijo lleno de
preocupación al jefe de la caravana

"No me gusta nada el sonido de esos
tambores". Se oyó una voz venida del
campamento de los indios: "No es
nuestro baterista titular"... Aplaudo y
con ambas manos, para mayor efecto
a Ricardo Monreal, líder del grupo de
Morena en el Senado, por haber frena
do la iniciativa tendiente a gravar las
herencias con un impuesto especial.
Dicha propuesta había sido motivo
de inquietud para incontables ciuda
danos que vieron en ella una muestra
de voracidad recaudatoria por parte
del gobierno y un indicio de hostili
dad para quienes con su trabajo han
logrado constituir un patrimonio de
familia La acción de Monreal suma
puntos buenos a su partido y al ré
gimen de López Obrador. También
merece encomio la afirmación hecha
por el dirigente senatorial en el sen
tido de que su grupo parlamentario
actuará siempre con responsabilidad y
sin excesos. Esa declaración habrá de
tranquilizar a buena parte de la ciu
dadanía en un tiempo en que tantos
excesos se han visto, y tanta irrespon
sabilidad... "Contrate usted a la seño
rita de enhiesta proa y dilatada popa".
Esa expresión de contenido náutico
usó don Algón, hombre de empresa,
para indicarle a su jefe de personal
que diera el empleo de secretaria a la

muchacha de generoso busto y opimo
caderamen. Preguntó el empleado:
"¿Por qué prefiere usted a esa señorita
entre todas las demás aspirantes al
cargo?". Explicó el ejecutivo: "Porque
en su solicitud, en el renglón corres
pondiente a sexo, puso: 'Estoy a fa
vor'"... Lisa y Lisi eran gemelas idén
ticas. Se parecían una a otra como dos
gotas de agua Cierta noche Lisi salió
con su novio, que la llevó en su automó
vil al solitario paraje llamado El Ensa
livadero, lugar al que iban las parejitas
en estado de ebullición. A su regreso
Lisi le comunicó, feliz, a Lisa "¡Un no
tición, hermana! ¡Ya no somos gemelas
idénticas!"... Entró el sargento al ba
rracón en horas de la madrugada, en
cendió las luces y gritó con vozarrón
de trueno: "¡Todos los hijos de p... sal
gan de la cama y pónganse en posición
de firmes!". Obedecieron al punto los
soldados, menos uno que dijo desde
el lecho: "Son muchos, ¿verdad, mi
sargento?"... Don Acisclo, señor de la
ciudad, iba con Renovato, su aparcero,
cuando pasó, raudo, un helicóptero.
Exclamó Renovato: "¡Una helicópte
ra!". Lo corrigió don Acisclo: "Es heli
cóptero". "¡Jolines, señor! se admiró
el campesino. ¡Qué buena vista tiene
usted! ¿Alcanzó a verle los cojones?"...
FIN.
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EllO
El problema es el 10. El 9, co

mo sea y contra lo que sea,
ha acreditado el disgusto y el

entusiasmo, el enojo y la algarabía,
la rabia y la esperanza

Sin embargo, las posibilidades
de involución en una sociedad frag
mentada con estructuras de domi
nancia masculina con instituciones
que se pandean al primer recla
mo del influyente (hombre, por
supuesto).

El feminismo de fines del siglo
pasado hizo una gran contribución.
Penetró en la élite y logró cam
bios importantes en legislaciones,
en la representación social y políti
ca de las mujeres y en algunas prác
ticas públicas. El feminismo y otros
movimientos de liberación sexual
sirvieron, entre otras cosas, para
reeducar a una clase política que
promovió algunas respuestas para
favorecer la igualdad de la mujer en
ciertos ámbitos de la política y la
sociedad. Aquello no dejó de ser un
movimiento de capas medias, cer
cano a los partidos, con importante
influencia académica

El feminismo del 2020 es un
movimiento impregnado en am
plios segmentos sociales, con ar
gumentos convincentes, retadores,
dichos en las mesas de las casas, en
las oficinas o las aulas. Ha puesto el
tema y remecido a la sociedad con
inusitada fuerza

Pero el 10 de marzo no ama
neceremos en un país que desa
pareció los hechos de violencia.
Por el contrario, pueden volverse

peores con sentimientos de ven
ganza Y eso no se confronta con
leyes extremas que proponen los
políticos desfasados. La gran ense
ñanza de esta revolución morada
tiene que ver con la persuasión y
la decisión. Las mujeres hicieron
su movimiento con explicaciones
sencillas y replicaciones en dis
tintos medios para convencer a
muchas de la importancia de su
marse a las acciones de la próxima
semana

En esa línea puede promoverse
la inaceptabilidad de la agresión. De
todos aquellos actos de desprecio, a
veces insignificantes, que van su
mándose hasta constituir un muro
de rechazo o que bien concluyen
en acciones homicidas.

La intransigencia frente a dis
tintas maneras de someter o excluir
a las mujeres en todas las áreas de
su actividad debiera estar clara
mente establecida

Se sigue depositando en la fami
lia la reserva fundamental del cuida
do y el blindaje frente a la violencia
La familia es esencia y espejo, repro
ducción misma de las condiciones
de sometimiento de las mujeres. Es,
lamentablemente, célula de la agre
sión. Los feminicidios suelen ser
corolarios de cadenas de agresiones
de distinto tipo. Los casos emble
máticos de Abril Pérez o Ingrid
Escantilla estuvieron precedidos de
violencias domésticas previas que
ellas comentaron con familiares y
amigos e incluso denunciaron a la
autoridad.

La violencia previa tiene el pro
pósito de intimidación y someti
miento y en muchas ocasiones pro
voca no solo en la mujer agredida
sino en su entorno que conoce del
problema un temor que refuerza las
condiciones de sometimiento. No
denuncian porque, suponen, "pue
de ponerse peor" cuando al final lo
peor, por el silencio, sucede.

El silencio que pretende ser
solidario se convierte en victimario.
Hoy hay que decir, decir, decir, para
parar las agresiones. Las violencias
inician con el grito del macho, la
orden de lavar, planchar, cocinar so
pena de venganza o descrédito por
no acatar; con el pellizco o el jalón
de cabello en el salón de clases; los
gritos y los motes de descalificación

Acostumbrarnos a decir, a de
nunciar, y acostumbrarnos a creer.
Lograr, por ejemplo, un cobijo para
que ésta sea la primera generación
de niñas de primaria y secundaria
que desde las escuelas, los libros de
textos, desde su casas y en las calles,
camine abrazada con un discurso
de respeto.

Elevar con ese clima deman
dante el costo social del desprecio
de los gobernantes a los reclamos de
las mujeres. Justo este es el saldo de
la revolución morada del 2020: ex
hibir la corta mira de los gobiernos
y las inutilidades de sus juzgados y
de sus leyes. Y, con la persistencia
del reclamo, evitar el retorno al
punto de partida, al estado de co
sas que detonaron la gratificante
efervescencia

Fecha: 02/03/2020

Página: 9

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Roberto Zamarripa, Tolvanera

Roberto Zamarripa

Costo: 62,348



Virus con corona
"Ha habido en el mundo tantas

pestes como guerras y, sin embargo,
pestes y guerras cogen a la gente

siempre desprevenida".

Albert Camus, La peste

ACAPULCO. Una encuesta de
5W Public Relations señaló ha
ce unos días que 38 por ciento

de los encuestados, estadounidenses
bebedores de cerveza no comprarían
cerveza Corona como consecuencia del
nuevo coronavirus. Otro 14 por ciento
dijo que no pediría Corona en público.
Las ventas de Corona, en realidad, no
han caído, sino que han aumentado,
pero la reacción revela la extensión de
la ignorancia Lo mismo hemos visto en
los ataques o actos de discriminación en
contra de personas de rasgos asiáticos.

La epidemia está asumiendo un
inevitable cariz político. El presidente
estadounidense Donal Trump declaró
este 28 de febrero que "Los demócratas
están politizando el coronavirus. Este
es su nuevo engaño". En México Rafael
Barajas, El Fisgón, caricaturista cercano
al gobierno, afirmó en Twitter: "Llegó
el coronavirus a México. Debemos ser
cautelosos para evitar contagios. En
especial, es necesario no dejarse conta
giar por el pánico que promueve la de
recha". El presidente López Obrador
ha buscado tranquilizar: "No es, repito,
según la información que se tiene, algo
terrible, fatal, ni siquiera equivalente

a la influenza.. Estamos preparados
para enfrentar esta situación del co
ronavirus; tenemos los médicos, los
especialistas, los hospitales, la capaci
dad para hacerle frente a este caso del
coronavirus".

El pánico ya ha cundido en los
mercados financieros. Las acciones
tuvieron la semana pasada su peor de
sempeño desde la crisis de 2008. Las
pérdidas promedio en el mundo suman
10 por ciento. El impacto de la epide
mia en la economía china principal
centro de manufactura del mundo, ha
generado temores de disrupciones en
las cadenas del comercio internacional.

Según Anthony S. Fauci, H. Clifford
Lañe y Robert Redfield ("Covid19,
Navigating the Uncharted", The New
England Journal of Medicine, 28 fe
brero 2020), la tasa de mortalidad de
la enfermedad es relativamente baja 2
por ciento en pacientes con diagnós
tico de neumonía, 1.4 por ciento en
los que tienen pruebas de laboratorio
confirmadas para covid19. Como hay
muchos casos no reportados, es muy
posible que la mortalidad sea bastante
inferior. Esto sugiere que las conse
cuencias clínicas de la enfermedad
pueden ser similares a la influenza esta
cional, con mortalidad de 0.1 por cien
to, en vez de las mortalidades de 9,10 y
36 por ciento de las epidemias de SARS
y MERS.

Los trabajos para una vacuna ya
se están realizando. Se espera que las

pruebas clínicas de fase 1 empiecen a
principios de la primavera. Se están
realizando trabajos también para de
sarrollar antivirales específicos. Los es
tudios genómicos ayudarán a entender
por qué algunas personas tienen una
mayor predisposición que otras. Pero ni
las vacunas ni los tratamientos estarán
listos pronto.

China ha podido enfrentar la epi
demia con medidas de aislamiento
que serían inaceptables en un país con
libertades individuales. Ha mostrado
también una enorme capacidad para
construir instalaciones hospitalarias en
unos cuantos días. En México, donde
apenas se han reportado los primeros
casos, tenemos un sistema de salud con
serios problemas de organización y
desabasto. Es importante tomar medi
das para prepararnos para la epidemia
El covid19 no tiene por qué ser una
tragedia, como no lo fue la influenza
AH1N1, pero para evitarla se requiere
preparación y mente clara

• QUEZADA Y EL AVIÓN
No ha cambiado tanto el país. Hace
unos días se le hizo un homenaje al
legendario caricaturista Abel Quezada
en la Feria del Libro de Minería Mu
chos de sus cartones podrían referirse a
situaciones de hoy. Tiene, incluso, uno
sobre una rifa en la Lotería Nacional
en la que un piloto sueña con ganarse
dinero para comprar un avión.
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Mientras veía el último de
bate demócrata antes de las
primarias del "Súper Mar
tes", no pude evitar pregun
tarme por qué la tragedia
humanitaria de Venezuela ni
siquiera apareció en la dis
cusión. Los precandidatos
presidenciales hablaron so
bre Israel, Siria, Corea del
Norte e incluso sobre la edu
cación en Cuba, pero ni si
quiera mencionaron una de
las mayores crisis del mun
do, que está ocurriendo en
su propio vecindario.

Claro que gran parte de
la culpa es de los moderado
res del debate de la cadena
CBS del 25 de febrero, quie
nes vergonzosamente no
hicieron ninguna pregunta
sobre Venezuela Y también
puede ser que se deba a que
el Presidente Donald Trump,
a pesar de ocasionales even
tos de relaciones públicas
dirigidos a los votantes cu
banoamericanos y venezola
noamericanos de Florida, no
ha colocado a Venezuela en
tre las principales priorida
des de la política exterior de
Estados Unidos.

Pero el hecho es que los
aspirantes presidenciales es
tán ignorando una crisis hu

manitaria que ha obligado a
casi 5 millones de venezola
nos a huir de su país en los
últimos cinco años, y que ha
dejado a 9.3 millones de ve
nezolanos sufriendo hambre

o inseguridad alimentaria,
según las Naciones Unidas.

Lo que es peor, se han
documentado al menos 6
mil 800 muertes sospecho
sas de opositores en manos
de la dictadura del Presiden
te Nicolás Maduro, muchas
de ellas ejecuciones extraju
diciales, tan solo desde prin
cipios de 2018, según la ofi
cina de la Alta Comisionada
de Derechos Humanos de
las Naciones Unidas. Eso es
comparable a las ejecucio
nes políticas en el apogeo de
las dictaduras militares de
derecha de Argentina, Chile
o Brasil de los años 70.

Pero no son solo los as
pirantes presidenciales es
tadounidenses los que están
ignorando la tragedia de Ve
nezuela Hay quienes están
haciendo cosas aun peores.

El 24 de febrero, el Con
sejo de Derechos Humanos
de las Naciones Unidas con
sede en Ginebra un órga
no separado de la Oficina
de la Alta Comisionada pa

ra los Derechos Humanos
de la ONU, incorporó ofi
cialmente a Venezuela co
mo uno de sus 47 miembros.
Sí, leyeron bien, Venezuela
se convirtió en miembro de
pleno derecho del Consejo
de Derechos Humanos de
la ONU.

El 18 de febrero, el gru
po no gubernamental UN
Watch lanzo una petición en

el portal de internet Chan
ge.org para expulsar a Ve
nezuela del Consejo, que ha
recogido 129 mil 000 firmas
al momento de escribirse
estas líneas. ¡Ojalá junte mi
llones de firmas!

Aunque es una bata
lla diplomática cuesta arri
ba, técnicamente Venezue
la podría ser expulsada del
Consejo. Hay precedentes:
el Consejo expulsó a Li
bia durante la dictadura de
Muammar AlGadafi en
2011, después de una violen
ta represión contra manifes
tantes antigubernamentales
en el país norafricano.

En algunos casos, la cri
sis de Venezuela no es solo
ignorada, sino incluso trivia
lizada

El nuevo Embajador de
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Argentina ante la Organiza
ción de los Estados Ame
ricanos, Carlos Raimundi,
dijo recientemente que su
país tratará las protestas so
ciales en Venezuela "con el
mismo interés" con que tra
tará las manifestaciones an
tigubernamentales de Chile.
O sea, increíblemente, equi
paró la situación de Vene
zuela con la de Chile.

Lo que dijo el diplomáti
co argentino, que represen
ta a un Gobierno que se di
ce defensor de los derechos
humanos, difícilmente po
dría ser más ridículo.

Chile tiene un Presiden

te elegido democráticamen
te que, a diferencia de Ma
duro, no ha sido desconoci
do por más de 50 países por
haberse robado una elección.
Chile también tiene un Con
greso en pleno funciona
miento y medios de prensa
independientes. Venezuela
no tiene nada de eso.

Además, Chile no tiene
casi 5 millones de exiliados
y refugiados. Y las decenas
de muertes en las protes
tas antigubernamentales de
Chile en los últimos meses
no se acercan ni por asomo
a las miles que se han docu
mentado en las manifesta

ciones contra Maduro.
Y, sin embargo, los nue

vos Gobiernos de Argentina
y México se han acercado
recientemente al régimen de
Maduro, reconociéndolo co
mo un Presidente legítimo.

¡Qué vergüenza! Los crí
menes contra la humanidad
del régimen de Venezuela
deberían ser un tema prio
ritario para todas las demo
cracias. Caso contrario, mo
rirán miles de venezolanos
más, y millones más se ve
rán obligados a huir de Ve
nezuela, creando una crisis
migratoria aún mayor en las
Américas.
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La peor gira de AMLO
Tuvo que ser al regresar de Macuspana
El presidente Andrés Manuel López
Obrador concluía una gira que para
sus más cercanos era emblemática y
que le llamaron "La gira de la nostal
gia", debido a que el mandatario visitó
este fin de semana lugares claves del
atranque de su carrera política a finales
de los años 70. Nos recuerdan que en
este viaje visitó las comunidades chon
tales, donde forjó su base social, así co
mo instalaciones donde impulsó pro
yectos que aún son recordados por los
pobladores. Pero fue en la tierra que lo
vio nacer, su querida Macuspana, don

de la rechifla y abucheos de los asistentes al gobernador Adán
Augusto López y al presidente municipal eclipsaron el viaje,
lo que hizo que amenazara con terminar su discurso si se
guían los gritos. Poco a poco le hicieron caso sus paisanos y el
acto continuó. Nos detallan que su enojo fue tal que, ya en el
aeropuerto de Villahermosa, a punto de abordar el vuelo co
mercial que lo regresaría a la Ciudad de México, el mandatario
preguntó a su hijo Jesús Ernesto qué calificación le daba a la
gira, a lo que el menor de sus hijos le contestó que un "6",
mientras que el mandatario comentó: "Yo le doy un 5, ha sido
la peor gira".

Andrés Manuel
López Obrador

Las trompadas en Palacio Nacional

Nos comentan que como Palacio Nacional no solo es residen
cia del presidente Andrés Manuel López Obrador, sino tam
bién lugar donde da su conferencia mañanera de lunes a vier
nes; sitio donde ya se dan los informes del coronavims, y has
ta recinto de cena de tamalitos de chipilín y chocolate para
empresarios "machuchones", qué más da usarla para el tema
del box. Nos detallan que esta mañana se dará el importante
anuncio de que en la alcaldía Iztapalapa se romperá el Récord
Guinness de 'La Clase de Boxeo más grande del mundo". A
tan histórico anuncio llegará la titular de esa alcaldía, doña
Clara Brugada. Con este acto, nos dicen, también se busca
comprobar que a la 4T no solo le interesa el béisbol, sino otros
deportes, como el de las trompadas, con guantes y dentro del
cuadrilátero, desde luego.
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Un golpe para LópezGatell
La suspensión judicial al proceso del nuevo etiquetado de ad
vertencia en alimentos y bebidas preenvasados no es solo otro
capítulo en una larga discusión que inició hace años, sino un
duro golpe al subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, ocu
pado ahora en el tema del coronavirus. Don Hugo, y el grupo
al que pertenece del Instituto Nacional de Salud Pública, junto
con diversas asociaciones civiles, han sido los principales pro
motores del etiquetado de alimentos, y han sostenido un sote
rrado enfrentamiento con la industria de consumo en los últi

mos años, que al parecer ganó este round pero, nos aseguran,
no la pelea.

Utilizan sin permiso noticias de EL UNIVERSAL
En EL UNIVERSAL detectamos el uso de nuestras noticias

que, sin permiso y con fines por ahora desconocidos, se están
publicando en espacios publicitarios de un gran número de
páginas de Internet. Los espacios publicitarios han sido com
prados a través de plataformas técnicas conocidas como pro
gramáticas, en las que se puede adquirir publicidad desde
cualquier parte del mundo y publicar en millones de sitios a
precios muy bajos. Lo que debe llamar la atención y al análisis
es que las noticias son todas referentes a retos sin superar por
el gobierno de la 4T. Las noticias son nuestras. Sí las hemos
publicado como parte de nuestro trabajo periodístico. Pero so
lo en nuestras ediciones impresas y en nuestros sitios de inter
net. Es importante subrayar que EL UNIVERSAL nunca ha
comprado espacios publicitarios para promover sus noticias y
otros contenidos. No necesita hacerlo dada su alta circulación
y su liderazgo en audiencias de internet. Nunca lo hará ade
más porque su ejercicio profesional es el periodismo de cali
dad por el bien común y no un interés particular por apoyar o
criticar a un gobierno, político o partido.
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Sacan los trapitos al sol a diputado
Si por algo se ha caracterizado el diputado
local de Morena Efraín Morales es por
ventilar todas las inegularidades y abusos
de sus compañeros legisladores. Sin em
bargo, ahora fue a él a quien lo sacaron al
balcón. Nos comentan que también tiene
metidos a familiares en la nómina del

Congreso capitalino, pues nos dicen que
su pareja, Genoveva Chacón Barreto,
funge como directora de Estenografía Par
lamentaria; mientras que su hermano,
Carlos Morales Sánchez, se desempeña
como director de Apoyo Legislativo y Se
guimiento a Comisiones y Comités Legi
slativos. Funcionarios del Antiguo Palacio

del Ayuntamiento aseguran que el salario por dichos cargos es de
poco más de 51 mil pesos, más 8 mil pesos en vales. Ahora sí, a
don Efraín le sacaron sus trapitos al sol.

Las renovaciones de los partidos
De cara a 2021, cuando se realizarán las eleccio
nes intermedias, los partidos van tomando forma
con la definición de sus dirigencias. El PAN tiene
a Andrés Atayde, que ya anda muy activo. En el

PRI acaban de tomarle protesta a Israel Betanzos. Nos dicen que
en el PRD pronto tendrán que tomar una definición y veremos si
le alcanza a Nora Arias. Sin embargo, en Morena no hay defini
ción, pues nos platican que no existe líder local y que el dirigente
nacional, Alfonso Ramírez, Cuéllar, tendrá que nombrar a un
presidente interino o esperar tres meses para que se lleve a cabo
la elección. Así que el actual partido en el Gobierno será el último
en empezar los preparativos para la contienda del próximo año.
¿Exceso de confianza?

Andrés
Atayde
Rubiolo
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Las obras del pasado
A algunos políticos capitalinos no deja de llamarles la atención las
constantes visitas que ha realizado la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, a la alcaldía de Gustavo A. Madero. Sin embargo,
nos dicen que la presencia de la mandataria ha obedecido a que
el actual alcalde, Francisco Chíguil, ha retomado varias de las
acciones que se emprendieron en la pasada administración y que
habían quedado inconclusas. Ayer inauguraron el pueden vehicu
lar en Eje Central y Montevideo, anteriormente retomaron el hos
pital en Cuautepec y la universidad que abrieron en el pasado, a
la que le cambiaron el nombre por Instituto Rosario Castellanos.

Contra los cristalazos en el Edomex
Los congresistas del Estado de México quieren meterle miedo a
los delincuentes que se dedican a dar cristalazos a los automóvi
les y a robarse autos estacionados, ya sea completos o autopartes.
Nos comentan que ahora se propone considerar como grave este
delito, por lo que el responsable entrará la cárcel. Nos dicen que
la reforma al Código Penal mexiquense, cuya iniciativa fúe pre
sentada por el diputado local morenista Gerardo Ulloa Pérez,
tendrá que ser ratificada por el pleno Legislativo antes de adquirir
vigencia. Los diputados locales pre
tenden con esta medida inhibir este
delito en la entidad y de paso darle
una ayudadita a la titular de la Se
cretaría de Seguridad, Matibel
Cervantes Guerrero. ¿Tendrán
éxito? Pronto lo veremos.
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Exhiben a rector por pagar cuentas del gobierno
Desde la tierra del Edén, nos cuentan
que quien anda con la espada desenvai
nada es el gobernador tabasqueño
Adán Augusto López Hernández,
quien exhibió al exrector de la Universi
dad Juárez Autónoma del estado, José
Manuel Pina Gutiérrez, pues reveló
que durante 2016 autorizó el pago de 80
millones de pesos por concepto de pu
blicidad en una nómina que en realidad
era de la administración del exgoberna
dor Arturo Nüñez Jiménez (PRD), pe
ro quien soltaba la lana era la universi
dad estatal. Nos explican que este tipo
de erogaciones o "favorcitos" son parte

de la causa de que hoy esta casa de estudios enfrente una crisis
económica, de la que debe alrededor de 80 millones de pesos
por servicios médicos y 620 millones de pesos por adeudo de
impuestos, como el ISR e IVA, al Servicio de Administración
Tributaria (SAT). Por ahora, la pregunta que varios tabasqueños
se hacen es si este hilito ¿llevará a una madeja?

PRI y PAN alistan round por Moreira
Nos platican que, en Coahuila, el ambiente
electoral por la renovación del Congreso local
va como la espuma, luego de que se dio a co
nocer el registro en el PRI de Alvaro Moreira

Valdés —hermano de los exgobernadores del estado Hum
berto y Rubén—, como candidato al Distrito XVI en Saltillo,
pues, nos aseguran, está presente la sombra de su brother don
Rubén. Sin embargo, nos indican, quien busca llevar agua a su
molino por esta situación es el PAN, ya que alista una estrate
gia para, a toda costa, relacionar el apellido Moreira con actos
de corrupción y ganar algunos votos. La pelea, al parecer, esta
rá de esquina a esquina. ¡A ponerse los guantes!

Alvaro
Moretes
Valdés
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Regidor, mal y de malas por nombramiento
Desde Tapachula, Chiapas, nos comentan, el primer regidor
del ayuntamiento, Isidro Ovando Medina, anda más que en
chilado, pues quedó muy inconforme con el nombramiento
que hizo el Congreso del estado de Rosa Irene Uibina Casta
ñeda —su compañera en el Cabildo— como alcaldesa sustitu
ía por el fallecimiento del edil Óscar Gurría Penagos. Nos
detallan que don Cirilo, como lo conocen en el municipio, ale
ga que el cargo le correspondía a él y que buscará impugnar el
nombramiento, por lo que citó a una conferencia para dar su
postura, pero, nos cuentan, estaba tan encabritado que cuando
fue cuestionado por los reporteros les dijo que eran unos
"chismosos profesionales". Si así es con la prensa, cómo será
con los ciudadanos cuando lleguen con un problema.

¿Tendrá senadora su estrategia?
En Sinaloa, nos platican, la senadora de Morena Imelda Cas
tro Castro, ahora sí que ni suda ni se acongoja en la carrera
por la candidatura para la gubernatura en 2021, ya que se le
ha mencionado en varias ocasiones como aspirante; incluso
hasta la diputada federal Tatiana Cloutliicr le expresó su
apoyo públicamente. Nos dicen que doña Imelda no se deja
llevar por "el canto de las sirenas" —por ahora—, como su
compañero de escaño Rubén Ro
cha, quien a toda hora busca
presumir sus reuniones con dife
rentes sectores. Seguramente
doña Imelda ha de aplicar eso
de que más vale paso que
dure.
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La Guardia Nacional (GN) está por
estrenar vehículos. En marzo, re
cibirá una flotilla de2,234camio

netas pickup marca Chevrolet Cheyen
ne. Según información de medios, la
operación significará una erogación de
algo más de 1400 millones de pesos.
¿Ese gasto proviene de lapropia GN o

de su cabeza de sector, la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana (SS
PC)? No: resulta que la adquisición fue
realizada por entero por la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedeña) enunpro
ceso de adjudicación directa (ht
tp://bit.ly/2VAUngj).
La GN también está estrenando ins

talaciones. Según información oficial,
se concluyó la construcción de 69 cuar
teles, 12 más están casi tenninados y
otros 79 se pondrán en operación en el
transcurso de 2020.
¿Quién hizo ese anuncio? ¿El Coman

dante de la Guardia Nacional, Luis Ro
dríguez Bucio? ¿O tal vez el titular de la
SSPC, Alfonso Durazo? No. Esa infor
mación fue dadapor elgeneral Luis Cre
sencio Sandoval, titular de la Sedeña
No está de más señalar que toda esa

construcción se hace con cargo al pre
supuesto de Sedeña, 110 de la SSPC. Este
año, la SSPC solo recibió en el presu
puesto de egresos de la Federación (PEF
2020) 62 millones de pesos para inver
sión física, todo destinado a las prisio
nes federales (http://bit.ly/32D3gHE). La
Sedeña en cambio recibió una partida
de 493 millones de pesos para "cons
trucción de instalaciones para apoyar
las tareas de seguridad publica" (ht
tp://bit.ly/2I5Mmb4).
Pero los terrenos donde se construyen

los cuarteles son de la Guardia Nacional y
constituyen parte de susactivos, ¿no? Ríes
no: en lainmensa mayoría de tascases, los
predios en cuestión han sido donadospor
gabiemos estatales y municipales a la Se
deña, 110 a la GN ni a la SSPC. La infor
mación completa sobre comodatos, do
naciones o cesiones de predios 110 se co
noce, ya que fue reservada por cinco años
por la Sedeña pero aquí pueden consultar

algunos ejemplos: httpy/bitly/2xlosva ht
tp://bitly/2VwmVHI; http://bit.ly/32Ewz
tn; http://bit.ly/2IdohyY
¿Qué tal los uniformes y los chalecos

antibalas? ¿Esos sí los compró la GN o
la SSPC? No: también en ese caso, la ad
quisición se hizo a través de la Sedeña,
como se revela enun reportaje de Quin
to Elemento Lab, publicado en la revis
ta Proceso (http://bit.ly/2uI2zjC).
Añádase a lo anterior lo que he dis

cutido en columnas previas sobre el
hecho de que 80% de los integrantes
de la corporación tienen plaza y co
bran sueldo en la Sedeña o la Semar
(http://bit. ly/3cmArUo).
Se podría tal vez alegar que esto esuna

condición excepcional, propia del arran
que de la GN, y que se corregirá a partir
de este año, dado que la institución ya
está constituida con todas las de la ley.
Ríes 110. E11 el PEF2020, laGN recibió

3800 millones de pesos. De ese total, se
destinan cero pesos a materiales y su
ministros. Se dedica la misma cantidad
a inversión física Para servicios perso
nales, van2800 millones de pesos, pero
eso es solo para remuneraciones espe
ciales y adicionales, y seguridad social.
No hay un centavo para sueldos. Tam
poco recibe un solo peso para la crea
ción de plazas nuevas ht
tp://bit.ly/2wgaMfx).
Pero adivinen quien sí recibió pre

supuesto para la creación de nuevas
plazas. Acertaron: Sedeña (y, en menor
medida, Semar).
Todo esto apunta aun hecho inocul

table: la GN esuna extensión de Sedeña
en otra dependencia Contrario a lo que
manda la ley y la Constitución, 110 hay
ninguna frontera real entre la GN y las
Rierzas Annadas. El supuesto carácter
civil de la institución es una broma
Cuando se cumple un año de la re

forma constitucional que creó a la
GN, tal vez sería hora de que el Con
greso se entere de la distancia entre
lo aprobado y la realidad. •
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En su propia tierra, Macuspana, Ta
basco, el presidente Andrés Manuel
López Obrador decidió cortar su

discurso, al enfrentar la molestia de pobla
dores que le gritaban consignas y reclamos
al alcalde de Morena, Roberto Villalpando,
y al gobernador, también morenista, Adán
Augusto López. "Miren ahí están los gri
tos... ¿que ganamos con eso? ¿Van a seguir
gritándole al presidente municipal?", pre
guntó el presidente a la multitud enarde
cida: "Sin", le respondieron. "Pues yo no
estoy de acuerdo", dijo el mandatario que
se quedó callado e interrumpió molesto su
discurso.

La escena, que claramente incomodó y
molestó la gira presidencial que se propo
nía ser un "diálogo con el pueblo chontal"
ocurrió justo en el municipio de donde es
originario el presidente, quien se negó a es 
cuchar los reclamos en con tra del alcalde:
"ya no voy a seguir hablando porque así no
se puede", dijo mientras calificaba esos re
clamos como "grilla y politiquería". Así, el
presidente se ofendió por un reclamo que
no era para él, pero si para los dos gober
nantes locales de su partido a los que de
cidió defender al grado de suspender su
discurso y hacerse el ofendido.
Muy distinto actuabael presidente cuan

do, al inicio de su gobierno, la gente solía
abuchear y gritarles a los gobernadores de

oposición durante las giras presidenciales
en los estados. Entonces nunca suspendió
mi discurso ni se molestó por los gritos, a
lo sumo llegó a pedirles a sus seguidores,
entre sonrisas cómplices, que "respeten al
gobernador, somos amigos".
Hoy, cuando se trata primero de su tierra

natal y luego del alcalde y del gobernador

de su partido, López Obrador sobrerreac
ciona y hace suyo un reclamo que no era
para él. De paso, descalifícalas expresiones
de la gente en contra de sus autoridades
locales, al llamarlas "grillas y politique
rías", sin tomar en cuenta que se trata de
sus mismos paisanosybasesocial, quizáde
las más fieles que tenga en el país, que están
inconformes con las decisiones y políticas
del alcalde Villalpando y del gobernador
Adán Augusto.
Con esa reacción iracunda y que desca

lifica a sus seguidores, el presidente no está
viendo el fondo del asunto que emergió
ayer en Tabasco, pero que está ocuniendo
en casi toda la República: una buena parte
de las autoridades locales emanadas de
Morenas, síndicos, alcaldes y gobernado
res, están enfrentando rechazo y fuertes
cuestionamientos a sus administraciones

y a la forma en que están gobernando. La
prueba de la plaza casi nunca la pasan las
autoridades locales y en este caso tampoco
las de Morena.

La escena de ayer en Macuspana podría
haber sido en Veracruz, enChiapas, enMo
relos o en alguna alcaldía de la Ciudad de
México, todas ellas gobernadas por alcal
des o mandatarios estatales morenistas,
cuyas gestiones están resultado tan fallidas
para atender los reclamos básicos de la po
blación, ya sea por falta de experiencia, por
soberbia o por malas decisiones adminis
trativas y presupuéstales, que la gente se
dice decepcionada de Morena en esos ni
veles de gobierno.
Eso es algo que, aunque claramente no

están midiendo en Palacio Nacional, le ex
plotará a Morena y al propio presidente en
las próximas elecciones de este2020y2021
en donde la inconformidad que ya se hace
pública incluso en las giras del presidente,
va a provocar serios reveses al partido go
bernante y a la 4T sobre todo a nivel del
voto en alcaldías. Ese será otro "talón de

Aquiles" para el proyecto lopezobradorista
si no se exige a los alcaldes y gobernadores
emanados del partido oficial que se pon
gan las pilas y atiendan el descontento y la
molestia de sus gobernados. Alguien ten
dría que decirle al presidente que, más allá
de las "grillas y politiquerías", la inconfor
midad de la gente contra sus alcaldes y go
bernadores, por más amigos suyos que
sean, le va a generar un problema electoral
si no se hace algo más que molestarse y
parar un discurso. •
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Hasta hace poco, las mujeres e»
Suiza no podían votar. El sufra
gio femenino se alcanzó en

1971 a nivel federal y hasta 1990 en todo
el país a nivel cantonal. Esto no se ha
bría logrado sin las protestas de muje
res. Luego de este avance había aún más
por conquistar, así que en junto de 1991
cientos de miles de suizas participaron
en la primera huelga de mujeres para
exigir paridad salarial e igualdad en la
seguridad social, así como el Un de la
discriminación y del acoso sexual.
El 24 de octubre de 1975, las mujeres

de Islandia dejaron de trabajar durante
24 horas en protesta por la desigualdad
salarial La marcha se repitió con gran
éxito en la misma fecliaen los arios 1935,
2005 y 2010. Se alcanzaron logros muy
importantes. De acuerdo con un estu
dio elaborado por el Instituto George
town para la Mu jer, la Paz y la Seguridad
de Washington y el Instituto de Inves
tigación sobre la Paz de Oslo, actual
mente Islandia encabeza lista de mejo

res países para que vivan las mujeres.
Una islandesa, Vjgdís Finnbogadótttr,
ss convirtió en la primer mujer elegida
democráticamente como presidenta.
La batalla de las mujeres para acceder

auna vida libre de violencia también t u

vo lugar recientemente en Estados Uni

dos, El 8 de marzo de 2017, grupos femi
nistas organizaron el tfDayWirhoítTWo
men para rechazar los comentarios mi
sóginos del presüente Donald Trump.
El parolediofueriaalaoladedenuncias
de acoso y violación que conformaron el
movimiento #McToo. Los efectos han si
do poderosos. Grtcias a aquellas que se
atrevieron a denunciar, Fue posible lle

var arire la justicia al productor de Ho
llywood, Harvey Wenstein, quien ape
nas la semana pasada fue encontrado
culpable de dos cargos sexuales.
Estos tres ejemplos muestran que tas

mujeres se unieron para hacerse visi
bles y protestar mediante un pare, pero
dejan ver también que el movimiento
no se I i mito a eso. Ausentarse de ¡as la
bores d urante 24 horas fue solo una de
las formas usadas para lograr cambios
piofu ndos y a largo pj azo. Se tratóle un
punto de partida, de un impulse para
acercarse a una verdadera equidid
En México muchas mujeres hemos

decidido no trabajar el próximo 9 de
marzo en protesta por la violencia de
género en todas sus formas. Un día an
tes, marcharemos juntas. Un tíú des
pués. el esfuerzo por erradicar te hos
tilidad seguirá y será permanente. Pa
raremos un día para demosrrar que en
adelante ya nadie nos va a parar. •
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Un atrista francés y un actor me
xicano fueron secuestrados a

fines de noviembre pasado en
la parte alta del Nevado de Toluca. Los
delincuentes se llevaron dos camione

tas todo terreno y aprovecharon para
pedir rescate por la liberación de las víc
timas, quienes permanecieron en cau
tiverio alrededor de un día.

Desde hacía un par de años existían re 
portes que alertaban sobre el robo de ca
mionetas en la parte alta del Xinantécatl.
La manera de operar era la misma una
célula delincuencia], compuesta por al
menos ocho hombres, interceptaba turis
tas en el camino de ascenso al Nevado.

Los criminales despojaban a las víctimas
de sus vehículos y de sus pertenencias.
Luego exigían rescates que podían ser pa
gados con relativa rapidez.
La detención de miembros de ese

grupo, por parte de agentes de la Secre
taría de Seguridad del Estado de Mé
xico, apuntó a que las camionetas todo
terreno eran entregadas alaFamiliaMi
choacana en la parte sur del estado.
Aquellos vehículos servían a la gente

de Johnny Hurtado Olascoaga, El Pez,
y de su hermano José Alfredo, apodado
El Fresa — líderes de la Familia Michoa

cana—, para incursionar —con placas
sobrepuestas— en Guerrero, y sostener
la guerra que este grupo criminal sos
tiene con el Cártel Jalisco Nueva Gene

ración por el control de Arcelia, Toto
lapan, Apaxtla, Teloloapan, Ciudad Al
tamirano y Acapetlahuaya
El gobierno federal ofreció desde

2014 una jugosa recompensapor El Pez.
Ese año, el entonces procurador Muri
11o Karam, a cambio de que hablara so
bre el destino de los 43 alumnos de

Ayotzinapa, le propuso al líder de Gue
rreros Unidos, Sidronio Casamibias,
proteger a su familia de los ataques del
Pez —que en aquel momento intentaba
apoderarse de los municipios que ro
dean a Iguala Según narró Murillo
tiempo después, Casarrubias accedió a
decir lo que sabía sobre la desaparición
de los alumnos por temor al Pez.
Desde ese tiempo, Hurtado Olascoa

ga es uno de los principales causantes
de la violencia que azota diversos mu
nicipios de Guerrero, y sobre todo, la
parte sur del Estado de México.
El Pez fue enviado por uno de los jefes

de la Familia Michoacana a apoderarse
de la región, limítrofe con Guenero, que
componen las alcaldías mexiquenses de
Bejucos, Luvianos, Tejupilco y Tlatlaya
El Pez llegó a la zona al frente de 18

sicarios e inició la "limpia" de rivales que
hundió aesos municipios en una violen
cia inédita. En 2014, El Pez y El Fresa se
convirtieron en jefes de La Familia Mi
choacana en Guenero y el Edomex.

Reportes de inteligencia ubican su zona
de operación en Ttejupilco, Luvianos,
Amarepec, Hatlaya, Almoloya, Zacual
pan, Tenancingo y Sultepec. Desde no
viembre de 2019 se lia identificado un

"considerable" desplazamiento de su gru
po hacia Guerrero, donde le disputa al
Cártel Jalisco la zona amapolera y el con
trol de las minas. El robo de vehículos, la
extorsiónyel secuestro, ende otros delitos,
tienen como objeto financiar la disputa
del grupo criminal en aquel estado.
En su zona de confort, El Pezy su her

mano se mueven, en efecto, como peces
en el agua cuentan con protección ins
titucional, así como de la población.
tlace poco, el capo apadrinó una gra

duación de secundaria en la Tierra Ca

liente. Una foto obtenida por las auto
ridades muestra una lona junto a la que
posan los egresados: "Hoy refrendamos
nuestra amistad (y) respeto, y le pedi
mos a Dios que nos siga apoyando para
vivir en un ambiente de paz, armonía y
buena convivencia Saludamos al ciu

dadano Johnny Hurtado Olascoaga, en
agradecimiento por haber aceptado
apadrinar a la generación".
El Pez se mueve, incluso se pasea con

impunidad, desde hace una década Lo
que deja tras de sí: cuerpos metidos en
bolsas de plástico: elmundoquenolegus
ta voltear a ver al nuevo gobierno. •
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Si Bernie Sanders finalmente logra
ser el aspirante demócrata a la
presidencia de Estados Unidos,

tendrá que dar las gracias en español. En
la batalla por conquistar la candidatura,
el senador Bemie Sanders ha encontra

do en los hispanos del suroeste de Es
tados Unidos, en su mayoría de origen
mexicano, a sus aliados más importan
tes. Los hispanos serán fundamentales
para que Sanders gane mañana en el
crucial estado de Califomiay podrían, en
lo que sería un triunfo importantísimo,
darle también el triunfo en Texas.
Hasta hace poco, la alianza entre San

ders y los latinos parecía improbable. Ha
ce cuatro años, cuando enfrentó a Hillary
Clinton, el escepticismo de los votantes
hispanos ayudó a sepultar las aspiracio
nes de Sanders: Clinton lo venció en diez
de los once estados en los que los hispa
nos representaban al menos 15% del elec 
torado. Esta vez ha ocurrido exactamente
lo contrario. De acuerdo con la encuesta
más reciente deUnivision, Sanders tiene
una ventaja de casi diez puntos sobre Joe
Biden y doce sobre Michael Bloomberg
con los hispanos. ¿Qué ha cambiado?
Hace algunas semanas entrevisté a

Chuck Rocha, el principal asesor hispa
no en la campaña de Sanders. Rocha co
noció a Sanders hace un lustro cuando

ayudó a traducir al español el sitio de in

ternet de la campaña de 2016. Hoy coor
dina toda la operación de comunicación
y organización proselitista con la comu
nidad hispana Para Rocha, la manera
como el equipo de Sanders se ha acer
cado al electorado hispano debe "cam
biar para siempre" las campañas presi
denciales en Estados Unidos. Si Sanders

legra la candidatura gracias a los hispa
nos del suroeste (Floridaes otrahistoria),
sería laprimera vez que ese segmento del
electorado establezca un candidato pre
sidencial en Estados Unidos.

¿Cómo lo ha hecho? La primera lec
ción ha sido la cercanía con la comu

nidad "Los votantes hispanos no votan
porque nadie les pide votar", me dijo
Rocha. De lo primero no hay duda. Los
hispanos conforman el demográfico
más desperdiciado del electorado esta
dounidense. La segunda parte del
enunciado de Rocha está por verse, pe
ro los primeros resultados de la cam
paña de Sanders dan motivo para la es
peranza. Rochay su equipo se han abo
cado a escuchar a la comunidad hispa
na para luego pedirles su voto.
Otra clave ha sido enfocar de manera

distintaeltemaquehaobsesionadoalos
políticos desde hace años: la migración.
Rocha me explicó que la clave para la
campaña Sanders ha sido concentrarse
en la economía, la salud y la educación,

asuntos prácticos que influyen de ma
nera directa en la vida de los hispanos.
Aunque la migración es un asunto im
portante, no afecta la vida cotidiana de
la mayoría de los votantes hispanos. Les
afecta, eso sí, de manera emocional. ¿La
solución? Rochay su equipo produjeron
anuncios en los que evocan la biografía
de Sanders como hijo de inmigrantes.
Antes que hablar de migración como un
asunto de política pública, Sanders se
presenta como un inmigrante más, en
fatizando la empatia con la experiencia
emocional de muchos latinos.
Si Bernie Sanders se vuelve el aspiran

te presidencial demócrata gracias a los
votantes de origen mexicano y centroa
mericano, el electorado hispano habrá
hecho historia La pregunta es qué se
guiría para Sanders y sus simpatizantes.
Ganar la candidatura demócrata es una
cosa; llegar a la Casa Blanca es otra muy
distinta En la elección presidencial de
noviembre, Sanders necesitaría que to
dos esos votantes hispanos que le favo
recen ahora se presenten a las urnas, so
bre todo los más jóvenes. Se antoja como
una labor titánica Los hispanos más jó
venes han mostrado una apatía histórica
que parece difícil de superar. Sin un cre
cimiento verdadero de la participación
de los jóvenes (hispanos y no hispanos)
que simpatizan con Sanders, Donald
Trump ganará la reelección. •

Fecha: 02/03/2020

Página: 8

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

León Krauze "Epicentro"

León Krauze

Costo: 24,187



El derecho de los
presos para contar
su propia versión
Por tercera vez ayer se frustró una entrevista

pactada con Israel Vallarta Pocas cosas son
más difíciles en México para un periodista que

conversar con una persona recluida en prisión. No hay
nada en la ley que lo impida y sin embargo una vez
enclaustradas se les retira el derecho a la palabra.
No hay diferencia si pesa una sentencia que les

declare culpables o, como en el caso de Vallarta, si se
benefician de la presunción de inocencia.
En México las personas encerradas no pueden ha

blar con su propia voz. A este hombre se le acusó en
cadena nacional de ser un secuestrador de la peor
calaña y, sin embargo, 15 años después no ha habido
juez que se anime a declararlo culpable.
Tanto es así que su supuesta cómplice, Florence

Cassez, obtuvo libertad graciasaque la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN) atrajo su caso.
A Vallarta logré entrevistarlo para La Octava hace

un par de semanas, ya que su esposa me cedió los
diez minutos a los que tiene derecho cada semana
para comunicarse con el exterior. Pero la autoridad
no ha vuelto a facilitar la comunicacióny mucho me
nos me ha permitido visitarlo en la cárcel.
Estecasonoesuna excepción. Igual de difícil ha sido

conversar con los presuntos secuestradores del caso
Wallace o del caso Martí. Por ejemplo, a César Freyre
que está encerrado en el Altiplano, he intentado vi
sitarle por todos los medios. Lo mismo me hasucedido
con Albert Castillo y Jacobo Tagle Dobin. Aún en estos
tiempos de supuesto cambio, cada vez que se apro
xima la cita solicitada ocurre un pretexto súbito que
hace imposible ingresar a la prisión.
A diferencia de lo que sucede en otros países, en

México es prácticamente imposible que la prensa se
aproxime a las personas recluidas. Se trata de un cas
tigo no previsto por las leyes que les arrebata a ellas

el derecho a la libre expresión y al resto de la sociedad
el derecho a estar bien informada.

Vallarta, Freyre, Dobin y los hermanos Castillo, así
como Juana Hilda González Lomelí o Brenda Que
vedo, entre miles de personas, han sido juzgadas por
la opinión pública sin derecho de réplica
A Vallarta lo presentaron y sentenciaron en cade

na nacional sin que haya podido, a la fecha, ofrecer
en extenso su punto de vista El castigo es despro
porcionado y contrario a la ley. No fue un juez quien
lo sentenció sino un programa de televisión.
En el caso de los presuntos secuestradores de Hugo

Alberto León Miranda (alias Wallace Miranda), todos
fueron exhibidos en inmensos espectaculares coloca
dos en la Ciudad de México y entidades vecinas; ahí
se les presentó como responsables de haber cometido
los peores delitos y se ofrecieron recompensas inmen
sas, antes siquiera de que las autoridades de la Pro
curaduría General de la República terminaran de in
tegrar las carpetas de investigación.
Este es el caso de Brenda Quevedo y Jacobo Tagle

quienes continúan sin sentencia en primera instancia
y sin embargo la autoridad carcelaria les ha negado la
posibilidad para que, con su voz, refuten los argumen
tos ejpiestos hace ya 14 años por Isabel Miranda de
Wallace en los muros de los edificios más vistosos.

La injusticia es evidente: el poder de algunos para
acusar en público no se asemeja en nada al de otros
para defenderse en igual lugar y proporción.
El dinero lo define todo. Si se cuenta con riquezapara

hacer propaganda las personas son sentenciadas pú
blicamente y el sistema judicial cómplice se encarga de
amputar el derecho de los acusados para contranestar
la avalancha de rocas arrojadas en su contra
Esta realidad no ha cambiado con la Cuarta Trans

formación. Por más que como periodista he hecho in
tentos recientes por ingresar a las celdas de estos y
otros procesados, las puertas continúan cerradas.
Las autoridades no niegan pero tampoco conceden

el acceso. Son parte de un sistema que permite a los
poderosos hacer propaganda punitiva —prevarican,
pues, conlajusticia— sin que los presuntos delincuen
tes puedan ofrecer la versión propia de los hechos.
La injusticia se vuelve monumental cuando en

muchos de estos casos existió ánimo deliberado para
fabricar culpables. Acaso es precisamente por esta
razón que a los periodistas no nos dejan ingresar a
la cárcel Para que no denunciemos, con el testimo
nio de las víctimas, las intolerables fabricaciones.
ZOOM: El nuevo sistema penal acusatorio requiere

de un nuevo periodismo que, sobre el principio de pre 
sunción de inocencia, tenga libertad plena para inte
rrogar a las personas procesadas. Igual libertad debería
también haber para que las personas sentenciadas
cuenten su propia versión de los hechos. Esto ayu
daría, entre otras cosas, para comprender los resortes
de la violencia que recorre al país impunemente. •
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Compran caretas de
aJbañil para enfrentar
el coronavirus

Una protesta de batas blancas se gesta contra el
gobierno del presidente López Obrador, pues
médicos y enfermeras consideran que los están

poniendo en peligro de muerte ante el coronavirus.
Tuve acceso a un chat de directivos y jefes de ser

vicio del Hospital de Especialidades del Centro Mé
dico Nacional Siglo XXI del IMSS, considerado el más
importante de México. Denuncian con fotografías
cómo la administración federal está improvisando
frente a la amenaza:

Para suplir el desabasto de cubrebocas del tipo
N95, que impiden el paso del 95% de las partículas,
compraron caretas para albañiles, de las que suelen
emplearse para cortar varilla y podar árboles, afir
man los doctores.

Como no licitaron suficientes guantes quirúrgicos,
adquirieron de última hora guantes de uso rudo para
intendentes de limpieza.
Como necesitan trajes de aislamiento, compraronlen 

tes tipo goggle y cubrerropa de los que usan pintores.
Y ahora quieren que eso sea lo que usen los médicos

para atender a los pacientes con coronavirus.
Lo que dicen los doctores es que todo lo que com

praron a prisa se parece físicamente a lo que se debe

usar, pero no es el equipo especializado ni tiene la cer
tificación para atender con él a pacientes infectados por
un virus contra el que no hay medicina ni vacuna.
Además, se quejan de que la orden que están re

cibiendo de sus superiores es reutilizar todo ese equipo
y compartirlo con sus colegas, cuando deberían ser
piezas clesechables y unipersonales.
No es sólo eso. De acuerdo con sus testimonios, la

zona designada por las autoridades para internar a los
pacientes con coronavirus es el viejo edificio de en
señanza y epidemiología que hoy se usa como bodega.
Está abandonado, sucio, no tiene el aislamiento ne

cesario ni siquiera la señalización, no cuenta con ba
ños, tampoco con suficientes tomas de oxígeno ni con
cuartos de presión negativa que limpian constante
mente el aire que circula. Por si fuera poco, queda fí
sicamente muy cerca de donde están los pacientes ne
fiológicos, que podrían correr riesgo de muerte en caso
de ser infectados con el Covid19.

Lo único bueno es que el sitio donde van a in
ternar a los pacientes con coronavirus tiene un ac
ceso directo a la calle.

La preocupación de quienes serán los primeros res 
pondientes ante la crisis, la primera línea de fuego
frente al coronavirus, es que el Covid19 ha matado
a muchos de los trabajadores de servicios de salud
que lidian con los pacientes contagiados. Quizá el ca
so más emblemático es el del icónico doctor chino Li
Wenliang, quien descubrió este coronavirus en Wu
han, fue censurado por el gobierno de su país y murió
por la infección a pesar de ser un hombre de mediana
edad en excelente estado de salud.

La indignación tiene que ver también con que el
coronavims apareció hace casi dos meses, era obvio
que llegaría a México, y en vez de haber tomado pre
cauciones desde entonces, apenas ahorita están tra
tando de reaccionar.

México siempre ha tenido servicios de salud defi
cientes. Pero ante unaemergenciacomo el coronavirus,
lo menos son guantes y cubrebocas de los buenos.
La esperanza que tienen los doctores del centro

médico más importante del país, es que haga más
calor y el coronavirus no llegue fuerte. De otra forma,
advierten, les puede costar la vida.
Ojalá esta denuncia sirva para que el presidente Ló

pez Obrador rectifique esta política de tropiezos en
salud y ordene, de entrada, la protección irrestricta del
personal médico que está en mayor riesgo. •
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ISocialmente correcto. Hay funcionarios que no dan una,
•los que hacen lo políticamente correcto y los que tras

cienden todavía un nivel más alto. Tal es el caso de Jorge
Argüelles, coordinador de Encuentro Social en la Cámara de
Diputados. Entiende a la perfección cómo deben proteger
se todos los flancos para que la 4T que impulsa el presidente
Andrés Manuel López Obrador se vuelva una realidad. No
genera estridencias, suma. Basta escuchar discursos, como
cuando el ministro Arturo Zaldívar fue a San Lázaro, o el de
la instalación del Comité Técnico de Evaluación de los can
didatos a consejeros del INE. "Tenemos una gran oportuni
dad de un cambio positivo para la vida democrática del país.
Con total transparencia, se instaló el Comité. Trabajamos
por lo más importante. Trabajamos por tu familia", informó.
Construye, aporta, defiende y apuntala. ¿Alguien más?
2 Al caño. En medio de una disputa limítrofe con Quin

tana Roo, Carlos Miguel Aysa González, gobernador
de Campeche, amenazó con cerrar carreteras y una su
blevación de los alcaldes estatales. Tras el amago fuera de
lugar, el diputado José Luis Toledo Medina pidió una dis
culpa pública al gobernador de Campeche, además, seña
ló que debe ser declarado "persona non grata" en Quintana
Roo. Desde la tribuna legislativa señaló que el mandata
rio rompe el orden constitucional e institucional y ahora se
inmola para desviar la atención de las deficiencias que ha
mantenido en la defensa ante la SCjN, del conflicto limítro
fe. Aysa González considera que hay políticos más insignifi
cantes que él y, con sobrada soberbia, contestó al legislador
de Quintana Roo que él "sólo pelea con pesos pesados y no
con pesos paja". El poco tacto del gobernador lleva directo
al caño a sus gobernados. Mirémoslo caer.
3 Incansable. Luisa María Alcalde, secretaria del Tra

•bajo y Previsión Social, presentará en breve protocolos
para los centros de trabajo y empresas con el fin de evitar
y atender los problemas de acoso y hostigamiento sexual

que pueden vivir las mujeres, anunció la titular de la depen
dencia. Destacó que se ha trabajado en estos lineamientos
porque los problemas de acoso y hostigamiento no son algo
que se presenta de forma aislada, se vive en la vida diaria "y,
finalmente, el trabajo es el segundo hogar de muchísimas
mujeres que hoy se incorporan al mercado laboral", dijo. La
dependencia a su cargo ha venido trabajando muy de cerca
con la Procuraduría Federal de la Defensa del Trabajo para
poder dar trámite expedito a las denuncias de acoso y hos
1 tigamiento. Los ojos puestos en todas partes. Gran trabajo.
J ¿Lo están oyendo? El presidente de México, Andrés

^ Manuel López Obrador, en su tercer día de gira por
las comunidades chontal y chol de Tabasco. pidió que cese
la porquería y la grilla Luego de que los invitados al diálo
go con fes pueblos indígenas expresaron su molestia por las
altas tarifas de luz y lanzaron reclamos contra el presiden
te municipal de Macuspana, Roberto Villalpando, López
Obrador pidió analizar bien las cosas y hacer la diferencia
entre la politiquería y la grilla "porque no hay que mezclar.
Al carajo los ambiciosos, los corruptos y va parejo", comen
tó. Agregó que "a veces por la grilla por la politiquería, pare
ce como si no estuviésemos haciendo nada". Nunca el país
se había sacudido tanto la polilla. Déjenlo trabajar.
5 Cero y van tres. El gobernador de Chihuahua, Javier

•Corral Jurado, entregó su tercer informe de labores
ante el Congreso estatal y hoy lunes habrá de realizar un
acto público para dar a conocer sus más destacadas obras,
logros y avances. Ya pasó el examen con los legisladores.
En un breve discurso ante los diputados locales, menos los
legisladores del PR1, quienes rechazaron asistir al even
to protocolario. Corral Jurado destacó que 2019 fue "de la
consolidación para su gobierno, con grandes cosechas en
crecimiento económico para Chihuahua y obras en favor de
quienes menos tienen y más han esperado". No hay que ol
vidarlo. El gobierno anterior no hizo nada, sólo endeudó al
estado. Ahora sí hay inversión en obra pública. Y eso se nota.
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IKEA / TRIANGNBE22

¿Cuándo viene IKEA a México? Y, ¿sabe usted qué signifi
can los nombres que le ponen a sus muebles y productos?
Como usted, yo aprecio los productos de IKEA, y en una oca
sión compré un sofá blanco, claro, no en México.
Se ha anunciado que se abrirá el primer IKEA en Ciudad de
México este verano, y le seguirán otro en Guadalajaray otro
¿en Monterrey.
Le comparto que todos los nombres tienen un origen y sig
nificado sueco y para muestra aquí le comparto algunos de
los más comunes:

Artículos de baño = nombres de lagos suecos y cuerpos de
agua.
Textiles de cama = flores y plantas.
Camas, armarios, muebles de salón = topónimos noruegos.

Librerías = profesiones, nombres de niños escandinavos.
Tazones, jarrones, velas y candelabros = topónimos suecos,
adjetivos, especias, hierbas, frutas y bayas.
Cajas, decoración de paredes, cuadros, marcos y relojes =
expresiones de jerga sueca, topónimos suecos.
Productos para niños = mamíferos, pájaros y adjetivos.
POLICÍA

¿Por qué en algunos lugares cuando las autoridades detie
nen un auto los policías ponen las manos en el cofre, en la
cajuela y en las puertas?

Esto es con el fin de dejar impresas sus huellas digitales,
que después servirán para aislar las de los ocupantes u otros
posibles sospechosos.
JOE DISPENZA / MARIO

Por favor, ¿me puede dar su opinión acerca de Joe Dispen
za?, pues últimamente he oído muchos comentarios acerca
de cómo se ha logrado curar mucha gente que ha tomado
sus seminarios a través de las meditaciones que él enseña.

No quiero decir que él las haya curado (puede ver las entre
vistas que ha tenido en YouTube).
Por favor, maneje esta pregunta con el nombre de MARIO
ya que no quiero aparecer, por razones familiares. He tenido
muchas discusiones respecto a este personaje. Sé que cobra
alrededor de 2,000 dólares por persona y da conferencias
por todo el mundo con asistencia de entre 1000 y 1100 per
sonas por evento. De antemano le agradezco mucho su
respuesta.

Don Mario, le voy a responder compartiendo información
para que usted decida si tira a la basura unos 2 mil dólares o
no. Joe Dispenza obtuvo un doctorado en quiropráctica de
Life University, casa de estudios que se dedica a la quiroprác
tica. Antes de esto recibió su B.S. (licenciado) de Evergreen
State College. Sin indicar en dónde los obtuvo, su página web
dice que tiene antecedentes académicos en neurociencia,
epigenética y física cuántica para "explorar la ciencia detrás
de las remisiones espontáneas".
Comparte que "su formación de posgrado cubrió neurología,
neurociencia, función cerebral y química; biología celular,
formación de memoria y envejecimiento y longevidad".
Para estudiar física cuántica se requieren conocimientos y
estudios en estadísticas, distribuciones de probabilidad, teo
ría de la muestra, álgebra lineal, ecuaciones diferenciales
(tanto ordinarias como parciales), cálculo multivariable; y
en física necesitas sobresalir en las ondas, análisis de Fourier,
polarización y magnetismo.
Todo esto y aún más, ya que, para iniciar estudios de neuro
ciencia, se necesita una licenciatura en biología. El progra
ma de licenciatura debe incluir cursos de biología, química,
fisiología y biología celular.
No hay prueba de que el doctor Dispenza haya cumplido con
estos estudios que, según él, son la base para sus presenta
ciones y curas.
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La empresa estadunidense de películas en renta Netflix crea
filmes y series por país para hacer más apetitosa su contrata
ción. Hay películas hechas por Netflix para países de todo el
mundo. También ha producido películas que han
recibido reconocimientos importantes en el cir
cuito internacional de los festivales de cine que,
año con año, circulan por el mundo.
También genera películas para México. Ha pro
ducido filmes cómicos y románticos con actores
nacionales, y series de renombre sobre el tema
del narcotráfico y crimen organizado. Esta última
temática es lo que más ha sorprendido, tanto por
el monto económico de la inversión, la fama de
algunos de sus actores y la extensión de las series.
Dos series en particular han llamado la atención:
Narcos y La Reina del Sur.

Como es inevitable, y también sucede con las
series colombianas sobre Pablo Escobar y el nar
cotráfico, las mexicanas que retratan al crimen
organizado deben describir la relación del nar
cotráfico con los órganos políticos y de seguridad
del Estado en todos sus niveles.

En la segunda temporada de La Reina del Sur,
Netflix introdujo una narrativa que se aleja de la
novela original. En ella se construyen justificaciones para
llegar a la conclusión de que es mejor para México tener un
Presidente vinculado al narco que uno vinculado a Estados

Unidos. Se promueve la idea de que es más nacionalista y
soberano tener un mandatario en esas condiciones.

En la serie más reciente de Narcos se hace un recuento de

las elecciones de 1988, cuando hubo un opera
tivo de Estado para frenar la posible victoria de
Cuauhtémoc Cárdenas. Lo que resulta asom
broso es cómo el filme, que pretende un recuen
to histórico preciso, encubre al funcionario de
la actual administración de su relación directísi

ma con el narcotráfico y la operación del fraude

electoral. En cambio, inventa otro actor —el se
cretario de la Defensa Nacional— atribuyéndole
toda la responsabilidad del fraude y la relación
con el crimen organizado. Igualmente, como se
hace con La Reina del Sur, en Narcos se esta
blece la dicotomía entre el candidato naciona
listanarco (el secretario de la Sedeña) y Salinas,
el neoliberal entregado a Washington.

Netflix construye una narrativa sobre Méxi
co que sugiere que las dos opciones son mu
tuamente excluyentes. Sin embargo, la realidad
muestra algo más complejo: lo que vemos es la
activación de alianzas, impunidades y acuerdos
entre autoridades y narcotráfico en el territorio

nacional y acciones de subordinación a las presiones de la
Casa Blanca directamente en materia migratoria, económica
y de seguridad.
Como es
inevitable, las
series mexicanas

que retratan
al crimen

organizado
deben describir
la relación
del narcotráfico

con los órganos
políticos
y de seguridad
del Estado.
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Coronavirus (neoliberal),
ufff...

Infeliz coincidencia, en opinión de no pocos al más alto
nivel gubernamental, la aparición de los primeros casos
del coronavirus cuando el sistema de salud enfrenta una
de sus más profundas crisis y en un entorno de escepticis
mo y desconfianza crecientes, la economía pierde com
petitividad y capacidad de crear riqueza y empleos, podría
convertirse en una suerte de causa remota del agravamien
to de algunas de estas situaciones y, peor, en explicación
discursiva del triste panorama que asoma en el horizonte
nacional...

Y esto porque, "al más puro estilo de la 4T...", tanto
Andrés Manuel López Obrador como sus afines inten
tarán imputar el actuar fallido y corrupto de quienes le
antecedieron o a un nefasto "compló" tanto la previsible
insuficiencia e incapacidad del Instituto Nacional de Salud
para el Bienestar (Insabi) para atender la emergencia, al
margen de que haya sido su gobierno el que, con el Seguro
Popular, canceló también el Fondo de Protección contra

Riesgos Catastróficos, que cap
taba 1% del presupuesto anual
de aquél, redujo el aporte de re
cursos a la Dirección Nacional de

Epidemiología (SS), los Institutos
Nacionales de Salud —"el Nacio
nal de Enfermedades Respira
torias (INER) incluido, claro"— y
hospitales de alta especialidad,
además de mantener sin solu
ción la negada crisis, alentada
por la inexistencia de fármacos
para atender a miles de peque
ños enfermos de cáncer a todo lo
largo y ancho del país.
Nada distinto a esto ocurri

rá si de minimizar o desviar la
atención del gran público sobre

la grave situación de estanca
miento y práctica recesión que
enfrenta la economía —al cierre
de 2019, el país reportó la tasa de
crecimiento económico formal
más baja de la última década— o
de la insuficiente generación de
empleos y menos, mucho me
nos, si, como se prevé, las expec
tivas cada vez más reducidas de avance de la economía
lenden a concretarse como señalan, cada uno por su pane,
¡1 Banco de México, que ya redujo su previsión de alza del
?IB a entre 0.5% y 1.5% para 2020, desde el 2%3% en que
había fijado al inicio del actual gobierno o, en el extre
mo, las de Bank of America, Merrill Lynch y Evercorde, que

jblcan el alza anual en apenas 0.5%... lejos, muy lejos, sin
luda, de la oferta que en campaña hiciera el tabasqueño
fe 4% promedio anual durante toda su gestión.
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Lo peor, pues, del embate del "virus chino" está aún por
legar, como también, insistamos, el de la narrativa que
Jeseje las más altas esferas del poder se difundirán con
ínimp de imponer una explicación de los hechos. Hoy in
cuso, más en serio que de broma si se quiere, no son pocos
os que comienzan ya a referirse a la epidemia de reciente
irribo cómo un coronavirus "neoliberal"...
¿Será?

ASTERISCOS

* Ayer, por cierto, en Chiapas, el gobierno reconoció la con
firmación de un nuevo caso de contagio, quinto a nivel país,
y el. acrecentamiento de medidas preventivas de gobiernos
estatales que, quiérase que no, toman como modelo para
;llo "lo realizado cuando la epidemia del AH1N1"...
; Exdiputado e integrante de instancias de dirección
fe Acción Nacional en los últimos años, el abascallsta
femando Palma Gómez se convirtió en una víctima
iíortal más de la violencia que, ante la indolencia e inca
pacidad del gobierno de la ineficaz Claudia Sheinbaum.
tzota a la CDMX...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

jolitica

Lo peor
del embate
del "virus
chino" está

aún por llegar,
como también,
insistamos,
el de la narrativa

que, desde las
más altas esferas

del poder,
se difundirá
con ánimo

de imponer
una explicación
ie los hechos.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

AMLO a la baja
• El grupo poblacional donde Andrés Manuel López Obrador ha perdido más
popularidad es entre la gente con educación universitaria o más. Del 79 por ciento
que aprobaba su trabajo en 2019, pasó a sólo el 43 por ciento.

Malas noticias para el Presidente. Se confirma que su po
pularidad va a la baja. De acuerdo a la serie de encuestas
de Buendía&Laredo, en febrero de 2019, el 85 por ciento
de los mexicanos aprobaba el trabajo que estaba haciendo
Andrés Manuel López Obrador como Presidente de la Re
pública. Un año después, en febrero de 2020, dicho indica
dor se encontraba en 62 por ciento, una caída de 13 puntos
porcentuales.

Veamos, ahora, la reprobación. Pasó del nueve por ciento
de la población en febrero de 2019 a 28 por ciento en febrero
de 2020.

El grupo poblacional donde Andrés Manuel López
Obrador ha perdido más popularidad es entre la gente con
educación universitaria o más. Del 79 por ciento
que aprobaba su trabajo en 2019, pasó a sólo
el 43 por ciento, un derrumbe de 36 puntos
porcentuales.

Me parece muy interesante este dato. En este
espacio he insistido que el Presidente es un ge
nio comunicativo. Tiene una capacidad ini
gualable de imponer y cambiar los temas de la
agenda pública a contentillo. Sabe transformar
un evento negativo en uno positivo. Es el rey
del manejo de los símbolos de la política. Esto
le ha permitido mantenerse popular, a pesar de
los malos resultados en materia económica y de
seguridad.

Pero la gente con más educación ya no está
cayendo en estos juegos de artificio. Ya se están
dando cuenta de las cortinas de humo presiden
ciales para tapar una realidad adversa.
Por tema, la serie de encuestas de Buen

día&Laredo es muy impresionante.
A la gente se le pregunta qué es lo mejor que

ha hecho hasta ahora Andrés Manuel López
Obrador. En febrero de 2019, el 26 por ciento
respondió que los apoyos sociales o programas
sociales. Un año después, en febrero de 2020,
subió al 41 por ciento.

Es el tema que más le reconocen, y de lejos, porque el
siguiente es la economía, que es mencionado por el 7 por
ciento de la población.
En cuanto a los temas que más le restan al Presidente,

está seguridad. En febrero de 2019, sólo el tres por ciento
decía que era lo peor que había hecho Andrés Manuel López
Obrador hasta ese momento. Un año después, había subido
al 18 por ciento.
La serie de encuestas de Buendía&Laredo pre

gunta lo siguiente: "Todos los gobiernos enfrentan

problemas de diferentes tipos, ¿usted cree que el presidente
Andrés Manuel López Obrador tiene bajo control los pro
blemas del país o usted cree que los problemas del país están
rebasando al presidente AMLO?".
En mayo de 2019, el 47 por ciento de los encuestados

pensaba que tenía los problemas bajo control y 43 por ciento
que lo estaban rebasando. En febrero de 2019:62 por ciento
lo están rebasando, 34 por ciento los tiene bajo control.

Muchas de las encuestas que se han publicado reciente
mente son telefónicas, por internet o de robots que llaman
por teléfono. No es el caso de la serie de Buendía&Laredo, la
cual es una muestra representativa de mexicanos a los cuales
se entrevista cara a cara en hogares.
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Existe un debate en la industria demoscópica
sobre cuáles encuestas son las más certeras. Por
mi parte, yo le sigo creyendo a las que se rea
lizan a la antigüita, es decir, las que se llevan a
cabo en hogares, como las de Buendía&Laredo.
Considero a Jorge Buendía como uno de

los mejores encuestadores de México y aclaro
que, junto con Javier Márquez y Juan Pérez
Escamilla, somos socios fundadores del sitio
oraculus.mx, que agrega y modela encuestas
políticoelectorales.

Sea cual sea el formato metodológico, en to
das se aprecia una caída en la popularidad del
Presidente de México.
Su magia comunicativa está teniendo ren

dimientos decrecientes. La gente más educada
comienza a desconfiar en él.

En la medida en que siga sin entregar buenos
resultados, creo que seguirá la caída en otros
grupos sociales aparte de los que tienen edu
cación universitaria o mayor. Por eso, le urge
al Presidente ponerse a gobernar, incentivar el
crecimiento económico, parar la sangría de la
violencia y resolver el desabasto de medicinas
en la salud pública.
Además, lo que se viene no es nada senci

llo. Me refiero a la epidemia de coronavirus que ya llegó a
nuestro país.

Es en estas situaciones críticas cuando la población quiere
un gobierno eficaz que coordine todas las acciones sociales
para cuidar las vidas de los ciudadanos.
Ya no más bla, bla, bla ni eventos surrealistas, sino un

gobierno con capacidad de resolver los múltiples problemas
públicos que aquejan al país.

Su magia
comunicativa
está teniendo
rendimientos
decrecientes.

La gente más
educada
comienza
a desconfiar
del Presidente.

85%
DE LOS MEXICANOS

APROBABA,
en febrero de 2019, el trabajo
que estaba haciendo
el Presidente.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

La caída de Johanna, la hija de El Mencho
• Fue detenida por autoridades federales que la consideran un integrante
en activo del CJNG, una de las principales operadoras financieras de esa
organización con actividades tanto en Estados Unidos como en México.

Para Bibiana, un año más de mi
amiga, compañera y pareja.

Opacada por la llegada del coronavirus, ha pasado desaper
cibida la forma en que se está cerrando el círculo en torno a
Rubén Oseguera Cervantes, El Mencho, líder del Cártel Ja
lisco Nueva Generación, acusado por Estados Unidos de ser
el principal introductor de fentanilo en la Unión Americana.
A la extradición de su hijo, El Menchito, se ha sumado ahora
la detención, en Estados Unidos, de su hija Jessica lohanna
Oseguera González.

La joven Johanna fue detenida el miércoles 26 de febrero
cuando fue, pensando que no tenía cargo alguno en su contra,
a la primera audiencia de su hermano Rubén,
luego de su extradición a los Estados Unidos.
Poco después del medio día, durante la primera
audiencia de su hermano, en un tribunal de la
ciudad de Washington, )essica Johanna, quien
tiene ciudadanía estadunidense, fue detenida
por autoridades federales que la consideran un
integrante en activo del CJNG, una de las prin
cipales operadoras financieras de esa organiza
ción con actividades, tanto en Estados Unidos
como en México, sobre todo de lavado de dinero.

Ni en México ni en Estados Unidos se suele

detener a los familiares de narcotraficantes por
simplemente serlo (ahí está el caso de Emma
Coronel, la esposa de El Chapo, quien vive li
bremente en la Unión Americana), salvo que se
demuestre que se trata de participantes activos
en las actividades ilícitas de sus familiares.

Jessica Johanna aseguraba ser una joven im
portante y respetada empresaria, pero para las
autoridades estadunidenses esas actividades se
desarrollan a partir de los recursos que obtiene
el CJNG, en su país y en México, del tráfico de
drogas, la explotación ilegal de minas (muchas de las veces
literalmente expropiadas a sus legítimos propietarios) y el
robo de combustibles. Con esos recursos Johanna invertía
en México y Estados Unidos en restaurantes, hoteles, una em
presa tequilera, varias de alimentos, todas a su nombre y de
algunos de sus amigos.

También Johanna, una joven bella y con porte distinguido,
se encargaba de la cooptación de políticos y funcionarios pú
blicos, sobre todo de jueces y magistrados federales (algunos
de ellos ya removidos por el Consejo de la Judicatura) que
conforman la estructura de protección que le ha permitido
a varios integrantes del CJNG salir en libertad rápidamente
luego de ser detenidos. El caso de su hermano, El Menchito,
es paradigmático al respecto, pues antes de ser extradita
do recibió varias condenas absolutorias y estuvo a punto de
quedar en libertad, argumentando que en realidad no era
hijo de El Mencho.
Johanna es esposa de otro destacado narcotraficante:

Julio Alberto Castillo Rodríguez, quien ya en dos ocasiones
ha sido detenido por fuerzas militares el 23 de junio del 2015
y el 6 de abril de 2016 y en las dos oportunidades fue pues
to en libertad por la red de jueces que manejaba su esposa.
Castillo Rodríguez es líder de una de las células del CJNG que
trafica con cocaína desde Colombia y que ha pasado ya hacia
las drogas sintéticas y el fentanilo. Es apodado El Chorro, y
es considerado uno de los principales operadores del CJNG

en Guadalajara y Manzanillo, dos plazas claves
para la estructura del cártel.

El Mencho siempre dispuso en torno suyo de
una estructura basada en familiares y gente muy
cercana. La extradición de su hijo, El Menchito,
y la detención de su hija Johanna, de las más
cercanas y queridas por el capo, con la que tenía
comunicación directa y era su principal operado
ra financiera personal, afectan seriamente su ca
pacidad, porque, además, Johanna también tenía
una fuerte relación con uno de sus medios her
manos, hijo también de El Mencho, Juan Carlos
González, apodado El Pelón o el 03, quien busca
quedarse con la sucesión en el mando del cártel.

Recordemos que El Mencho está enfermo, su
fre de graves problemas renales, y su capacidad
de operación está muy disminuida. El Pelón, ante
la detención de Johanna, busca quedarse ahora
con toda la estructura financiera que manejaba
su media hermana para consolidar sus propios
espacios.
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En toda esta lucha interna de poder, donde no
es descabellado que existan delaciones y golpes

internos dentro del cártel en busca de la sucesión, el principal
beneficiario es Gonzalo Mendoza Gaytán, El Sapo, porque,
controlando buena parte del occidente de Jalisco y la zona
de Vallarta, con amplio margen de autonomía, ve cómo la
estructura personal y familiar de El Mencho se debilita cada
vez más.

Si a eso se suma que con la detención de Johana las auto
ridades se acercan cada vez más tanto al Mencho como a su
otro hijo Juan Carlos González, perseguido muy de cerca por
las autoridades, El Sapo, quien, como dijimos en otra ocasión,
está fortaleciendo su estructura con sicarios y operadores de
otros grupos, sobre todo colombianos, se podría quedar muy
rápidamente con el mando del CJNG.

El Mencho,
líder del CJNG,
siempre dispuso
en torno suyo
de una estruc
tura basada
en familiares

y gente muy
cercana.
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Gravedad melancólica;
coronavirus, aniquilando
al pasado
• Crece la ruta del fanatismo por el caos,
cadenas Interminables de mensajes de texto
con versiones catastróficas que citan por centuria las
diversas pandemias de las que la humanidad
ha logrado subsistir.
• Las redes sociales y los medios de comunicación
juegan un papel de alta responsabilidad.

La pandemia mundial por el coronavirus no debe ser mo
tivo de sicosis colectiva, ya lo han informado los médicos
más experimentados del país y responsables de la salud
pública nacional. Epidemiólogos, su disciplina sustenta la
raíz de la ciencia médica.

Cinco casos, todos tratados y en franca mejoría, según
sus diagnósticos médicos.

Crece también la ruta del fa
natismo por el caos, cadenas
interminables de mensajes de
texto con versiones catastró

ficas que citan por centuria las
diversas pandemias de las que la
humanidad ha logrado subsistir.
La más antigua documentada
data del año 430 a. C. Conocida

como La Plaga de Atenas, que
en aquel entonces fulminó a 150
mil personas. Desde entonces
y a la fecha, ha habido casi 40
pandemias de todo tipo y con
diversos grados de gravedad y
consecuencias.

Evidentemente, del siglo XIX
a nuestros días, la ciencia médi
ca ha avanzado a tal grado, que
las poblaciones afectadas por
diversos patógenos cuentan con
protocolos y patrones para que

Es menester
de todos NO

propiciar el
terror con

noticias falsas
donde se busca
malinformar,
estas posturas
pueden poner
en riesgo
la salud pública,
tanto emocional
como física.

los gobiernos se apeguen a la información oficial, reco
mendaciones científicas, uso de fármacos y, sobre todo, la
contención del contagio.

Las redes sociales y los medios de comunicación juegan
un papel de alta responsabilidad; es menester de todos NO
propiciar el terror con noticias falsas donde se busca ma
linformar ala población, estas posturas pueden poner en
riesgo la salud pública, tanto emocional como física.

En esta materia, y en el caso del coronavirus, es reco
mendable no escuchar a los que no son expertos especia
listas en salud pública, creo que ellos deben ser los únicos
autorizados para opinar sobre lo que se debe hacer y cómo
hacerlo; desdeñemos como sociedad los encabezados y
notas sensacionalistas que no abonan a la tranquilidad so
cial. Por formato y ética, los comunicadores deben ceñirse
escrupulosamente al análisis y opiniones sólo de profesio
nales de la salud.
Las compras de pánico de todo tipo de productos de

limpieza para eliminar riesgos de contagio, alimentos, cu
bre bocas y demás artilugios, son el ejemplo claro de que
la población no se ha informado bien sobre lo más impor
tante. Guardar la calma y no propiciar la sicosis.

Hay quienes, de manera irresponsable, proponen, sin ma
yor soporte científico, cancelar eventos de asistencia masiva;
en este momento debemos hacer lo propio a la época del
año y la temporada invernal, alimentarse sanamente, extre
mar los hábitos de higiene y atender la información oficial
sobre cómo reaccionar ante alguna eventualidad.

La humanidad ha soportado todo tipo de embates, se ha
enfrentado a la fauna prehistórica, climas adversos y pato
logías históricas; por fortuna, la ciencia médica mexicana
tiene dignos exponentes. México es un país con una gran
historia en salud, los retos se enfrentan desde la sabiduría,
la honestidad y el amor al prójimo.
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Nos alcanzó el COVID19
jComo se nos avisó y se nos dijo, el coronavirus, el
f'COVID19, nos alcanzó. Al momento de escribir estas líneas
íya son cinco los contagios por la citada enfermedad. Según
el último reporte, han muerto dos mil 989 personas, de un
total de 87 mil 813 infectados en todo el mundo. Esto nos
illeva a analizar y, sobre todo, a comparar, que tan sólo en
enero de este 2020 en México fueron asesinadas dos mil
£•892 personas, lo cual habla de que nuestra pandemia de
odio y violencia es mucho más grave que la enfermedad
que está aplastando las bolsas del mundo.

Independientemente de lo anterior, creo que debemos
ponernos serios con esta pandemia que nos llegó, desde
mi óptica, antes de tiempo. Cuando nuestro sistema de de
tección de enfermos en los aeropuertos es equivalente a lo
que hacia nuestra abuela, ponernos el anverso de la mano
en la frente y los cachetes para comprobar o descartar que
tuviéramos fiebre, pues era evidente que nos iba a alcanzar
la enfermedad.

Tenemos que recordar la exitosa gestión que del A H1N1,
en 2009, hizo José Ángel Córdova Villalobos. Con auto

ridad y conocimiento, y asu
miendo los costos, se limitó la
actividad económica, pero se
contuvo una enfermedad que
inició en nuestro país.
Cuando estamos ante una

emergencia a nivel mundial, ante
un gran problema, sale lo mejor
y lo peor de los seres humanos.
De entrada, la discriminación y
las compras de pánico que re
sultan ilógicas y estúpidas. En la
internet hay un ejercicio estadís

tico demoledor. De entrada, el 94% de los casos se encuen
tran en China, por lo que las posibilidades de contraerlo
resultan muy remotas. Por si fuera poco, el porcentaje de

casos letales no alcanza el 5%, por lo cual la enfermedad
no resulta tan preocupante. Lo verdaderamente importante
de esta enfermedad es, sin duda, su repercusión económi
ca. Que sin duda está mostrando su peor cara en las bajas
generalizadas en las bolsas del mundo y, sobre todo, ex
presada en las cadenas de producción de productos chinos,
que, como en Apple, van a ver interrumpida su producción
y esto, evidentemente, ha hecho que las acciones de mu
chas compañías, como la de la manzana, vayan a la baja.
Yo espero que, como ha venido presumiendo el go

bierno federal, efectivamente se tenga el plan de acción
y comprados los insumos para poder atajar los efectos de
esta pandemia, que es más mediática que real. Tengo que
hacer un mea culpa por los medios de comunicación que
estamos llevando esta crisis al extremo. Porque, lejos de
informar verazmente, nos encanta magnificar las cosas y,
en pos de una malentendida cobertura real, llevamos a la
gente al extremo de la sicosis.

Si el gobierno, efectivamente, tiene una estrategia clara
al respecto de este virus, tiene el material necesario para
enfrentarlo y la seriedad de los funcionarios para encami
narlo, esta crisis puede ser una gran oportunidad, incluso,
para aprovechar cadenas de producción de difícil recu
peración en China, de lo contrario, será, de nueva cuenta,
una tragedia.

Cuando estamos
ante una

emergencia
a nivel mundial

sale lo mejor y lo
peor de los seres
humanos.
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EN EL ESTRIBO

Ahora que estamos cerca del 9 de marzo, fecha estableci
da para que se haga visible que las mujeres no sean visi
bles, tenemos que hablar no sólo de los feminicidios, sino
de las desapariciones de mujeres. Lo ha puesto en claro
 Alejandro Desfasslaux, experto en seguridad nacional. El
número de mujeres no encontradas en 2019 ha sido de
mil 277. Siendo las entidades con mayor incidencia Jalisco,
Puebla, Nuevo León, Tamaulipas y el Estado de México. El
grupo más importante para las desapariciones resulta el
más doloroso, niñas de entre 15 y 19 años. Pone el dedo
en la llaga el experto, dando a conocer que de 1960 a 2019
15 mil 835 mujeres han sido declaradas como desapareci
das en el país. Esto, con el dolor que conlleva el no saber
el paradero de un miembro de la familia y el sufrimien
to que se vive al nunca poder cerrar el círculo de dolor.
Lo peor es que esas desapariciones, según Desfassiaux,
estén relacionadas con la explotación sexual, esclavitud
laboral, mendicidad o tráfico de órganos, lo que hace aún
más doloroso el asunto. Para tratar de paliar este cáncer,
empresarios responsables y solidarios, como Alejandro,
han puesto al alcance de la gente y completamente gratis
una aplicación que se denomina ProteGM, para todos los
celulares, que con un botón de pánico se enlaza a su em
presa de seguridad y a las corporaciones policiacas para
ayudar en tiempo real a la mujer que se sienta en peligro.
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Coronavirus: el horno no

está para bollos
• Con la movilidad que hay en el país, no se puede
saber dónde aparecerá un nuevo caso de infección.
La llegada a México del coronavirus COVID19 representa
un enorme reto para el gobierno federal.

La epidemia se hace presente en momentos en que la
economía mexicana muestra síntomas de debilidad, con
el desplome de la inversión extranjera, la construcción y
el consumo, entre otros rubros.

Por si fuera poco, México tiene de vecino a un hombre
bravucón, que amenaza con cerrar la frontera común, a
pesar de que aquí aún no ha muerto nadie por el coro
navirus, como ya sucedió en Estados Unidos. Aunque el
anuncio del presidente Donald Trump resulte una simple
finta, bien puede tener un efecto sobre la imagen de México
y el turismo internacional.

La noticia de la importación de la infección pudo haber
borrado, de momento, la discusión pública de los pésimos
resultados de Pemex pero, de seguro, no distraerá a las
agencias calificadoras de deuda, que tienen en la mira a
la empresa.
Y el sistema público de salud, que deberá atender los

casos de contagio que vayan apareciendo, enfrenta una
crisis ante el desabasto de medicamentos y material de
curación y la insuficiencia de camas en centros médicos.

El arranque no ha sido malo. La decisión de ampliar la
comunicación mediante conferencias nocturnas en Palacio
Nacional ha venido acompañada de información precisa y
oportuna. Hugo LópezGatell, el subsecretario de Salud,
ha suplido bien la virtual desaparición de su jefe, Jorge
Alcocer Varela, y ha logrado comunicar con seriedad los
datos de los que dispone el gobierno.

Ahora bien, el gobierno tendrá que entender que la co
municación es sólo parte de su responsabilidad. Deberán
venir decisiones que contribuyan a reducir el temor que
provoca la propagación de un mal que los científicos ape
nas están comenzando a comprender.

El miedo es el principal enemigo de la certidumbre. Eso
no puede dejar de tomarlo en cuenta un gobierno con tan

tos problemas en la construcción de confianza.
La expansión de los contagios a nivel internacional (ya

hay unos 60 países afectados) ha provocado desplomes en
los mercados bursátiles y otros fenómenos económicos que
no se veían desde la depresión de 2009. Para una econo
mía como la de México, cuyo PIB se contrajo 0.14% el año
pasado, es una muy mala noticia.

La epidemia, sin duda, golpeará a la economía mexica
na. Eso no se corrige cambiando de tema.
El fin de semana escuchamos al presidente And

Manuel López Obrador hablando de la expansión de 1
y otros programas sociales. No creo que sea eso lo que (Quie
ren escuchar los mercados en estos momentos. El manda
tario tendría que estar concentrado en el mensaje de cómo
va a hacer frente México al coronavirus, cómo va a evitar
que el miedo meta en aprietos aún mayores a su economía.

Tampoco manda una buena señal que el Presidente siga
con su costumbre de saludar a todo el mundo de mano y
hasta de beso, cuando las propias autoridades de salud
están recomendando evitar esas prácticas.

Imaginemos qué pasaría si el mandatario se contagia.
López Obrador hace giras todos los fines de semana y la
costumbre es que, en ellas, se organicen reuniones con
grupos numerosos. Con la movilidad interna que hay en el
país, no se puede saber dónde se aparecerá un nuevo caso
de infección. El mensaje gubernamental debe ser homo
géneo y resistir la tentación de ideologizar el tema. Lo digo
porque, a veces, pareciera que se quiere evitar cualquier
comparación con la forma en que el país manejó la epi
demia de influenza A H1N1, sólo porque en ese momento
gobernaba Felipe Calderón.

Pese a la propensión que tenemos en este país de reír
nos de todo, México no puede tomar a la ligera lo que está
pasando. La providencia asiste al que se prepara y toma las
cosas con seriedad. Debemos aceptar que, acá, el horno no
está para bollos.
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La cruzada

de Alejandro Rojas
Nadie pude negar la lucha que Alejandro Rojas Díaz
Durán ha dado en su intento por democratizar Morena,
sobre todo hoy que vive una lucha interna de poder entre
visiones encontradas e intereses opuestos.

El senador suplente de Ricardo Monreal emprendió
una cruzada por el país en contra de lo que él llama la no
menclatura de su partido, que encabezaba, básicamente,
Yeidckol Polevnsky, junto con Bertha Luján.

La batalla fue por la falta de democratización del par
tido pejista y, sobre todo, la exclusión de miles y miles de
militantes que apoyaron la lucha del hoy Presidente de la
República y que no aparecen en el padrón que decidirá la
renovación del partido.

Hasta ahí, muy loable lo que Díaz Durán emprendió
desde el año pasado, recorriendo los estados para con
cientizar a los simpatizantes de Morena de participar en la
renovación de la dirigencia nacional.

Esas acciones culminaron con la decisión del Instituto

Nacional Electoral de recono
cer a Alfonso Ramírez Cuéllar

como dirigente provisional, en
lugar de Polevnsky, y ordenar al
partido hacer una elección en un
plazo máximo de cuatro meses.
Ahora los aspirantes a diri

gir Morena —hasta el momen
to— son Bertha Luján, Mario
Delgado y el propio Rojas Díaz
Durán. La llamada nomencla

tura quedó fuera, aunque, por
supuesto, muchos esperarán la
convocatoria para anotarse.

El senador suplente de Mon
real pide también que todos sus
compañeros mencionados —y
en general todos los aspirantes
a presidir el partido— renuncien
a sus actuales encargos a fin de
que haya piso parejo.

Muy bien, suena justo, pero ahora le tocaría explicar al
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mismo Alejandro cómo le hizo para pagar sus recorridos al
estilo Peje por todo el país y hacer reuniones con militantes
de los lugares más recónditos.

Lo mismo se le vio en poblados de Yucatán que de Baja
California, y desde luego que eso cuesta mucho dinero, que,
se supone, podrá explicar su procedencia.

No vaya a salir con que el pueblo bueno lo estuvo apo
yando, porque ese argumento ya se lo ganaron desde hace
mucho y siempre resultó poco creíble para quien lo usó
durante muchos años de campaña.

Si el senador suplente pide piso parejo, entonces se tie
ne que mirar al espejo. Si bien recorrió —y lo sigue hacien
do— el país en su lucha democratizadora, también le sirvió
para darse a conocer y ganar simpatías entre los pejistas.

En pocas palabras, Rojas Díaz Durán adelantó toda una
campaña proselitista con recursos que nadie sabe a ciencia
cierta de dónde salieron y que, por el bien de todos, debería
explicar el senador suplente de Monreal.

Quién sabe si el 1NE esté interesado en el tema, puesto
que Alejandro ha anunciado que se lanzará como candi
dato a presidir su partido. O esperarán a que lo haga oficial
y alguien se inconforme.

Para coronar su cruzada, Rojas Díaz Durán tendría que
declinar y quedar como un luchador por la democracia.

CENTAVITOS

Por lo rumbos de la GAM presumen que Claudia
Sheinbaum visita mucho esa alcaldía, lo cual es cierto.
Pero no por la linda cara del alcalde Pancho Chíguil, sino
porque a la jefa de Gobierno le llaman mucho las obras,
como la Universidad Rosario Castellanos; el Hospital de
Cuautepec o el recién inaugurado puente vehicular en
Eje Central y Montevideo, que son muy apreciadas por la
comunidad. Lo malo para Chíguil es que todas las obras
que admira Sheinbaum las heredó de su antecesor, Víctor
Hugo Lobo. ¡Ouch!

Rojas Díaz
Durán adelantó
toda una

campaña
proselitista
con recursos

que nadie sabe a
ciencia cierta de
dónde salieron

y que, por el
bien de todos,
debería explicar.
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LATAC Roadshow:

construyendo vías
comerciales para México
y Reino Unido

¡Llega marzo y, con él, un mes sumamente ajetreado para
nuestra embajada! México es un socio vital en la reglón y
nos tomamos nuestra relación muy seriamente: en los úl
timos años hemos trabajado para desarrollar nuestro po
tencial comercial mutuo.

Estos esfuerzos han dado frutos: a lo largo de esta dé
cada, el comercio bilateral entre Reino Unido y México ha
crecido en un ritmo constante de siete por ciento, y mi país
es hoy el octavo inversionista más importante en México,
con nueve por ciento de la inversión extranjera directa. Los
cuatro principales productos británicos que se exportan a
México son bebidas (incluyendo nuestro mundialmente
famoso whisky escocés), automóviles de lujo, productos

farmacéuticos y turbinas.
México es una economía muy

atractiva para los inversionistas
del Reino Unido: ofrece un mer
cado de tamaño similar a Europa
Occidental (con una población
de 126 millones de personas), es
la segunda economía más gran
de en América Latina y, además,
cuenta con una ubicación geo
gráfica privilegiada..

Nuestro departamento de Co
mercio Internacional (DIT) apo
ya a las empresas con sede en
el Reino Unido a exportar y cre
cer en el extranjero. En México,
tenemos la labor de seguir en la
búsqueda continua de empresas
mexicanas que busquen estable

cerse y crecer en el Reino Unido, siguiendo los pasos de
Gruma, Kidzania, Orbla, y Bimbo, por mencionar algunas.

Del 9 al 13 de marzo tendremos muchas actividades en
el Reino Unido para promover la colaboración económica

y comercial entre nuestros países, como los Diálogos Eco
nómicos de Alto Nivel UKMéxlco, el México Day. Además,
existe mucho potencial para ver aún más empresas británi
cas en México que buscan exportar e invertir en diferentes
áreas. Es por eso que se llevará a cabo el LATAC Roadshow
2020, cuyo objetivo es invitar a empresas de todo el Reino
Unido a invertir en México y Latinoamérica.

Durante cinco días se realizarán eventos en seis ciu
dades de todo el país (Manchester, Birmingham, Londres,
Bristol, Belfast y Cardiff), en los que representantes de la
sección comercial de todas las embajadas británicas de
América Latina se reunirán con empresas británicas, para
demostrarles las oportunidades de inversión en la región.

En el caso específico de México, estaremos exponiendo
las amplias oportunidades que los Inversionistas británicos
podrán encontrar en sectores de manufactura, automo
triz, infraestructura, servicios financieros, comida y bebi
da y energía. En esta relación todos salimos ganando: se
impulsa el comercio, se generan empleos y se mejora la
calidad de vida, tanto de mexicanos como de británicos.

Les invito a mantenerse al tanto de todo lo que sucede
rá durante el LATAC Roadshow 2020 a través de la cuenta
de Twitter de DIT México: @tradegovukMEX. ¡Estoy segura
de que este esfuerzo afianzará aún más nuestra increíble
relación!

Espero sus comentarios en london.eye@fco.gov.uk
y a través de Twitter: @UK¡nMexico y ©CorinRobertson

•Embajadora del Reino Unido en México

Habrá eventos
en seis ciudades
de GB para
exponer las
oportunidades
de inversión.
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Ackerman,"imparcial
e independiente"
Un "mexicano de excepción". Así calificó el coordinador de los
diputados del PT, Reginaldo Sandoval, a John Mili Acker
man Rose, nacido el 28 de septiembre de 1973 en Filadelfia,
Pensilvania, Estados Unidos. Frente a los siete integrantes del
Comité Técnico de Evaluación que conformaron en San Lázaro,
el diputado sostuvo que el morenista y seguidor de AMLO es un
ciudadano "reconocido públicamente y sumamente prestigiado,
que abonará su imparcialidad e independencia en el proceso de
designación de los nuevos consejeros electorales del INE"... Sólo
que el PRD y MC ya lo impugnaron ante el Tribunal Electoral, y el
PAN lo hará hoy o mañana.

Reaparece Jorge Alcocer para INE
Luego de varios intentos en décadas, nuevamente Jorge Alco
cerno, no el desaparecido secretario de Salud, sino el experto
en temas electorales va en busca de uno de los cuatro lugares
vacantes en el Consejo General del INE. Desde los escritorios de
la Secretaría de Gobernación, donde es coordinador de asesores
de Olga Sánchez Cordero, Alcocer Villanueva se anotó y aparece
en la lista de los 385 aspirantes registrados. Lo acompañan otros
nombres como el de Carla Humphrey, Javier Aparicio y
Héctor Díaz Santana, entre otros.

Pega Covid19 a reforma de AMLO
Los efectos del coronavirus de Wuhan ya afectaron hasta las re
formas del presidente López Obrador. Resulta que en la Junta
de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, la oposición
pidió tomar medidas urgentes en la sede legislativa para prevenir
la propagación y contagio del Covid19. Incluso, con el aval de
Morena, se acordó disminuir las actividades, tener sólo las sesio
nes necesarias ya acordadas y menos foros. Lo que más afecta es
que esta semana se realizaría el foro de debates sobre la pro
puesta del Presidente de llevar a la Constitución sus programas
sociales, y ahora nadie sabe si habrá o no "parlamento abierto".

En Insabi, día decisivo
Este lunes, los gobernadores que se negaron a firmar su adhesión
al Instituto de Salud para el Bienestar tendrán en sus manos la
oferta final de la Federación para definir los alcances del acuerdo
de colaboración que han postergado una y otra vez. Todo in
dica que no les queda de otra más que aceptar o aceptar, pues
ya hasta se tiene una reunión de gobernadores panistas para el
próximo 10 de marzo en las oficinas de la Secretaría de Salud.

Cannabis, porverse
El miércoles en el Senado, las comisiones unidas de Justicia, que
preside Julio M en chaca: de Salud, que encabeza Miguel Án
gel Navarro, y de Estudios Legislativos, Segunda, presidida por
Ana Lilia Rivera todos morenistas, se alistan para tener una
larga sesión, la cual está programada para durar al menos siete
horas, de las 13 a las 20 horas. Los legisladores dictaminarán la
reforma para legalizar el cannabis. Se acerca el tiempo de defi
niciones, ya que aunque los senadores de Morena han recibido
línea del Presidente para no legalizar el uso recreativo de la ma
riguana, el Senado tiene la orden de la Corte para normarlo. El
plazo es el último día de abril. No hacerlo, de acuerdo con consti
tucionalistas, podría traer consecuencias como la posible destitu
ción de los 128 senadores e, incluso, acciones penales.

PAN, ¿sin miedo a México Libre?
Para el PAN, hablar de nuevos partidos es ocioso aún y más
pensar que éstos puedan arrebatarle militancia, pues de
acuerdo con el secretario de Estudios y Análisis Estratégicos de
Acción Nacional, Fernando Rodríguez Doval, no hay que
especular con esos temas hasta que el INE otorgue oficialmente
los registros a las nuevas instituciones. Eso sí, rechazó compa
ración con México Libre, de Felipe Calderón, pues dijo que al
blanquiazul lo avalan 80 años de historia y sus diez gobiernos
estatales, que sostuvo "están gobernando bien".
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¿Ñapo, disidente
o aliado deAMLO?

Hoy en Toronto empieza la
PDAC, que es el congreso mi
nero más grande del mundo,

en el cual habrá 1,100 expositores,
2,500 inversionistas y aproxima
damente 25,800 asistentes de 135
países. Ahora bien, déjenme decirles
que el 87% de las minas en México
son operadas por canadienses, y en
vista de la poca capacidad del gobierno
de AMLO para evitar que el Estado de
derecho sea completamente piso
teado (dicen por el senador Napoleón
Gómez Urrutia) se rumora que puede
haber anuncios muy preocupantes de
desinversión canadiense en Mé
xico, ¡así como lo están leyendo!

Pues me cuentan mis fuentes del sec

tor que la comunidad está incrédula de
lo que se permite en México. Tres secre
tarías Gobernación, de Olga Sánchez
Cordero; Trabajo, de Luis Mana Alcalá,
y Economía de Graciela Márquez y na
die puede (o quiere) poner un alto.
Baste decir que a AMLO los mine

ros de Cosalá, en Sinaloa, lo pararon
en la carretera, le expusieron su caso (les
cerraron las minas) lo entendió y ordenó
a Luisa María Alcalde arreglarlo. Luego
entonces, si el tema YA es una promesa
de AMLO ante el pueblo de Cosalá,

la pregunta es: ¿Ñapo obedece o es di
siente de AMLO en Cosalá?
Por cierto, el viernes pasado quienes

vieron en el Au Pied de Couchon en la

misma mesa a Ñapo con Manlio Fabio
Beltrones a la hora del desayuno se
quedaron con cara de what y casi se atra
gantan. Perooooo, descansen, no iban
juntos, el senador lo vio y sólo se sentó
en su mesa mientras llegaban los comen
sales de ambos.

¡LLEGÓ VAN GOGH A MÉXICO!

Qué les cuento, que el jueves 20 arrancó Van Gogh
Alive México, en el monumento a la Madre, en la alcal
día Cuauhtémoc, en la CDMX. Un espectáculo multisensorial que com

bina todos los sentidos para llevar la obra de Van Gogh de una forma original e
impresionante. Esta exhibición multimedia transforma cada superficie: paredes,
columnas, techos e incluso pisos. Un espectáculo visual y auditivo de sus obras
cobrando vida, ¡fuera de serie! Y déjenme ser un poco pretenciosa, pero creo que
está mejor que el montado originalmente en París. Con decirles que antes
de inaugurarse ya se habían vendido cien mil boletos. Así pues, febrero y marzo
están agotados, pero aún hay para abril y mayo. ¡La verdad está imperdible!
Para la inauguración hubo una cena súper mega vip del miércoles 19... sim

plemente espectacular. ¡Hasta Elisa Carrillo, la mejor bailarina del mundo,
bailó unos minutos en el lugar! La cena estuvo llena de senadores porque el
Senado es patrocinador (Ricardo Monreal estaba feliz, como si fuera el papá
de la novia); ahí estaba el alcalde Néstor Núñez, un montón de directivos de
Grupo Salinas, líderes de opinión y muchos empresarios de muy alto nivel.
Con decirles que se sentaron juntos y estuvieron muy platicadores, Ricardo Sa
linas y Alex Ramírez, de Cinépolis. Dos de los empresarios más tú las traes de
México, sin duda.
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Qué golazo se aventó Must Wanted Group y Bernardo Noval logrando
el sueño de traer este gran proyecto por primera vez a México. Así cómo el de
Banco Azteca, que es el patrocinador principal. Sin lugar a dudas, traer este tipo
de eventos de dase mundial a los mexicanos, buscando acercar y democratizar
el acceso al arte, con visión social, es algo que seguirá ayudando a mejorar la re
putación y a seguir transformando la imagen del banco para pasar, me dicen sus
directivos... pasar de ser un banco de muchos, a ser un banco para todos. ¡Felici
dades Ricardo Salinas y Alejandro Valenzuela! ¡Qué gran logro!
LOS ILUSTRES DEL ABIERTO DE TENIS

En zona VIP de Cinemex pu
dimos observar al delegado
federal para los programas de

Banco Bienestar en Morelos y ex
presidente del PES, Hugo Erick Flo
res. Quien también se dejó ver fue a
Arturo Escobar, coordinador de los
Verdes en el Congreso, aliado de Mo

rena y de AMLO en todas las votacio
nes y en TODO. Así pues, ambos muy
congruentes con los tiempos ¿o no?
Ojo, antes de que me digan que lo pa
garon ellos, NADIE está poniendo en
tela de juicio eso, sino su congruen
cia con la austeridad de este sexenio.
Ah, y recuerden que desde hace 18
años he sido reportera de sociales. Por
cierto, muchos de los asistentes no
pudieron evitarse el siguiente comen
tario sarcástico: la 4T estuvo presente
en la final del Abierto. Debido a las
fallas en el suministro y potencia de
la luz decidieron retrasar la final 15

minutos para ver si podían arreglar la
falla, pero gracias a Dios y no a Bart
lett lo lograron.
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Preparados para
un virus. ¿Seguros?
Si una deuda perenne tiene

el periodismo mexicano es
que más allá del día a día, los

reporteros rara vez documentamos
en un libro pasajes de los cuales po
dríamos, como sociedad, sacar lec
ciones. Está, por ejemplo, el caso de
la crisis por la influenza H1N1, que
pegó en México en 2009.
Revisar aquel episodio es de par

ticular actualidad hoy no solo por
que un nuevo virus tiene en jaque al
mundo, sino porque el proyecto de
reconfiguración del sistema de sa
lud federal emprendido por la pre
sidencia de Andrés Manuel López
Obrador pasa por alto mía de las
lecciones de aquella contagiadera.
Dicho sucintamente, en medio de

tal crisis nuestro país volvió a tener

claro que el federalismo fue un in
tento no solo inacabado sino muy
defectuoso, que se perdió en politi
quería y corrupción.
El calderonismo pasó aceite du

rante varios días ante la incapaci
dad de sus funcionarios por hacerse
de infonnación confiable sobre el

ritmo de los contagios de H1N1. Eso
ocurrió por dos motivos. El primero
es algo que ya sabíamos por la ola
de violencia: la información que
entregan los estados es poco o nada
confiable.

Los gobernadores y las goberna
doras piensan (es un decir) que si
dan datos exactos sobre una crisis

quedarán exhibidos: creen que re
portar más casos se traducirá en más
cuestionamientos. Así que maqui

llan, ocultan o retrasan cifras cuya
confiabilidad, además, siempre hay
que tomar con reservas.
Así que si hoy surge un Covid19

en Sinaloa, o en Coahuila o en
donde ustedes digan, pongámo
nos a pensar si los estados que no
pueden ni procesar debidamente
los asesinatos y menos gestionar
el castigo para los autores de los
mismos, podrán reportarnos casos
que registren los respectivos insti
tutos de salud, que padecen añosa
precariedad.
De ahí que decir que estamos

preparados para este coronavirus,
cuando en esta administración ni la

prevención del dengue fue gestio
nada correctamente, ya no digamos
la compra de medicinas, es una exa
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geración medio insultante.
Y lo mismo se puede advertir

del proyecto del Instituto de Salud
para el Bienestar. El gobierno (es un
decir) de AMLO pasa por alto que
no somos un país homogéneo en
salubridad.
Los sistemas de salud en cada

estado tienen distintas caracterís

ticas (por ejemplo, Jalisco tiene 2
organismos públicos descentraliza
dos, Nuevo León uno y un Hospital
Universitario, la CDMX tiene otro y
además la oferta de los institutos na

cionales, etcétera).
Hay entidades que sus servicios de

tercer nivel atienden pacientes a ni
vel regional más que estatal, pues la
demanda de atención no reconoce

fronteras políticas, y de ahí que sea
entendible, mas no justificable, que
el gobernador de Aguascalientes
haya dicho que con el nuevo modelo
mandarán al rancho del Peje a los

pacientes de otros estados.
Tampoco somos una nación

que tenga homogeneidad en de
manda del servicio de salud por
padecimientos.
Por tanto, la aspiración de cober

tura universal de servicios gratuitos
enfrentará graves retos, pues no
contempló incapacidades presu
puéstales; ha evidenciado deficiente
gestión de compra y dispensa de
medicamentos, falta de infraes
tructura y cobertura, ni, por si fuera
poco, deficiente coordinación in
terinstitucional (IMSS, ISSSTE,
etcétera).
Coronavirus o no, estamos muy

lejos de estar preparados para res
ponder a las demandas comunes de
la población. Ojalá el Covid19 pase
de largo y no sea una prueba más de
esa calamidad en que hem os con
vertido, en términos generales, a
nuestros institutos de Salud.

Líneas arriba solo mencioné uno

de los dos motivos por los cuales en
las primeras horas de la crisis del
H1N1 el gobierno de Calderón no
tuvo la mejor respuesta. La segunda
causa de ese tropiezo inicial fue
que, según me contaron entonces
funcionarios de aquella adminis
tración, el doctor Mauricio Hernán
dez no pudo darle la importancia
debida al surgimiento de los casos.
Con él trabajaba, por cierto, un mé
dico que ahora tiene muchos reflec
tores: HugoLópezGatell. En Los
Pinos se pudo corregir la situación
cuando, entre otras cosas, trajeron
de Francia, donde se encontraba en
un congreso, al doctor Pablo Kuri,
que ayudó a poner orden en casa y
ocupó nueve años la subsecretaría
de Salud. Hoy Kuri no está más en
la SS. Un desperdicio más.
Pero, LópezGatell nos insiste que

estamos preparados para enfrentar
al Covid19. ¿Seguros?
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La revolución laboral
En la renegociación del Tra

tado de Libre Comercio,
México se comprometió

a modificar su institucionalidad

laboral para hacer efectivos los de
rechos laborales consagrados en
distintos instrumentos internacio

nales, la libertad de asociación y el
derecho a la negociación colectiva.
Entre las vastas obligaciones

contraídas, se pactó adoptar y
mantener regulaciones que prohi
ban y castiguen el trabajo forzoso
u obligatorio, el trabajo infantil, la
discriminación en el empleo (in
cluida la provocada por razones de
género), así como garantizar con
diciones laborales "aceptables" en
términos de salarios mínimos, ho
ras de trabajo, seguridad y salud
en el empleo. En pocas palabras,
el tratado prevé contenidos que
podrían considerarse como de de
rechos humanos en términos de lo

dispuesto por el artículo lo consti
tucional, en la inteligencia de que,

además de reconocerlos explícita
mente como estándares mínimos

vinculantes para las partes, perfila
un modo institucional de proteger
y garantizar esos derechos: inspec
tores y visitas; garantías de cum
plimiento voluntario; comisiones
obreropatronales; organismos
independientes e imparciales para
resolver controversias; sistemas

para el control de legalidad de los
contratos colectivos; reglas para la
legitimación democrática de lide
razgos sindicales y de los propios
contratos, etcétera.
Sin exageración alguna, puede

decirse que el nuevo tratado co
mercial incluye un tratado laboral
trilateral que va a alterar sensible
mente las relaciones de trabajo en
nuestro país o, por lo menos, que
modificará la práctica del derecho
laboral, especialmente el de tipo
colectivo. No sólo por los man
datos de adecuación y armoni

zación legislativa que contiene,
sino también por las enormes
implicaciones que los tratados que
reconocen derechos tienen frente

al orden jurídico nacional. Baste
recordar que esos tratados pueden
ser invocados directamente como

reglas aplicables a casos o contro
versias e, incluso, pueden despla
zar a cualquier norma del derecho
interno. Muy probablemente vere
mos en el futuro la invocación del

TMEC o de los precedentes que
deriven de su aplicación a nivel
consultivo o de paneles, en el dis
curso jurídico práctico del derecho
laboral mexicano.

La génesis del anexo laboral del
TMEC fue la presión de los sin
dicatos norteamericanos contra

los contratos de protección y los
sindicatos blancos en México. En

la percepción de ese importante
grupo de presión en Estados Uni
dos, los bajos sueldos en México
son la causa de la deslocalización
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del trabajo, es decir, de la fuga de
industrias hacia nuestro país. A
su vez, la precariedad salarial se
entiende provocada por la baja o
nula capacidad de los trabajado
res de organizarse y defender sus
derechos frente a los empleadores.
En buena medida, se presume que
la captura de los sindicatos por el
capital es una ventaja comparativa
que induce a la competencia des
leal en la zona de libre comercio.
La deserción industrial en Esta

dos Unidos tiene que ver más con
la automatización de las econo

mías desarrolladas que con esta
suerte de dumping laboral. Ese
cambio en los modos de produc
ción ha provocado lo que podría
denominarse el "malestar del
desarrollo": los referentes vitales

tradicionales de las personas des
aparecen (como el trabajo) y, en
consecuencia, se produce un sen
timiento de frustración personal
y social. De esa frustración se ali
mentan todas esas nuevas varian

tes del populismo nacionalista,
proteccionista y xenófobo.

Con independencia de la causa
política, lo cierto es que los con
tenidos laborales del TMEC for
zarán al mayor cambio jurídico
en esta materia, desde que se
promulgó la Constitución social
de 1917. Algo parecido a los que
aconteció con la transición ha

cia el modelo de justicia penal
acusatorio.

Y justo la lección de esa transi
ción no se tomó en cuenta para
prever cuidadosamente una ruta
de navegación en la implementa
ción del nuevo régimen laboral.
En particular, no se han previsto

los fondos, los mecanismos de
coordinación y los incentivos co
rrectos para que las entidades fe
derativas avancen hacia la nueva

jurisdicción laboral.
Esto es particularmente rele

vante por el hecho de que el T
MEC y el transitorio de la reforma
a la Ley Federal del Trabajo de
2019, establecen que en los próxi
mos 4 años todos los contratos
colectivos de trabajo deberán de
revisarse y legitimarse por el voto

personal, libre y secreto de los tra
bajadores. Poco más de 700 mil
contratos colectivos a revisión, sin
órganos y procedimientos listos
para verificar la voluntad de los
trabajadores, revisar la legalidad
del contenido de los contratos y
resolver las controversias que se
susciten.

Tal y como sucedió al inicio de
la vigencia del TLC, muy proba
blemente nuestras contrapartes
activarán los procedimientos de
cumplimiento que prevé el nuevo
tratado, con el fin de fijar pre
cedentes hacia delante. Es una

forma de tomar ventaja y de inci
dir en la evolución de las nuevas

reglas.
El país debe tomar en serio lo

que comprometió en el TMEC y
lo que ha legislado. Y eso implica
dinero, liderazgo político y coor
dinación útil con las entidades fe
derativas. Las relaciones laborales

no sólo son una pieza esencial de
la competitividad de la economía,
sino un factor de gobernabilidad.
La paz laboral es también paz
social.
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¿Carácter es destino?
El gobierno se enfrenta

cotidianamente a la

ardua labor de gober
nar. No hay reconocimientos,
solamente exigencias, no hay
aplausos solamente deman
das. Esa es la vida diaria del

gobernante.
Solucionar un problema no

se reconoce porque inmedia
tamente hay que atender otro
y las soluciones para unos son
afectaciones para otros. No
hay manera de quedar bien
con todos. Por eso el Presi

dente se desespera, cree que
soluciona los problemas para
todos, que lo que él dice se
transforma inmediatamente,
que sus programas funcionan
porque él lo decidió así.
Ya es recurrente escuchar

al Presidente reclamando

reconocimiento y compren
sión al tiempo que, iracundo,
sataniza a quienes no están de
acuerdo con él (ha dicho que
"la mentira es del demonio, es
conservadora).
Hace algunos meses en este

mismo espacio cité el libro de
Bárbara Tuchman, La mar
cha de la locura. Es pertinente
su lectura en estos momentos

para tratar de entender las
tomas de decisiones de quien
se siente acorralado por la
presión de la realidad. Si como
dice Tuchman "carácter es des

tino", estamos en problemas.
Aquí algunos subrayados.
"Los gobernantes justifica

rán una decisión mala o erró

nea diciendo que, como un
historiador y partidario suyo
escribió sobre John Kennedy,

'No tenía opción', pero aunque
dos opciones puedan parecer
iguales, siempre hay la liber
tad de hacer un cambio o de

desistir o de seguir un curso
contraproducente si el político
tiene el valor moral de ejer
cerla. No es una criatura víc

tima de los caprichos de dioses
homéricos. Y, sin embargo,
reconocer el error, reducir las
pérdidas alterar el rumbo es
la opción que más repugna a
quienes ejercen el gobierno".
"La inercia o el estanca

miento mental el hecho de

que gobernantes y políticos
mantengan intactas las mis
mas ideas con las que empe
zaron es terreno fértil para la
locura".

"La testarudez, fuente del
autoengaño, es un factor que
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desempeña un papel nota
ble en el gobierno. Consiste
en evaluar una situación de

acuerdo con ideas fijas pre
concebidas, mientras se pasan
por alto o se rechazan todas
las ideas contrarias. Consiste
en actuar de acuerdo con el

deseo, sin permitir que nos
desvíen de los hechos. Queda

ejemplificada en la evalua
ción hecha por un historiador,
acerca de Felipe II de España,
el más testarudo de todos los

soberanos: " Ninguna expe
riencia del fracaso de su polí
tica pudo quebrantar su fe en
su excelencia esencial".

Toda adaptación es penosa.
Para el gobernante es más fá

cil, una vez que ha adoptado
una casilla política, permane
cer dentro.
Para el funcionario menor,

que cuida su puesto, lo mejor
es no hacer grandes olas, ni
presionar con pruebas que el
jefe tenga renuencia a aceptar.
Los psicólogos han llamado "
disonancia cognitiva", al pro
ceso de analizar una infor

mación discordante, disfraz
académico para que "no me
confundan los hechos".

La disonancia cognitiva es la
tendencia a "suprimir, glosar,
rebajar, o alterar cuestiones
que producirían un conflicto o
"dolor psicológico" dentro de
una organización". Hace que

las alternativas sean "recha

zadas ya que hasta el pen
sar acerca de ellas entraña
conflictos".
En las relaciones de subor

dinado y superior dentro del
gobierno, su objeto es el de
sarrollo de una política que
no perturbe a nadie. Ayuda al
gobernante en su pensamiento
parcial, definido como "una al
teración inconsciente en la es

timación de probabilidades".

El político "no
es una criatura
víctima de ¡os

caprichos de ¡os
dioses homéricos'
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La caída del Presidente
Una nueva batería de en

cuestas de aprobación
presidencial posterio

res a la crisis del desabasto de

medicinas y de la protesta de las
mujeres por la violencia de gé
nero está empezando a hacerse
pública, y los resultados no son
buenos para el presidente An
drés Manuel López Obrador.
La tendencia es a la baja y

las expectativas han desapare
cido: seis de cada 10 mexicanos

creen que los problemas lo han
rebasado. Los últimos resultados

demoscópicos confirman que
los dos primeros meses del año,
lejos de haber sido buenos para
el Presidente, han resultado ne
gativos, y la confrontación entre
su agenda y la realidad del país
la está perdiendo. Incluso, en va
rias de las mediciones, está peor
evaluado que el expresidente En

rique Peña Nieto.
Los nuevos datos que dio a co

nocer este domingo la empresa
Buendía & Laredo, confirman
la caída presidencial que varias
empresas han registrado desde
la crisis por el abasto de las
medicinas

A principio de año, el presi
dente López Obrador arrancó
muy sólido en 71%, de acuerdo
con la encuesta de El Finan

ciero, sólo un punto menos
que en diciembre, y aunque no
pueden compararse con las de
Buendía & Laredo porque tienen
diferente temporalidad las del
periódico son mensuales y tele
fónicas, y las de la empresa son
trimestrales y cara a cara, ayu
dan a mostrar las tendencias.

La encuesta de El Financiero,
pese a lo robusto de la apro
bación del Presidente en ese

momento, todos los atributos
principales, menos la economía
impulsada por el aumento a
salarios mínimos y los progra
mas sociales, y la educación,
tuvieron caídas importantes. La
medición de Buendía & Laredo
no muestra los atributos de ma

nera precisa, pero establece la
comparación de lo que piensan
los mexicanos de López Obra
dor frente a Peña Nieto. En el
tema de homicidios dolosos,
51% piensa que López Obrador
está peor en resultados que Peña
Nieto; en lucha contra la corrup
ción, el 37% lo considera de esa
manera, y en economía percibe
el 36% (igual porcentaje de
aprobación) está "más o menos"
igual que su antecesor.
La aprobación presidencial la

sitúa Buendía &Laredo en 62%,
con 28% de negativos. Esos por
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centajes son similares a los que
registró Peña Nieto en noviem
bre de 2013, un mes antes del
primer año de su sexenio, como
resultado de la ley fiscal y de las
protestas de los maestros en la
Ciudad de México.

La caída en la desaprobación
de Peña Nieto y la de López
Obrador, sin embargo, es similar
en su inclinación y tendencia. La
diferencia sustancial entre los

dos es cómo llegaron a la Presi
dencia. De acuerdo con el agre
gador de encuestas Oraculus, al
arrancar Peña Nieto su sexenio

tenía una aprobación de 60% y
una desaprobación de 28%; al
iniciar López Obrador, su apro
bación era de 79%, que para fe
brero había crecido a 85%, y una
desaprobación de 15%. Su caída
ha sido más grave, políticamente
hablando.
En la encuesta de Buendía &

Laredo, las opiniones negati
vas sobre López Obrador han
crecido. El 5% de quienes opi
naban bien ya no lo hacen, y el
porcentaje de quienes pensaban
mal de él creció en 6%. Un dato
significativo del fenómeno des
cendiente que está sufriendo la
aprobación de López Obrador
lo aportó Reforma, donde al me
dirlo en la Ciudad de México, el
gran bastión político y electoral
que controla la izquierda desde
1997, registró que por primera
vez se cruzó la desaprobación
(45%) con la aprobación (43%),
al perder cinco puntos de res
paldo el Presidente. La insegu

ridad, como todas las demás
mediciones, es lo que más le está
costando.
La encuesta de Buendía mues

tra la desconfianza e incerti

dumbre que está empezando a
anidarse en las percepciones de
los mexicanos. El 49% dijeron
que el país va por buen camino,
comparado con el 57% que así
respondió en noviembre y 73%
que lo hizo en febrero de 2019,
mientras que el porcentaje de
quienes piensan que se va por
mal camino creció de 17% en
febrero del año pasado, a 29%
en noviembre a 40% en la última
medición. En sólo tres meses,
para ubicarlo en número de
personas, casi cinco millones
de personas que en noviembre
pensaban que el país iba por
buen rumbo, ahora piensan lo
contrario.
El discurso del Presidente

ya no está llegando a todos los
mexicanos. Por ejemplo, en la
encuesta de Reforma el 69% de
los muestreados dijo que el pro
blema de la inseguridad se debe
a la impunidad, no por culpa de
los neoliberales, como ha res
ponsabilizado López Obrador a
los gobiernos de Carlos Sali
nas a Peña Nieto. La encuesta
de Buendía & Laredo enseña
que el 62% de los muestrea
dos consideró que los proble
mas han rebasado al presidente
López Obrador, 15 puntos más
de aquellos que lo pensaban
hace un año, y que es práctica
mente idéntica a la que registró

Peña Nieto (64%) en el segundo
febrero de su sexenio. Esta per
cepción explica la pérdida de
confianza de alrededor del 30%
de que López Obrador pueda
cumplir lo que prometió. El 32%
dice que no podrá acabar con la
inseguridad; el 31% cree que la
corrupción no será erradicada; el
24% no cree que de los resulta
dos económicos que prometió.
Desde la encuesta publicada

por El Financiero se observó
que su política de gobierno no
estaba dando resultados. Al Pre

sidente, las mediciones externas
no parecen importarle nada. Las
descalifica y litiga y confronta
a quien tiene una fotografía del
país distinta a la de él. Hasta
esa medición se apreciaba que
su imagen estaba disociada
de la gestión del gobierno. La
encuesta de Buendía & Laredo

indica que ya no es el caso, y
que los mexicanos ya están em
patando su imagen con el mal
gobierno.
Una encuesta
de Buendía &
Laredo muestra ¡a

desconfianza de ¡os
mexicanos
Al Presidente
las mediciones

externas no parecen
impórtale nada. Las
confronta y litiga
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El gabinete es una
torre de Babel

Transcurrido un 20 por
ciento de la gestión de
AMLO los resultados están

a la vista y ya no es necesario ha
cer un recuento de las cifras del

fracaso en economía, seguridad,
salud, etcétera.
Es autoengaño esperar que todo

vaya a mejorar, porque el gobierno
sigue haciendo lo mismo.
La crisis de Morena se vive tam

bién al interior del gabinete presi
dencial: sus integrantes hablan en
distinto idioma.

López Obrador no es el "fiel de la
balanza" en su equipo de trabajo,
sino el jefe de un bando, el radical,
y aunque respeta a colaboradores
sensatos como Ebrard, Scherer, al
general y al almirante, otros no se
atr even a mirarlo a los ojos y me

nos a contradecirlo.
El secretario de Hacienda está

cada vez más empequeñecido y
Alfonso Romo es un cero a la iz

quierda en el ánimo presidencial.
Totalmente equivocados están los
empresarios que ven en Romo a
un interlocutor con López Obra
dor. No hay tal.
Romo está ahí por favores rea

lizados al movimiento de López
Obrador en los años duros y secos,
pero es absolutamente ineficaz
para resolver nada porque no lo es
cuchan aunque él quiera aparentar
lo contrario.

Neoliberal como el que más, pio
nero de los transgénicos en Amé
rica Latina, cercano a Pinochet,
¿jefe de la Oficina de la Presiden
cia de López Obrador? Eso no cua

dra. Lo usan para las fotos (y no
todas), pero no cuenta. Cero.
Ante la debacle económica de

su gobierno, el Presidente ha sos
tenido que "a los tecnócratas, a los
neoliberales, les obsesionan las
cifras, los datos. Les obsesiona el
dato del crecimiento económico y
a mí no me dice mucho eso".

Entonces, pregunto, ¿por qué
creó un gabinete para el creci
miento económico, si no le dice
mucho eso? No se han vuelto a
reunir nunca .

Nuestro Presidente argumenta
su desdén por las cifras negativas
del crecimiento, aunque en cam
paña se comprometió mover la
economía al cuatro por ciento.
Cambia de opinión constante

mente para tapar sus sucesivos
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fracasos.

Tiene una visión opuesta a la de
su secretario de Hacienda y a la del
Jefe de la Oficina de la Presiden
cia. Es decir, piensa distinto a la
columna vertebral de su equipo
económico.
Durante su discurso del miérco

les pasado, en la presentación de la
Estrategia Nacional para la Agenda
2030, Romo dijo con todas sus
letras: "Me preocupa, porque si en
algo no hemos logrado resultados
es en crecimiento económico, y sin
crecimiento económico no va a ha

ber combate a la pobreza, igualdad
de género y todo lo que estamos
hablando aquí".
Romo piensa que es imprescin

dible "facilitar la inversión" para
crecer, como dijo ahí.
Pero su jefe piensa y hace exac

tamente lo contrario.

López Obrador y su corte de ra
dicales se oponen a la entrada del
sector privado a lo sustancial del
sector energético autorizado en
la Constitución, y le inyectan mi
les de millones de dólares a Pemex

(cinco mil en 2019 y otros cinco
mil este año).
Ese dinero debió ir a Salud y

Educación.

¿Resultado? El año pasado Pe
mex tuvo pérdidas por 346 mil
135 millones de pesos, que es
decir 92 por ciento más que en
2018 (datos del jueves de la BMV),

cuando gobernaban los pérfidos
neoliberales.

Los ingresos de Pemex cayeron,
en el primer año de AMLO, 20 por
ciento. Y los costos aumentaron 30
por ciento.
Romo está pintado. No existe. La

economía y la política energética
las maneja el Presidente, que tiene
una visión ideologizada de todo.
El enemigo es "el neolibera

lismo", o lo que eso quiera decir en
la mente de los radicales que nos
gobiernan.
La secretaria de la Función Pú

blica hizo eco de la descalificación

presidencial al paro de mujeres
del próximo lunes 9 y arengó: "El
feminismo será antineoliberal o
no será".

Para ese grupo que nos gobierna,
con el Presidente a la cabeza, todo
es cuestión de ideología. Ante los
asesinatos de mujeres que se han
multiplicado en el último año, sólo
amerita que protesten las personas
de izquierda, pero si también lo ha
cen quienes el gobierno de manera
autoritaria y alevosa considera "de
derecha", entonces la m anifesta
ción está manipulada.
López Obrador dijo textual, "la

derecha es muy hipócrita y muy
dada a la manipulación. A veces
promueven estos movimientos
en contra de los movimientos

progresistas".
A quienes protestan por mujeres

que han sido asesinadas, tortura
das y ultrajadas, ¿hay que pedirles
el carnet de Morena para saber si
pueden ser solidarios o no?
Pura ideología. Enfermiza ideo

logía. Y de eso están envenenando
a la sociedad.
La secretaria Irma Eréndira San

doval (SFP), llamó a boicotear el
paro: "Para sacudir al país este 9
de m arzo, en lugar de que nos que
nos quedemos en casa tentadas a
lavar platos y arreglar ropa, salga
mos y ocupemos el espacio público
sólo para nosotras".
Por otr o lado, el titular de Re

laciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, sacó un comunicado en
el que sin rodeos apoya el paro
del 9 de marzo, que según su jefe
está manipulado por la derecha
conservadora y de acuerdo con su
compañera de la Función Pública
hay que boicotear.
Bien por el canciller, pero ese ga

binete es una torre de Babel.

No son diferencias simples, sino
formas antagónicas de concebir la
política.
Unos, por dividir y confrontar

ideológicamente. Otros, por for
talecer a la sociedad para hacer
frente a violencia y feminiadios.
La criminalidad que nos aqueja

se resuelve con la unión de todos

los colores y tendencias, pero el
populismo es alérgico a la unidad.
Amigos del club de los optimis

tas, no hay salida.
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Lunas de hiél
En palabras del embajador peruano

Rafael Roncagliolo, la relación de
España con América Latina ha sido

una especie de luna de miel que ha du
rado cuarenta años. Actualmente, vista
la evolución española y la evolución lati
noamericana, conviene reconocer que la
relación entre ambas partes se encuentra
en una luna de hiél. Solamente la bús

queda de la libertad, la normalización y
el sueño democrático pudo explicar la
relación tan entrañable, tan cómplice
y unida que tuvo España con América
Latina. En una operación de Estado que
abarcó desde la conquista, esta ha sido la
más brillante operación realizada bajo el
mando de un Rey tan empático como lo
fue Juan Carlos I, viéndose reflejada en
la construcción simultanea del camino

a las libertades de los distintos países
latinoamericanos.

España hizo el milagro y se cumplió lo
que Adolfo Suárez anunció en agosto de
1976 a la revista francesa París Match:
asombraremos al mundo. Y lo asombra

ron. Después de ser testigos de la Gue
rra Civil más cruenta de la historia de
Europa, compitiendo sólo con los turcos
en términos de crueldad, los españoles
fueron capaces de hacer un tránsito de
la dictadura a la democracia ejemplar y,
sobre todo, legal. Se habían encontrado
con un camino donde las instituciones y
el pasado eran el puente hacia el futuro y

no el lastre que permitiría que las genera
ciones jóvenes siguieran siendo genera
ciones oprimidas por la falta de razón de
la historia española.

El mejor negocio de España fue su
libertad y su transición, y los mejores ven
dedores fueron el Rey Emérito, Adolfo
Suárez, Felipe González y José María
Aznar. Los cuatro decidieron hacer una

operación de Estado que consistió en
aprovechar el momento dulce, la luna
de miel de la libertad con los latinoa

mericanos, para ir deslizando poco a
poco el peso de las empresas españolas
en el mapa americano. Hoy todo eso ha
cambiado.

Actualmente en Madrid hay un go
bierno de coalición, cuya característica
principal con América es su desconoci
miento y su falta de interés. Y el único in
terés que este gobierno tiene en la zona es
el que se genera sobre lo que ya se deno
mina como la internacional podemita. O,
dicho de otra manera, de lo que surge del
deseo del mayor profesional del gobierno
español, el vicepresidente Pablo Iglesias,
quien está aplicando una política absolu
tamente ideologizada e influenciada por
la experiencia chavista y por la compren
sión iraní en América Latina. España ha
pasado de ser el modelo de la libertad y
los elementos de la estabilización, a ser
el elemento que puede y quiere interve

nir ideológicamente en este momento de
cambio en el continente americano.

En realidad, hay un cepo sobre el que
resulta curioso que las empresas españo
las no se hayan dado cuenta. El llamado
IBEX 35, que comprende a los 35 valores
bursátiles más importantes de la Bolsa
española, está en peligro. Sufre un ataque
combinado de las políticas del gobierno
de Madrid pero, sobre todo, un ataque
combinado de lo que son sus intereses y
sus beneficios en América. Ejemplo para
digmático de esta situación es lo que está
sucediendo con la empresa Telefónica
de España. Cuando en 1997 José María
Aznar autorizó a Telefónica su entrada en

Perú, se dio lugar al nacimiento de una de
las mayores operaciones de Estado que
han hecho los españoles. A través de las
telecomunicaciones y de las compañías
telefónicas, los españoles fueron con
quistando, discutiendo y luchando contra
el gigante mexicano Carlos Slim, por el
dominio de las telecomunicaciones en
América.

América Latina dependía de dos fac
tores de fuerza. El primero era lo que
suponía el dinero y la operación de Slim,
conseguido a través del manejo de la
concesión de Telmex, obtenida des
pués de la privatización que se produjo
bajo el tiempo dorado del mandato de
Carlos Salinas de Gortari. Y el segundo
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factor fue la expansión española a partir
del año 1997, una vez que entendieron
que más allá del cemento y las centra
les termoeléctricas, el elemento clave
que les permitiría expandir las políticas
en el continente americano serían las
telecomunicaciones.

Telefónica ha competido frente a
frente con Slim en Argentina, en Perú y
en diversos países latinoamericanos. La
realidad es que en el sector de las teleco
municaciones los dos poderes que con
trolan América Latina son América Móvil

y Telefónica. Ahora, el actual presidente
de la compañía española, José María
ÁlvarezPallete quien tiene uno de los
peores desempeños de administración de
la historia de una compañía como Telefó
nica, ha decidido crear una empresa de
calidad inferior para incluir ahí todos los
valores de Telefónica en América Latina,
con excepción de Brasil. Es decir, la pér
dida de la influencia de la presidencia es
pañola en América Latina tan aplaudida
por los vaivenes políticos del continente
es total.

En los últimos diez años, Telefónica
ha perdido más del sesenta y cinco por
ciento de su valor bursátil. Esa situación

dramática no explica por sí sola lo que
significa la clasificación de casi todos los
activos que tiene la compañía en América
Latina en la Telefónica de menor calidad

previamente mencionada. Algún día al
guien sacará la cuenta sobre qué fue más

importante, sacar un balance equilibrado
para los accionistas de Telefónica, o per
der la influencia social y política en todo
un continente.

La capacidad de crecimiento de Telefó
nica en Europa es muy limitada, mien
tras que en América Latina es ilimitada.
Más de seiscientos millones de personas
justifican cualquier pérdida, pero para
eso hay que tener una visión estratégica,
misma que ha perdido el gobierno espa
ñol al encontrarse con algunos aven
tureros. Además, para comprender la
situación es necesario entender lo que
significa el desembarco ideológico de la
llamada internacional podemita.

Podemos ya controla la política social
y ya está presente en la política de inteli
gencia de un gobierno español de coali
ción que no sabe cuáles son sus límites,
razón por la que está condenado a una
desaparición temprana. Pero, sobre todo,
la intern acional podemita es la voz de la
América fracasada del ALBA y de todos
los elementos que aunque ahora haya
reacciones pendulares como en Argen
tina con la Uegada del presidente Alberto
Fernández no están garantizados, si no
se halla un nuevo modelo socioeconó

mico. Mismo modelo que dé la certeza
que lo que está pasando actualmente no
pase de ser más que un enfrentamiento
social.

El IBEX 35 está en liquidación. En
España lo está por el gobierno de Pedro

Sánchez, y en América se debe porque
todos los aventureros y gobiernos han
encontrado un gran aliado en el mismo
gobierno español que se está enfocando
en echar a los españoles del panorama
económico del continente americano. En

México, Iberdrola lucha contra las ansias
nacionalistas del dúo López Obrador
Bartlett. Mientras tanto, en otros países,
Repsol es casi el sinónimo de un crimen
de Estado. En Argentina, lo que empezó
siendo un enfrentamiento contra Cristina

Kirchner y una guerra que se saldó con
la nacionalización de Repsol, es un pro
blema que sigue vigente.

El problema es que ni en España ni en
América Latina se ha tomado conciencia

sobre que lo peor está por venir. Y que, al
final del día, la luna de miel que fue el re
encuentro con la libertad ha terminado.
Ahora nos encontramos en una luna de

hiél, protagonizada por el fracaso de la
redistribución social en el continente

americano, unida a la imposibilidad del
mantenimiento del modelo político espa
ñol de la Constitución de 1979.

La viabilidad y la rentabilidad espa
ñola se encuentran en disputa o, mejor
dicho, alrededor del treinta por ciento del
beneficio de las empresas españolas está
enjuego. Y en cuanto a América tenemos
dos caminos, o multiplicar el número
de aventureros o hacer de los Slim de

este continente una fuerza tan poderosa
que no encuentre gobierno capaz de
enfrentársele.
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Seguridad,
¿por qué fallamos?

Cada gobierno promete hacer todo lo po
sible en seguridad. Se gastan muchos re
cursos en equipamiento, armas, cámaras
y sin embargo los resultados no llegan. Y
no llegan ni llegarán mientras que los go
biernos, este, el anterior y el que venga si
gan pensando que la seguridad pública es
un asunto de voluntad política, pero que
es producto de la ineptitud de los de atrás,
pero sobre todo que se puede resolver en
un plazo corto.

Lo primero que hay que entender es
que, si bien es cierto que hemos aumen
tado mucho el gasto en seguridad, este ha
sido a todas luces insuficiente y se ha in
vertido principalmente en equipamiento.
No vamos a pensar mal ni a decir que los
gobiernos, todos, prefieren gastar en
equipamiento y patrullas porque en las
compras hay mochada (pero ya dije que
no vamos a pensar mal y sólo por hoy nos
vamos a aguantar), pero lo cierto es que
el gasto no es suficiente y ni se ha ejerci
do en lo realmente importante, que es la
construcción de capital humano, es decir
contratar, capacitar y atender a la cadena
de procuración de justicia, nuestros poli
cías, ministerios públicos y jueces.

Los países que tienen mejor seguri
dad pública gastan en promedio tres por
ciento de su Producto Interno Bruto en

ello y, los que quieren acelerar el proce
so, como es el caso de Colombia, gastan
hasta el cinco por ciento. En México con
dificultad pasamos del uno por ciento y
ya sentimos que estamos gastando dema
siado, criticamos a los gobiernos de Cal
derón y Peña Nieto por el gasto excesivo
en seguridad. Y sí, sí es mucho dinero
gastado si no hay resultados y si el dine
ro se dilapida en sistemas que no funcio
nan, en equipamiento que los policías no
saben usar, entecnología que rápidamen
te se hace obsoleta y no es compatible con
el resto de los sistemas y, sobre todo, que
no tiene seguimiento de una administra
ción a otra.

El problema de seguridad no lo va a
resolver ningún político, ni ninguna ad
ministración. Es un problema de Estado
que nos implica a todos. Toca a los gober
nantes convocar a los poderes y a la so
ciedad para alinear políticas y presu
puestos, para generar en el mediano
plazo policías capacitadas y confiables,
instituciones de inteligencia e investiga
ción fuertes y un Poder Judicial indepen
diente. El crimen se va a reducir clara y
consistentemente cuando el Estado deje
de contar muertos para dedicarse a que
ningún crimen quede impune, por mu
chos que sean en este momento.
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Parlamento Abierto en torno a la seguridad nacional
Oportuna, la apertura

a discutir la iniciativa

presidencial de elevar a
rango constitucional la reforma
que adiciona el artículo Cuarto,
en materia de bienestar y con ello
garantizar la atención médica a
más de 59 millones de personas
que no tienen seguridad social.
Las comisiones unidas de Pun

tos Constitucionales y de Salud
realizarán a partir de hoy y ma
ñana, en el Palacio Legislativo
de San Lázaro, el Parlamento
Abierto para analizar la inicia
tiva enviada por el Ejecutivo
federal.

La presidenta de la Comisión
de Puntos Constitucionales, di
putada Aleida Alavez Ruiz (Mo
rena), explicó que la propuesta
del Ejecutivo busca elevar a
rango constitucional el derecho a
la salud, por medio de un sistema
que atenderá a quienes no ten
gan seguridad social.
Se busca tener un esquema

institucionalizado que no
sólo incluya la prestación del
servicio, sino que las perso
nas accedan a la prevención
en el primer nivel de salud, a
cirugías en el segundo nivel y
a especialidades, en el tercer
nivel.

"Esto es una garantía que
queremos quede establecida

en la Constitución, al igual que
los apoyos a personas con dis
capacidad y las becas en todos
los niveles de educación", dijo.
Alavez Ruiz sostuvo que ele

var a rango constitucional las
garantías relacionadas con la
salud, educación y bienestar
"es algo que va a devolverle al
Estado estas facultades y res
ponsabilidades que lamenta
blemente en décadas pasadas
se había perdido".
Resaltó que establecer estas

garantías en la Carta Magna
"es algo que por décadas he
mos estado luchando": aten

der la desigualdad por medio
del combate a la pobreza y que
haya equidad en el acceso a di
ferentes prestaciones. "Que ya
no haya marcha atrás" y que
los próximos sexenios cum
plan con esto de manera pro
gresiva para que la cobertura
sea cada vez más amplia.
La diputada explicó que al

Parlamento Abierto, que se
realizará en el Salón Legisla
dores de la República, asisti
rán funcionarios del gobierno
para hablar sobre los temas de
Hacienda, bienestar y salud,
además de académicos, repre
sentantes de la sociedad civil y
juristas.
Ahora, que ha irrumpido el

coronavirus y que se recrudece
el tema de desabasto de medi

camentos para pacientes enfer
mos de cáncer y de sida, entre
otros, es menester protegerlos
con el cobijo de la Carta Magna.
CORONAVIRUS, ATENDIDO EN SINALOA
Ante el primer caso de corona
virus detectado en Culiacán,
el gobernador Quirino Ordaz
Coppel instaló el Comité de
Emergencia Sanitaria donde
se tomaron decisiones para
evitar la propagación del virus
clasificado oficialmente como

Covid19, y exhortó a la pobla
ción a asumir esta situación

con calma, serenidad y res
ponsabilidad tomando medi
das preventivas y de higiene,
que son acciones claves.
Además de aplicar los pro

tocolos correspondientes para
el caso, se están coordinando
todas las instancias de los tres

niveles de gobierno, las Fuer
zas Armadas, Protección Civil,
Cruz Roja y las universidades
autónomas de Sinaloa (UAS) y
de Occidente (UAdeO).
El gobernador del estado

señaló que por parte de la au
toridad se estará informando

diariamente para no generar
alarma, pero estar atentos al
desarrollo del coronavirus.

Alienta que el paciente
infectado de este virus
se encuentra en franca

recuperación.
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Las ocurrencias oficiales
currencias" y "ofi
ciales" son dos

palabras queja
más debieran aparecer juntas.
Palabras que deberían repe
larse como dos imanes. No en

México. Aquí los caprichos son
órdenes, proyectos y ley.
Que Margo Glantz dirigiría

el Fondo de Cultura, se anun
ció. Pero el presidente, toda
vía en su calidad de "electo",
se encontró con Taibo en un

acto callejero y al verlo se le
ocurrió decirle: "¿Quién mejor
que una gente como tú susti
tuya a Carreño?" Margo Glantz
por decencia se hizo a un lado.
Taibo se hizo del rogar pero fi
nalmente, pese a no tener pre
paración alguna para el cargo,
aceptó. Había un problema:
nació en España. ¿Problema?
Ninguno: que se cambie la ley.
Los corifeos presidenciales
aplaudieron y justificaron el
capricho. Los aguerridos dipu
tados se sometieron con gusto
al presidente. Cambiaron la ley
a satisfacción del amo. Taibo
asumió la dirección del Fondo

y lo festejó con obscenidades.
Hoy practica la extorsión o
aceptas que te descuente el 20
por ciento de lo que ya vendí o
Educal no te vuelve a distribuir

con las editoriales pequeñas.
Eso sucede cuando las ocurren
cias se vuelven oficiales.
Ocurrió lo mismo con el ae

ropuerto de Texcoco. López
Obrador dijo que aquello era
un enorme foco de corrup
ción (Jiménez Espriú meses
después lo desmentiría), pero
en realidad lo que quería era
mandar un mensaje a quienes
él consideraba que se creían
"los dueños del país". Inventó
una consulta fraudulenta para
justificar su capricho. Miles de
millones de pesos a la basura.
La confianza de los inversio

nistas se vino al suelo, y ahí si
gue. Se suspendió la avanzada
construcción del aeropuerto y
se comenzó a construir otro,
porque lo digo yo. Al presidente
lo "calienta" (lo excita, lo mo
lesta) que The Wall Street Jour
nal diga que México es "el país
de un solo hombre". Pero en

Texcoco impuso su capricho,
aunque lo avalara con un mi
llón de votos en una consulta
hechiza (instaló casillas en
zonas remotas de Chiapas pero
no en las zonas donde vive la

gente que acostumbra viajar en
avión). País de un solo hombre
que nos impone sus caprichos.
Como el de promover a su pai

sano, sin ninguna experiencia
en el ramo, como director de
Pemex. Esa ocurrencia pre
sidencial nos costó 346 mil
millones de pesos, que es la
cantidad que Pemex perdió en
2019.

El movimiento surrealista,
cuyos miembros querían inser
tar la lógica de los sueños en
la realidad, creía en la inspira
ción, en la iluminación súbita.
Un rayo de gracia. Un instante
que se abre y nos muestra una
revelación. Una idea caída del
cielo. La inspiración es pro
pia de artistas, no de políticos.
Los políticos deben sustentar
sus planes de gobierno con
estudios, consultas y comple
jas deliberaciones en las que
deben intervenir diversos sec
tores sociales. No es el caso de

López Obrador. Es fama que
el presidente no escucha, que
sólo hace caso si su interlocu

tor reafirma lo que él dice. La
crítica todos los hemos visto
hasta la saciedad lo irrita, lo
saca de sus casillas. Para no

aceptar los comentarios adver
sos, miente con sus otros datos.
Cuando toma una decisión es

imposible hacerlo cambiar de
parecer. Muchas de sus deter
minaciones son meras ocu
rrencias. Ideas sin sustento.
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Megaproyectos que no cuentan
con estudios de viabilidad eco
nómica, ni medioambiental,
ni de ningún otro tipo porque
son proyectos Tren Maya, Dos
Bocas, Santa Lucía hijos del
capricho. La inspiración vuelta
política de Estado.
Algunas de sus ocurrencias

se agotan en sus conferencias
matutinas. Otras se convier

ten en proyectos y hasta en
megaproyectos. Y unas más
se convierten en ley, como la
Guardia Nacional. ¿De dónde
nace la estrategia de seguri
dad, llamémosle así, del abrazo
y el perdón? ¿De un estudio
que demostrara con cifras su
impacto positivo? No, de las

creencias religiosas del señor
presidente, de ocurrencias
nacidas de su fe. ¿Y qué tiene
de malo que provenga de esa
fuente? El año pasado murie
ron más de 34 mil personas de
forma violenta. El periodo más
sangriento de nuestra historia
reciente. Una pacificación le
tal. Este es el costo de un capri
cho convertido en ley.
Aeropuertos, refinerías, tre

nes, programas sociales, ocu
rrencias, caprichos, puntadas.
Algunas ya rayan en lo ridículo
como la rifa del noavión presi
dencial. Más allá de que se rían
de nosotros fuera de México,
el asunto es preocupante por
el bajo nivel de la ocurrencia.
¿Y si mañana se le ocurre algo

peor, algo aún más ridículo?
En su entorno no hay nadie que
le diga que no: es la hora que
usted diga, señor presidente.
Nadie en su partido. Ninguno
de sus diputados y senadores.
No lo hará uno de sus más fer

vientes admiradores, el minis
tro Zaldívar. La inspiración le
llegará tarde o temprano. Algo
se le ocurrirá en uno de sus

interminables viajes. Una idea
refulgente. Prístina. Resplan
deciente. O no, a lo mejor se
le ocurre una tontería mayor,
como la que provocó el desa
basto de medicinas para los
enfermos de cáncer. Una tonte
ría mayúscula. O varias. Ocu
rrencias oficiales de un solo
hombre.
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¦ ace unos 10 días estuvo en Palacio Nacional el
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas. El tres vecesBcandidato a la Presidencia y fundador del PRD se
reunió con Andrés Manuel López Obrador.

La visita no tuvo mucha difusión pero fue de
terminante para el Presidente. Y es que desde hace varias se
manas López Obrador está buscando la forma de dar un golpe
de timón en su política energética.

Parece que el tabasqueño ya entendió que seguir empecinado
en la cerrazón no solo llevará a Morena a perder las elecciones
intermedias del 2021 y a él a niveles más bajos de popularidad.

Este fin de semana en Macuspana, ni más ni menos que su tie
rra natal, probó la furia de sus seguidores que le gritaron, chifla
ron y recriminaron por la desatención de los gobernantes locales.
De seguir esa tendencia, para López Obrador cada vez

será más cuesta arriba mantener su narrativa. Y lo que es
peor: las giras hasta se tornarán peligrosas por el creciente malestar social.
Con Cárdenas Solórzano la reunión giró en torno a un solo tema: cómo relanzar

una Reforma Energética despojada de los conceptos neoliberales y con el sello de la
Cuarta Transformación.

El tabasqueño no quiere repetir el error de Enrique Peña Nieto, Luis Videgaray
y Emilio Lozoya Austin, que utilizaron la figura del general Lázaro Cárdenas para
promover su reforma.
"La reforma que hoy he enviado al Senado retoma palabra por palabra el Texto del

Artículo 27 Constitucional del presidente Cárdenas", decía Peña en su mensaje del 12
de agosto del 2013.
Y a partir de allí, su gobierno inició una intensa campaña en medios masivos ex

plotando la imagen del padre de la Expropiación Petrolera, lo que causó muchísimo
enojo en su hijo y nietos.
El ingeniero Cárdenas está convencido que por el sendero que AMLO decidió llevar

a Pemex, la empresa productiva del Estado está condenada al fracaso. Pero éste, se
gún comentan, ya se convenció.
El latigazo final lo recibió el viernes, cuando se dio a conocer que la petrolera per

dió 346 mil 135 millones de pesos en el 2019, que si se suman sus pasivos laborales,
crece a casi 650 mil millones.

No hay duda: López Obrador va a relanzar su propia Reforma Energética que va a considerar
abrir espacios a la inversión privada que en los primeros 15 meses de su gobierno se le cerraron.

Las rondas petroleras para explorar en aguas profundas se retomarán, lo mismo que losfar
mouts o asociaciones estratégicas de Pemex con privados compartiendo los riesgos y ganancias.
Octavio Romero Oropeza, el director de Pemex que parecía florero hasta prin

cipios de año, hoy está tomando un rol más activo y cierra filas con Alfonso Romo y
Arturo Herrera para abrir el sector.
A finales del 2019 la postura de la 4T era inamovible: 80% de la inversión en el

sector petrolero era del gobierno y solo 20% para las empresas, y en electricidad 54%
del Estado y 46% de la IP.
Debido a la cada vez mayor apretura financiera que se traduce en una sequía de

dinero que golpea ya los programas sociales y la tranquilidad de sus beneficiarios,
AMLO empieza a recular en energía.
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ESTASEMANA PODRÍA definirse el fu
turo de AHMSA. El jueves Villacero
Afirme firmó
unacartacom

promiso con el
board que presi
de John Abbott.

El grupo de Ju
lio Villarreal se
allanó a los mis
mos términos

que Techint avan
zó con Alonso

Ancira: parte
de una valuación de mil 600millones
de dólares, de los que mil millones son
deudas e inyectarían entre 250y 300
millones para capital de trabajo. Si Vi
llarreal obtiene lo último, que es donde
se quedaron entrampados los de Pa ti
lo Rocca, se quedaría con los activos
de la acerera de Monclova. Villacero

Afirme informó a la compañía que
dirige Luis Zamudio que trae el res
paldo de un fondo chino. Hasta no ver.

TRASCENDIERON DIFERENDOS EN

Grupo Alfa. Algunos socios e inversio
nistas no están

nada a gusto
con los resul
tados de ese

conglomerado
regiomontano,
otrora icono
del México in
dustrial. Pero
sobre todo no
están de acuer
do con el estilo

de su presidente, Armando Garza
Sada, que dicho sea de paso, goza de
la deferencia del presidente Andrés
Manuel López Obrador. En los jalo
neos de las familias de Armando, su
antecesor, Dionisio Garza Medina,
y más aún, de la directa de Bernardo
Garza Sada, el que salió raspado fue
Ricardo Guajardo Touché. No lo
pierda de vista. Lo están excluyendo
y representa a David Martínez, que
posee 10% del conglomerado.

ESTA SEMANA estará en México

Larry Fink. El número uno de la
poderosa ges
tora de fondos
BlackRock será

el plato fuerte
de la 28 Reu
nión Plenaria

de Consejeros
de Citibana

mex, que pre
side Manuel
Romo. Jue

ves y viernes
se darán cita más de 600 de todo el

país. Flink les hablará del contenido
de su carta a las empresas. Aquella
en la que ponen atención al riesgo
ambiental y a la sostenibilidad para
evaluar nuevas inversiones. Quienes
no operen con criterios de impacto
social quedarán fuera del finan cia
miento global. Vaya tema.

LA COORDINACIÓN DE Estrategia Di
gital de la Presidencia instruyó a los
directores de Tecnologías de Informa
ción a que, en el marco de la Ley Fe
deral de Austeridad Republicana, "se
privilegie el software libre, se fomente
la autonomía tecnológica y los están
dares abiertos". En plena compra con
solidada de sistemas, ¿cómo aplicará
la orden en los contratos de licencia de

SAP, Oracle, Kaspersky, Norton y Mi
crosoft? Solo a ésta de Satya Nadella
le compran al año más de 300millo
nes de dólares. ¿Lo sabrá el coordina
dor Carlos Emiliano Calderón?
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HOYSE OFICIALIZA a Carlos Norie

ga Romero como nuevo director de
Nafinsa y Bancomext. El jueves se re
unió con el Secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, quien formalmen
te lo notificó. Le decía que al igual
que su antecesor Eugenio Nájera,
forma parte del primer círculo de Al
fonso Romo. Noriega tenía a su car
go temas de infraestructura, de ahí
que su llegada a la banca de desarro
llo permite colegir que actuará como
fuerte catalizador de los planes de la
4T. Nájera reforzará a Romo en la re
lación con el sector empresarial.

NO PIERDA DE vista a Corazón Capital.
Surgió apenas en el 2018 con miras a
generar desarrollo económico y bien
estar en la CDMX. Es una suerte de

think tank que investiga y analiza las
iniciativas del gobierno. La integra una
generación de empresarios contem
poráneos. Apunte a Melante Devlyn,
Antonio del Valle Perochena, Ale
jandro Ramírez, Juan Domingo
Beckmann, Alberto Torrado, Pa
blo González Guajardo, Alejandro
Soberón, José Antonio Pérez An
tón, Sergio Waisser y José Shabot,
entre otros. Van a dar de qué hablar.

SEMANAS ATRÁS LE anticipamos que
el sector privado daría la batalla apli
cando la estrategia de judicializar
temas en los que la 4T pasó como apla
nadora, ignorando sus argumentos. El
etiquetado frontal era uno. Pues bien,
el Juzgado Séptimo de Distrito en Ma
teria Administrativa otorgó el jueves
pasado a la Concamin, de Francisco
Cervantes, una suspensión que fre
na la publicación de la NOM 051.
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El dictamen sobre
outsourcing

Las comisiones de Trabajo y
Previsión Social y de Estu
dios Legislativos Segunda

del Senado de la República
aprobaron por unanimidad un
dictamen de reformas a la Ley
Federal del Trabajo que tiene
por objeto regular la práctica de
la subcontratación laboral —

conocida como outsourcing—,
determinando en qué casos sí
es válida y en qué casos no, así
como establecer las sanciones

para la subcontratación ilegal.
Sin embargo, se han dejado

sentir enormes presiones exter
nas sobre el Senado de la Repú
blica para que dicho dictamen
no pase al pleno, con el argu
mento de que con el mismo no
se regula el outsourcing sino que
desaparece y es criminalizado.
Pero al revisar el texto apro

bado por las comisiones no
aparece por ningún lado la pro
hibición de la subcontratación.

Y tampoco se le considera como
actividad delictiva.
En todo caso el dictamen

distingue la práctica legal del
outsourcing de la práctica ilegal
del mismo y establece sanciones

para la práctica ilegal equipara
das a los delitos fiscales.
De acuerdo con el texto en

cuestión es lícito que las empre
sas subcontraten a otras, siem
pre y cuando la subcontratación
sea para una actividad especia
lizada que no forme parte de la
esencia laboral de la empresa
contratante.

Es decir, una empresa que
produce ropa no puede subcon
tratar a otra empresa con el fin
de que le proporcione trabajado
res para producir ropa. En todo
caso, puede contratar a otra em
presa que coadyuve en una tarea
especializada que no desempeñe
la empresa contratante.
Además, dicha subcontrata

ción debe realizarse de manera

temporal, pues la permanen
cia significaría que la empresa
contratante requiere a ese per
sonal en su propia planta de
estructura.

Por otro lado, el dictamen
señala que deben cumplirse los
derechos a la seguridad so
cial, reparto de utilidades y los
demás que establezca la ley en
favor de los trabajadores de

la empresa subcontratada, así
como las obligaciones fiscales
correspondientes.
Se considera ilegal la subcon

tratación que haga una empresa
para obtener mano de obra que
realice de manera permanente
las tareas esenciales que le son
propias por su naturaleza. De
igual manera se considera ilegal
negar seguridad social, presta
ciones y derechos a los trabaja
dores; como también es ilegal
evadir el pago de obligaciones
fiscales utilizando la figura del
outsourcing.
De esta forma queda clara

mente delimitado el campo legal
del campo ilegal en esta materia.
Por lo tanto, es falso que el dic

tamen prohiba la subcontrata
ción en general.
Ahora bien, en los parlamen

tos abiertos realizados por el
Senado los propios ponentes
han reconocido que "existe un
outsourcing legal y un outsou
rcing ilegal". Lo curioso es que
acto seguido piden que no se
castigue el outsourcing ile
gal, pues eso es, según ellos,
criminalizarlo.
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Es absurdo, pues si se reco
noce que hay un outsourcing
ilegal debe sancionarse para que
sólo se realice el outsourcing le
gal. Luego entonces el dictamen
no criminaliza el outsourcing,
sino que sanciona su práctica
ilegal.
Por eso sostengo que el dicta

men es correcto.

Algunas organizaciones em
presariales han insistido en
ciertos puntos. Por ejemplo,
que se establezca un registro de
empresas subcontratistas. Sin
embargo, dicho punto ya está

incluido en el dictamen. Tam

bién han expresado que no debe
haber retroactividad en la apli
cación de esta norma. Pero esto

ya forma parte de los principios
constitucionales: no puede ha
ber retroactividad en perjuicio
de persona alguna.
También, han pedido que se

precisen términos y significados
en esta reforma. Sería conve
niente ubicar dónde hay confu
sión para hacer las precisiones
correspondientes.
¿Puede mejorar el dictamen?,

¿pueden incorporarse nuevas

opiniones? Sí, sí es factible,
siempre y cuando no se pierda la
esencia del mismo.

El dictamen está listo para pa
sar al pleno del Senado, mismo
que, en su caso, puede comple
mentarlo. A las empresas que
contratan o son subcontratadas

bajo el régimen del outsourcing
cumpliendo la ley les conviene
esta reglamentación. Al fisco y a
los trabajadores también. La ac
tual reglamentación no ha sido
suficiente ni efectiva.

"Al revisarel texto aprobado por ¡as
comisiones no aparece por ningún lado ¡a
prohibición de ¡a subcontratación. Y tampoco
se le considera como actividad delictiva"
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FIERA. AMLO estuvo a

punta de cancelar SU."dis
cursoen Tabasco por las
md nfb>«p¡ls ^ al jIo®
de Macuspana, Roberto
Villalpando, y preguntó al
publican "¿A mí también
me van a gritar?". Duran
té la presentación del Pro
grama de Mejoramiento
Urbanoy diálogo con los
pueblos yokot'an y ch ol,
señaló a sindicalistas pe
troleros, grupos políticos
locales y maestros de no
permitir los avances de la
4T por la grilla.

OSO BAILARÍN. El
PAN dioeífOe la legaliza
ción déla mariguana no
traerá nada bueno al país.
El senador desss partido
Damián Zepeda decla
ró cpsel incremento del
gramaje puede facilitar la
reventa dé la planta. Co
mentó que, contrario a lo
que dice la gente* sí hace
daño "fumarse un churro"

y señaló quS ni sií|Diera
está prohibido el consu
mo, por lo gue es falso
cjüé lleven a la cárcel a
los consumidores.

ZANCOS. La Arquidió
eesis Primada deMéxico
anunció medidas precau
torias por él coronavirys,
A travésde sCfccuenta de
Twitter, llamó a no celebrar
misas públicas si hay in
dicios de la énférmedad.
También comunicaron que
las colectas debinero se
realizarán después de ha
ber realizado la comunión

para editar la contamina
ción de las manos y eluso
decubrebocas para so
cerdtetesy f Méb apis t*&
gan la confesión.
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Signes
vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@oullooK.com

García Luna,
vecino incómodo

Hace una década, entre altos mandos de la ad
ministración calderonista, se volvió habitual
pasar los fines de semana en Miami. Algunas
exfuncionarias, legisladoras y comunicadoras
todavía son recordadas en los restaurantes y

los resorts —sobre todo en el Mandarín Oriental— de Bric

kell Key, donde recibían trato VIP.
Entonces, apenas si un puñado de empresarios mexica

nos tenía residencias era en aquel exclusivo centro turístico,
que en los años siguientes viviría un boom inmobiliario. Y
un sector de la alta burocracia panista enfilaría hacia el sur
de Florida; el exsecretario de Seguridad Pública, Genaro
García Luna, entre los más destacados.

Raro caso, pues en los últimos meses del 2012 había ter
minado la remodelación de una casa en un exclusivo frac

cionamiento aledaño a Six Flags, en la CDMX. En vez de
ser vecino de Carlos Salinas de Gortari, el funciona
rio decidió mudarse a Golden Beach, donde Bill Gates,
Sammy Sosa, Ricky Martin, Eric Clapton y Paul
Newman son inquilinos.
García Luna se mudó a Estados Unidos a mediados del

201 3. Primero se asentó en South Beach, Florida, donde
comenzó con un restaurante —que operaba su esposa— y
después, en Dallas, Texas. Desde entonces y hasta diciem
bre del año pasado, cuando fue aprehendido, efectuó más
de 30 traslados aéreos entre distintos puntos de México y
la Unión Americana, según acreditaron los fiscales esta
dounidenses en la causa penal contra el funcionario cal
deronista; un promedio de cinco por año, a lo mucho, uno
cada dos meses.

¿Inverosímil, para un empresario de la seguridad con
operaciones multinacionales? Lo raro fue —según la evi
dencia entregada por los fiscales al ¡uez Brian Cogan—
el modus operandi de García Luna para disfrazar su rique
za en Estados Unidos, que involucró el uso de empresas
fachada e identidades falsas.

Dos meses antes de entregar la Secretaría de Seguridad

Pública, a través de una LLC con sede en Florida, el funcio
nario calderonista compró un departamento de 160 metros
cuadrados en Golden Beach, por el que pagó más de 3 mi
llones dólares en efectivo. Más adelante compraría un yate
privado, que permanecía en la marina de ese exclusivo lu
gar. Otra LLC pagaría las colegiaturas de sus hijos. Y en am
bas, García Luna no aparecía como propietario.
El 25 de febrero, García Luna solicitó ante un Tribunal

de Circuito obtener la libertad condicionada y ofreció una
fianza de 1 millón de dólares. Dos días después, los fisca
les presentaron una moción. "Contrario a sus afirmaciones,
el acusado tiene la capacidad de huir y un incentivo abru
mador para hacerlo". Además, la evidencia de los delitos
del acusado es significativa.

Los abogados de García Luna ofrecieron una fianza que
garantizaban tres fiadores "financieramente responsables"
— uno de ellos, un empleado suyo, con ingresos anuales
por 45,000 dólares—, el aval de su esposa e inmuebles
valorados en 1.2 millones de dólares.

Pero los fiscales advirtieron que probablemente, estos úl
timos ya estén sujetos a confiscación. Y anticiparon que en
el juicio presentarán "testigos adicionales" que detallarán
sobre los sobornos entregados a García Luna por el Cártel
de Sinaloa, mismos que le permitieron su estilo de vida en
Estados Unidos.

Efectos secundarios
NOTABLES. Justo cuando debe arrancar la siguiente fase
del proceso para determinar cuáles asociaciones podrán
ser registradas como partidos políticos, el director ejecuti
vo de esa área del INE, Patricio Bailados, tendrá que
separarse del cargo. Y es que su nombre aparece entre los
385 aspirantes a una de las cuatro vacantes al Consejo Ge
neral. De esa estructura también se apartarán Diana Ta
layera Flores, titular de la Unidad de Apoyo Operativo.
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Democracia y consenso
En ninguna sociedad democrática se puede asu

mir que los pensamientos de la población están
uniformados o en sintonía precisa con todo lo
que decida algún gobierno municipal, estatal o
presidencial. Las decisiones de fuerzas partidis

tas en los congresos tampoco son, necesariamente, fiel
reflejo de! ánimo social, pero siempre deben hacer un es
fuerzo por honrarlo.

Nuestro modelo legal otorga periódicamente confian
za a los actores políticos que compiten por el voto en las
urnas y para ello se valoran sus ofertas generales (en algu
nos casos más específicas) de gobierno o representación
legislativa, las cuales, en teoría, son las que deben aplicar
en sus encargos, y si no lo hacen la nación se los deman
da retirándoles su respaldo o expresando su descontento.
El pacto social ha permitido transitara entornos de

mocráticos estables, con pluralismo y alternancia pacífi
ca gracias al reconocimiento e inclusión de las oposicio
nes, a medidas que, sin renunciar al derecho que tienen
las mayorías de hacerse presentes, procuran consensos
con minorías que en conjunto no son tan marginales y
tienen, en todos los casos, también respaldo en votos de
mexicanas y mexicanos.
La legitimidad de los poderes nace en las urnas y en

la legalidad con la que conduzcan su actuar, y ahí en la
legalidad y en las urnas hay un acuerdo que pide respe
to por el otro con candados de convivencia. El diseño
del Congreso es con proporcionalidad a la votación, es
decir, el que gana no se queda con todos los votos, por
que los que pierden una elección, a menos que tuvieran
cero votos, tienen una proporción que hacer valer y que
debe ser atendida.

Entre los candados de consenso tenemos, por ejem
plo, que nuestro Congreso no tiene opción a voto de ma
yorías simples (mitad más uno) en casos como aprobar
reformas constitucionales. Ahí deben, antes de aprobar
se, construirse al menos mayorías calificadas (dos terce

ras partes) y además tomar en cuenta a congresos loca
les que son parte del pacto federal. En el caso de leyes,
sí es posible que una mayoría simple de una cámara la
apruebe, pero con el contrapeso revisor de la otra.
Así se obliga a generar puntos de encuentro entre

fuerzas distintas que compiten regularmente en las urnas
pero que en su labor parlamentaria están obligadas a
coexistiry dialogar para honrar el mandato de represen
tara votantes de unos y otros.
A finales de los 70, el entonces partido hegemónico

entendió que si no reconocía el derecho de las oposicio
nes a existir y ser tomadas en cuenta se cancelaba cual
quier opción para tener democracia, y darle la espalda
a la realidad social que no era unipartidista era un error.

En 1977, cuando se concretó la reforma política que
muchos estudiosos de la historia de nuestra democracia

ubican como "la reforma original", teníamos sólo tres mu
nicipios gobernados por la oposición, y de los cuatro
partidos con registro tres se habían sumado a la candi
datura única de López Portillo en 1976 ¡el PAN no pre
sentó candidatura y la de López Portillo fue candidatura
única con respaldo de PARMy hasta del PPS).
Durante los años 80 ya eran 137 los municipios de

oposición y con el nacimiento del IFE la brecha para deto
nar loque hoy tenemos (alternancia, pluralidad y voto real
que cuenta y se cuenta bien), fue patente. Si la reforma del
77 fue brecha para el pluralismo, la creación de un árbitro
autónomo fue palanca del cambio democrático.

La historia reciente nos dice que las imposiciones aca
ban mal. Ahí está la configuración del IFE en el 2003,
cuando se excluyó por matemática del Congreso, la voz
de los partidos de izquierda. Pese a seguir presentes ruti
nas técnicas profesionales para las elecciones del 2006,
la desconfianza y encono eran constantes.
El consenso no es claudicar, sino entender que la legi

timidad no se impone, se construye.
* Consejero del INE.
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Semana negra
La que concluyó fue una muy maia semana pa

ra los mercados de valores de alrededor del
mundo.

En la ciudad de Nueva York, los principales
índices bursátiles cayeron estrepitosamente.

El índice Industrial Dow Jones (DJI 30) se derrum
bó 3,583.05 puntos, un impresionante 12.35 por
ciento.

Lo mismo sucedió con el Indice S&P 500. Su des

plome de la semana fue de 383.53 puntos, un tam
bién impresionante 1 1.49 por ciento.
Y qué decir del índice NASDAQ. Durante la sema

na perdió 1,009.22 puntos, 10.54%, que también
es impresionante.
Las caídas de la semana borraron todas las ga

nancias que los mercados habían registrado en lo
que va del año y así, desde el 2 de enero pasado, el
DJI 30 ha perdido 10.96%; el S&P 500, 8.56%, y el
NASDAQ, 4.23 por ciento.
Trumpya no podrá presumir los avances que has

ta antes de la semana pasada tuvieron los mercados
bursátiles.

Y no sólo los tres principales índices neoyorqui
nos se desplomaron la semana pasada, la mayoría
de los mercados bursátiles del mundo también cayó.

El IPC de la Bolsa Mexicana de Valores sufrió des
calabros y si bien sus caídas no fueron de la mag
nitud experimentada por la mayoría de las bolsas
estadounidenses, europeas y asiáticas, el IPC cayó
7.76% al perder un total de 3,487.23 puntos.
Así, en lo que va del año el principal indicador de

la BMV ha perdido 6.94 por ciento.
Esto quiere decir que el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador tampoco podrá presumir la
fortaleza del mercado accionario.
Y tampoco podrá presumir que el peso mexicano

es una de "las monedas más fuertes" del mundo, por

que éste también resultó duramente golpeado a cau
sa de la incertidumbre económicofinanciera que no
sólo el coronavirus Covid19 ha generado alrededor
del planeta. La baja en los pronósticos del crecimien
to del PIB nacional, el de China y el mundial, además
del derrumbe en los precios del petróleo no le han
caído nada bien a nuestra divisa.

El lunes 17 de febrero el precio FIX del dólar de
terminado por el Banco de México fue de 1 8.5715
pesos. El viernes pasado fue de 1 9.776, lo que re
presenta una depreciación de 6.48% en tan sólo dos
semanas. ¿Adiós, superpeso?
Mencioné líneas arriba el derrumbe del precio de

la mezcla mexicana de petróleo, el cual desde el 27
de enero ha estado debajo de los 49 dólares que se
tomaron en cuenta para la elaboración del Paque
te Económico 2020 aprobado por el Congreso de
la Unión. El viernes pasado cerró en 39.76 dólares.
Después de haber iniciado la semana en los 46.41.
Durante la semana cayó 6.65 dólares, o 14.32 por
ciento. Hoy, el precio es 1 8.85% inferior a los 49
dólares.

Por si todo lo anterior no fueran suficientes malas

noticias, resulta que hasta ayer se habían confirmado
cinco casos de personas infectadas por el Covid19
en nuestro país, lo que generó un pánico irracional
en incontables personas que, ignorando los consejos
de las autoridades sanitarias, corrieron a comprar
tantos cubrebocas que se agotaron las existencias en
el comercio. No se los digan, pero a menos que sean
mayores de 80 años, en nuestro país corren más ries
go de morir asesinadas que sucumbir ante este virus.

¡Ahí Olvidé anotar que el miércoles Banxico redu
jo su pronóstico del crecimiento del 2020 a un ran
go de entre 0.5 y 1.5% desde el previo de entre 0.8
y 1.8 por ciento.
Semana negra... Prevénganse...
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Convicciones

Feminicidios

Rubén Aguihr
raguilar@eleconomista.com.mx
La geofísica María Salguero Bo

laños, con sus propios recursos y es
fuerzos, ha logrado levantar el mejor
instrumento para registrar los feminici
dios en México, que es el Mapa Na

cional de Feminicidios.
Lo lleva desde el 201 ó cuando contabili

zó 2,400 casos y en el 2017 obtuvo la mis
ma cantidad; en el 201 8 fueron 2,500 y
en el 2019 subieron hasta los 3,825.
En el 201 ó se asesinaban entre 5 y ó

mujeres al día y en el 2019 fueron entre 10
y 11. En el 201 ó, la mayoría de ellas tenía
entre 30 y 36 años, y en el 2019 entre 1 8
y 25 años.
Las cifras de Salguero contrastan con

las del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública [SESNSP)
que para el 201 ó registró 602 casos; en
el 2017, 741; en el 2018, 891; y en el
2019, 976.

El Mapa Nacional de Feminicidios seña
la a Colima, Chihuahua, Baja California,
Jalisco, Guanajuato y al Estado de México
como las entidades que registran el mayor
número de casos.

Para Salguero, la impunidad absoluta
de este tipo de crímenes es lo que expli
ca su aumento y a eso se añade que en la
disputa entre las bandas del crimen organi
zado "las mujeres son vistas como objeto
de posesión del rival y para dañarlo asesi
nan a sus mujeres".
Un estudio del Programa Ciudades y Es

pacios Públicos Seguros que realiza ONU
Mujeres en cinco ciudades del país: CD
MX, Guadalajara, Monterrey, Torreón y

Puebla, señala que 70% de las mujeres se
sienten inseguras en sus localidades.
A lo largo de su vida, 34.3% ha sufrido

algún incidente sexual, 30% en el transpor
te o el espacio público, 73.6% se siente in
segura en el trasporte público, 71.0% en
la calle y 60.8% en los parques y centros
recreativos.

La gran mayoría de las mujeres vícti
mas de violencia —93.4%—, no la denun
cia en razón de: 49.5% porque conside
ra es algo sin importancia; 15.2% no sabe
a dónde ir para poner la denuncia; 8.9%
por vergüenza; 7.3% por miedo a las con
secuencias y amenazas; y 4.7% por miedo
a que no se les crea o se diga que ellas son
las responsables.
El estudio de ONUMujeres señala que

los espacios donde se dan los mayores ca
sos de violencia sexual son el barrio, la
calle, el transporte, el entorno laboral, el
entorno escolar, los baños públicos y los
mercados. Ocurren también en el ámbito
familiar.
En la sociedad mexicana la violencia

contra las mujeres está "normalizada", re
fiere el estudio, y no hay conciencia por
parte de la ciudadanía y de las autorida
des, en todos sus niveles, de la gravedad
del problema.
Las mujeres en ese entorno, que es se

mejante en todo el país, ven limitada su li
bertad que se traduce, entre otras cosas,
en no poder movilizarse a donde quieran
y a las horas que elijan y tampoco poder
expresarse como gusten en el vestir y en lo
que dicen.
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Los mismos de siempre

Puebla, de cabeza por un sombrero

Elíseo Rosales Avalos
Twilter: @ErosalesA

¿Cómo es posible que una célula de
delincuentes ande como si nada en un

carnaval y termine con la vida de cua
tro personas!

Algo muy grave está pasando en el país,
cuando las autoridades no pueden ga
rantizar que los jóvenes salgan a diver
i irse sin poner en riesgo su vida.

El homicidio de tres estudiantes y
un chofer de Uber en Huejotzin
go, Puebla, fue la gota que de
rramó el vaso de la indignación
estudiantil por la inseguridad

creciente que se vive en ese estado. Miles
de estudiantes de todas las universidades

han salido a la calle desde el pasado mar
tes para exigir al gobernador Miguel Bar
bosa Huerta que garantice la seguridad
en la entidad.

El movimiento estudiantil poblano in
tegrado por alumnos de todas las univer
sidades públicas y privadas del estado
amenaza en convertirse en un movimien

to nacional.
Alumnos de la Universidad Nacional

Autónoma de México y de la Universidad
Michoacana de San Nicolás de Hidal

go, entre otras, han anunciado moviliza
ciones en solidaridad con los estudiantes
de Puebla.

El encargado de la Fiscalía General
del Estado, el dr. Gilberto Higuera Bernal,
señaló que fue una riña por un sombrero
lo que produjo el trágico desenlace. Más
allá del origen del conflicto, surge la du
da de ¿cómo es posible que una célula
de delincuentes ande como si nada en un

carnaval y termine con la vida de cuatro
personas?, mismas a las que se llevaron
a la vista de todos sin que un solo policía,
municipal, estatal o federal, haya siquiera
movido un dedo.

En Puebla y en muchos estados del país,
los grupos de delincuentes se pasean im
punemente por las calles. Si no, que le pre
gunten a Claudia Sheinbaum, en la Ciu
dad de México, un grupo de jóvenes fue
agredido en un antro llamado Bar 27 Pe
dregal, ubicado en una de las colonias
más exclusivas, por fortuna la tragedia no
pasó a mayores.
Algo muy grave está pasando en el

país, cuando las autoridades no pueden
garantizar que los jóvenes salgan a diver
tirse sin poner en riesgo su vida.

Los cuatro de Huejotzingo son la última
gota que derramó el vaso de los jóvenes
de Puebla y de todo México; exigen que
las autoridades hagan su trabajo o renun
cien, es un movimiento que con mucho su
pera al gobernador Barbosa y rebasa los
límites del estado de Puebla.

Palabras llanas
Las licitaciones públicas son el talón de
Aquiles de la 4T. Resulta que en las licita
ciones para equipar a la Guardia Nacio
nal, a empresas ligadas a Protactic, gru
po consentido en el sexenio pasado, le
siguen adjudicando contratos millonarios.
En la licitación para la compra de la fajilla
policial y vestuario, sólo calificaron empre
sas ligadas a este grupo y, por supuesto,
sus precios eran los más altos. ¿Casuali
dad o complicidad? ¿Usted, querido lec
tor, qué opina?
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Rayuela
Murió en Nicaragua un
hombre bueno. Un cura

que desafió al Vaticano
defendiendo a los pobres.

¡Buen viaje!
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La guitarra de Woody
DAVID BROOKS

A GUITARRA DE Woody Guthrie teníaL grabada la frase "esta máquina mata a
fascistas".

ESA GUITARRA VIAJÓ por todo el país,
acompañando canciones de luchas sociales,
huelgas, migrantes, desafíos y sobre todo de
solidaridad entre los muchos que enfrentan la
injusticia a manos de los pocos, o sea, cancio
nes de amor y rabia desde abajo.

TAL VEZ LA más conocida, aunque también
censurada, es su himno This land isyour land
(Esta tierra es tuya), escrita hace justo 80 años
en la ciudad de Nueva York, una respuesta fu
riosa a una canción patriótica que se llama God
Bless America. Esta tierra es tuya resume la dis
puta que hoy es más contemporánea que nunca,
sobre a quién le pertenece este país.

LO QUE ESTÁ al fondo de la dinámica política
y social en este país en este momento es que la
desigualdad económica ha llegado a su punto
más alto en medio siglo, algunos dicen que la
concentración de riqueza es la más extrema en
80 años (más o menos cuando se escribió esa
canción). Por ejemplo, los tres hombres más
ricos del país son dueños de más riqueza que 50
por ciento de la población más pobre, y el 5 por
ciento más rico de los estadunidenses son due
ños de dos tercios de la riqueza nacional (https://
inequality.org/facts/wealthinequality/). La
disputa política y electoral tiene que ver en gran
medida con las consecuencias y la respuesta a
eso y, a la vez, con la democracia misma.

LOUIS D. BRANDEIS, juez de la Suprema
Corte y uno de los intelectuales constitucio
nalistas más importantes de Estados Unidos,
declaró hace más de un siglo: "Podemos tener
democracia o podemos tener la riqueza con
centrada en las manos de unos pocos, pero no
podemos tener ambas".

ALGUNOS SEÑALAN QUE Trump es una
respuesta populista de derecha a estas con
diciones. A la vez, el movimiento en apoyo
de Bernie Sanders ofrece una expresión

progresista alas mismas condiciones. Ambas
cosechan la furia contra las cúpulas políticas y
económicas que en todo sus sentidos han anu
lado el llamado sueño americano al imponer
una agenda neoliberal sobre la economía más
rica de la historia.

LA APUESTA DE Trump toma prestados al

gunos de los ingredientes clásicos del fascismo
histórico pero sin la coherencia ideológica, lo
cual ya está ampliamente documentado. Pero
vale subrayar que a pesar de los gritos de que
la democracia está en jaque con este régimen,
ese proyecto cuenta con la complicidad sufi
ciente de las cúpulas económicas y políticas
del país como la cooperación "pragmática" de
otros gobiernos. Hemos visto esta película.

NO ES POR causalidad que el nuevo proyecto
de David Simón (el creador de las series ex
traordinarias The Wire y Treme, entre otras),
que se estrenará próximamente, es una serie
basada en la novela de Phillip Roth El complot
contra America, cuya premisa es descartar la
noción de que "eso no puede ocurrir aquí", al
imaginarse cómo un nazi (el famoso aviador,
quien era un simpatizante nazi en la vida real
o sea, una celebridad, Charles Lindbergh) se
vuelve presidente de Estados Unidos en 1940
y busca imponer su poder sobre las tres ramas
del gobierno, explorando el culto de celebridad
y la tiranía de una mayoría que de repente
apoya a un político sin escrúpulos, y la lucha
de resistencia contra el abuso del poder que no
necesariamente triunfa.

LA NACIÓN Y sus nociones, ilusiones y rea
lidades democráticas están en disputa. Por
ahora no se sabe de quién es este país.

LA CANCIÓN DE Guthrie incluye un par de
versos frecuentemente censurados en escuelas
y otros lugares:

"AHÍ HABÍA UN alto muro ahí que intento
pararme / El letrero ahí decía 'Propiedad Pri
vada' / Pero del otro lado, no decía nada / Ese
lado fue hecho para ti y para mí".

Fecha: 02/03/2020

Página: 22

Area cm2: 357

1 / 2

Columnas Políticas

David Brooks

Costo: 31,216



OTRO MÁS:
"UNA MAÑANA ASOLEADA en la sombra
del campanario / Por la oficina de asistencia
social vi a mi gente / Mientras estaban ahí
hambrientos / Me quede ahí preguntándome
¿Esta tierra fue hecha para ti y para mí?"

LLEGÓ LA HORA para sacar la guitarra de

"https://www.youtube.com/watch?v=
wxiMrvDbq3s"https://www.you tube.com/
watch?v=wxiMrvDbq3s. "https://www.youtube
com/watch?v= 6IfehzGF9GE"https://www.you
tube.com/wateh?v=6IfehzGF9GE. "https://www.
youtube.com/watch?v=dS0OQ9HP3Oo"https://
www.youtube.com/watch?v=dS0OQ9HP3Oo

Conservadora, en el Puerto Nacional en OxonA EL presidente DonaLd Trump después de
hablar en La Conferencia de Acción PoLítica HiLL, MaryLand, el fin de semana. Foto Ap
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ASTILLERO
Protestas en Macuspana // AMLO salió
al quite 11 Morena y los López
Hernández / No a "grilla y politiquería
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN MACUSPANA, SU tierra natal,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador se topó con protestas y
rechiflas contra el poder morenista
instalado en ese municipio y en la

entidad y con señalamientos sonoros de que
algunos beneficios de las políticas federales no
han llegado, o cuando menos no con la amplitud
prometida, a habitantes de ese lugar.

LLAMALA ATENCIÓN que en Tabasco se ha
yan repetido escenas que se han vivido en otros
estados con gobernadores de partidos distintos
a Morena, a los que las masas convocadas para
escuchar al Presidente de la República han abu
cheado como sentencia pública por sus malos
resultados. El presidente municipal, Roberto
Villalpando, llegó por la vía de Morena y la pri
mera síndico de hacienda es Concepción Falcón
Montejo, esposa de José Ramiro López Obrador
(https://bit.ly/39foA8A), quien ya fue presidente
municipal de Macuspana y ahora es subse
cretario de Asuntos Fronterizos, Migrantes y
Derechos Humanos del gobierno del estado que
encabeza Adán Augusto López Hernández.

EL GOBERNADOR LÓPEZ Hernández es
obradorista sin margen de equivocación, al me
nos hasta ahora (recuérdese que Arturo Núñez
también llegó al gobierno de Tabasco de la mano
de López Obrador, aunque terminaron confron
tados). Es hijo de Payambé López Falconi, quien
atendió como notario público las asambleas
constitutivas del Partido de la Revolución De

mocrática que organizaba en la entidad López
Obrador décadas atrás y que ningún otro fedata
rio deseaba formalizar, por presiones políticas.

LÓPEZ FALCONI APOYÓ jurídicay políti
camente a López Obrador y hoy su hijo Adán
Augusto gobierna Tabasco, mientras Rutilio
Escandón, esposo de su hija Rosalinda López
Hernández, gobierna Chiapas. Por su parte, Sil
via López Hernández está casada con Humberto
Mayans Canabal, político de larga carrera en el
PRI, quien fue nombrado en diciembre pasado
como uno de los cinco consejeros independie
tes de Pemex (durará tres años en el cargo),
padre de Humberto Mayans Hermida, adminis

trador central de la Coordinación Estratégica de
Auditoría de Comercio Exterior del Servicio de
Administración Tributaria donde su tía, Rosalin
da, es la segunda en el organigrama, formalmen
te por debajo de Margarita Ríos Farjat en un
primer tramo y, ahora, de Raquel Buenrostro.

LA CONCENTRACIÓN DE poder en un grupo
con todo el apoyo presidencial y los proyectos
de desarrollo económico en curso en Tabasco
podrían haber generado gran contento y apoyo
entre los paisanos, pero al menos lo expresado
ayer en Macuspana no fue así, aunque en otros
actos públicos, y a su llegada al aeropuerto de
Villahermosa, hubo remolinos humanos ma
yoritariamente de respaldo y júbilo alrededor
de quien ha sido identificado popularmente a
partir del pejelagarto que mucho se consume
por allá.
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LAS RESPUESTAS DE López Obrador a las
protestas también fueron inusuales. Ya había
defendido a políticos bajo protesta que le acom
pañaban en el templete en otros estados, pero
no con la enjundia que lo hizo en casa (además
del rechazo al gobernador y al presidente mu
nicipal, hubo gritos contra el dirigente sindical
petrolero, Raúl Becerra). Advirtió que dejaría de
hablar si no cesaban las consignas y la rechifla.
Dijo que "a veces por la grilla, por la politiquería,
parece como si no estuviésemos haciendo nada".
Confrontó a quienes negaban que les hubieran
reducido pagos de energía eléctrica y a quienes
decían no haber recibido becas. Y fue insistente
en rechazar la politiquería, la grilla, pidiendo
que las peleas políticas se dejen para el momen
to electoral, que dejen de estar pensando en
cargos, en candidaturas.

Astillas

GANADEROS Y COMERCIANTES de munici
pios del sur de Veracruz y de su colindancia con
Oaxaca se reunieron ayer en un lienzo charro de
Las Choapas, perteneciente al primer estado,
para tomar acuerdos en busca de seguridad, de
tal manera que disminuyan los robos, asaltos, le
siones, abigeato, secuestros y homicidios que se
han multiplicado en aquella región. Realizaron
una "megacaravana" a bordo de sus vehículos
automotores y negaron denominarse "autode
fensas" ¡Hasta mañana!

? EL presidente Andrés Manuel López Obrador amagó con concluir su discurso a Los diez
minutos de iniciado, Luego de Los insistentes redamos contra eL gobernador de Tabasco, Adán
Augusto López Hernández; eL presidente municipal de Macuspana, Roberto ViLLaLpando, y
contra eL Líder sindical Local del gremio petrolero, RaúL Becerra. Antes, todo parecía ir bien, al
llegar al Lugar deL acto y saludar a Los asistentes. Foto Presidencia
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DESDE EL
OTRO LADO

El paradigma de
los demócratas
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
El partido demócra

ta tiene un serio problema
de definición ideológica y

pragmática. La primera tiene que
ver con la necesidad de dar un
giro, en busca de rescatar algunos
de los supuestos que definieron su
política social desde los años 30,
primero con Franklin Roosevelt
y después con Lyndon Johnson.
Esos principios se perdieron en
el camino en una extraña mezcla
de pragmatismo y oportunismo,
causado, tal vez, por el efecto que
tuvo la caída del muro de Berlín.
Sin mediar un análisis serio sobre
el suceso, una avalancha condena
toria al socialismo y "al fin de las
ideologías" derivó en la sataniza
ción de cualquier programa que
tuviera sesgo social. El liderazgo
demócrata optó en poner el acen
to en un paradigmático capitalis
mo, alejándolo de los principios
que lo caracterizaron medio siglo.

LA RESPUESTA A ese giro fue el
crecimiento de un sentimiento de
abandono a la política social, a la
clase trabajadora, a las minorías
raciales y sexuales y, fundamental
mente, a los sectores más necesi
tados de la protección del Estado.
Por ello, no ha sido gratuito el
crecimiento en popularidad de un
candidato como Bernie Sanders,
quien ha denunciado la necesidad
de un profundo cambio.

SANDERS NO HA tenido em
pacho en caracterizarse como
"socialdemócrata" en un país en el
que el término asusta, más por ig
norancia que por convicción. Esta
es la razón por la que el liderazgo
demócrata está asustado ante
la posibilidad de que el senador
gane la candidatura de su partido.
Sanders ha dicho que, si llega a la
convención con un mayor número
de delegados, independiente
mente de no tener más de 50 por
ciento, él debe ser el candidato.
Se especula que, en una segunda
vuelta de votación durante la con
vención, los superdelegados serían
clave para evitar su candidatura.
No son pocos los que vaticinan
que una convención dividida de
esa manera abriría las puertas a la
relección de Trump.

LO EVIDENTE ES que la mode
ración y normalidad denunciada
por Sanders no ha sido capaz de
satisfacer las necesidades de la
mayoría de la sociedad, razón por
la que Biden, quien representa esa
normalidad, ha naufragado hasta
ahora. Si, a partir del impresio
nante crecimiento de su coalición,
Sanders superara el escepticismo
de los moderados e indecisos y
aterrizara en la convención con
más delegados que los otros, sería
suicida para el partido que su lide
razgo maniobrara para negársela.
El callejón parece cerrarse.
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ROZONES
• En el Senado sí van por mariguana lúdica
Con la novedad de que en el Senado se tiene previsto presentar esta semana la inicia
tiva de regulación de la cannabis, en la cual sí se plantea regular el consumo lúdico,
al grado de que en uno de sus puntos, nos dicen, se propone aumentar de cinco a 28
gramos la cantidad que se puede portar. "Ya saben quién" planteó apenas el miércoles
de la semana pasada que a la 4T el punto que le interesaba era el de la regulación para
fines terapéuticos y de salud, sin embargo, el próximo miércoles se estaría presentan
do la que sí norma prácticamente todas las actividades en torno a la planta.

• Tiempo concluido para nuevos partidos
Se acabó el plazo para que las organizaciones interesadas en convertirse en partidos
políticos presentaran su solicitud de registro ante el INE y al final fueron siete las que
de manera preliminar cumplieron con los requisitos de ley. Ah, pero aún no pueden
cantar victoria, porque ya les advirtió el presidente del Consejo, Lorenzo Córdova,
que se cotejarán afiliaciones para que no haya duplicadas y para que coincidan con
los datos del padrón, además, revisarán que no se repitan con las de partidos ya exis
tentes, también se les pondrá lupa a ingresos y gastos de asociaciones solicitantes y,
ojo, que no hayan acudido a afiliaciones corporativas o recibido apoyos de sindicatos
o Iglesias. El aval final será en junio. Mientras, a tronarse los dedos.

• Durán y el poder femenino en sindicatos
Y fue la alcaldesa de Naucalpan, Patricia Durán, quien se pronunció por impulsar
una mayor participación de las mujeres en la vida sindical del país, ante la secreta
ria del Trabajo, Luisa María Alcalde, y el gobernador Alfredo del Mazo. Durante la
inauguración en ese municipio de los foros de capacitación Hacia un Nuevo Modelo
Laboral, la edil puso el acento sobre la importancia de empoderar a las mujeres en los
gremios de los trabajadores. El pronunciamiento toma relevancia ante la entrada en
vigor de las reformas en materia laboral, con las que se va a abrir un nuevo esquema
de justicia laboral y democracia en los sindicatos.

• Tlaxcala, expulsor de víctimas de trata
La mala noticia es que la entidad gobernada por Marco Antonio Mena mantiene
una lamentable cifra negra en el indicador de trata de personas. Aunque en enero
de 2020, Tlaxcala no registra en su territorio caso alguno, el Informe 20192020, del
Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México, revelado este
domingo, sí señala a la entidad de ser expulsora de mujeres víctimas de ese delito.
Del 1 de enero al 21 de febrero, en el rubro Estado de origen de la víctima se expone al
estado con 27 casos de personas ubicadas en la ciudad. La organización atribuye la
cifra negra de Tlaxcala a la corrupción, a la falta de confianza en instituciones y a la
atención y seguimiento por parte de Procuradurías y Ministerios Públicos.

Los tiempos de Corral
Que 2019 fue el año de la consolidación de Javier Corral al frente del gobierno de
Chihuahua... Bueno, eso dijo él mismo, ayer, en su Tercer Informe de Gobierno, justo
el día en que falleció el policía Manuel Decanini Marmolejo, un elemento que el
pasado 26 de febrero fue atacado a balazos por civiles en Ciudad Juárez. Es su año
y también el de más: ataques a uniformados en la fronteriza Juárez y también en la
capital, Chihuahua. Hasta ayer sumaban ocho elementos de seguridad baleados por
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civiles. Entre estos incidentes destaca el de los dos escoltas del mandatario, quienes
fueron tiroteados muy cerca de la casa donde vive el Ejecutivo. Por cierto que los
diputados Ornar Bazán, Rosy Gaytán y Marisela Sáenz, del PRI, no se quedaron a
escuchar al panista, pues afirman que no hay rumbo claro, y así, para qué.

Entre empresas top
Con la noticia de que el viernes pasado se dio a conocer el ranking nacional 2020
de GPTW, en el rubro de empresas con más de 5 mil colaboradores; y Grupo IPS,
compañía de seguridad privada, dirigida por Armando Zúñiga, se mantuvo como
uno de los mejores lugares para trabajar. Nos comentan que la firma cubrió los re
querimientos de certificación y obtuvo, de nueva cuenta, el quinto lugar, detrás de
DHL Express, Gentera, Infonavit y Grupo Posadas. La empresa, nos dicen también,
es punta de lanza de los esfuerzos de las Agrupaciones de Seguridad Unidas por Un
México Estable, para convertirse en la primera cámara empresarial del rubro, de la
mano de la Concamin.
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El coronavirus SARS

CoV2 o Covid19, que
surgió en la ciudad

china de Wuhan a finales de

2019, ha llegado a México.
Hasta el momento, a nivel global,

ha causado una de las mayores crisis
sanitarias de los últimos años, cuyas
consecuencias no sólo abarcan el as
pecto sanitario, sino que comienza
también a repercutir en los aspectos
económicos y sociales en los países
que más casos tienen. En México,
aunque aún no estamos en una crisis
de salud, la turbulencia económica sí
ha tenido efectos.
En México tenemos cinco casos

confirmados y otros ocho en obser
vación hasta el momento de escribir
estas líneas. La cifra es baja y prin
cipalmente afecta a aquellos ciuda
danos que han viajado sobre todo a
Italia, a la zona de Lombardía y Ve
neto. Por eso es tan importante, si
usted ha viajado o está en contacto
con alguien que lo ha hecho, estar
muy atentos para que no se propa
gue el virus.

De acuerdo a la información dada
por la Organización Mundial de la Sa
lud (OMS) se sabe que el SARSCoV2
es un coronavirus, una extensa fami
lia de virus que afecta al ser humano
y varias especies de animales.

El nuevo coronavirus de Wuhan
afecta las vías respiratorias y puede
provocar desde un cuadro leve, con
tos seca y fiebre, a síntomas mucho
más graves, como insuficiencia res
piratoria aguda y neumonías que
pueden ocasionar la muerte.
Todavía no se ha podido determi

nar con precisión el mecanismo de

contagio, aunque la hipótesis más
aceptada por analogía con otras in
fecciones similares es que la trans
misión entre humanos se produce
por el contacto con secreciones que
el portador del virus genera al toser
o estornudar.

Otra vía de transmisión es que las
personas infectadas se laven las ma
nos de manera inadecuada después
de usar el baño y luego toquen su
perficies o preparen alimentos que
entran en contacto con personas sa
nas. Investigaciones recientes sugie
ren que esta ruta fecaloral puede ser
una vía importante y poco reconoci
da para el nuevo coronavirus.
El agua, los alimentos y los obje

tos, como ropa o utensilios, pueden
ser una fuente de infección, espe
cialmente si han sido contaminados
por las heces o secreciones respirato
rias de una persona infectada.

Por eso los funcionarios de salud
chinos recomiendan medidas para
fortalecer el saneamiento y la higie
ne en áreas epidémicas.
¿Pero qué tenemos tanto riesgo de

contagiarnos de coronavirus?
El periódico El Mundo, en España,

ha sacado un magnífico reportaje
sobre las matemáticas del contagio.
Dice que las matemáticas del co

ronavirus distinguen a la población,
de una forma aproximada: están los
Susceptibles (S), las personas que
podrían infectarse; los Infectados (I),
aquellos que ya han sido infectados;
y los Recuperados (R) o sanados, que
son aquellos que se infectaron, han
superado la enfermedad y ahora ya
no transmiten el virus.
Para el sarampión, el número

promedio de contagios, que genera
una persona infectada se estima en
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alrededor de 15. Es decir, durante
un brote de sarampión, una persona
infectada infecta a un promedio de
otras 15, si ninguna está vacunada.

Para las paperas, el promedio de
contagio es aproximadamente de 10
personas por cada una que haya con
traído la enfermedad.

Para el coronavirus, la estimación
de contagios por cada persona que lo
haya contraído está en 2.5 aproxima
damente.

Es verdad, el coronavirus tiene un
índice de contagio bajo, pero no po
demos cantar victoria. Por ejemplo,
la gripe española, la de 1918, tuvo
un índice de contagio de alrededor
de 2.1; y todos hemos oído hablar de
ella: dejó millones de muertos en
todo el mundo.

Lo que se tiene que lograr es que
cada infectado, propague el virus a
110 más de una persona y sólo así se
puede detener la epidemia.
Por eso es tan importante mante

ner a los casos de contagio aislados.
Pero aquí viene el problema, si el

índice de contagio es mayor a una
persona por cada caso, aunque sea
ligeramente, estamos en presencia
de un principio epidémico.

El diario El Mundo pone un ejem
plo: hagamos de cuenta que los in
fectados son canicas. Se lanza una

canica solitaria, el llamado paciente
cero y golpea a dos más. Cada una de
ellas afecta a dos más, que a su vez
afectan a dos más cada una. Y así
sucesivamente. Es lo que se llama
crecimiento exponencial, y es el co
mienzo de cualquier epidemia.
En la primera fase se infectan

cada vez más personas y cada vez
más rápido, porque el tiempo pro
medio que transcurre entre el mo
mento en que una persona se infecta
y el momento en que esa misma per
sona infecta a otra, es alrededor de
siete días.
Por eso, aunque parecieran

exageradas las medidas, como las
cuarentenas, el cierre de escuelas,
teatros, museos y restaurantes, así
como estadios de fútbol y vuelos a
ciertos lugares, son la única forma de
reducir el índice de contagio.
Aseguran los expertos que cuan

do el índice de contagio llegue por
debajo de una persona contagiando
a otra, la epidemia misma será la que
se asfixiará.
Y muy probablemente, en un par

de meses, se tendrán ya las vacunas.
Por eso la clave es detener el conta
gio, tomarlo en serio, aunque se ten
gan que adoptar medidas duras. No
hay otra forma.
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EN HOSPITALES
de Wuhan, ciu
dad en la que se
originó el brote
de Covid19, son
las enfermeras

las que ensam
blan las mascari

llas que usan los
pacientes conta
giados y personal
médico.
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El pasado 12 de febrero, el ministro
presidente de la Suprema Corte
hizo público un proyecto de Re

forma Judicial. Su presentación tuvo
lugar durante la conferencia mañanera
del Presidente de la República, quien
expresó su respaldo total al proyecto.

Esta situación facilitará, en razón de la mayoría
de Morena en ambas Cámaras, su eventual aproba
ción. El presidente del máximo tribunal ha asumido
como propia la autoría de la reforma, lo que significa
que su contenido expresa su punto de vista, no ne
cesariamente el de los demás ministros.

La propuesta consta de 21 cambios a la Consti
tución e incluye la expedición de una nueva Ley
Orgánica del Poder Judicial de la Federación y de
una Ley de Carrera Judicial, así como reformas a las
Leyes General de los Trabajadores al Servicio del
Estado, de Amparo y Federal de Defensoría Pública.
Por el número de modificaciones al texto constitu

cional y la diversidad de los temas que abarca, esta
reforma puede compararse, en importancia, a la de
1994, que fortaleció a la Suprema Corte como tribu
nal constitucional, al tiempo que creó al Consejo de

la Judicatura Federal como órgano especializado de
administración y vigilancia.

De ser aprobada en sus términos, la reforma cam
biará esencialmente la estructura de los órganos
jurisdiccionales federales. Los tribunales unitarios
serán reemplazados por Tribunales Colegiados de
Apelación, conservando su competencia, pero mo
dificando su integración, de uno a tres magistrados.
Dejarán de existir los Plenos de Circuito y serán
sustituidos por Plenos Regionales. Estos últimos
abarcarán dos o más circuitos judiciales, amplian
do la competencia territorial para que prevalezca
un solo criterio obligatorio en varios circuitos de la
misma región para resolver las contradicciones de
criterios con mayor prontitud. Se establece como
único requisito de permanencia como juzgador ser
ratificado como juez o magistrado, eliminando la
posibilidad de obtener la ratificación mediante la
promoción, práctica muy extendida hasta ahora. Se
incluye a la paridad de género como principio de la
carrera judicial.

La revisión del paquete de reformas muestra
un intento de fortalecer al Consejo de la Judicatura
Federal y a sus órganos auxiliares. Queda elimina
da la atribución de la Suprema Corte de revocar los
acuerdos aprobados por el Consejo de la Judicatu
ra; de modo que el máximo tribunal se dedique a
las cuestiones propias de su naturaleza jurisdic
cional, mientras las labores del Consejo se vuelven
más expeditas. Con ese mismo propósito en mente,
está incluida la supresión del recurso de revisión
administrativa contra la designación de jueces y
magistrados, resultado de los exámenes de concui 
sos de oposición. A fin de garantizar el derecho a
recurrir estas decisiones, se establece que puedan
ser impugnadas ante el Consejo quien resolverá en
definitiva.

En relación al funcionamiento del Consejo de la
Judicatura, la reforma es equilibrada. No es radical,
pues no propone la separación total entre este órga
no y el máximo tribunal, pero tampoco cosmética,
dado que evita la intervención de la Corte en cues
tiones ajenas a sus atribuciones jurisdiccionales.
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Para Mabel

Sabemos por la saturación de los mer
cados, el crecimiento del consumo, la
volatilidad de las crisis, la persistencia

de la cuestión social y el cambio climático
que el capitalismo es el modo de producción
globalmente vigente. En sus modalidades li
beral de matriz occidental y estatista en
cabezada por el empuje chino los diversos
capitalismos reconfiguran las identidades
nacionales y culturales, las fronteras geopo
líticas y la producción artística, a escala mun
dial. Un universo capitalista, con crecientes
franjas autoritarias y vapuleadas instancias
democráticas, es el que nos abriga.

En sus circuitos, caracterizar las
ideologías dominantes de nuestro
tiempo es una ardua labor. Sea por
la heterogeneidad que caracterizó,
desde sus orígenes, a la clasifica
ción izquierdaderecha; sea por las
actualizaciones que éstas han sufri
do en las últimas fases del proceso
de globalización. Si, recuperando

a Norberto Bobbio1, consideramos
que las izquierdas se caracterizan
por una pulsión igualadora que
no excluye el corsé vanguardista y
la dictadura de las necesidades y
las derechas por una conservación

del orden basado en la primacía del
individualismo posesivo aun así el
mapa se torna complejo de dibujar.
Izquierdas y derechas se definen
en plural. Las hay extremistas y
moderadas.

Pero hoy, sobre esa cartogra
fía, se dibuja un avance global de
las derechas autoritarias. Aquellas
cuya vocación hegemónica les hace
abrazar formas políticas que mez
clan la erosión de derechos e insti

tuciones tradicionalmente ligadas
al modelo liberaldemocrático con

formas de implementación, defensa
y profundización de un capitalismo
de acusados rasgos oligárquicos.

Los signos de ese viraje global
hacia políticas conservadoras son
claros. Colegas nada sospechosos
de "comunismo", como Pippa No
rris, Ronald Inglehart y Nadia Urbi
nati, lo han documentado.2 Amplias
franjas de la ciudadanía incluidos
segmentos de voto popular son se
ducidos por neopopulistas xenófo
bos como Donald Trump y sus alia

dos del viejo continente. Una serie
de constantes aparecen en mayor o
menor grado en los distintos casos
nacionales: personalismo, autori
tarismo, exacerbación de discursos
religiosos, antintelectualismo, bro
tes fascistas. La triste experiencia
de una colega, liberal progresista,
amenazada en días recientes por
una razzia de bullies trumpistas, me

acabó de convencer de esto último.
Pienso en ella, cuando escribo y le
dedico esta columna.

Los populismos variopintos nos
amenazan hoy, del mismo modo
que lo hicieron los totalitarismos de
signo opuesto durante buena parte
del siglo XX. Como decía en su obra
N. Bobbio "existen tanto a izquier
da como a derecha movimientos y
doctrinas libertarios y autoritarios,
porque el criterio de la libertad sirve
para distinguir el universo político
no tanto respecto a los fines como
respecto a los medios; o al método
empleado para conseguir los fines".
Esa frágil libertad fue históricamen
te amenazada por el Escila jacobino
y el Caribdis reaccionario. Los po
pulismos de derecha son los hijos
posdemocráticos de este último. Y
deben ser detenidos. Por la repúbli
ca. Por nosotros.

1 Derecha e izquierda.
Razones y significados
de una distinción
política, Taurus,
México, 2014.

2 Ver, deNorrise
Inglehart, Cultural
Backlash: Trump,
Brexit, and the rise
ofAuthoritarian
Populism. New
York, Cambridge
University Press,
2019. DeUrbinati
Me The People: How
Populism Transforms
Democracy, Harvard
University Press,
2019.
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Una de las herramientas principa
les del discurso populista es la
creación narrativa de un "noso

tros" noble y bondadoso que se enfrenta
a un "ellos" despreciable y peligroso. Éste
es un mensaje que puede ser muy pode
roso en términos electorales, pero que
acaba generando consecuencias inde
seables, como la legitimación y promo
ción de la violencia. En los últimos días,
por ejemplo, más de una treintena de per
sonas fueron asesinadas en Nueva Delhi,
India, como consecuencia de la polariza
ción alimentada por la política.

Al frente del gobierno de la democracia más gran
de del mundo se encuentra el primer ministro Naren
dra Modi, que después de un primer periodo de go
bierno que comenzó en 2014, ganó las elecciones de
2019 con una arrasadora mayoría que superó incluso
a su primera victoria electoral. En el centro del men
saje político de Modi se encuentra un continuo ma
chacamiento de la necesidad de un Estado con una

visión nacionalista, en el que el resto de minorías son
vistas como personas de segunda.

En el trasfondo histórico se encuentra el origen
mismo del Estado indio, que fue una partición del
antiguo territorio conquistado por los británicos a
partir de un criterio muy sencillo, pero devastador:
la población musulmana tendría que tomar sus cosas
e irse a Pakistán, que sería mayoritariamente de esta

fe, mientras que en India permanecerían el resto de
la población mayoritariamente hinduista y budista. A
pesar de esta división, se hizo un gran esfuerzo, em
pujado por el propio Gandhi, para garantizar que el
Estado indio sería laico y que respetaría al resto de
creencias que quedaban en el territorio.

Sin embargo, esto generó un resentimiento que a
lo largo de las décadas fue acumulándose y que ha en
contrado su mejor salida en dos instituciones. Por un
lado, la Organización Nacional de Voluntarios (Rash
triya Swayamsevak Sangh, RSS), que es una agrupa
ción paramilitar con alrededor de 6 millones de vo
luntarios que han recibido entrenamiento para, dicen,
defender la pureza india (son múltiples los casos de
linchamientos a musulmanes o personas acusadas
de comer carne de vaca, por ejemplo). Por el otro, el
discurso nacionalista se articula políticamente alre
dedor del Partido del Pueblo Indio (Bharatiya Janata
Party, B JP), que agrupa a políticos que públicamente
llaman, incluso, al asesinato de los musulmanes que
son considerados traidores.

Narendra Modi, curiosamente, ha formado parte
de ambas agrupaciones, la RSS y el BJP. En el pasado
ya era clara su veta nacionalista y su posición ante el
conflicto entre hindús y musulmanes: cuando gober
nó la región de Gujarat, en 2002, se desató una ola de
violencia que terminó con más de tres mil personas
asesinadas. El gobierno de Modi ordenó no intervenir
en el conflicto.

Hoy, al frente del gobierno nacional, ha avanzado
políticas claras en el mismo sentido, como una ley que
busca confirmar la nacionalidad de sus habitantes, con
la salvedad de que ésta no podrá ser otorgada a quie
nes sean musulmanes. La RSS y el BJP alimentan todos
los días esta división e India está entrando a una época
oscura en la que los "enemigos" señalados por el go
bierno están siendo asesinados. La polarización mata.
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Transformación

del sector público

El sector público mexicano vive
una transformación. El Presiden

te Andrés Manuel López Obrador
ha emprendido una lucha por erradicar la
corrupción y la impunidad, que tanto han
afectado a nuestro país. Son estos proble
mas los que más han deteriorado la eficien
cia gubernamental.

En México, más de cinco millones de mujeres y
hombres somos empleados por el Gobierno a nivel
federal, estatal y municipal. De ellos, aproximada
mente dos millones pertenecen a la administración
federal; cifra muy similar al número de servidores
públicos de la administración central de Estados
Unidos

Describiré al grupo de mujeres y hombres que tra
bajamos en la administración federal, con algunos
datos, utilizando como fuente al Inegi: 51 por ciento
somos hombres y 49 por ciento son mujeres; como
máximo grado de estudios, 9.7 por ciento contamos
con uno o más posgrados, 44.2 por ciento concluyó
la licenciatura, 30.5 por ciento cuenta con educación
media superior y 15.5 únicamente alcanzó la educa
ción básica; 49 por ciento recibe un ingreso menor a 10
mil pesos y 34 por ciento, mayor a 20 mil pesos.

El reto de los servidores públicos de nuestro país
es enorme. Nos encontramos en medio de una coyun
tura donde debemos incrementar nuestros niveles de

servicio y alcanzar resultados que se vean reflejados
en el bienestar de las familias mexicanas. Las preocu
paciones de los ciudadanos son claras: la seguridad y
los servicios públicos más cercanos a sus viviendas.

Enfrentamos una ola de descrédito y falta de con
fianza. Diversas encuestas muestran que las familias
mexicanas confían poco o nada en los empleados gu
bernamentales; entre ellos, policías, diputados, sena
dores, integrantes de partidos políticos, entre otros.
Al otro lado de la gráfica, los mexicanos confiamos en
nuestros familiares, vecinos y compañeros de trabajo.
Mención aparte merecen nuestros hermanos solda
dos y marinos, como instituciones gubernamentales
que gozan de la mayor confianza y cariño de las fami
lias mexicanas.

Estoy convencido de que México, como en otros
ámbitos, cuenta con los mejores servidores públicos
en ciertos niveles y asignaturas; pero cuenta también,
con los peores. Desafortunadamente por unos paga
mos todos. Me atrevo a decir que pareciera que los
buenos servidores públicos son la excepción; pero no
es cierto, la excepción está en los malos.
Algunos actores han criticado las políticas del

Gobierno en turno; sin embargo, considero que las
decisiones tomadas por el Presidente nos dan la es
peranza de rescatar, dignificar y enaltecer al servicio
público. Hoy como siempre, debió haber sido el in
centivo para trabajar en una oficina gubernamental,
la vocación y el deseo de servir al prójimo, de resolver
problemas y de traducir nuestro talento y nuestro es
fuerzo en la construcción de un Gobierno que fun
cione, que sirva. Lejos quedaron los altos ingresos,
los lujos, el abuso y los excesos de unos cuantos que,
desde el Gobierno, se encargaron de desprestigiar y
deteriorar su imagen y eficiencia.

Recordemos que todos, desde nuestro espacio de
acción, incluido el sector social y el privado, pode
mos hacer mucho por mejorar a nuestro servicio pú
blico y, con ello, mejorar las condiciones de bienestar
de nuestra comunidad.
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Ante la alarmante propagación del
coronavirus que, según la Organi
zación Mundial de la Salud, hasta

el fin de semana había causado dos mil 838

muertes en China y 87 en otros países, ade
más de medidas extremas de seguridad,
como cierres y estricta revisión médica en
fronteras y clausura y suspensión de even
tos deportivos y culturales, en México, en
donde los casos que se registran van en au
mento, las autoridades decidieron que no
se detengan los actos públicos ni las con
centraciones masivas.

En Estados Unidos, el presidente Donald Trump anun
ció ayer que habrá controles a viajeros procedentes de
países con alto riesgo por ese mal; mientras que aquí
se insiste en que se han "exagerado" los riesgos por el
Covid19, y que aun cuando se han detectado varios
casos, no debe generarse alarma.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Más pronto que tarde, los coordinadores de las banca
das de oposición en la Cámara de Diputados formaron el
TUCA Todos Unidos contra Ackerman para impug
nar, ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, el nombramiento del académico John Mili
Ackerman Rose como integrante del Comité Técnico de
Evaluación de los cuatro aspirantes a consejeros del Ins
tituto Nacional Electoral, por no cumplir los requisitos
para ese cargo.
Juan Carlos Romero Hicks, Tonatiuh Bravo, René Juá
rez y Verónica Juárez, quienes lideran a los diputados
del PAN, Movimiento Ciudadano, PRI y PRD, respectiva
mente, coincidieron en que la propuesta de Ackerman,
hecha por la presidenta de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, Rosario Piedra Ibarra, es tan ilegal
como fue la de ella para estar al frente de este organismo.
Señalan que con la designación de uno de los principa
les activistas de Morenay del Presidente López Obrador,
deja clara la intención de ambos de "secuestrar al INE",
y con eso regresar a los tiempos del viejo PRI, cuando
el entonces partido en el poder, como lo es hoy Morena,
controlaba a los encargados de organizar los procesos
electorales.

También coinciden en que por ser miembro activo del
Instituto Nacional de Formación Política de Morena, es
ilegible, y su propuesta sostuvo la coordinadora de
la diputación perredista, Verónica Juárez viola los
principios de congruencia, independencia, certeza
jurídica, objetividad, imparcialidad e ilegalidad para
participar en la designación de los cuatro nuevos con
sejeros electorales.
En un sorpresivo relevo, el secretario de la Defensa
Nacional, General Luis Crescencio Sandoval, designó
nuevo subsecretario de esa dependencia al General de
División, André Georges Foullon Van Lissum, quien
sustituye al también General Dagoberto Espinosa
Rodríguez.
Al mismo tiempo, el titular de la Sedeña dio posesión
a los Generales Agustín Radilla Suástegui, como Oficial
Mayor, y a Gabriel García Rincón, como inspector y con
tralor general del Ejército y la Fuerza Aérea, cargo que
desempeñaba el nuevo subsecretario.
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QUEBRADERO
Ya llegó

Javier
Solórzano

Zinser
Conversando con destacados y reconocidos

investigadores en materia de virología y
epidemiología, nos dicen que en esta primera
etapa, la actuación de las autoridades ha sido
la correcta.

Es un gran paso debido a que, en medio de los rumores, una jus
tificada incertidumbre y las filias y fobias, que no nos dejan, ni nos
van a dejar, el hecho de que ante una enfermedad de altísimo riesgo
se esté actuando de manera indicada y sensible, genera confianza
entre la población.

El coronavirus terminó por llegar como se había previsto. No
había manera de que fuera diferente, en un mundo globalizado de
intercomunicación, no hay quien se salve; la gran diferencia acaba
por estar en las estrategias para enfrentar al virus y la emergencia.

Es evidente que hay mucho camino por recorrer. Está claro que
algunas variables no podrán ser controladas; es algo inédito que
obliga a científicos y médicos a investigar y actuar, en algún sentido,
sobre la marcha. Por más obvio que sea, el nombre del juego hoy,
ante el virus, es la información precisa; es el gran aliado.

Buena parte de la experiencia que se obtuvo hace algunos años,
con la influenza, la cual a la distancia no tiene sentido minimizar,
está sirviendo para construir los protocolos. Muchos de los especia
listas trabajan ya en la construcción y programas de acción; andan
en el qué hacer ante el coronavirus.

Todo esto es importante, porque no se puede negar el alto nivel
de incertidumbre que este tipo de situaciones provoca. Las confe
rencias de prensa nocturnas ayudan a que no pase un día sin que la
sociedad esté informada de los efectos del virus en todo el país; un
elemento que podría apoyar aún más sería una participación más
activa del Presidente.

Un fenómeno de esta naturaleza trae consecuencias inevitables.

Al temor se le suma la desmovilización que provoca entre nosotros;
se opta por quedarse en casa y salir lo menos posible. No hay que
perder de vista lo que podía pasar, en medio del coronavirus, con el
desarrollo del muy atractivo y alentador fin de semana que se nos
viene, en relación a una problemática histórica que en las últimas se
manas ha adquirido una dinámica que lleva a un camino sin regreso;
nos referimos a la violencia de género, que ha provocado una toma
de conciencia que no se había tenido antes.

La posibilidad de que se vayan suspendiendo eventos masivos
ya fue insinuado por la Jefa de Gobierno de la capital del país; ayer
planteó que eventualmente podría suspenderse el Maratón de la
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Ciudad de México. Hay que ver también qué hacer con los muchos
eventos que están programados para este mes.

En medio de lo que el mundo está viviendo, de nuevo aparecie
ron las singulares declaraciones de Donald Trump. El fin de semana
insinuó que podría cerrarse la frontera por el coronavirus y, aprove
chando el viaje, volvió a decir que nuestro país es quien está cons
truyendo el muro.
Algo tiene de razón el empresariopresidente; si bien no lo esta

mos construyendo materialmente, sí lo hemos venido a hacer con la
política migratoria que se ha instrumentado en el último año.
Las afirmaciones de Trump está visto que van dirigidas direc

tamente a la campaña presidencial. Como se ha insistido, México
será uno de los grandes temas del proceso, a pesar de que algunos
candidatos no sepan ni cómo se llama el Presidente de nuestro país.

Independientemente de lo que ya estamos viendo, es realmente
importante lo que hagamos los ciudadanos. Todas las indicaciones
que se han dado a conocer, se tienen que seguir de manera puntual.

Hoy, las sociedades pasivas acaban autodestruyéndose. Lo que
no hagamos nosotros, no lo va a hacer nadie. De nuevo estamos en
los terrenos de los retos y las oportunidades.

• RESQUICIOS.
Especialistas nos hacen ver que el tapabocas sirve para las perso
nas infectadas. Se entiende que queramos algún tipo de protección
ante lo inesperado, pero su uso no necesariamente termina por
protegernos.

NO HAYQUE
PERDERde

vista loque podía
pasar, en medio del
coronavirus, con el
desarrollo del muy
atractivo y alenta
dor fin de semana

que se nos viene
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Una encuesta telefónica realiza

da del 20 al 25 de febrero, publi
cada en un diario de circulación

nacional, arroja dos datos importantes,
el primero, es que el trabaj o de la Jefa de
Gobierno es aprobado por 45 por ciento
de los capitalinos, contra 40 por ciento
que lo desaprueba. Es previsible que si
la tendencia continúa, para mediados
de este año el porcentaje negativo so
bre su gestión sea superior al positivo.

El otro, es que en el apartado ¿Aprueba o desa
prueba la forma como Andrés Manuel López Obra
dor está haciendo su trabajo como Presidente? El 45
por ciento lo reprueba y 42 por ciento lo aprueba.

Es la primera vez que el político de origen ta
basqueño cuenta con una calificación reprobatoria
de su gestión gubernamental, en la ciudad que se
convirtió en cuna y proyección de sus aspiraciones
presidenciales. Bastaron 15 meses de ejercicio como
Presidente para que fuera reprobado por los capita
linos, como ha sucedido con todos sus antecesores,
desde Carlos Salinas de Gortari hasta Enrique Peña
Nieto.

Todas las encuestas publicadas dan cuenta que el
principal problema citadino es la inseguridad públi
ca, esta percepción se ha ido incrementando; la re
ferida en el primer párrafo ubica esa demanda como
la número uno, con 81 por ciento de las menciones.

La ciudad se ha conmovido e indignado ante el
aumento de la violencia contra las mujeres, tres
casos son los emblemáticos, Abril Pérez, Ingrid Es
camilla y en el que la monstruosidad emergió con
mayor fuerza, el de la menor Fátima Cecilia.

Sin embargo, siendo la inseguridad pública la de
manda más sentida de los capitalinos desde el inicio
de este sexenio, habiendo renunciado un secretario
de Seguridad Ciudadana, habiéndose estremecido
la población por homicidios cada vez más violen
tos en razón de género, presentándose el índice del
Estado de Derecho en México en el cual la ciudad

queda muy mal evaluada, habiendo una reforma
judicial en curso en el Congreso federal, con ma=
gistradas y magistrados del Tribunal Superior de
Justicia cuestionados por familiares y por legisla
dores locales que exhiben sentencias favorables a
delincuentes, y emplazada la ciudad y el país a una
marcha el domingo 8 de marzo y un paro el 9: ¿cuál
es la propuesta innovadora, transformadora y de
derechos del Gobierno de la ciudad para revertir la
inseguridad y principalmente la violencia contra las
mujeres?

En 2001, el Instituto de Investigaciones Jurídicas
de la UNAM, junto con el National Center for State
Courts de Estados Unidos, publicó un estudio sobre
la justicia local en México, de Hugo A. Concha Cantú
y José Antonio Caballero Juárez.

En la página 317 de ese estudio, se señaló que "los
poderes judiciales (locales) requieren una profunda
revisión de la forma en que desempeñan sus labo
res cotidianas". Nada hizo el Jefe de Gobierno de esa

época, hoy Presidente de la República, y poco aún
hace, la que fue su secretaria del Medio Ambiente,
hoy gobernante de la ciudad.
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la asunción ayer del cen
troderechistaLuisLacalle alapre
sidencia de Uruguay marca un giro
enlageopolítica de América Latina,
pues no solo puso fin a 15 años de
gobiernos de centroizquierda, si
no que no tuvo empacho en llamar
"dictaduras" a Cubay Venezuela.
México, Argentin ay Uruguay eran
los tres países de la zona que no ha
bían condenado abiertamente a
esas naciones por sus regímenes
políticos. Ayer Montevideo salió de
ese club, mientras en Palacio Na
cional se reitera la no intervención

como principio irrenunciable de la
política exteriormexicana

vayalío sufre la Comisión
Federalde Electricidad que encabe
za Manuel Bartlett, conlas condi
ciones del contrato colectivo del sin
dicato de electricistas heredado de

administraciones anteriores. Nin
gunaempresadelainiciativaprivada
goza de tales ventajas, pues incluso
contempla apoyos millonarios para
eldesarrolloculturalydepoitivosde
lostrabajadores,esosincontarqueel
poblanodebesentarseprontoconel
sindicatoarevisar otros temas.

Adrián LeBarón estará
el miércoles enlaBeneméritaUni
versidadAutónomade Pueblapara
hablar con alumnos luego del ase
sinato de tres estudiantes de medi

cina en la entidad. Un día después
se sumará a la marcha e n la capital
poblana contra la violencia. Por
cierto, el gobernador Miguel Bar
bosa reaccionó rápido a esta co
yuntura con el revelo del titular de
Seguridad, una acción que denota
que la entidad no pasa por su mej or
momento enla materia^™
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La peste.
Donceles
Albert Camus concibió en

La peste un motivo pato
lógico para provocar en la
ciudad de Orán una larga
cuarentena por la cual sus
habitantes se enfrentan
a sus propias verdades.
Un virus ahora permite
gruesas maniobras para
tomar y hacer que se tomen
medidas que golpean a
grandes economías¡ como
la china y, claro, a las más
frágiles, como las de varios
países de América Latina.
Hay que pugnar por no ha
cerle el caldo gordo a esas
maniobras.
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Un ejército asesino
contra las mujeres..

gr Qué clase de sociedad se descompone tanto,
11 »digamos que en 40 años (de 1980 a la fecha),

para engendrar, nada más en el último quin
quenio, el equivalente a tres brigadas paramilitares de
feminicidas y de asesinos de mujeres? ¿Qué tipo de na
ción degenera tanto, en cuatro décadas, como para in
cubar y desarrollar, en los últimos cinco años, algo se
mejante a una división paramilitar misógina que ame
naza cotidianamente a las muj eres?
Pienso que una sociedad y un país deshilacliados

moralmente, roídos culturalmente. Una república
despedazada educativamente, con sus valores des
cuartizados. Un país decadente cuyos gobiernos mu
nicipales, estatales y federales se negaron, desde hace
décadas, a reconocer esa creciente ignominia (tenían
elecciones y negocios que atender). Por más que lo ad
vertían y documentaban mujeres activistas y mujeres
periodistas, escogieron estar ciegos: ignoraron la omi
nosa sombra que se cernía sobre ellas, sobre esas mu
jeres que, salvo excepciones, siempre estaban despro
tegidas y carecían de una red institucional que las arro
para en sus hogares, en sus escuelas, en sus trabajos, en

las calles, en su país.
Y la sociedad, la sociedad mexicana,

tan patriarcal, estaba obnubilada, en
cerrada en sus usos y costumbres mi
cro machistas que todos, de una mane
ra u otra, permitimos.
La semana pasada retomé la esta

dística de que 89% de los asesinatos
quedan impunes en nuestro país y
publiqué que, "desde 2015, cuando se
empezaron a contar los feminicidios, hasta el año pa
sado, hubo 3 mil 621 casos en todo el país". Eso quie
re decir, redacté, "que en cinco años, solo 398 femini
cidas fueron atrapados (11%), mientras que 3 mil 222
(89%)... andan sueltos ahora mismo (https://www.mi
lenio.com/opinion/juanpablobecerraacosta/doble

fondo/3mil224feminicidasestanlibreshoy)".
3 mil 222 feminicidas libres. Eso no es todo: hoy

agrego que, además, de 2015 a 2019 hubo 12 mil 49 ho
micidios dolosos contra mujeres (Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública). Un
promedio de 2 mil 409 por año, al menos 6 por día (6.6).
Peor, en enero de este 2020 se perpetraron 247 homi
cidios dolosos más contra mujeres, casi ocho casos por
día: 7.96.
En total, hubo 12 mil 296 homicidios dolosos contra

mujeres desde 2015 y hasta enero de este año. Retomo
la helada realidad de 89% de impunidad, lo que nos da
que hoy existen 10 mil 943 homicidas dolosos de muje

res deambulando en las calles, cen
tros educativos, oficinas y hogares
de este país.
Para dimensionar: entre los 3 mil

222 feminicidas sueltos y los 10 mil
943 homicidas dolosos impunes te
nemos el equivalente a que en Méxi
co existieran tres brigadas paramili
tares (de hasta 5 mil miembros cada
una), o una monstruosa división de
14 mil 165 verdugos de mujeres (una división militar
puede tener hasta 15 mil soldados), 14 mil 165 asesi
nos que andan libres, envalentonados por su misera
ble y deshumanizado machismo que no recibe castigo,
agazapados ala espera de depredar su próxima víctima,
encubiertos en una sociedad con amplias capas misó
ginas esparcidas en los barrios, en las colonias, en los
pueblos, en las ciudades, en las familias.
De ese tamaño el caos: que ningún funcionario lo

vuelva a olvidar, o pretenda minimizar...

En enero pasado
se perpetraron 247
homicidios dolosos
contra mujeres, casi
ocho casos por día.
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De pésimoy artesano gusto que alguien se ha
ya atrevido tan siquiera a decirle de cosas a
Jelipillo Calderón, un hombre bueno, san
to y puro, que iba cómodamente instalado
en bisnes are bisnes class de unalínea aérea

muy modesta, Lufthansa, solo por envidia, resentimiento
y rencor, ante un hombre que solo supo sacrificar su vida
por la patria, como diría el gran Gustavo Díaz Ordaz, con
un poco más de horas de trabajo burocrático.
Osea, uno va a todo dar, así como con ganas de recuperar

laplenituddelpinchi poder gracias alas fotocopias,yte sale
un ex cadete pedorro del Colegio Militar que, con tal de mo
lestarte te desea que termines en el tambo como tu bróder
debróders, GarcíaLunaProductions, al que yahabías nega

do más de tres veces. Un sujeto de incier
to pasado, poco presente y ningún futu
ro, te jode con desearte lo pior de lo pior
y, más gacho, que si quiera te dejatocarlo
como si tuvieras Coronavirus.

Imagínense al pobre expresichente
Jelipilloi, todo alterado después del alter
cado, tomando con la mano temblorosa
su cubanderas doble.

Así como los padres de los ceceaches,
prepas, escuelas y facultades de laUNAM que en el mejor de
los casos llevanunmes de paro(unosnevantantosmeses que
los estudiantes ya hubieran acabado la carrera) que, gracias
alos buenos oficios de las autoridades que atinadamente di
rige el reptor Graue pues con algo de lentitud atendió femi
nicidios, acososy perradas de alumnos y maestros contraías

mujeres, ahoralauniversidad es el caos encarnadoy los chicos
comienzan a volverse locos en sus casasy con ellos sus proge
nitores que no saben si cortarse las venas o dejárselas largas.
Entendiendo que el tema es crítico y que don Enrique

se quedó como el chinito, nomás milando (en vez de aga
rrar al feminicida y al acosador por los
cuernos), quizá no sería mala idea que
sus formas de lucha no incluyeran ce
rrar para siempre los planteles.
Y si se quitan de encima a los infil

tradosencapuchados, mejor.
Como quiera que sc;l tampoco es bue

na onda que a Margarita Zavala también
me la hayan cuestionado en plena calle,
con su camisita de México Libre bien
puesta, solo porque su marido dej ó al país peor que todas las
películas de Tarantinojuntas, más todas las narcoseríesha
bidas y p< >r haber. ¡Qué poco criterio pe >rn< x.'inematográfia)!
A lo mejor es un castigo por gastar en bots de a peso,

hay que invertirle un poquito más, en algo más de cali
dad, no sean gachos,

Hay un castigo por
gastar en bots de
a peso, hay que

invertirle un poquito
más en la calidad
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Se solicitan expertos

Gamés les recuerda, por si hiciera falta, que la desaparición del fondo del
Seguro Popular para estos fines, una altísima demanda intempestiva y gastos

extraordinarios, dejaron de existir. ¿Cómo la ven?...

En el gobierno nadie
pregunta, más bien

predican, pontifican y
creen tener la verdad

Como Gil sí cree en los exper
tos, se dio a la tarea de pre
guntar. En el gobierno na
die pregunta, más bien pre
dican, pontifican, aseguran

y creen tener la verdad y muchos ene
migos conservadores de la derecha, del
neoliberalismo. Dirán la misa cívica de
las mañanas, esas que llevan al paroxis
mo al dos veces doctor y hoy flamante
evaluador de consejeros electorales y
propagandista de la autodenominada
4T, Mr. John Ackerman; dirán la misa,
decía Gil, pero hemos vivido una imperi
cia administrativa en el sistema de Salud
pocas veces vista en México. ¿Una prue
ba? El desabasto de medicinas. No con

sultan porque no les da la gana. ¿Nom

bres?: Julio Frenk, José Narro, Salomón
Chertorivsky, Arnoldo Kraus, Sergio Ro
dríguez Cuevas, David Kershenobich y
muchísimos más. Ah, el neoliberalismo;
ah, los conservadores; ah, la derecha.
Una nota de Sara Pantoja en su revista

Proceso informa que "el director general
de Epidemiología de la Secretaría de Sa
lud federal, José Luis Alomía, informó
que este sábado se confirmó un cuarto ca
so de coronavirus o Covid19 en Torreón,
Coahuila, además de una persona 'porta
dora' del virus, pero que no ha desarrolla
do síntomas, en el Estado de México. Se
trata de una muj er de 20 años que regresó
de Milán, Italia, el pasado martes 25. Alo
mía agregó que otra persona considerada
'portadora' reside en el Estado de México

yes una de las cuatro que asistieron a una
convención en Italia. Dij o que hasta la no
che de este sábado existen en México 46

casos descartados y ocho sospechosos".
Nada saben

Uno de los expertos que Gil ha consulta
do resalta el hecho de que no se ha con
vocado al Consejo Nacional de Salud
para que todos los estados trabajen en
conjunto. Por cierto, el gobernador de
Coahuila aparece y declara la confirma
ción de un caso positivo cuando tendría
que serla autoridad federal la que se hi
ciera cargo del asunto. Por lo demás se
echa de menos una declaratoria (gran
palabra) del consejo de salubridad gene
ral para incorporar el coronavirus como
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parte de las enfermedades para vigilan
cia epidemiológica.
Gil piensa (ya empezaron las jactancias)

que el subsecretario de Prevención y Pro
moción de la Salud de la Secretaría de Sa
lud federal, Hugo López Gatell, lo ha he
cho muy bien, de verdad: ha sido claro y
no ha ocultado nada. Le han preguntado
al subsecretario por el riesgo que podría
correr el presidente Andrés Manuel Lió
pez Obrador en sus giras, donde se dejó
abrazar por la gente. Y el respondió: "Hoy
en la fase en la que estamos (Fase 1), no hay
ninguna restricción para que nadie lo haga
(abrazarse y saludarse de beso). Si pasamos
a otra fase, se tomarían restricciones". Dij o
López Gatell: "en este momento todas las
personas en México tenemos una proba
bilidad extraordinariamente baj a entre los

130 millones, con 4 casos, el riesgo es infi
nitamente baj o". Aclaró que si la situación
pasa ala Fase 2 de transmisión local, "to
dos, no solo el Presidente, tendrían que to
mar otras medidas".

Ahora mal sin bien, los expertos se in
quietan: si cientos de personas contra
jeran el coronavirus, no hay capacidad
instalada para reconvertirlos hospitales
que requieren sobre todo soporte respi
ratorio (ventiladores) y cuartos aislados.
Gamés les recuerda, por si hiciera falta
que la desaparición del fondo del seguro
popular para estos fines, una altísima de
manda intempestiva y gastos extraordi
narios, dej aron de existir. ¿Cómo la ven?
Dicho sea esto sin la menor intención de
un albur catastrófico.

La humanidad

El subsecretario LópezGatell mencionó
dos diferencias importantes entre la cri
sis de influenza de 2009 y lapandemia del
Covid19. La primera consiste en que, pa
ra el Covid19, México no fue el punto de
inicio, sino China. La segunda diferencia
es que, en 2009 no se conocía el compor
tamiento del virus AH1N1, por lo que se
tuvieron que tomar medidas de emergen
cia epidemiológica. Gil recuerda que sal
vamos a la humanidad, según declaracio
nes del ex presidente Calderón. Gilga, por
cierto, no está muy seguro de agradecér
selo a Felipe Calderón.
Todo es muy raro caracho, como diría Con

fucio: ¿Uno que no sepa gobernarse a sí mis
mo, cómo sabrágobernar alos demás?
Gils'enva
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Gaslight

i tan solo pudiera entrar en ese cerebro
L \ « tuyo y entender qué es lo que te lleva a
PV.2' hacer estas cosas tan enloquecidas y
retorcidas, dice con un desprecio que roza el odio,
un Charles Boyer vestido de frac negro, cargando
un abrigo negro en el brazo y un sombrero de copa
negro en la mano. Su esposa, una hermosísima In
grid Bergman vestida de blanco, con flores blancas
en el pelo y un pañuelo de encaje blanco en la mano,
tiene que sostenerse del poste de madera labrada
de la cama victoriana para no desvanecerse por el
impacto de las palabras de su esposo y ahí, perdida
la mirada y perdido el espíritu, le pregunta casi sin
aliento: "¿Me estás tratando de decir que estoy lo
ca?". En ese instante podrían reventar los violines
en un dramático acorde de suspenso, mientras los
timbales batientes acompañarían el título que crú
zala pantalla: Gaslight.
Gaslight o Luz degasesunapelícula de1944dirigi

da por George Cukor, versión americana de una obra
de teatroy unapelícula inglesa del mismo nombre, que
cuenta la historia de unhombre cruely ambicioso que
hace creer a su esposa que está loca. Se llama Luz de
gaspor las bombillas de gas de antaño, esas que Boyer
enciende con un fósforo el día que llegan a la casa que
les servirá de hogar: luz y sombra que él manipulará a
su antojo alo largo de lahistoria
Precisamente de esta manipulación es de donde

hoy viene el término usado para denominar un ti
po de acoso psicológico con
siderado violencia de género,
el cual consiste en hacer pen
sar aunamujerque estáequi
vocada cuando ella sabe que
lo que dice es verdad. Gas
ligh teares también un verbo:
hacer creer a las mujeres que
sus reacciones están total

mente fuera de lógica, que no

tienen justificación alguna, que se equivocan, que lo
que hacen es una insensatez, que no tienen la razón,
que están apunto de perderla.
¿Por qué te molestas? No hay ninguna razón para

que estés enojada. ¿No habrás sido tú la que lo pro
vocaste? Algo habrás dicho. Tal vez no te acuerdas.
¿No lo habrás hecho enojar tú misma?, ¿no habrás
dicho algo tú?, ¿estás segura que te violó?, ¿segura?,
¿qué tan segura estás?
Gaslightear, una agresión pasiva que, como el

agua a las rocas, de tanto golpearlas sutilmente,
termina por desbastarlas y devastarlas; pero esta
vez no pasará.

No importa que la "luz de gas" de estas dos últimas
semanas hayasubidoy bajado, manipulando la oscuri
dadpor antojo; detener elparodel 9 de marzo es impo
sible. No estamos equivocadas, estájustificadoy tene
mos la razón. Nogastensaliva en tratar de convencer
nos de estar manipuladas por la derecha o por quién
sea, porque más allá del insulto, enesta nadie nospue
de manipular: estamos cuerdas y estamos todas. No
se esmeren en tratar de convencernos que una fuerza
extraña nos está usando para lastimar al gobierno y al
Presidente. Nomenosprecieneste momento; este es el
tema de todas las muj eres, no el de un solo hombre. Y
mucho menos intenten convencernos de no ir al paro
porque "estamos felices". La muertas no están felices
y nosotras tampoco.
Gaslight: inútil. El paro es imparable, de hecho

ya empezó. Inspira, motiva, alienta. Esto está cam
biando. Las mujeres mexicanas somos en colectivo:
juntas. Iguales y vivas.

No se esmeren en

convencernos de que
una fuerza extraña

nos usa para lastimar
al gobierno federal
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Los deslices
de Ackerman

Aunque uno de ellos forme parte del
Consejo Interno del Instituto Na
cional de Formación Política de Mo

rena, los otros seis son por completo ajenos al ac
tivismo partidista. Nada malévolo cabe esperar de
lo que, por mayoría de votos (o de preferencia en
consenso), decida el Comité Técnico de Evaluación
que designará a los cuatro nuevos consej eros elec
torales. Y sobre el temor a que la aplanadora lope
zobradorista en la Cámara de Diputados termine
ungiendo a quienes le dé la gana entre las personas
que propongan los siete, que harán la selección de
entre casi400 aspirantes, nada ni nadie podría evi
tarlo porque, dígase lo que se diga, son los partidos
políticos quienes deciden por mayoría legislativa la
conformación del Consejo General del INE.
Lo más que puede reprocharse de la dupla que

impuso la Comisión Nacional de los Derechos Hu
manos es que su cuestionable presidenta, Rosario
Piedra, replicara la misma receta con que ella fue
designada, ya que John Ackerman es consejero del
Instituto Nacional de Formación Política de More
na, con la diferencia de que la señora negó con des
caro su militancia, en tanto que su candidato la asu
me orgulloso yes consecuente con la que practica.
Para los panistas en San Lázaro, "el hecho de pro

poner a una persona que está
participando activamente en
un órgano de un partido políti
co es una mancha en este pro
ceso", según expresó Jorge Ar
turo Espadas.
Menos profiláctica, la coor

dinadora de la fracción perre
dista, Verónica Juárez, dijo que
a los siete comisionados les

precede su reputación, por lo que espera que se com
porten con altura "Me parece que tenemos que darle
la vuelta a este tema para evitar la descalificación de
personas operfilesy ver hacia delante", recomendó.
Por los priistas habló René Juárez: "Nadie tiene la

verdad absoluta, nadie la posee".
Cada uno de los integrantes echó rollo y la concu

rrenciales aplaudió atodos menos a John Ackerman.
El vacío se lo ganó porque peroró como si con su

llegada al Comité fuera a comenzar la democracia
en México: "Es la oportunidad para recuperar la
confianza, para volver a transformar las institucio
nes electorales en vanguardias y representantes de
la democracia para que no haya un fraude más en
este país (...). Los invito a la calma, a la pluralidad y
a que todos podamos recuperar este espíritu origi
nario de 94, de 96, de pluralidad".
Sin proponérselo, con esas palabras hizo un reco

nocimiento a quien ciudadanizó el entonces Instituto
Federal Electoral, Carlos Salinas de Gortari,yala elec
ción de su sucesor, Ernesto Zedillo, ambos emblemáti
cos del neoliberalismo que tanto irrita a Morena
Y cometió la imprudencia de darle argumentos

a la oposición al afirmar dos mentiras contumaces:
que en la elección de 2006 hubo "fraude" y en 2018
un intento de lo mismo.
Por su alusión al IFE salinianozedillista debie

ron aplaudirle, pero se ganó el desdén con la vacila
da de los "fraudes",

Por su alusión al IFE
salinianozedillista

debieron aplaudirle,
pero se ganó el desdén

con los "fraudes",..
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Militante fui; simpati
zante nunca": chiste
escuchado en boca de

políticos a propósito de las tensio
nes entre su adscripción a un par
tido y su distancia con las prácticas
enarboladas por el mismo. Lo recor
dé a propósito del debate jurídico
—véase leguleyo— sobre la presun
ta militancia de John Ackerman en

Morena: justo a la inversa de lo que
plantea el chiste, poco importa si el
Instituto Nacional de Formación
Política de ese partido —del que Ac
kerman forma parte— cuenta como
órgano de dirección o si, de consi
derársele tal, la pertenencia del aca
démico a él queda invalidada por el
tecnicismo de que la presidenta de
Morena nunca tomó protesta a sus
integrantes. Suspendamos la incre
dulidad. Concedamos que John Ac
kerman no es militante de Morena.

Lo importante es lo irreductible: es
uno de los simpatizantes más cons

picuos del partido
que controla tanto
el Ejecutivo como el
Legislativo.
El mito de la tran

sición democrática

es el título del libro,
publicado por Ackerman en 2015,
que comienza ya desde su primera
página por un alegato contra la neu
tralidad. Y, en efecto, a lo largo de su

texto como de su actuación pública
toda, el autor busca definirse como
alineado con Morena, partido que, a
su juicio, "genera esperanza hacia el
futuro". Lo cual no tiene nada de ma

lo (ni de bueno) pero sale sobrando
en un órgano —el Comité Técnico de
Evaluación de los aspirantes al Con
sejo General del INE— cuya función
es garantizar que actores neutros e
imparciales velen por condiciones de
equidad para la participación electo
ral de todos los partidos.
Ahí, sin embargo, no termina lo

cuestionable de la designación: sabi
do es que Ackerman está casado con
Irma Eréndira Sandoval, secretaria
de la Función Pública, lo que apunta
a un conflicto de in

tereses. "Los proce
dimientos actuales

garantizan que los
consejeros, comisio
nados, magistrados
y ministros tengan

que rendir cuentas en primer lugar
a sus padrinos políticos. Algunos ca
bildean sus nombramientos durante

años y casi todos juran lealtad perso
nal y obediencia política a cambio del
favor de su nombramiento": no lo di

go yo; lo dice Ackerman en el libro ya
citado.

Preocupa la premonición.

Sabido es que
Ackerman está casado
con la titular de la SFP
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Presente y futuro
de México

A pesar de la crueldad y el aumen
to en los delitos de sangre, se
mantiene en México el principio

ético y jurídico de presunción de inocencia
en beneficio de las personas.
El Ministerio Público investiga los he

chos y acopia pruebas para llevar ante el
juez a presuntos responsables. Al menos
esa es su obligación en todos los casos.
Lo mismo debería suceder —mutatis mu

tandis— ante conductas irracionales que,
siendo o no delitos, causen o puedan causar
algún daño social.
En tales casos procede respetar la pre

sunción de salud mental de los sospecho
sos y abrir expedientes para que médicos
especialistas determinen si los presuntos
gozan o no de salud mental, si son o no peli
grosos para sí, sus familiares, sus bienes o la
sociedad, afín de que los jueces restrinjan,
cuando proceda, la aptitud jurídica del que
haya sido declarado incapaz, resulte así de
un proceso civil o uno penal.
Lo anterior cobra importancia superlati

va si nos referimos al comportamiento del
Presidente de la República.
En este reducido espacio van solo pinceladas:
Está probado hasta la saciedad su pro

ceder errático, contradictorio, deshones
to y falaz. Hace poco ofendía al Ejército, se
comprometía a regresarlo de inmediato a
los cuarteles y afirmaba que si por él fuera lo
desaparecería; hoy lo usa para todo, milita
rizando el quehacer gubernamental. A em

presarios que siempre consideró "minoría
rapaz y depredadora" hoy les reconoce "su
gran compromiso social". Pillos desprecia
bles señalados en sus libros ahora ocupan al
tos puestos en su gobierno. Miente sin inmu
tarse e intercambia sermones misericordio

sos con insultos rufianescos y provocadores.
No pierde ocasión para atizar el odio y la di
visión entre mexicanos. Todos los males de
México —generados por él o heredados— los
atribuye al "neoliberalismo". Su combate a
la corrupción no le impide ser un presidente
corrupto que dispone caprichosamente de
los recursos públicos sin las licitaciones que
exige la ley, y lo hace con total opacidad. Sus
chistes infantiles ("lo que diga mi dedito");
sus respuestas sucias (como "fuchi... caca");
negarlos datos de sus colaboradores porque
él tiene "otros datos" o sus criminales deci

siones en salud, estancias infantiles y refu
gios para mujeres, dando prioridad a la rifa
de un avión que no se rifará, etcétera; deben
analizarse médicamente, aunque la lucha de
las mujeres le parezca "trampa conservado
ra" y el coronavirus tal vez un golpe de Esta
do que cantan las sirenas.
El Presidente debe dar a conocer el dic

tamen médico sobre su estado de salud; lo
ofreció públicamente hace más de siete me
ses y no ha cumplido. Cada día es más difí
cil para millones de mexicanos mantenerla
presunción de salud del inquilino de Pala
cio; y no solo se trata de cómo pasa a la His 
toria un hombre sino del presente y futuro
de la nación.

Fecha: 02/03/2020

Página: 3

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Rodeos / Diego Fernández de Cevallos

Diego Fernández de Cevallos

Costo: 30,744



El coronavirus

pone a México
en la orilla

México puede ser un en
fermo sin defensa con
tra el coronavirus. No

me refiero a la pandemia sanitaria sino
al terremoto económico que se ha des
atado ya, poniendo a los mercados in
ternacionales en caídas que recuerdan
la crisis del 2008.

La enfermedad viral es una tortuga
si se la compara con la rapidez de sus
consecuencias económicas.

No hemos tenido el primer caso mor
tal del virus en México, pero tenemosya
lapeorposicióndelpesodesde diciembre
de 2018.

Algo semejante sucede en la bolsa.
Ala conmociónglobaldelos mercados

se añadió la semana pasada un dato gra
ve local: durante 2019, Pemexperdió 346
mil millones de pesos.
Las pérdidas de Pemex en 2018, ha

bíansidode 180 mil millones. Elgobierno
las asumió en su presu
puesto del 2019, entre
gando a la empresa esa
cantidad, para darle la
oportunidad de empe
zar en 2019 una opera
ción sinlastres.

Laempresa volvió aperdery su pérdi
da sumada de 2018 y 2019 es de 526 mil
millones.

Desde principios de enero Jorge An
drés Castañeda advirtió que los resulta
dos productivos de la paraestatal habían

quedado por debajo de sus metas previs
tas, por lo cual la empresa estaba en "una
Situación muy delicada" y era "un riesgo
sistémico para la economía".
Referí sus hallazgos aquí ("Pemex:

la inminencia", 24/1/20). Castañeda
amplía su registro de de los bajos ren
dimientos de Pemex en un ensayo que
empezó a circular ayer ( "Pemex. La
no gallina de los huevos de oro" (Ne
xos, febrero 2020).
Explica ahí por qué no es creíble la

apuesta de la resurrección de Pemex,
en producción y refinación.
El hecho es que la crisis global de

los mercados venida

el coronavirus, en
cuentra mal parado a
México: con bajo cre
cimiento y con baja
inversión.
También con me

nos fichas, porque el año pasado el go
bierno se gastó 121 mil millones del
Fondo de Estabilización de los Ingre
sos Presupuestarios, previsto para ha
cer frente achoques externos inespe
rados como el que tenemos. El Fondo
tenía 279 mil millones en 2019, tiene
158 mil millones hoy.
Financieramente, el coronavirus va

poniendo a México en la orilla.

Ya tenemos la peor
posición del peso desde
diciembre de 2018
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In ormación

que cura

ay que entender cómo iniHció todo parano repetirlo...
El 30 de diciembre del

año pasado, el médico Li Wenliang un of
talmólogo del Hospital Central de Wulian,
alertó por medio de un chat privado a sus
colegas que tomaran precauciones: había
visto en 7 pacientes algo perecido al SARS
surgido en2002, también en China.
Días después, el gobierno lo forzó afir

mar una confesión de "comportamiento
ilegal". Y unreportajeenlatelevisiónoficial
dio cuenta de que 8 personas eran investi
gadas enWuhanpor "diíúndir rumores".
Para ese momento las autoridades chi

nas sabían del brote y que la fuente sospe
chosa de contagio era el mercado. Lo ce
rrarc m i y not ifican hi ala OMS, pero poco se
hizo para proteger e informar a los ciuda
danosenesaregión
En esos días se celebró laAsambleaPo

pular de la ciudady los líderes del Partido
Comunista no mencionaron el tema La
ComisiónNacionaldeSaludinformabade
pocas infeccionesynulasevidenciasdeque
pudiera transmitirse entre personas.
Todavía el 18 de enero, el gobierno de

Wuhaneelebróunban
quete masivopararom
per el récord de mayor
númerodeplatillosser
vidos. Dos días después,
China confirmó que el
virus sí se transmitía de

humano a humano. Sin embargo, Wuhan
organizó ahorala danza por el Año Nuevo
Lunar. Incluso un medio oficial publicó

que algunos de los artistas fueron felicita
dos dada su responsabilidad de presentar
se pese atener síntomas de "resfriado". Se
ordenó eliminar la nota caside inmediato.
Demasiado tarde: tuvieron que ce

rrar la ciudad el 23 de enero. Y al día de

hoy la OMS informa que el Covid19 ha
contaminado a unas 79 mil personas y
suma 2 mil 791 muertos en China Más
otros 6 mil infectados en el resto del
mundo, con 68 decesos. En México al
menos 5 casos han sido confirmados.

El Dr. Li Wenliang murió semanas des
pués por el coronavirus que alertó. Hoy es
unhéroe que ayerprovocó rabiay descon
fianzadeungobierno.
¿Qué falló?: ¿Un sistema autoritario,

con censura y más preocupado por su
estabilidad política? ¿No se tomó con
importancia el caso y
se actuó a destiempo?
¿El sistema sanitario

no estaba preparado y
fue rebasado? ¿No hu

bo absoluta transpa
rencia e información

para su prevención?

Palabras clave
Durante el mes de febrero en Google
se hicieron más búsquedas relaciona
das a la Liga MX que sobre Coronavi
rus. Despertaron mayor interés: Ti
gres vs. Pumas, Residente, Bad Bunny
y tapabocas.^™

¿No se tomó con
importancia el caso y se
actuó a destiempo?
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Las mujeres,
el virus y la 4r
4J
¦ ucede a todos los gobiernos,

i X | no hay manera de escapar alas
^ W coyunturas que no se imagina
ron. Todos los gobiernos detestan esos
momentos que los desvían de su agen
da, de lo que ellos creen importante, de lo
que planearon.
Pero son estos momentos los que defi

nen a los gobiernos.
Estos días son la primera y mayor

prueba para el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador y su 4T.
Dos asuntos que hace unas semanas

ni siquiera imaginaban, acapararán la
atención pública: el movimiento de las
muj eres, la marcha, el paro, y las acciones
que le sigan;ylacrisis delCoronavirus.
Ninguno de los temas estaba en la

agenda la transformación.
Ninguno es responsabilidad de esta

administración.

Ningunopuedeserenfrentadoconlas
dos recetas que elgobiernoaplicaalama
yoría de los retos que enfrenta el país: ce

ro corrupción y auste
ridad republicana
En el caso de la vio

lencia contra las mu

jeres, el Presidente ha
insistido en no salirse

del guión: están ata
cando las causas, sea lo que sea que eso
signifique;yha vuelto alienar su discurso
de mensajes moralistas respecto ala des
integración familiar y comportamientos
individuales. Ni un paso atrás en decisio

nes originales de sugobierno que han dis
minuido la capacidad del Estado para al
menos, comenzar a enfrentar el asunto.

De poco ayudó aquel anu ncio d el fiscal
queriendoborrar, o alterar, el delito de fe
minicidio. Ni la diferencia pública entre
miembros del gabinete sobre qué hacer
el 9 de marzo.
En días recientes el Presidente ha

atemperado el discurso pero no hay pro
puestas de política pública concreta
En el caso del virus, hasta ahora el go

bierno ha actuado con prudenciay trans
parencia; pero ha nadie escapa el hecho
que la crisis llega en un momento de pro
funda transformación del sistema de sa

lud que incluye escasez
de medicamentos por
cambios en las mane
rasylineamientospara
adquirirlos.
La volatilidad eco

nómica que está cau

sando el virus comienzaapegar en varia
bles que el Presidente ha cuidadoy pre
sumido como el dólar; y habrá que estar
pendientes de cómo pega la posible des
aceleración mundial ala atascada econo
mía mexicana
Son semanas clave.

Los gobiernos se miden con sus reac
ciones a circunstancias inesperadas.
En esos tiempos estamos.

Estos días SOll la primera
V mayor prueba para el
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Morena y sus
oligarquías
\ I"S e ha dicho muchas veces porque sigue fun
1 %. 7[ donando, pero hay en ciencia política po
l ^ W eos razonamientos probados tantas veces
como la llamada ley de las oligarquías. Michels, jun
to con otros teóricos de las élites, afirma que los par
tidos políticos tienen un carácter profundamente
conservador. En la existencia de luchas ideológicas
al interior o en los límites de la organización, en su
aspiración por conseguir el mayor número de votos
posibles, así como enla necesidad metódica de orga
nizar a las masas electorales, está implícita la crea
ción de liderazgos que centralizan el poder de forma
antidemocrática Liderazgos especializados, con las
necesidades vitales resueltas, que viven para la ges
tión del poder.
A medida que la organización crece en su es

tructura y las doctrinas partidarias son atenuadas
y reformadas, el partido pasa a formar parte de un
sistema político de mayor escala y la organización,
en lugar de ser un medio, se convierte en un fin en
sí mismo. En resumen, la ley de hierro de la oligar
quía explica que toda organización partidaria gene
ra y reproduce un poder oligárquico fundado sobre
una base democrática, en la que el liderazgo es una
condición necesaria y un supuesto técnico para su
constitución y desarrollo.
En el desarrollo del argumento de Michels so

bre la ley de hierro y su atinada descripción al res
pecto de la formación de élites internas a partir de

tendencias oligárquicas pro
pias de los partidos, puede
encontrarse también un des
precio profundo por la masa
y su "necesidad de lideraz
go". Pero son algunos de esos
liderazgos, los llamados po
pulistas, los que rompen los
ciclos de oligarquización y
remueven buena parte de las

costumbres burocráticas de los partidos. Lo hizo
Andrés Manuel López Obrador en el PRD, y lo han
hecho en la historia del mundo populistas de diver
sas orientaciones políticas, casi siempre interrum
piendo el ciclo y abriendo paso a la democratización
que, sin embargo, cae casi de nuevo siempre en un
inmovilismo burocrático.
Es impresionante la velocidad en que esos sec

tores han tomado el mando en Morena, tanto en
los grupos cercanos a la ex dirigente, como entre
quienes la derrotaron en el tribunal. Hay, desde
luego, en estas pugnas burocráticas, sectores más
nuevos y más viejos, menos y más inmorales, más
y menos ideológicos, menos y más legítimos. No es
ese el tema, sino que la vida orgánica, por las condi
ciones materiales de existencia de cientos de miles

de militantes, se queda en unos cuantos cientos, y
además —con el trabajómetro en mano—, se justi
fica que así sea.
Cientos de miles de militantes que no pueden es

tar en la grilla cotidiana no son parte de lo que suce
de en Morena. Eso es quizá lo que explica que la in
tención de voto por el partido redujera 10 puntos en
un año, y que sea apenas la mitad que la aprobación
delpresidenteLópezObrador. Además de restaurar
el prestigio luego del papelón de las broncas inter
nas, habrá que pensar métodos para ampliar la par
ticipación, virtuales acaso, que permitan salir de la
lógica oligárquica para dar vida al que pretende ser
un partidomovimiento y que va bastante atrás del
gobierno de la República. Eso, o rezar para que apa
rezca un nuevo gran líder de la nada.

Además de restaurar
el prestigio, habrá

que pensar métodos
para ampliar la
participación
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Mario y su idea millonaria
El diputado Mario Delgado no tuvo descanso dominical.
El titular de la Jucopo de San Lázaro, con un ojo en las
noticias del arribo al país del coronavirus y el otro ojo en
el presupuesto 2020, tuvo una idea millonaria.
No que vaya a emprender un negocio, sino que propuso
crear un fondo de emergencia de 25 mil millones de
pesos para hacer frente al dichoso COVID19.
Son muchos millones y claro que cualquiera se
pregunta de dónde los sacará, quién pagará los
platos rotos y bajo qué protocolos se gastará para
evitar desengaños.
Suena bien eso de tener el dinero listo, pero para antes de
empezar a gastarlo tiene que haber claridad absoluta por
aquello de las infecciones.

Comió gallo
Con eso de que es uno de los mejores guías culinarios del
país, el presidente luego come en lugares bajo sospecha.
Acaso hizo escala en alguno de esas fondas antes de
llegar a Macuspana, su pueblo natal, porque la verdad es
que dio la impresión de haber comido gallo.
Ante los reclamos de sus paisanos el mandatario se
puso bravo. Los acusó de ser mentirosos y amagó con
suspender su discurso.
No fue una gira fácil la de Tabasco, con emociones
a flor de piel y el cerrojo de Macuspana en lugar de
ser un broche de oro dejó los ánimos encendidos.
La regla es que a los gobernadores que acompañan
a AMLO le toquen abucheos y su gran cuate Adán
Augusto López no fue la excepción, pero cuando los
abucheados son de la oposición el presidente no se enoja,
pero en Tabasco fue distinto.
Le chiflaron a uno de sus consentidos de Morena y se

enganchó.

Atención a víctimas

La nueva Comisionada Ejecutividad de Atención a
Víctimas, Mara Gómez, quiere un modelo de atención
que deje atrás la existencia de facto de víctimas de
primera y de segunda.
Hoy día, en la Comisión las personas que fueron
víctimas de delitos federales, y de violaciones a
sus derechos humanos cuentan con trato digno y
profesional en sus situaciones de pérdida y dolor;
y también es importante durante los procesos
judiciales.
Es modelo de atención que se requiere en el todo el país.
Las lecciones del pasado
Una de las lecciones que dejó el brote de H1N1 es que
la sobrerreacción puede ocasionar daños severos,
superiores incluso al mal que se quiere evitar.
Se tomaron entonces medidas de aislamiento social que
salieron caras. Esa experiencia debe servir ahora para no
caer en precipitaciones, pero tampoco en omisiones que
afecten la salud de la gente.
Que no haya pánico, pero tampoco desidia. Lo
importante, para tomar las mejores decisiones,
es sacar el problema de la lógica de los jaloneos
políticos entre supuestos conservadores y
supuestos progresistas, que tanto daña.
México cuenta con especialistas de nivel mundial en la
materia de las epidemias y ellos son los que deben arrojar
luz sobre las políticas políticas.
En el curso de la semana el tema se moverá y exigirá
firmeza y sensatez.
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José Isaías
Uh Canul

Es uno de los fundadores del gru
po Guardianes de los manglares,
en la península de Yucatán, don
de trabaja con investigadores y

otros miembros de la sociedad civil para salva
guardar y recuperar manglares en la región. El
medioambientalista forma parte de una red de
personas preocupadas por mantener el ecosis
tema a través de actividades ecoturísticas que
proporcionen sustento a los pobladores, la vía
más exitosa del conservacionismo.

Francisco
Cervantes
Díaz

La industria mexicana no puede
pasar por encima del bienestar
de la población y eso es algo que
parece no tener muy claro el diri

gente de la Concamin, quien tramitó un amparo
contra el nuevo etiquetado en alimentos, con el
que se busca otorgar información clara respec
to al contenido de los alimentos. No hacerlo es

ignorar las enfermedades y hacer a un lado la sa
lud de niños, jóvenes y adultos cuyos padeci
mientos podrían agravarse a grados fatales.
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H' ay ocasiones en las cuales
el análisis político es ab
solutamente innecesario.
Es cuando la crónica se es
cribe sola y la política se

\ describe por sí misma, con
sus propias palabras. Y ayer fue una de
esas ocasiones.

Así pues, como hubiera dicho
León Felipe, rompo mi viejo violín
y me callo.

"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR:

"¿...A mí también me van a gritar?
"VOCES A CORO: ¡No!
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: Bueno, vengo a
visitarles para informarles sobre los
avances del plan de gobierno para lle
var a cabo la Cuarta Transformación
de la vida pública de México.

"Quiero aprovechar este momento
para pedirles que analicemos las co
sas y que podamos hacer la diferencia
entre la politiquería, la grilla, y la ta
rea que tenemos todos de transformar
a México, porque no hay que mezclar;
ya cuando vengan las elecciones...
porque hay quienes nada más están
pensando en eso, en cómo se encara
man en los cargos públicos para sa
car provecho personal, ya desde ahora
empiezan con eso, pero ¿y dónde están
los ideales?, ¿y dónde están los princi
pios?, ¿y en dónde está el amor al pue
blo?, ¿y dónde está la honestidad?

"Ya. al carajo los ambiciosos, los
corruptos, y va parejo y aquí lo he di
cho.

"Vine hace como 10 años, 15 años.
Claro que aquí nací y conozco San
Carlos desde hace mucho tiempo, pe
ro en una ocasión vine hace como 10
años y estaban de aplaudidores de un
candidato, ni me hacían caso a mí, un
candidato a presidente municipal. Y
ya saben cómo resultó ese presidente
municipal, ¿verdad?

"Y lo mismo, ahí andan como 20,
30 candidatos a ser líderes del sindica
to o de la sección del petróleo.

"¿Para qué?
"Para hacer lo mismo, creen que

va a ser lo mismo, la venta de plazas.
Ya eso se acabó, ya no se permite la co
rrupción, ahora es transformar a Mé
xico y que lo que se ahorre por no per
mitir la corrupción, por no permitir la
impunidad, todo ese dinero que antes
se iba por el caño de la corrupción, que
se lo robaban, ahora regrese al pueblo.
"Ésa es mi misión y eso es lo que estoy
haciendo, porque a veces por la grilla,
por la politiquería parece como si no
estuviésemos haciendo nada.

"Llevamos 14 meses y, a ver, yo les
digo ¿no están recibiendo más del do
ble los adultos mayores en pensión?

"VOCES A CORO: ¡Sí!
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: ¿Es lo mismo que
antes?,

"VOCES A CORO: ¡No!
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: ¿No están recibien
do las niñas, los niños con discapaci
dad su pensión?

"VOCES A CORO: ¡Sí!
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: ¿Saben cuántas be
cas estamos entregando?

"INTERVENCIÓN: ¡Faltan!
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: Claro que falta, pe
ro ¿saben cuántas llevamos entrega
das?

"Once millones de becas en todo el
país.

"A ver, les pregunto ¿no todos los
que estudian preparatoria tienen sus
becas?

"INTERVENCIÓN: ¡No...!
"...PRESIDENTE ANDRÉS MA

NUEL LÓPEZ OBRADOR: Ah, ¿"cómo
que no?, ¿cómo que no? La mentira es
del demonio, es reaccionaria, conser
vadora: la verdad es revolucionaria.

"¿Están recibiendo, repito, sus be
cas los que estudian preparatoria?

"VOCES A CORO: ¡Sí!
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: ¿Hay robadora
arriba como era antes?

"VOCES A CORO: ¡No!
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: ¿El presidente via
ja en avión presidencial?, ¿el presiden
te tiene ocho mil elementos como era
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antes del Estado Mayor Presidencial
para cuidarlo?

"VOCES A CORO: ¡No!
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: Entonces, vamos
entendiendo que ya comenzó la trans
formación. Falta todavía y yo les ase
guro quevamos a transformar a Mé
xico, pero lo único que quiero es que
piensen en eso, no en la grilla, no en el
individualismo, no hay que ser egoís
ta, es amor al prójimo.

"Porque me dicen algunos: 'Es que
todavía no me han atendido'. A ti en lo

personal, que traes tu escrito, pero lo
primero es el pueblo, primero la colec
tividad, primero la mayoría, atender a
todos, a escuchar a todos, pero darle
preferencia a la gente humilde. Por el
bien de todos, primero los pobres.

"...Me da mucho gusto estar aquí
en San Carlos, aquí muy cerca...

"INTERVENCIÓN: (Inaudible)
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: Miren, ahí está,
ahí están los gritos. ¿Qué ganamos con
eso?, ¿van a seguir gritándole al presi
dente municipal?

"VOCES A CORO: ¡Sí!
"PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL

LÓPEZ OBRADOR: Pues yo no estoy
de acuerdo. No voy a hablar, ya saben
que yo soy terco, hasta que escuchen.

(INAUDIBLE)
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La polarización política que pa
dece el país complica procesar
los graves problemas que en
caramos, algunos incluso de
vida o muerte. La gente em

 —J prende el análisis del suceso
desde la perspectiva de sus filias y fobias
políticas y después, si la lucidez le alcan
za, vislumbra alguna solución siempre y
cuando no afecte la posición del grupo
político que respalda. Que los políticos
lo hagan es un exceso, pero se entiende
en su lógica de la lucha por parcelas de
poder, pero que los ciudadanos e inclu
so los medios y los grupos organizados
de la sociedad civil se comporten igual
es muy lamentable pues coloca al país
todo el tiempo cuesta arriba.
Hay problemas cuya magnitud nos

obligaría a dejar de lado las preferen
cias políticas para encararlos de manera
conjunta con tal de tener mayores posi
bilidades de éxito, léase el de la violencia
contra las mujeres y la epidemia de femi
nicidios que azota sin clemencia al país.
También está el de la llegada al país del
coronavirus, que está en su etapa inicial
pero que tiene potencial para transfor

marse, en una semana o dos, en un pro
blema social de primera magnitud. Em

pero, las cifras de mujeres asesinadas en
México superan a las de las víctimas fa
tales de cualquier guerra en curso.
Las asesinadas no son, aunque pa

rezca, un ejército enemigo. Nada de eso,
son nuestras familiares, amigas, com
pañeras, vecinas que un día no regre

san a casa o, peor, son ultimadas dentro
de sus domicilios, donde cohabitan con
sus depredadores. En lugar de concen
trar esfuerzos para encontrar una sali
da y recuperar nuestra dignidad como
sociedad, dignidad que hemos perdido
al sacrificar a la mujer, en lugar de eso,

estamos hoy enfrascados un jaloneo es
túpido sobre si la culpa la tiene el neoli
beralismo o los torpes de la 4T. ¿Se dan
cuentan del tamaño del disparate?

El patriarcado es neoliberal y socialis
ta porque es una superestructura que es
tá por encima de esos modelos y que se
expresa en el machismo. Lo cierto es que
estamos dando palos de ciego, como lo
demuestra sin espacio para la duda que
se haya reciclado la idea de implantar la

pena de muerte, como si el monto de las
penas, fuera el foco del problema. No es
tán entendiendo nada y no hay seña
les de que quieran entender, lo que bus
can es hacer como que están preocupa
dos y ganar puntos políticos. Esta sema
na, frente a la marcha del próximo do
mingo y el paro del lunes es importan
te que se realice un esfuerzo extraordi
nario para buscar soluciones de corto y
mediano plazo.

Culpar al neoliberalismo o a la 4T no
solucionada nada y pospone medidas
que pueden ser útiles. Algo similar ocu
rre con el coronavirus. El gobierno pa
ra no tener costo político lo minimiza,
la oposición, alguna oposición, escan
daliza y se echa de menos voces sensa
tas que pongan la situación en su jus
to medio y que tengan como prioridad
la protección de la sociedad y no la ga
nancia política. Arranca este lunes una
semana decisiva. Si los políticos no es
tán a la altura, que la prensa y la socie
dad organizada sí lo estén. Hay demasia
do en juego para dejarlo todo en manos
de la clase política que es miope y muy
poco patriota.
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H' asta el día de ayer había casi 8 7
mil casos de personas infectadas
por el coronavirus, casi 80 mil
de ellas en China. La infección
se había extendido en 58 paí

\ ses. El virus había ocasionado
2873 muertes, de ellas 104 fuera de China.

Cuando usted lea estas líneas esos da
tos habrán cambiado y las nuevas cifras
que reúne la Organización Mundial de la
Salud, OMS, serán difundidas de manera
inmediata. El coronavirus, que de manera
formal se llama COVID19, se esparce de
manera aún acotada; en casi todos los paí
ses los nuevos casos son registrados y hay
información confiable acerca de ellos. Pe
ro las noticias que recibimos son tan abun
dantes, constantes e inquietantes que, jun
to a la emergencia epidemiológica, nos en
contramos en una crisis informativa que
acentúa la confusión y la desazón.

Estamos ante la primera epidemia que
es difundida de manera intensa por las re
des sociodigitales. a la vez que en los me
dios de comunicación tradicionales. De
otras epidemias, como la de influenza que
padecimos en 2009, se habló mucho en
internet pero las redes digitales no tenían
la cobertura ni la presencia pública que al
canzan hoy en día.

Las redes en línea propagan hechos, re
comendaciones y alertas reales, pero tam
bién mentiras y desinformación. La sensa

ción de alarma que crea la reproducción
de un virus para el que aún no hay vacu
na ni tratamiento médico específico es re
doblada por la intoxicación informativa. La
OMS manifestó hace un mes, el 2 de febre
ro: "El brote de 2019nCoV y su respues
ta han estado acompañados por una 'in
fodemia' masiva —una sobreabundancia
de información, alguna exacta y otra no—
que le dificulta a la gente encontrar fuen
tes confiables y orientación creíble cuan
do la necesitan". El director general de ese
organismo, el etíope Tedros Adhanom, di
jo el 15 de febrero: "no sólo estamos com
batiendo una epidemia, además combati
mos una infodemia".

Las autoridades sanitarias internacio

nales mantienen un esfuerzo de coopera
ción e información en el que se han involu
crado las empresas que manejan redes so
ciodigitales y que combate, no siempre con
éxito, la proliferación de versiones falsas
sobre el COVID19. Silvie Briand, directo
ra de Manejo de Amenazas Infecciosas en
la OMS, dijo a la revista médica The Lancet
que las epidemias siempre van acompaña

das de rumores y versiones falsas. "La dife
rencia ahora, con las redes sociales, es que
ese fenómeno es amplificado, avanza más
rápido y más lejos, como los virus que via
jan con las personas y llegan más rápido y
más lejos. Se trata de un nuevo desafío".

A la rapidez y extensión que alcanza la
información en línea se le ha denomina
do "viralidad", por analogía con los virus
biológicos, para enfatizar esa capacidad de
propagación. Desde que surgió en Wuhan,
el nuevo virus fue tema de informaciones
e inquietudes en la Red de redes. En China
la gente se apropió de internet a pesar de la
censura que impuso el gobierno. Por otra
parte, la secuencia genética del COVID19
se conoció muy pronto gracias a los mé
dicos chinos que la difundieron en línea.

Junto con información y advertencias
serias se han propagado miedo, bulos e in
clusive intolerancia y racismo. En muy va
riadas latitudes hubo actitudes de rechazo

a personas de origen o de nombres chinos
aunque no tuvieran relación alguna con
gente infectada con el virus. En redes de
mensajes breves y sobre todo visuales co
mo TikTok, que es frecuentada por usua
rios muy jóvenes, se esparcieron videos
de odio racial y, luego, versiones falsas de
gente supuestamente afectada por el virus.

En un estudio de 29 millones de tuits
generados fuera de Estados Unidos, el De
partamento de Defensa de ese país encon
tró dos millones de tuits que promovían
teorías de la conspiración acerca del CO
VID 19. Se trata de tuits colocados entre el

20 de enero y el 10 de febrero. Entre otras
mentiras, en muchos de esos tuits se decía
que el nuevo coronavirus fue creado como
un arma de guerra por la Fundación Bill y
Melinda Gates.

El Departamento de Estado, según la
nota de The Washington Post publicada el
29 de febrero en la que aparecieron tales
datos, considera que esos tuits tienen la
posibilidad de "influir en la conversación
en las redes sociales". Se trata de versio
nes falsas distribuidas de manera coordi

Fecha: 02/03/2020

Página: 29

Area cm2: 671

1 / 2

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 71,213



gente infectada con el virus. En redes de
mensajes breves y sobre todo visuales co
mo TikTok, que es frecuentada por usua
rios muy jóvenes, se esparcieron videos
de odio racial y, luego, versiones falsas de
gente supuestamente afectada por el virus.

En un estudio de 29 millones de tuits
generados fuera de Estados Unidos, el De
partamento de Defensa de ese país encon
tró dos millones de tuits que promovían
teorías de la conspiración acerca del CO
VID 19. Se trata de tuits colocados entre el

20 de enero y el 10 de febrero. Entre otras
mentiras, en muchos de esos tuits se decía
que el nuevo coronavirus fue creado como
un arma de guerra por la Fundación Bill y
Melinda Gates.

El Departamento de Estado, según la
nota de The Washington Post publicada el
29 de febrero en la que aparecieron tales
datos, considera que esos tuits tienen la
posibilidad de "influir en la conversación
en las redes sociales". Se trata de versio
nes falsas distribuidas de manera coordi

nada, con el intencional propósito de crear
confusión.

Por otra parte el grupo NewsGuard, in
tegrado por periodistas anglosajones y eu
ropeos que cotejan versiones falsas, creó
recientemente el Centro para Rastrear Des
información sobre el coronavirus. Uno de
sus analistas, John Gregory, escribió el 28
de febrero en el portal statnews.com que
hasta ese día habían identificado 9 3 sitios

que publican información falsa "y poten
cialmente dañina" sobre el coronavirus en
Estados Unidos, el Reino Unido, Italia, Ale
mania y Francia. Ese especialista ha encon
trado que gran parte de las notas que se pu
blican en tales sitios se difunden de mane

ra más amplia que las informaciones cier
tas y confiables que ofrecen las autorida
des de salud.

La propagación de mentiras en redes
abiertas y sin posibilidad de ser censura
das resulta inevitable. Es. podría decirse,
uno de los costos de la libertad de expresión
que hay en línea. A las versiones falsas so
lamente se les puede enfrentar con infor
mación oportuna, suficiente y autorizada.
Gracias la coordinación con la OMS, las
empresas de redes sociodigitales y buscado
res han promovido el acceso al sitio de esa
organización cuando sus usuarios buscan
información sobre el COVID19.

En Google, por ejemplo, la cuarta parte
de quienes hacen búsquedas con los térmi
mos "coronavirus" o "corona virus" han
llegado al sitio who.int que es el dominio de
la Organización Mundial de la Salud que
mantiene versiones en varios idiomas. Las

búsquedas de los usuarios de Twitter, Fa
cebook, Instagram. TikTok, o de la red chi
na Tencent, han conducido al mismo sitio
de esa organización internacional. Más di
fícil ha sido la aclaración de versiones fal

sas que prosperan por doquier.
La OMS ofrece un curso en línea diri

gido a personal de salud con duración de
una hora, para la prevención y el control
del COVID19. Hasta ayer domingo el cur
so lo habían tomado casi 19 mil personas.
Los países de donde se habían registrado
más accesos a ese curso son Estados Unidos

con 1462 visitas y México, con 662 perso
nas que llevaron ese tutorial.

Haz y envés. Información y desinfor
mación: en las redes digitales hay espa
cio para la orientación especializada, de la
misma manera que para los embustes y el
desasosiego. La epidemia puede empeorar
si la infodemia acentúa la confusión y difi
culta la aplicación de las elementales medi
das de higiene que ya todos conocemos. Es
tán a prueba las redes sociodigitales, pero
sobre todo la disposición y la capacidad de
sus usuarios para distinguir la información
falsa de las versiones confiables. La epide
mia tiene orígenes biológicos que la cien
cia podrá enfrentar. La infodemia se nutre
en el temor y la ignorancia, pero también
en la mala fe.
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a misma noche del sábado, el
analista de Crónica Marcel San
romá lo anticipó en su análisis so

bre los resultados de las primarias demócra
tas en Carolina del Sur. "De entrada, pode
mos dar por casi seguro que el efecto Pete
Buttigieg está tocado de muerte". Terna ra
zón. pero, quién hubiera dicho que iba a ti
rar la toalla un día después, sin ni siquiera
esperar al supermartes de mañana, con 14
estados en juego, entre ellos los dos más po
blados y que aportan más delegados: Cali
fornia y Texas.
Quizá no deberíamos sorprendernos tanto,
dado que todo lo que rodea a este joven exal
calde—cuyo apellido nadie pronuncia bien,
excepto su marido y sus parientes lejanos de
la isla de Malta— es sorprendente.
No sólo sorprendió su osadía al presentar

se a la carrera presidencial siendo el más jo
Vcíi Que lO Í13 iiitcüíSuü —tiene j 8 aUOS, ÍT6S
más de los obligatorios para luchar por la Ca
sa Blanca—, sino que sorprendió por ser el
primer aspirante abiertamente gay y casado
con alguien de su mismo sexo. Pero la ma
yor sorpresa de todas fue su victoria, contra
todo pronóstico, en los caucus de lowa, y días
después, su segundo puesto en las primarias
de New Hampshire, no muy lejos del gran fa
vorito, el veterano senador Bernie Sanders.

Ayer, el joven moderado Pete nos tenía re
servada una última sorpresa: su propia re
nuncia, sin esperar al supermartes, algo
inaudito para un ganador en el estado que
inaugura la campaña electoral en EU.
Por su culpa, el mito de lowa se rompe en
mil pedazos, porque la lectura de la victo
ria de Buttigieg en ese estado rural, y lue
go de su renuncia, casi un mes después, es
que lowa no ha marcado en esta campaña,
ni probablemente marcará en las sucesivas
la tendencia sobre quién ganará en verano
la candidatura presidencial o quién gana
rá en noviembre las elecciones presidencia

les. Y esto es así porque el voto blanco ha de
jauu uc sef uüiiiiíiSíitc, pOíqUe cSÍSuGS Uni
dos es definitivamente'más multirracial y
más complejo que ese estado del medio oes
te. blanco, poco poblado y muy poco radical,
como es lowa.
De hecho, las votaciones relevantes han si
do las de los caucus de Nevada y las prima
rias de Carolina del Sur, pues ambos estados
sí representan la realidad de Estados Unidos;
el primero con fuerte presencia hispana y en
el segundo con una fuerte minoría negra.
La derrota en Nevada era del todo espera
da por Buttigieg, dado que las encuestas de
jaron claro que el candidato favorito de los
hispanos era el viejo Sanders, pero la derro
ta en Carolina del Sur fue más dolorosa y el

joven aspirante hizo dos lecturas: la prime
ra, que los negros (como los hispanos) no
tienen el menor interés en él; y la segunda,
que el momento come back kid de Joe Biden le
deja noqueado justo cuando llega el super
martes. el momento de la verdad.

En un combate cara a cara, Buttigieg podría
ganar a la senadora Amy Klobuchar, pe
ro luchar contra el exvicepresidente, favori
to uel ¿StáuüSíimSfit y Crecido poi" SU reciente
victoria, era misión imposible. Con su renun
cia, Buttigieg está reconociendo que, si la ba
talla final por la candidatura presidencial de
mócrata va a ser entre un aspirante radical
y otro moderado, él no tiene las fuerzas sufi
cientes para que gane el bando moderado.
Consciente de que su caudal de votos debe
ser repartido entre cada vez menos aspiran
tes, Buttigieg dijo ayer en su mensaje de des
pedida que no se puede ganar la Casa Blan
ca con un candidato "que divida a la gen
te" o que esté "centrado en la ideología". En
otras palabras, el joven caído estaba toman
do partido: cualquiera menos el "socialista"
Sanders.

Pero el fenómeno Buttigieg podría tener es
condido una última sorpresa que podría po
ner al joven Pete los pelos de punta: Sanders
aparece como segunda opción predilecta de
los seguidores de Buttigieg.
El miércoles, después del supermartes, hablamos.
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EMB. CARLOS MENDOZA SANCHEZ,
INSTITUTO MEXICANOS EN EL
EXTERIOR

+Yo amo una Patria universal
sin límites y sin fronteras

Librado Rivera

r,~'W/ ualquier problema que in(T*i( v volucre al Río Bravo —o Río
Grande— del Norte, debe ser

¦ | un asunto de pronta, recta,
W. J útil, equitativa e inmediata

solución en todas las facetas
de su existencia —geográfica, biológica,
económica, social, antropológica y polí
tica, entre otras—, para que siga cum
pliendo a plenitud la histórica función
que la naturaleza le dio.

Desde hace más de siglo y me
dio, el río Bravo ha sido parte esencial de
nuestra frontera con los Estados Unidos,
mediante el sostenimiento permanente
y estable del reparto del 60 por ciento
del caudal que México le cede al vecino,
quien con anterioridad a nosotros de

sarrolló una agricultura muy variada y
de gran calidad, sin necesidad de incre

mentar la dotación del líquido vital.
Aunque no de igual manera, la agri

cultura mexicana también se fue ex
tendiendo a partir de la franja fronteri

za hacia el sur y todo marchaba en or
den y tranquilidad, hasta que de esca
sos años a la fecha, comenzó a ocurrir
que por circunstancias ajenas a la vo
luntad humana, el caudal del río que
nace unos 500 kilómetros al norte de

la Unión Americana, comenzó a dis
minuir y a repartir sus negativas con
secuencias igual hacia el sur que ha
cia el norte.

Obviamente, a ninguna de las partes
afectadas ese fenómeno natural ha pro
vocado ni siquiera sonrisas, pero —y
pese a tratarse, insisto, de un fenómeno
natural— Washington ha venido insis
tiendo con creciente presión en que Ciu
dad Juárez mantenga sin disminución la
cuota del 60 por ciento, que significaría
para nuestro país la pérdida de casi la to
talidad del porcentaje líquido que le per
tenece; prácticamente desaparecería la
agricultura mexicana a lo largo de los

más de mil 500 kilómetros que recorre
el río desde Ciudad Juárez, Chihuahua,
hasta las costas tamaulipecas del Gol
fo de México.

Las negociaciones continúan, pero es
probable que ya no por mucho tiempo
porque Guillermo Kelly Novoa, actual
director jurídico de la Comisión Federal
de Electricidad y exsubdirector jurídico
de la Presidencia de la República, ha
bría encontrado la solución al conflicto
en la norma universal de jurispruden
cia según la cual nadie puede ser obligado
a cumplir lo imposible...

¿Pero cree usted, embajador Men
doza Sánchez, que a pesar el que el fe
nómeno natural de la pérdida de caudal
del Río Bravo se originó en territorio es
tadunidense, Washington disminuiría
la presión? Esperemos que sí lo haga,
pero me atrevo a dudar de Trump y de
su permanente estado de estupidez des
tructiva, sobre todo ahora que está ini
ciando la precampaña para su reelec
ción presidencial...
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Cambios en Sedeña
Importantes relevos se dieron en la Secretaría de
la Defensa Nacional. El general de División, André
Georges Foullon, es ahora nuevo subsecretario en
sustitución del general Dagoberto Espinoza; también
se designó al general de División Agustín Radilla
Suástegui, como nuevo oficial mayor. Los titulares
anteriores, nos dicen, pasaron a condición de retiro.

Contra el coronauirus
El tema del coronavirus tiene muy preocupados a los
partidos en el Congreso de la CDMX, sobre todo por lo
que pueda haber en las escuelas. Por ello, diputados
dieron a las secretarías de Salud y Educación algunos
consejos: hacer brigadas en cada plantel para la
reacción urgente, y que exista flexibilidad para las
familias con dudas o sospechas de contagio.

En puerta, la aprobación
Nos adelantan que esta semana las comisiones del
Senado le entrarán a la regulación de la cannabfs.
Se considera producir alimentos, bebidas y
cosméticos con cannabis no psicoactivo. Además,
hay un calendario para que se otorguen permisos
de transformación para uso médico y farmacéutico,
licencias de investigación y consumo lúdico.
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Venta de plazas
Juan Ayala e Ismael Figueroa no son los únicos
caciques sindicales en la CDMX, por ahí anda
queriendo mostrar su brillo corruptor Héctor Carreón,
quien gustaba posar con armas en sus redes sociales.
El líder de la sección 12 del Sindicato Único, que
controla el gremio de los servicios médicos, ya es
investigado por la Contraloría por la venta de plazas.

Cuentas pendientes
Lo que no logramos con la Corona española, para
que ofreciera una disculpa a México por la Conquista
española, sí ocurrirá con el presidente Andrés Manuel
López Obrador: en breve, pedirá perdón a los yaquis
y a la comunidad china, porque hubo con ellos una
acción de exterminio en el pasado. Nos dicen que la 4T
alista las disculpas presidenciales.
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• Eréndira Yaretzi Mora

les, arpista mexicana de
13 años, fue galardonada
con el primer lugar del
Golden Classic Music

Awards en la categoría de
cuerdas, el premio lo reci
birá en el Carnegie Hall.

• El primer ministro en
cargado de Irak, Mohamed
Allaui, presentó su dimi
sión a un mes de su desig
nación, tras no conseguir
el apoyo parlamentario
para su ratificación, lo que
agravó la crisis política.

• Francisco Alonso Le

tayf, director del instituto
de deporte de Chihuahua
se burló del paro nacional
de mujeres al argumentar
que sí lo afectaba porque
no tendría "quién le con
testara el teléfono".
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TRUMP CUMPLE OTRA
PROMESA: EL COSTO
ES DESCONOCIDO
Pero muchos detalles del acuerdo

no están claros y de hecho deja más
dudas que certidumbre

1 acuerdo de paz firmado el sábado entre
Estados Unidos y el Movimiento Talibán

E pondría fin a una guerra de 18 años y más
que una victoria o una derrota marcaría
de nuevo la prevalencia de las necesi
dades internas sobre la política exterior
estadounidense.

Pero muchos detalles del acuerdo no están claros y de
hecho deja más dudas que certidumbre. Ciertamente, y lo
principal, permitiría que el gobierno del presidente Donald
Trump cumpliera una promesa de campaña y finalice
la guerra más larga en la historia de los Estados Unidos.
Una especie de calendario promovería el retiro de

cuatro mil hombres "en cuestión de meses" léase antes

de las elecciones de noviembre y el gradual retiro de los
8,600 restantes en el plazo de 14 meses.

"Washington quizá no se de cuenta, pero el pueblo es
tadounidense estará encantado", aseguró un funcionario
del gobierno Trump.

El conflicto costó la vida a por lo menos 2,300 estadou
nidenses y decenas de miles de afganos, luego de que el
gobierno Talibán de 2002, un tradicionalista musulmán,
rehusara entregar a Osamabin Laden, líder del movimiento
de AlQaeday responsable de los ataques terroristas del 11
de septiembre de 2001 contra las Torres gemelas del Cen

tro Mundial de Comercio de

Nueva York y el Pentágono
en Washington. Unas tres
mil personas murieron en
los atentados.

La guerra como tal duró
apenas semanas. Las posi
bilidades de que el Talibán
resistiera formalmente la

ofensiva de la mayor potencia militar del mundo eran
mínimas. En vez de eso, recurrió a la viej a y siempre eficaz
táctica de retirarse a las montañas afganas, recurrir a la
guerra de guerrillas y mezclarse con la población.
El resultado podría decirse un empate: los EU logra

ron imponer un gobierno, en base a líderes como Hamid
Kharzai. Pero los estadounidenses y sus aliados afganos,
así como el Talibán mismo, probaron ser incapaces de
derrotar a sus enemigos.

Ahora, tanto EU como el Talibán se han mostrado de
seosos de llegar a un acuerdo de paz. Para los primeros,
implica el retiro de tropas con las promesas de evitar que
grupos terroristas llenen el vacío, de que el Talibán no hará
acuerdos con ese tipo de grupos AlQaeda incluido, ne
gociar con el actual gobierno afgano, respetar protecciones
para minorías y mujeres, incluso el derecho a la educación.
Estados Unidos ha querido salir de Afganistán durante al
menos una década. Fue de hecho una promesa implícita
que Barack Obama no pudo cumplir, y el acuerdo firmado
en Doha (Qatar) lo pone en el camino de la realidad. Pero
de eso a la paz en Afganistán, hay un tramo largo.
Para los críticos del acuerdo, hay mucho margen de

interpretación, tanto que los propios militares estadou
nidenses recomiendan escepticismo.

Entre los escépticos se puede contar al gobierno afgano,
con el que según expertos el Talibán no quiso reunirse sin
antes concluir su acuerdo con EU. En esa negociación el
Talibán tendrá la posición más fuerte.

JOSE.CARRENO@HERALDODEMEXICO.COM.MX

@CARRENOJOSEl

ESTADOS UNIDOS

COMO EL TALIBÁN
DESEAN UN

ACUERDO DE PAZ
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MORIR DE MIEDO
Cada día que pasa aumentan los
casos sospechosos y confirmados
de coronavirus, así como la angustia

1 llamado del Presidente de la República
al pueblo sabio de no apanicarse ante el
arribo del coronavirus a México y las es
tulticias del subsecretario de Prevención
y Promoción de la Salud, Hugo López Ga
tell. provocaron que el fin de semana la
población de varios estados, empezando

por la CDMX, se lanzara apernar todos los establecimientos
comerciales desde las grandes cadenas hasta la farmacia
de la esquina a la búsqueda, infructuosa, en la mayoría
de casos, de insumos para protegerse de la epidemia.

¿Tú le crees a López Obrador y a su gabinete de Salud,
quienes prácticamente afirman que el coronavirus nos
hará los mandados? ¡Nosotros tampoco!, ¿tú les crees
cuando aseguran que México tiene la infraestructura
médica y hospitalaria para hacer frente a la epidemia?
¡Por supuesto que NO! Y mucho menos cuando el IMSS
anuncia que está preparado para atender 3 mil casos. ¡Qué
miedo, no! ¿Y cuándo se rebase esa cifra que van a hacer
con los infectados? Pregunta angustiada la sociedad, que
ha visto la incapacidad y la ineptitud de los funcionarios de
varias dependencias del gobierno federal (Salud, Hacienda
y otras) para suministrar oportunamente medicamentos

a los niños que padecen cáncer.
Ni modo que los atiendan en
el inexistente Insabi, ¿verdad?

Si el presidente cree que con
sus apariciones todos los días en
vivo para informar sobre los ca
sos del coronavirus en México

va a apaciguar a la población, se
equivoca, porque en los temas

relacionados con los riesgos de salud para la población,
nadie le cree. ¿Nada más en salud?, preguntan los malosos.
Así las cosas, mientras el gobierno federal insista en

que "no pasa nada" y los gobernadores de varios esta
dos repitan como loros que todo está bajo control, que
no se alarmen, que no propalen rumores, cada día que
pasa aumentan los casos sospechosos y confirmados de
coronavirus, así como la angustia, la preocupación y el
miedo del pueblo sabio. Ya dijo Salomón Chertorivski,
palabras más, palabras menos: quienes no fallezcan por
el coronavirus, se pueden morir de miedo.

• • •

AGENDA PREVIA: Por el tono de las declaraciones del
jefe de la Oficina de la Presidencia de la República,

Alfonso Romo, en ¡a presentación de la Estrategia Na
cional para la Implementación de la Agenda 2030 el
miércoles cualquiera podría pensar que tiene los días
contados en ese cargo. Dijo estar preocupado por la

falta de crecimiento económico en el país; aduirtió que
sin crecimiento no ua a haber combate a la pobreza.

ni mimos a reducir la brecha de la desigualdad, y la 4T
no ua a tener éxito. ¿Por qué se atreve a cuestionar al
Presidente, quien ha dicho que el crecimiento econó
mico NO importa, porque lo que cuenta es el desarro
llo económico? Otro indicio de que Romo podría ser
despedido, es la renuncia anunciada para hoy de

Adalberto Palma, presidente de la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores. Y a quien le uan a dar cuello.
dicen en Palacio, es a Eugenio Ndjera, director de

Nafinsa y Bancomext, impuesto por Romo.
EL IMSS ESTA

PREPARADO
PARA ATENDER

TRES MIL CASOS

Fecha: 02/03/2020

Página: 12

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 15,810



UNA PIEDRA EN LACNDH

Llegó sin legitimidad y no
trabaja para construirla, sino
para confirmarse ilegítima

na presidenta de la CNDH que
U llegó sin legitimidad y no tra

baja para construirla, sino para
confirmarse ilegítima; que fue
impuesta y con el correr de
los meses deja en claro para
quién trabaja; que no aparece

para condenar tragedias ni acompañar vícti
mas porque "las víctimas deben acercarse";
que presumió despedir a una cocinera de la
Comisión por cobrar "como chef" pero lejos
de bajarse el sueldo, se lo aumentó y recibe
un sueldo mensual de 159 mil

227.83 pesos cinco mil 161.23
pesos más que su antecesor,
unos 50 mil pesos más que el
presidente López Obrador (Ma
nual de Percepciones de las y
los Servidores Públicos CNDH).

Rosario Piedra permanece como estatua.
Muy poco dice y menos hace sobre sobre las
crisis que evidencian que los derechos humanos
no atraviesan su mejor momento en el país.

¿Se ha reunido con papás de niñas y niños
con cáncer que protestan por desabasto de
medicamentos?, le pregunté en entrevista la
semana pasada.

"Nuestro personal. Y están abiertas las puer
tas de una servidora si creen que no se ha cum
plido con lo que tenemos que cumplir."

¿Ustedes tienen un panorama de si hay o
no desabasto?

"En eso estamos porque a nosotros no nos
gusta emitir recomendaciones o exhortas a
la ligera".

¿Cuándo se podría emitir una recomen
dación, porque los papás tienen meses recla
mando?

"Bueno, lo hemos estado haciendo, no es
que se vayan a emitir hasta ahorita."

¿Ya emitieron alguna?
"Sí, claro, ya se ha hecho. En la página de la

Comisión se publican."
No hayningunarecomendación, presidenta...
"Sí, sí hemos hecho"

Ha hecho pronunciamientos, pero ninguna
recomendación...
"Ah, recomendación. En eso estamos tra

bajando".
Hace irnos días estuvieron afuera de Palacio

Nacional mujeres con cáncer, papás de niñas y
niños con cáncer. ¿Hubo personal de la CNDH
ahí para escuchar?

"No sabría decirle, ahorita reviso. Entenderá
la CNDH es enorme, por eso queremos que se
acerquen. En algunos casos, cuando nos damos
cuenta, actuamos, pero en otros casos no lo
percibimos (...)."

• ••

Los reclamos de papás de niños con cáncer
no parecen evidentes para ella Tampoco otros
graves asuntos.

¿Se reunió con la familia
LeBaron, Langford y Miller
por la masacre en Bavispe en
noviembre 2019?

"No, no me he reunido, pero
estoy dispuesta. Yo no puedo
andar nada más llamando las
víctimas."

¿Las víctimas tiene que ir? ¿Usted no irá
a ellas?

"En algunos casos en que sea evidente lo
hacemos, en otros necesitamos que las víctimas
se acerquen (...)."

Las familias de los 10 músicos asesinados
en Chilapa, ¿también tendrían que acercarse?
"Sí podemos hacer posicionamientos, pero

les pediría que se acercaran (...) yo puedo con
denar lo que sucedió..."

Pero no lo condenó...

"No, no todo se ha podido condenar".
Saquen sus conclusiones. En esas manos

está la defensa de los derechos humanos.
Piedra ya estaba mar cada, y su cami

no a la CNDH manchado. En el cargo debía
mostrar la legitimidad que se extravió en su
proceso de elección, pero lejos de hacerlo ha
corroborado las dudas sobre su imposición.
(Entrevista completa: https://musnoticias.com/
podcasts/mesaparatodos/cndhesunorga
nismoquesedebealasuictimasnopara
sercontrapesorosariopiedra/).

"NO PUEDO

ANDAR NADA MÁS
LLAMANDO LAS

VÍCTIMAS"
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PUEBLA ¡DESPIERTA! /
PUEBLA Y MEXICO
DESPIERTAN
En Huejotzingo existía la esperanza de
buena coordinación porque todos los
niveles de gobierno emanan de Morena

n una hoja color rosa mexicano y en otra
E amarilla pegadas en la venta exterior del

edificio de Salud de la Benemérita Univer
sidad Autónoma de Puebla (BUAP) leí dos
frases este domingo: "Puebla ¡Despierta! "
y "¿Qué le pasa a mi Puebla?".
En mayo del año pasado publiqué

en este diario una columna titulada ¿Qué diablos pasa
en Puebla? (www.hercildodemexico.com.mx/opinion,
quediablospciscienpuebla/) en donde advertía seis
razones por la cuales Puebla es otra bomba de tiempo
para el Presidente. La bomba de la inseguridad y la irres
ponsabilidad de los gobiernos del Estado y municipal de
Huejotzingo ya cobró la vida de dos alumnos de la BUAP y
de otro más de la U niversidad Popular Autónoma de Puebla
(UPAEP), además del asesinato del chofer del Uber que los
regresaba a la ciudad de Puebla, provenientes del carnaval
de Huejotzingo. Hoy la BIJAP sigue en paro de actividades.
Huejotzingo ya era un cocktail incendiario desde hace

un año: 1) corrupción al más alto nivel en el municipio y en
la secretaria de seguridad; 2) presencia de criminalidad or
ganizada dedicada a la transportación y venta de huachicol
así como al robo de vehículos en las carreteras que pasan

por el municipio y conectan con
Puebla y Cholula; 3) aumento
del consumo de drogas como
el cristal entre los jóvenes; 4)
ingobernabilidad en el centro de
readaptación social del muni
cipio; 5) mala organización del
operativo de seguridad de un
carnaval en donde es conocido

el uso de mosquetones para celebrar así como toneladas
de alcohol que se venden y consumen en la calle.
La llegada al poder de gobernantes sin experiencia en

el sector gubernamental y de seguridad ya cobró cuatro
vidas de dos poblanos v dos colombianos. En Huejotzingo
existía la esperanza de que hubiera buena coordinación
porque todos los niveles de gobierno emanan de Morena.
El gobernador del estado, Miguel Barbosa, destituyó

al almirante en retiro Miguel I. Amezaga como secretario
de Seguridad en respuesta a la demanda de la sociedad
poblana de mayor seguridad. Asimismo, afirmó que el
día de hoy se darán a conocer más cambios. La situación
en Puebla no se resolverá con cambios de personas, las
instituciones están colapsadas, hay fuerte corrupción en
las autoridades de seguridad estatales y municipales, hay
factores exógenos que complican la criminalidad como el
robo de combustibles y la vecindad con estados violentos
e impunes como Veracruz, Estado de México y Morelos.

Si la sociedad poblana no se preocupa por exigir solucio
nes a sus gobernantes y para detener el deterioro crónico
de las instituciones de seguridad y justicia se puede llegar al
escenario de extrema violencia que vemos en Guanajuato.

Epilogo: Frases de alumnos de Artes de la BUAP: Quiero
llegar viva a casa y quiero graduarme!!! Quiero llenar un
auditorio no mi funeral ¡f FcicultadDeMúsicci de la BUAP.
No estamos en paro para no estudiar, estamos en paro
para seguir vivos y seguir esludiaiido/ Buap/TecMúsica.
Mejor no hubiera estudiado; así no me hubieran asesinado.
Réquiem: Por Fernando Palma Gómez asesinado ar

teramente en Tlalpan este fin de semana.
DESDE HACE UN

AÑO HABÍA
UNA ALERTA EN

HUEJOTZINGO
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LECCIONES DE ESPINO
PARA SOBREVIVIR EN
POLÍTICA NACIONAL

Chapulín de todos los montes, más allá
de defender una ideología, se ha dedicado
a pelear por su propio coto de poder

ay una frase que dice que los aliados en
la política son como las olas del mar: van
y vienen sin avisar. Sale a cuento porque
un antiguo adversario de López Obrador,
que quiso desaforarlo para inhabilitarlo
de la competencia electoral de2006, Ma
nuel Espino, ex presidente del PAN, está

cobrando relevancia en el entorno del jefe del Ejecutivo.
Espino conquisto a López Obrador. Como chapulín

de todos los montes ha buscado el poder: tras renunciar
al PAN, hizo campaña para Peña Nieto, luego se acercó a
Movimiento Ciudadano, donde también terminó mal. Pero
con López Obrador encontró lo que buscaba.
Se unió a la campaña de Andrés Manuel. Hizo opera

ción para Morena y ganó Naucalpan, donde ubicó como
alcaldesa a Patricia Durán. Después de que Duran tomó
el poder, él se unió como secretario general de Gobierno
de Naucalpan, hasta que Alfonso Durazo, secretario de
Seguridad, lo llamó para que ocupara la titularidad del
Servicio de Protección Federal en enero pasado.
Simultáneamente terminó de hacer las últimas asam

bleas nacionales para convertir su movimiento en par
tido, cuya agrupación forma parte de un total de siete

que completaron los requisitos
para obtener el registro oficial
y competir en 2021. El INE in
vestiga si hubo irregularidades
para la realización de asambleas
y afiliados, tales como desvío de
recursos de gobiernos, acarreo
de empleados públicos u otras
trampas. Espino y al menos

otros cuatro líderes también hicieron la misma tarea,
como Pedro Haces, de Fuerza Social por México; Femando
González, de Redes Sociales Progresistas; Jorge Arturo
Argüelles, de Encuentro Solidario, y Alfonso Cepeda, de
Grupo Social Promotor, relacionado al SNTE, dan una
bocanada de aire al proyecto lopezobradorista.

Las otras dos agrupaciones con posibilidades son Fun
dación Alternativa, del ex priista César Augusto Santiago,
y Libertad y Responsabilidad Democrática, de Margarita
Zavala y Felipe Calderón, cuya presencia en el escenario
romperá al panismo.

Manuel Espino es el ejemplo vivo de cómo sobrevivir
en política en tiempos de cambio dando bandazos, aliarse,
irse, acabar mal con los que fueron sus aliados y tragarse
las ofensas u olvidarse de la dignidad, uniéndose a sus
adversarios más odiados, incluso a los que quiso acabar
con campañas internacionales fallidas como en 2007, en
contra de los "populistas latinomericanos" de izquierda,
entre los que estaba incluido al que hoy lo rescata. Pero
de acuerdo con su trayectoria puede morderle la mano
en cualquier momento.
UPPERCUT: Las comisiones unidas del Senado elabo

raron el primer anteproyecto para regular el uso de
la mariguana en el país. Se propone crear el Instituto
Mexicano de Regulación y Control de la Cannabis.

como organismo desconcentrado de la Secretaría de
Salud para reglamentar, monitorear, sancionar y eva
luar el sistema de regulación de la cannabis. Pero no

se permitirá el uso lúdico.

ESTA CERCA

DE OBTENER
REGISTRO DE

PARTIDO
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CAE 12.7% LA POPULARIDAD
DE AMLO EN UN AÑO DE GESTIÓN

La inseguridad, el nulo
crecimiento económico y el
fracaso del Insabi, las causas

uego de que tras andanada
de críticas el alcalde panista
de San Nicolás de los Gar

za, Zeferino Salgado, tuvo
que retractarse de exigir a
las trabajadoras del ayunta
miento que falten el próximo

9 de marzo, que repusieran con horas extra
su ausencia, aparece el de Culiacán, Jesús
Estrada Ferreiro, diciendo quítate que ahí te
voy. El morenista de la capital sinaloense,
la segunda de las primeras 10 ciudades con
más mujeres asesinadas en el
país, advirtió que ahí no habrá
siquiera oportunidad de repo
ner con horas extra la ausencia:
las trabajadoras del ayunta
miento que falten el próximo
lunes, deberán atenerse a las
consecuencias porque a nadie
puede dársele el día y, sin más,
se les descontará de sus percepciones. "¡Me
dicen enamorado, pero de eso nada tengo,
ayayay, mamá por dios!".

• • •

La desatada inseguridad y la volencia que
no ceden ante los "abrazos, no balazos"; la
falta de medicamentos para enfermos de
cáncer y VIH; el fracaso del Insabi, la caída
de la economía y el furioso feminismo cuyo
origen no termina de entender, le han costado
al presidente Andrés Manuel López Obrador
una caída de aprobación de 12.7% en un año, al
pasar de 67 Y. en febrero de 2019, a 54.3% del
mismo mes de este 2020. Por novena semana

consecutiva, la popularidad del mandatario

se desploma este año, al bajar de 59.1% el 1 de
enero, a 54.3% el último día de febrero, esto
es, 4.8% menos en los dos primeros meses
de 2020. Según datos de Consulta Mitofski,
en 64 semanas de administración y neve en
el presente 2020, al mandatario le ha pasado
factura el ejercicio del poder, algo natural aquí
y en China. Viene ahora el tema del nuevo
coronavirus, oportunidad para crecer como
los grandes toreros o para salir entre pitos y
abucheos. Él y su equipo tienen la palabra.

• • •

Sin un secretario de Salud que enfrente
los problemas que México vive, aparece el
subsecretario Hugo LópezGatell para afirmar
que tras el corte a los apoyos a la fundación
contra el cáncer de mama Fucam, en las ins

tituciones públicas de Salud
existe espacio y medicamento
para atender a las mujeres con
cáncer. Falso. El testimonio de
Maricarmen, paciente del Hos
pital General, es demoledor. En
diciembre recibió su primera
quimioterapia, pero hasta ahí
quedó el apoyo porque los mé

dicos le dicen que ya no hay medicamentos
y que llegarán en ¡17 meses! Si los quiere
comprar por su cuenta, le cuestan entre mil
800 y 3 mil pesos cada ámpula y requiere al
menos 20. En Monterrey murió por falta de
medicamentos contra el cáncer que padecía,
el pequeño Alexis, de tres años. Su madre
había protestado frente a Palacio Nacional,
pero sus reclamos no son escuchados. Y así,
se multiplican los casos de quienes ven poco
a poco que se les escapa la vida porque el
sistema de Salud dejó de funcionar.

LOPEZGATELL

MIENTE: NO HAY

MEDICAMENTOS
CONTRA EL

CÁNCER
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LA UNAM, ¿BAJO
FUEGO... AMIGO?
Prepara el gobierno federal estrategia
para frenar el conflicto en la máxima
casa de estudios

1 gobierno federal tendrá que enfrentar
Edos importantes pruebas de fuego en los

próximos días: la crisis por la llegada del
coronavirus a México y el paro de mujeres
convocado para el próximo 9 de marzo.

Sin embargo, no son los únicos temas
que amenazan la estabilidad de nuestro

país. El conflicto por el que atraviesa la UNAM, desde hace
por lo menos cuatro meses, también se convirtió en un foco
rojo para la 4T. Por esa razón, la administración de López
Obrador tomó la decisión de intervenir para meter orden.
Tienen la certeza de que intereses políticos, dentro y

fuera de la máxima casa de estudios, buscan desestabilizar
a la Universidad y al propio gobierno.

Por lo pronto. Gobernación analiza perfiles de los actores
involucrados y a líderes de los grupos de choque que han
protagonizado enfrentamientos y paros en al menos 16
planteles de la UNAM, de noviembre a la fecha.

Además, en los próximos días, la titular de la Segob, Olga
Sánchez Cordero, sostendrá encuentros con autoridades
universitarias, encabezadas por el rector Enrique Graue,
Todavía no se sabe si serán públicos o cerrados.

La crisis de la UNAM se agudizó en 2019 por las denun
cias de un grupo de estudian
tes mujeres por acoso y abuso
sexual por parte de alumnos y
profesores. Ésa fue la primera
razón por la que iniciaron paros
en las preparatorias y los CCH
que, se trasladaron a escuelas
superiores y facultades.
El enfrentamiento más re

ciente ocurrió la semana pasada en el CCH Azcapotzalco,

con un saldo de 14 lesionados. De acuerdo con reportes
extraoficiales, el grupo que asaltó el colegio es de hombres
que actúan claramente organizados.

El modus opercmcli es el siguiente: desde el primer mo
mento comienzan a circular mensajes en redes sociales
elaborados por alguna agencia especializada. La primera
línea busca generar miedo. "Hay cientos de alumnos aden
tro y temen por su seguridad'', por ejemplo. La segunda
línea responsabiliza al gobierno de la 4T de los hechos y
pide "acciones contundentes" contra los encapuchados.

La provocación, añaden los reportes, ocurre justo cuan 
do la causa feminista ha crecido e incluso sale de las
instalaciones universitarias y la mayoría de las escuelas
discuten el regreso a clases.

La lucha de grupos de poder en el interior de la UNAM ha
llevado a una serie de intercambios de acusaciones (sote
rradas y abiertas) sobre la injerencia de grupos de priistas
o morenistas que buscan desestabilizar a la institución.

Sería la famosa "mano negra" a la que se refiere AMLO
e incluye las denuncias de y contra el presidente del Tri
bunal Universitario, Eduardo López Betancourt, y los
actos vandálicos contra Rectoría, entre otros.

Pero hay un nombre al que, dentro y fuera de la UNAM,
piden no perderlo de vista: Jaime Vázquez, ex funcionario
universitario, muy cercano a Enrique del Val, director
general de Planeación.

• • •

Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "Un amigo ofen
dido es el más encarnizado enemigo".

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXIC0XQM.MX

(fiiALFREDOLEZ

GOBERNACION

ANALIZA

PERFILES DE
LÍDERES
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SE LE PUSIERON AL
BRINCO SUS PAISANOS

Al propio Andrés Manuel le protestaron
ayer los tabasqueños en su mismísima
cuna, y el Ies respondió al tú por tú

os tabasqueños son bravos, no cabe duda,
Ly nada de que se quedan calladitos..., ni

tratándose del Presidente de la República,
dirían algunos.

Nada de arredrarse. Mucho menos ahí,
en Maeuspana, tierra de Andrés Manuel
López Obrador: "Su casa, su cuna política,

su cuna de la democracia", como bien señalaría Francisco
García Ríos, Autoridad Tradicional Yocot'an Ch'ol.
El primero en padecer los gritos y las protestas de sus

paisanos fue el gobernador Adán Augusto López. Apenas
seis párrafos y mejor ahí le paró. Le pasó el micrófono a
AMLO en medio del escándalo.

¿A mí también me van a gritar? dijo Andrés Manuel.
El grito de ¡Presidente! ¡Presidente!, se alzó por

unos momentos y una cierta calma permitió al Presidente
reclamarles también a ellos.

Quiero pedirles que analicemos las cosas y podamos
hacer la diferencia entre la politiquería, la grilla, y la tarea
de transformar a México... Cuando vengan las elecciones,
porque hay quienes nada más están pensando en cómo se
encaraman en cargos públicos para sacar provecho: desde
ahora andan con eso, pero ¿y dónde están los ideales?,

¿dónde están los principios?, ¿y
dónde está el amor al pueblo?,
¿y dónde está la honestidad?

"¡Ya! ¡Al carajo los ambicio
sos, los corruptos...,y va parejo!"
El Presidente atizó contra

"los que creen que va a ser lo
mismo" (como la venta de pla
zas) y buscó demostrar que él

está haciendo cosas diferentes. Preguntó a la multitud: ¿no
están recibiendo sus pensiones, no están recibiendo becas?
¡Nooo! respondieron.
Claro que falta reconoció, pero ¿saben cuántas

llevamos entregadas? 11 millones en el país. Les pregunto
¿no todos los que estudian preparatoria tienen sus becas?
¡Nooooo! reiteraron
Ah, ¿cómo qué no?, ¿cómo qué no? La mentira es

del demonio, es reaccionaria, conservadora; la verdad es
revolucionaria. ¿Están recibiendo, repito, sus becas los
que estudian preparatoria?
Esta Vez fueron más las voces que elevaron un "sííí".

López Obrador siguió, pero nuevos gritos se alzaron.
Primero contra el presidente municipal, luego a propósito
de las deudas con la Comisión Federal de Electricidad.

Miren, ahí está, ahí están los gritos. ¿Qué ganamos con
eso?, ¿van a seguir gritándole al presidente municipal?

"¡Sííí....!", retobaron sus paisanos.
Pues yo no estoy de acuerdo. No voy a hablar, ya

saben que yo soy terco, hasta que escúchen
se enzarzaron en un toma y daca en quién tenía la razón

al punto de que el propio AMLO contuvo: "No, no, no..., si
no va a ser a gritos y a sombrerazos...".
En fin, sabroso el agarrón y Andrés Manuel terminó

anunciando la visita de Manuel Bartlett, director de la
CFE para bajar la tarifa.

• • •

GEMAS: El general André Georges Foullon van Lis
sumfue nombrado subsecretario de Defensa Nacional

en sustitución de Dagoberto Espinosa.

TERMINO

ANUNCIANDO

LA VISITA DE

BARTLETT
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El presidente de EU en tres años cambio a
cientos de jueces imparciales por ideólogos de la
derecha, con agendas y valores de la sociedad
estadounidense de 1950, no de 2020
Al anochecer del viernes, la Corte Federal de Apela
ciones del Noveno Circuito emitió un fallo fulminante.
Invalidó los arbitrarios protocolos de inmigración
inventados por el presidente Donald Trump para
forzar a más de 60 mil migrantes, peticionarios de
asilo, a esperar en nuestro país la resolución de sus
solicitudes.

Por unas horas, México se libró de tener que seguir
cargando con estos extranjeros que ni siquiera apre
cian estar en nuestro país. Finalmente, los sufridos
mexicanos habitantes de las ciudades fronterizas se
librarían permanentemente del crimen, prostitución,
y cinturones de miseria que esta gente ha creado.
¿Se acuerda? Hace un año Donald Trump nos obligó
a aceptarlos amenazando que si México no lo ha
cía, él impondría aranceles a todo lo que México le
vende a Estados Unidos.

El fallo del 9° circuito estipuló que el mandata
rio estadounidense violó las leyes migratorias y los
acuerdos internacionales de asilo. El panel de tres
jueces ordenó que en ese mismo instante los puentes
internacionales permitieran la entrada a territorio
estadounidense de todos lo que piden asilo.
Miles de enloquecidos migrantes corrieron a las

garitas a demandar su entrada. A esa misma hora,
sin embargo, Trump que estaba en el comedor de la
residencia en la Casa Blanca por teléfono y a gritos
le ordenó al Procurador de Justicia y al Secretario
de Seguridad Nacional usar todo tipo de tretas para
cambiar la decisión. Si eso no ocurría él quedaría en
ridículo como un idiota sin autoridad.

Tres horas después, ya muy entrada la noche los

mismos tres jueces detuvieron, con otro fallo la ac
ción inmediata de su primera decisión y se acabó.
Los migrantes deberán seguir esperando en México
indefinidamente. ¿Qué hizo Trump para conseguirlo?
Eso es lo fascinante de esta historia.

Trump es muy astuto, chueco, pero astuto. En los
juzgados se bromea diciendo, "los mejores aboga
dos no son los que conocen las leyes, sino los que
conocen al juez".
Donald Trump, cuando llegó a la presidencia

amplió la broma, para no sólo conocer al juez, sino
para hacerse dueño de sus veredictos, y así validar,
cualquier atropello o arbitrariedad. El presidente de
Estados Unidos en tres años cambio a cientos de
jueces imparciales por ideólogos de la derecha, con
agendas y valores de la sociedad estadounidense de
los 1950, no de 2020.
En Estados Unidos el poder judicial como el le

gislativo deberían ser independientes, pero ya usted
vio lo que pasó en el senado con el, disque, juicio a
Donald Trump. Eso mismo ocurre en el poder judicial,
ningún presidente se había atrevido a hacer algo tan
deshonesto.

Conclusión Trump dañóatodo el poder judicial de
la federación, desde la Corte Suprema, hasta la ultima
Corte Federal de Distrito. Esto hará a Estados Unidos,
por los próximos 50 años, aún más extremista.

El presidente Trump podrá ser dueño de los fallos
de los jueces que él nombra, sin embargo con esto
sacó a este país del primer mundo y lo convirtió en
un país bananero. Con todo respeto para los países
bananeros.
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Guanajuato cultural y turístico
San Miguel de Allende fue nombrado mejor destino 2019
de México y segundo del mundo por la revista Travel +
Leisure. El vino del Estado fue reconocido con 13 de las 30

medallas que recibió México en la competencia mundial
de vinos de los Decanter World Wine Awards; y en 2020
cinco restaurantes de Guanajuato son ya parte de los 120
mejores del pais, según la "Guía México Gastronómico"
5ta. edición.

El Estado de Guanajuato ha apostado por una estrate
gia fortalecida de posicionamiento cultural y turístico. Ha
intensificado su presencia especialmente en la Ciudad de
México. Ofrendas temáticas durante la temporada del
Día de Muertos, Estudiantina en el Zócalo, y el 7 y 8 de
marzo, Guanajuato deleitará con su gastronomía y sus
vinos, en calidad de invitado de honor, en el Festival
Gourmet: "Sabor Es Polanco". El Estado ha mezclado una

estrategia de promoción cultural basada en el reconoci
miento de su historia y de su cultura, pero también im
pulsando eventos innovadores o efe los mejores ferias y
festivales.
» El famoso Festival Cervantino es de los eventos cultu

rales más importantes de México y de América Latina,
caracterizado por sus actividades en escenarios públicos
y emblemáticos de la capital del Estado. Tras los años, se
ha detonado una estrategia de invitación especial hacia
los Estados del país, pero también con vinculación inter
nacional. Este año, en su 48 edición, Cuba y Coahuila son
los invitados de honor; lo que dinam'iza el intercambio
cultural y turístico entre entidades. El Festival Interna
cional del Globo de León con más de 200 globos aerostá

ticos, es uno de los 3 eventos de aerostación más impor
tantes del mundo al recibir alrededor de 550 mil asisten

tes. Como no mencionar la protección y difusión del lega
do del compositor losé Alfredo Jiménez o la ciudad
histórica de Guanajuato, sus minas adyacentes y San Mi
guel de Allende reconocidas Patrimonios de la Humani
dad por la UNESCO. La semana pasada la UNESCO, en la
visita oficial de su titular, Audrey Azoulay, volvió a reco
nocer el valor patrimonial, cultural e histórico de México,
sexto país en el mundo con más lugares Patrimonio clasi
ficados de la Humanidad.

Si bien Guanajuato, junto con algunos otros Estados,
se ha visto afectado por el comportamiento de la activi
dad económica general nacional, sigue siendo un destino
prioritario. Entre 2019 y 2020 Guanajuato su demanda
hotelera creció y recibió a más de 27 millones de visitan
tes, con una satisfacción en aumento, que generaron una
derrama económica de más de 74 mil 447 millones de

pesos; fundamental para el desarrollo del Estado y de la
población. Las autoridades locales pretenden mejorar su
conectividad aérea, con la pronta apertura de varios vue
los directos hacía rutas internacionales en el Aeropuerto
Internacional de Guanajuato.

El Estado está diversificando esfuerzos para potenciar
su desarrollo y su imagen mediante la atractividad turís
tica y cultural. En muchas ocasiones es interesante cam
biar el ángulo de análisis temático, no con el fin de escon
der retos, sino de contribuir a fortalecer las oportunida
des locales con presencia nacional e internacional; un
beneficio local pero también para México.
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Todos los mexicanos serán registrados en una gran
base de datos que controlará el gobierno y, aunque los
del Instituto Nacional Electoral (INE) no quieren com
partir la información que acumulan, los estados avan
zan en la firma de acuerdos para que se avance en la
construcción de la cédula única de identidad cargada
con los datos biométricos de los nacidos en este país.

El gobierno que encabeza Andrés Manuel López
Obrador construye las bases para la creación de un
Documento Único de Identificación Nacional biome
trizado, tal como establece el Plan Nacional de Desa
rrollo 20192024. "En materia registral, los artículos
85,86 y 91 de la Ley General de Población establecen
que es atribución de "la Segob" registrar y acreditar
fehacientemente la identidad de las personas, para lo
cual asignará la Clave Única de Registro de Población,
que servirá para registrar e identificar de manera indi
vidual a cada una de las personas que integran la po
blación del país y de las personas mexicanas que resi
den en el exterior".

Hasta hace algunos años, la Secretaria de Hacienda
estaba gestionando este proceso, a la par de la Secre
taria de Gobernación. Los grandes interesados en de
sarrollar una base de datos con datos biométricos de
los mexicanos eran los bancos. Carlos Slim incluso do

nó el sistema Matrix Protón al gobierno, para admi
nistrar la información y guardarla en chips que esta
rían pegados a tarjetas de débito que incluso incluirían
información de la salud de su portador. Grandes licita
ciones se lanzaron y el proyecto nunca avanzó. Se ale

gaba entre otras cosas que esto era algo intrusivo, que
atentaba contra la privacidad e información confiden
cial de los mexicanos.

Sin embargo, hoy los bancos como BBVA le piden
hasta dos identificaciones y huellas para reportar la
pérdida de su tarjeta y reponerla, además de que no le
reciben el pasaporte por considerarlo un documento
no oficial, ante los ojos de la institución. Es más, si
quiere entrar a un edificio de alguna empresa o de go
bierno y no trae credencial del INE para votar, será
difícil que lo dejen pasar. Es como la visa en algún
puerto de entrada a Estados Unidos. Los del INE se
convirtieron en los dueños de los accesos y la compro
bación de la identidad de los mexicanos.

Pero eso no debe ser así, y el gobierno está traba
jando para tener su identificación oficial, al margen de
que la credencial para votar ha funcionado para eso,
sin que fuera su función primordial. Aunque las auto
ridades encabezadas por Lorenzo Córdova no quieren
soltar ese poder. Ante ello, la Secretaría de Goberna
ción comenzó a firmar convenios para que los estados
y municipios la ayuden al registro de la población, al
integrar y mantener actualizado el Registro Nacional
de Población, con ayuda del Registro Civil.

El INE no quiere dar información, pero la Segob ya
tiene asegurada la identificación de los habitantes de
Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, So
nora, Zacatecas, Hidalgo, lalisco, Michoacán, Estado
de México, Morelos y Nayarit. Más estados se sumarán
en breve, al firmar este convenio.

Fecha: 02/03/2020

Página: 5

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

Hiroshi Takahashi

Costo: 8,344



El que anda muy ocupado, o más bien
preocupado, es el gobernador de Gua
najuato, Diego Sinhue Rodríguez, quien
tras los rumores de que al menos 20
empresas que operan en su estado mu
darían sus operaciones hacia Queréta
ro, busca realizar una exhaustiva gira de
trabajo a Washington.

***

El objetivo, nos aseguran, es buscar nue
vas inversiones que permitan mantener
en la entidad el nivel operaciones indus
triales que ya posee, por ello, uno de los
primeros pasos será completar el trato
que permitirá la construcción de un
centro de distribución de Amazon.

*?*

A gritos y sombrerazos recibieron ayer
al presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, nada más y nada menos
que en su tierra, allá en Macuspana.
"Miren, ahí está, ahí están los gritos.
¿Qué ganamos con eso?, ¿van a seguir
gritándole al presidente municipal?". Le
respondieron a coro que sí sus paisanos.
"Pues yo no estoy de acuerdo. No voy a
hablar, ya saben que yo soy terco, hasta
que escuchen. Me dio mucho gusto es
tar aquí con ustedes. Ya no voy a poder
seguir hablando, porque así no se pue
de. No quiero politiquería, no quiero gri

lla. ¿Me van a escuchar?".

El mitin se calentó. Seguían los abucheos.
Los gritos. "No, es que no debe ser así, a la
autoridad se le tiene que respetar". Siguió
hablando el mandatario, pero muy eno
jado. Y los reclamos continuaron tam
bién. Muchos gritos le pedían que cumpla
sus promesas. ¿Eso calienta no?

***

Entre los empresarios de la industria mi
nera hay gran preocupación, pues les
cuentan que el titular de la Secretaría del
Medio Ambiente y Recursos Naturales
(Semarnat), Víctor Toledo, permite el
"adoctrinamiento ideológico" al interior
de las dependencias coordinadas por su
secretaria, como es el caso de la Profepa,
en donde se han impartido cursos más
políticos que de carácter técnico, como
el denominado Retos del Modelo Ex

tractivo Minero a la 4T, impartidos por
los instructores Alejandro Villamar y
Mario Martínez.

"El modelo extractivo de la gran minería
es veta depredadora del capital trans
nacional y transnacionalizado bajo una
institucionalidad débil y subordinada a
la inversión", dice una lámina de su pre
sentación, algo que entre empresarios
dio preocupación. Lo consideran rudeza

innecesaria. "La corrupción ha sido es
encia de la Semarnat en materia mine

ra", dicen en otro apartado posterior.
***

Dicen los que saben que el 29 de enero,
cuando Alfonso Romo fue designado je
fe de gabinete de inversiones y creci
miento económico, Toledo aseguró en
corto a algunos cercanos que deberían
hacer todo lo posible para una mejor
educación del jefe del Ejecutivo en ma
teria ambiental. Muchas empresas
transnacionales de minería, por lo pron
to, se sienten como si se las estuviera
tragando la tierra con estos enfoques de
resentimiento social de la cuatroté.

Dicen los que saben que Santiago
Nieto se anotó en estos días una

victoria más contra el nayarita
ROBERTO SANDOVAL pues, por una
segunda orden judicial, las cuentas del
priísta deberán seguir congeladas hasta
en TI instituciones bancarias. Hablamos

de una bolsa de más de mil 190 millones

de pesos, emanados de supuestas
actividades ilícitas y que, mientras no sea
incluida la extinción de dominio en la

llamada nueva Ley Antilavado, estarán
en riesgo de regresar a manos
del señor exgobernador.
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¿46 presidente Sanders?
Nuevo trato: Todo listo para que este Supermartes el
senador Bernie Sanders se alce con una nueva victoria y,
cuatro meses después jure ante 4 mil 535 delegados como
candidato presidencial demócrata en la Convención Na
cional del O al 16 de julio en Milwaukee. Ello pese a su
denota en Carolina del Sur ante el controvertido Joe Bi

den, cuyo hijo Hunter es objeto de una investigación por
corrupción en Ucrania cuando su padre fue el vicepresi
dente de Estados Unidos con Barack Obama.

Otras historias: Sanders no será aquel George McGo
vern que por su oposición al conflicto en Vietnam, en 1972
fue avasallado por Richard Nixon no por su simpatía ha
cia los sindicalistas, trabajadores urbanos y minorías,
sino por el pasado psiquiátrico de su compañero de fór
mula el senador Thomas Eagleton, quien acusó al ex pre
sidente Gustavo Diaz Ordaz de colaborar para la CIA, tres
veces hospitalizado y sometido a electroshocks, lo que
McGovern ignoraba. O, Michael Dukakis, quien al insi
nuar un perdón a un presidiario de color, cayó ante Geor
ge W Bush 1988. Bernie Sanders es un serio rival del pre
sidente Donald Trump quien no contará con el voto de
California y Nueva York ante el Colegio Electoral.

Base Bemie: De superar a Trump, Bernie adelantó que
ofrecerá el Departamento de Estado al exvicepresidente
loe Biden, Michael Bloomberg en Comercio y Salud a Eli
zabeth Warren. Congelará el presupuesto del Muro
Trump y solicitará a su similar AMLO una reunión en El
Paso, Texas y otra en Tijua
na, Baja California para im
pulsar un acuerdo migratorio
similar a la Ley de Amnistía
con la que el presidente Ro

nald Reagan logró el indulto
para millones de connacio
nales. Al anunciar su campa
ña por la nominación, Bemie
recaudó 7.6 millones de dó

lares arriba de Biden 4.3 y
Warren 2.6 millones.

Base Bemie. A un mes

que el expresidente Barack

Obama exprese su respaldo
por la tema de finalistas m
cluido su ex vicepresidente
Biden y amigo Bloomberg el
ex mandatario afroameri
cano mantiene reservas ha

cia la agenda económica de
Bernie que impulsa el incre
mento de impuestos a los
grandes millonarios incluido
Trump, seguro médico uni
versal y el Nuevo Trato Ver
de temas que requerirán el aval de las dos cámaras del
Capitolio donde incluidos republicanos y demócratas de
tuvieron el presupuesto del Muro con México.

SOS: Ante las aglomeraciones de la semana mayor la
Secretaria de Salud debe extremar precauciones por la
propagación del Coronavirus y a diferencia de China
nunca ocultar las cifras reales de la población afectada
por la pandemia. Iguales medidas deberá asumir la Di
rección del Metro para evitar que en sus horas pico la
gente no emplee por lo menos un cubrebocas como en las
líneas aéreas y de transporte público.
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A lin mes que
el expresidente Ba
rack Obama exprese
su respaldo por la
terna de finalistas
incluido su exvice

presidente Biden
y amigo Bloomberg
el exmandatario

mantiene reservas
hacla ,a asenda
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Candados panistas
Los acuerdos tomados en la últi

ma reunión del Consejo Nacional
del PAN, celebrada el sábado

pasado fueron un claro mensaje
en contra de la forma en que
Ricardo Anaya llevó las riendas
del partido y se benefició de su
posición. Los consejeros perfilan
modificar sus estatutos para que

los presidentes y secretarios
generales del Comité Ejecutivo
Nacional y los estatales deban
renunciar a sus cargos al menos 18
meses antes del proceso electoral,
si es que aspiran a una candida
tura presidencial o gubernatura.
Aunque también hubo otras
propuestas para democratizar los
procesos internos, este candado

para los dirigentes fue el que logró
más consenso y podría ser ratifica
do en la Asamblea Nacional del

próximo 2 de mayo. Los panistas
no desean que se repita un caso
como el de Anaya, cuyas decisio
nes siguen costándole al partido.'

No fue profeta en su tierra
Pocas veces se había visto al

presidente Andrés Manuel López
Obrador tan incómodo y molesto
en sus giras por el país, al con
trario, esos actos eran de lo que
mejor dominaba políticamente.
No es novedad que los gobernado
res que acompañan al mandatario

federal o los presidentes munici

pales sean abucheados, pero por
lo general se trataba de gobernan
tes de oposición, y en esta ocasión
las muestras de rechazo en contra

de Adán Augusto, también de
Morena, fueron contundentes, lo

mismo que para el alcalde de Ma
cuspana, Roberto Villalpando Al
final también le tocó al propio Ló
pez Obrador, quien se queda con
un amargo sabor deboca después
de volver a su tierra.

Demandas universitarias

La exigencia de las estudiantes de
la UNAM para que la autoridad
universitaria tome cartas en el

asunto para erradicar el acoso y la

violencia en las aulas y que man
tiene en paro en distintos plante
les ya está marcando la pauta para
que en otros centros educativos
del país, las mujeres encabecen
paros. Esta vez, alumnas de la
Facultad de Ciencias Políticas

de la Universidad Autónoma del

Estado de México han decidido

mantener un paro indefinido ante
la situación de violencia y acoso
sexual que viven, y han señalado
a 9 profesores y cinco alumnos de
este plantel. El movimiento para
exigir seguridad y justicia podría ir
creciendo en otros estados donde

la inconformidad ya está llegando
a límites inaceptables. Atentos.
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CONTRA EL PIN PARENTAL Y SE
PREPARAN POR CORONAVIRUS
En esta semana, miembros del

Movimiento por la Igualdad
en Nuevo León tienen planeado
presentarse en las oficinas de la
Secretaría de Educación estatal,
donde estarán exigiendo una
explicación sobre el interés de
esta dependencia por establecer
el pin parental.

El activista Mario Rodríguez
Platas, vicepresidente de esta or
ganización, quien ha luchado por
los derechos de la comunidad

LGBTTTIQ+, nos asegura que se
presentarán en el despacho de la
secretaria María de los Ángeles
Errisúriz Alarcón pues están
inconformes con que se busque
trabajar con los estudiantes esta
figura, la cual consideran que es
discriminatoria para esta comuni
dad.

Incluso, la queja podría llegar
también al senador del PAN, Víc

tor Fuentes, quien anunció que
buscara modificar la Ley General
de Educación para que los pa
dres cuenten con un mecanismo

para autorizar o no la impartición
de cualquier conocimiento que
no esté de acuerdo con sus con

vicciones ideológicas.
Es decir, el pin parental, aun

que no lo llamó así, sino "con mis
hijos no te metes".

En poco tiempo el Congreso

perfila homologar la Ley General
de Educación con la reglamenta
ción local, y ahí es donde podría
surgir la polémica por la figura
del pin parental que promueve el
diputado del Partido Encuentro
Social, Juan Carlos Leal Segovia
veremos cuántos diputados
conservadores se suman a esta

propuesta para ver si se convierte
en realidad.

SEPREPARAN

PORCORONAVIRUS

El estado de Nuevo León tampoco
quedó exento de las medidas por
parte de toda la población y de
todos los actores para prepararse

Mario Rodríguez Platas dijo Istar en
contra del pin parental por considerarla
discriminatoria.

ante la inminente llegada del
Covid19

Los regios, como en muchas
partes del país iniciaron con las
compras de pánico en diversas
farmacias y otros establecimien
tos y acapararon cubrebocas y
gel antibacterial, principalmente,
provocando desabasto y sobre
precio,

La arquidiócesis de Monterrey
también se sumó a las medidas

preventivas, por ejemplo, durante

la misa de este domingo, el
arzobispo Rogelio Cabrera pidió
a los fieles evitar el saludo de paz
mientras dure la contingencia, ni
dar la eucaristía en la boca de los

asistentes.

Hasta el senador Samuel Gar

cía se puso a repartir cubrebocas
y gel antibacterial en el Hospital
Universitario, para concientizar a
la población, dijo.

Mientras tanto, la Secretaría

de Salud estatal parece que
tarde, pero ya también empezó a
aplicarse y a tomar las cosas en
serio, pues aún durante el fin de
semana presentó deficiencias en
algunos filtros de control.

Los municipios también
trabajan sus propios protocolos
de actuación.
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Raro... por donde se le quiera ver.
Una patrulla de Benito Juárez fue

sorprendida ayer haciendo un rondín que
levantó sospechas y debería encender las
sirenas de alerta en la Alcaldía.

Justo en los alrededores del Sanborns de

División del Norte en el que una persona fue
asesinada tras un asalto, la unidad K648BE
se estacionó y esperó a que dos encargados
de distintos negocios le entregaran "algo" por
la ventanilla —con el mayor de los sigilos—.

No era comida, no eran atentos saludos,
no eran las buenas noches... ¿cuánto habrá
sido... perdón... qué habrá sido, entonces?

Y sin precedentes... por donde se le busque.
La ratificación de magistrados en el

Congreso local nunca había sido motivo de
tanto escrutinio... ¡y qué bueno!

Por acusaciones de violencia, los legis
ladores rechazaron la petición de Horacio
Cavazos. Por sus lamentables decisiones

en el Caso Abril, Héctor Jiménez corrió con
igual suerte. Y la semana pasada, el aval a
otras dos magistradas quedó en suspenso
por no alcanzar acuerdo, también por su
desempeño.

La justicia es ciega, pero qué bueno
que se mire tanto el desempeño de sus im
partidores.

demisfuentes 9reforma.com
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Mujeres
María Félix, de Álamo, Sono

ra, icono de mujer empode
rada, vaticinó que cuando

fueran mayoría, las mexicanas iban
a mandar. Llegó la hora.
Uno de los campos que las espe

ran desde hace 20 años, son las mi
siones de paz internacionales de la
ONU, dice el senador Israel Zamora
Guzmán, del PVEM.
El futuro marca que vayan mexi

canas a lagestión de conflictos, tipo
Colombia y Venezuela, con millo
nes de desplazados.
Las experiencias en el arte de la

paz serían útiles en la ansiada pacifi
cación enMéxico, afirma don Israel.
Dice que el proyecto está en el

portafolios diplomático del embaja
dor ante la ONU, Juan Ramón de la
Fuente, quien en reunión de trabajo
en el Senado ganó el refrendo del
apoyo unánime sensorial, expone el
senador Zamora...

EMPLOMADO .—Una mujer que es
molde de persona, doña Elena Álvarez
Bernal, se perfila para ser premiada
con el reconocimiento "Elvia Carrillo
Puerto2020", que otorga el Senado.
Diputada federal, en los setentas,

de cuando el Congreso era un enor
me Club de Toby, doña María Elena
es de los grandes orgullos de su par
tido, el PAN, y de México.
La Comisión para la Igualdad de

Género, que preside la senadora
Martha LucíaMícher Camarena, es
te miércoles asumirá la decisión,
que es de esas que, sin duda, honran
a quien la otorga...

VIDRIOS SUCIOS .— Por conducto
de la CNDH, la cuarta transforma
ción, designó filtro de candidatos a
comisionados del INE al adepto
John Ackerman. Van por el árbitro
electoral para2021...

COLORES DISPERSOS .— Impo
sible que transite el predictamen de
cannabis en el Senado...
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AVANZA SEGOB EN LA CÉDULA ÚNICA DE
IDENTIFICACIÓN NACIONAL BIOMÉTRICA

HIROSHI TAKAHASHI
Todos los mexicanos se

rán registrados en una
gran base de datos que
controlará el gobierno
y, aunque los del Insti

tuto Nacional Electoral (INE) no
quieren compartir ia información
que acumulan, Los estados avan
zan en la firma de acuerdos para
que se avance en la construcción
de la cédula única de identidad

cargada con los datos hiométricos
de los nacidos en este país.

El gobierno que encabeza A n
drés Manuel lópez Obrador
construye las bases para la crea
ción de un Documento Único de
Identificación Nacional biometri
zado. tal como establece el Plan
Nacional de Desarrollo 20I"9

2024. "En materia registral, Los
artículos 85,86 y 91 de la Ley Ge
neral de Población establecen

que es atribución de "LA SEGOB"
registrar y acreditar fehaciente
mente la identidad de las perso
nas, para lo cual asignará la Clave
Única de Registro de Población,
que servirá para registrar e iden
tificar de manera individual a ca

da una de las personas que inte
gran la población del país y de las

personas mexicanas que residen
en el exterior".

Hasta hace algunos años, la Se
cretaría de Hacienda estaba ges
tionan do este proceso, a la par de la
Secretaría de Gobernación. los
grandes interesados en desarrollar
una base de datos con datos bio
métricos de los mexicanos eran los
bancos. Carlos Slim incluso donó el

sistema Matrix Protón al gobierno,
para administrar la información y
guardarla en chips que estarían
pegados a tarjetas de débito que
incluso incluirían información de

la salud de su portador. Grandes li
citaciones se lanzaron y el proyec
to nunca avanzo. .Se alegaba entre
otras cosas que esto era algo intru
sivo. que atentaba contra la priva
cidad e información confidencial

de los mexicanos.

Sin embargo, hoy los bancos
como BBVA le piden hasta dos
identificaciones y huellas para
reportar la pérdida de su tarjeta y
reponerla, además de que no le
reciben el pasaporte por conside
rarlo un documento no oficial,
ante los ojos de la institución Es

más, si quiere entrar a un edificio
de alguna empresa o de gobierno

y no trae credencial del INE para
votar, será difícil que lo dejen pa
sar. Es como la visa en algún
puerto de entrada a Estados Uni
dos. Los del INF se convirtieron
en los dueños de los accesos y la
comprobación de la identidad de
los mexicanos.

Pero eso no debe ser asi, y el
gobierno está trabajando para te
ner su identificación oficial, al
margen de que la credencial para
votar ha funcionado para eso, sin
que fuera su función primordial.
Aunque las autoridades encabeza
das por Lorenzo Córdova no quie
ren soltar ese poder. Ante ello, la
Secretaría de Gobernación comen
zó a firmar convenios para que los
estados y municipios la ayuden al
registro de la población, al integrar
y mantener actualizado el Registro
Nacional de Población, con ayuda
del Registro Civil.

El INE no quiere dar informa
ción, pero la Segob ya tiene asegu
rada la identificación de los habi
tantes de Querétaro. Quintana Roo,
San Luís Potosí, Sínaloa, Sonora,
Zacatecas. Hidalgo, lalisco. Micho
acán. Estado de México, Morelos y
Nayarit. Más estados se sumarán
en breve, al Armar este convenio.
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JOELSAUCEDO
En la tierra donde nació, el Pre

sidente López Obrador amagó
con suspender su discurso,

¿La razón? Un rotundo
abucheo en contra del alcalde

morenista de Macuspana, Roberto Vil lal
pando.

Tampoco le fue bien al gobernador
Adán Augusto López Hernández, quien
presumió el "borrón y cuenta nueva".

Lo anterior por la promesa de que ya
no harían frente a la pesada carga de ta
rifas eléctricas.

El abucheo fue incontenible. Augusto
Adán no pudo hablar más de tres minutos.

¿A mi también me van a gritar? Pre
guntó a sus paisanos el Presidente.

Lo cierto es que los oriundos de Ma
cuspana, mostraron su inconformidad
con la 4T.

Visiblemente molesto, el Mandatario
reclamó respeto a la autoridad y amena
zó con suspender su discurso.

Hizo una pausa: "no voy a hablar, sa
ben que yo soy terco, hasta que escu
chen".

"Me dio mucho gusto estar con uste
des. Ya no voy a poder seguir hablando,
porque así no se puede. No Quiero politi
querías, no quiero grilla", apuntó.

Continuó, pero prácticamente salió
corriendo de su natal Macuspana.

Al inicio de su administración, los re

pudiados eran los gobernantes del PRI y
del PAN principalmente.

Pero en esta oca sión, se revirtió la cri
tica. Le tocó a los defensores de la 4T y en
momentos a su artífice el Presidente. Los

videos pululan por las redes sociales.
¿Qué es lo que le ha salido mal al Pre

sidente? ¿Fueron muy elevadas las ex
pectativas y las promesas difíciles de
cumplir?

Es de observar que los eventos masi
vos fuera de Palacio Nacional, represen
tan un riesgo para el Ejecutivo.

¿Cambiará su estrategia? ¿Reforzará
su seguridad? Ilay versiones de que usa
chaleco antibalas. ¿Si es asi, cuál es el
temor? ¿Qué sabe él que no saben los
mexicanos?

PROSPECCIÓN... La dirigente del
PRD en la Ciudad de México, Nora Arias
Contreras. denunció que el actual go
bierno viola la Constitución, puesto que
incumple el artículo 4 que establece el
acceso universal y gratuito a la salud. Y
es que argumentó que la suspensión de
los recursos a la Fundación de Cáncer de

Mama íFucam) deja en el desamparo a
cientos de mujeres que se verán obliga
das a pagar hasta un millón 200 mil pe
sos por tratamiento,

T witter: ©jtoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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FGR VA CONTRA AHMSA

Entre las múltiples complica
ciones que enfrenta la venta
de AHMSA y su dueño,
Alonso Ancira, se suma una
denuncia presentada hace

apenas unos días ante la fiscalía General
de la República (TGR) y que puede tener
un impacto en las finanzas de la empre
sa, porque los quejosos, que alegan di
versos adeudos, ya solicitaron el conge
lamiento de las cuentas y dar vista a la
Comisión Nacional Bancada y de Valo
res. Esto podría ser la gota que derrame el
vaso, que tendrá implicaciones econó
micas y políticas.

Nos comentan que en el Go
bierno central de CDMX

están muy interesados en
retomar las grandes obras
que heredó la administra

ción pasada en la alcaldía Gustavo A,
Madero. Hablamos específicamente de
las dos preparatorias, la Universidad Ro
sario Castellanos, el Hospital de Cuaute
pec y el recién reinaugurado puente ve
hicular en Eje Central y Montevideo,
pues confirmaron que son de gran utili
dad para la ciudadanía. Se dice que es la
propia jefa de Gobierno, Claudia Síiein
baum. la que quiere saber y trabajar con
estos proyectos que quedaron muy
avanzados en el cierre de la administra

ción anterior.

Por cierto, alguien ha queda
do fuera del radar en el caso

Ayotzinapa y anda por la vi
da como si nada. Se trata de

Eliana García Laguna, quien
fue encargada del despacho de la Su
bprocuraduría de Derechos Humanos
de la PGS, porque no tenía ei título de
abogada que el cargo requería, hoy sa
bemos que no presentó datos sobre el
paradero de los jóvenes normalistas y
al parecer falló al utilizar las capacida
des institucionales para su búsqueda y
localización. A pesar de ello, hoy no
tiene reparos para ejercer presiones
sobre la CNDH, la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas y la Comisión
Nacional de Búsqueda.
La semana pasada se presentó

el ranking nacional 2020 de
GPTW, en el rubro de empre
sas con más de 5 mil colabora

dores. y Grupo IPS, compañía
dedicada a la seguridad privada en todo
el país, se mantuvo como uno de los me
jores lugares para trabajar en el país. Con
la dirección de Armando Zúñíga Salinas,
director general de IPS, la empresa cu
brió los requerimientos de certificación
como son el informe cultural completo y
la encuesta Trust Index que se realiza
entre empleados, entre otros requisitos.
La compañía obtuvo el quinto lugar de
trás de empresas como DHL Express,
Gentera, ínfonavit y Grupo Posadas.
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A LA SILLA DE LOS
ACUSADOS JUAN AYALA

Nos comentan que tras detención de Mi
guel Angel "V", operador financiero del ex
jefe de gobierno, Miguel Ángel Mancera, el
Ministerio Público de la Fiscalía General

de Justicia de la CDMX citó a comparecer
ai ex líder del Sindicato Único del Go
bierno de la CDMX, Juan Ayala, debido a
que se detectó mal uso de recursos públi
cos y venta de plazas. ¿Será?

PREOCUPADO EX GOBER
DE NAYARIT

Preocupado debe estar el ex gobernador de
Nayarit, Roberto San do val, debido a que la
Unidad de Inteligencia rinanciera (UIF) blo
queó 42 cuentas bancarias correspondien
tes a n instituciones flnanderas, ligadas
Sandoval en las que se reportaron opera
ciones financieras por mil 196 millones 417
mil 60.32 pesos. Hay que esperar si la UIF
de Santiago Niego le da vista a la Fiscalía
General de la Repúbli ca (FGR) para iniciar
una investigadón penal por operadones
con recursos de procedencia ilícita.

SE BUSCA EVITAR ACTOS
VIOLENTOS EN LA UAEMEX

Nos comentan que el rector de UAEMEX,

Alfredo Barrera Baca, sigue apostando por
la estabilidad de la institución, por lo que
entregó su informe al Consejo Universita
rio, con la finalidad de evitar actos violen
tos. Reiteró la política institucional de prl
vilegiar al diálogo e insto a todos los uni
versitarios a conducirse con respelo, a ser
consecuentes con la formación cívica y
humanista que caracteriza a la auriverde;
sin embargo, se advierte que persisten in
tereses ajenos en abonar al clima de ines
tabilidad en la segunda universidad más
importante del centro del país.

DEMUESTRA ELEGIBILIDAD

El académico Félix Ponee Nava, ex inter
net del Instituto Nacional Electoral (INE),
demostró ante el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPfF)
que cumple con todos los requisitos pro
fesionales, legales y morales para partici
par en la selecdón de los nuevos integran
tes del Consejo general del INE.

SUBSECRETARIO DE SEDEÑA

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor nombró como subsecretario de la Se
cretaria de la Defensa Nacional (Sedeña),
al General de División de Estado Mayor,
Andró Georges Foullon Van l.issum, quien
sustituye en el cargo a Dagoberto Espino
za Rodríguez al retirarse de su cargo. A de 
más, como oficial Mayor de la institución
designó al general de División de Estado
Mayor, Agustín Radilla Suástegui. en sus
titución de David Córdova Campos.
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ASPIRANTES DEL SUTGCDMX

PATRICIA CARRASCO

Varios son los aspirantes que
quieren dirigir el destino del
Sindicato Único de Trabaja
dotes del Gobierno de la Ciu
dad de México. No taita mu

cho para que se dé a conocer la convocato
ria para la elección del presidente de esa
organización, ya que para el 21 de abril de
berá de haber una nueva elección.

Entre los trabajadores sindicalizados
se ventila un nombre. Se trata de Maxi ¦

miliano García Arteaga, ex dirigente de la
sección 1 de limpia y transporte del
20032006. Fue uno de los secretarios

seccionales que encabezó la destitución
del entonces secretario de ese sindicato.
José Medel.

García Arteaga instituyó la rifa de un
carro entre las madres de limpia y trans
porte, (el Día de las Madres), después el
Día del Padre. También se le recuerda

por la realización de un concierto en el
Teatro Metropolitan con Diego Verda
guer y Amanda Miguel.

Fue muy cercano al actual dirigente
de la sección 1 Hugo Alonso Ortiz, uno dé
los candidatos que participó en la fallida
elección de enero, que por irregularida
des, el TFCA suspendió. Quien también
siguió con la tradición de la rifa de un au
tomóvil, además de un departamento en
ia ciudad de México, el 5 de febrero, día
de! trabajador de limpia.

L1 proceso para la elección sigue su
curso. En tanto, está en vigor el directorio
(comité ejecutivo provisional), el cual
tiene una vigencia hasta el 21 de abril. La
convocatoria debe darse a conocer, como
minimo con 5 dias de anticipación, tras
depositarse ante el TFCA, para conoci
miento de todos los trabajadores.

Hay una versión extraoficial, que quien
encabece en el futuro el SUTGCDMX ten

drá que ser un "extemo".... ya se verá. Pero
lo seguro es que sí se garantizará el voto
libre, directo, personal y secreto.

EN OTRO TENOR. L1 director del He

roico Cuerpo de Bomberos, Juan Manuel
Pérez Cova. plaücó que hay 4 sindicatos
en esa institución, todos tienen toma de
nota. Acusó que en ei sexenio anterior se
le dio todo el poder al sindicato que en
cabezada Ismael Fígueroa, quien por
cierto permanece prófugo ya que pesan
sobre él. al menos tres carpetas de inves
tigación iniciadas en la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México. Ei pa
sado 29 de febrero, le incautaron cuatro
inmuebles y fueron asegurados por la
Fiscalía General de la República (FGR) en
colaboración con la Secretaria de Seguri
dad Ciudadana capitalina, Quizá con ello
se comprueba que utilizaba los recursos
del Heroico Cuerpo de Bomberos como
"una caja chica personal".
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LX Legislatura
EL diputado Maurilio Hernández
González, habLó en entrevista de Las

protestas por eLtarifazo autorizado
por eL gobierno estataL, que han
derivado en pintas aL Inmueble que
aLberga a La actuaL LegisLatura y una
denuncia. EL diputado, dijo que Las
manifestaciones son váLidas y nun
ca se han impedido, pero entienden
que no fue aLgo espontáneo, que
no son ingenuos y no descarta que
haya mano negra detrás de Los
desmanes. EL LegisLador morenista
descartó que sea gente de Morena
La que esté detrás de estos movi
mientos de jóvenes encapuchados,
e insistió en que Los diputados de
su partido están en contra de Los
aumentos aL transporte púbLico
autorizado por eLgobierno mexi
quense. Ya en eL pLeno, eL LegisLador
morenista afirmó que Los repre
sentantes popuLares tienen que
contribuir para frenar La vioLencia
derivada de La pérdida de vaLores y
La degradación social y moraL que
ahora se enfrenta.

También eL coordinador panista del
Congreso mexiquense, Anuar Azar
Figueroa, se pronunció por frenar

La vioLencia que viven a diario Las
mujeres, y aseguró que Los gobier
nos y Los políticos en general Les
han fallado.

Por cierto, durante eL quinto periodo
de sesiones, eL priista Juan Jafett
Millán será eL presidente de La
Mesa directiva, mientras La panista
Karla Fiesco estará aL frente de La

Secretaría.

La presidenta Municipal de Naucal
pan, Patricia Durán Reveles, inau
guró en eL Teatro Bicentenario Los
foros de capacitación EL Nuevo Mo
delo Laboral, en un acto en eL que
participaron eL Gobernador Alfredo
Del Mazo Maza y La titular de La
Secretaría del Trabajo federal, Luisa
María Alcalde Luján, Lo cual sienta
Las bases a cambios estructurales,
como La apertura de Centros de

Conciliación que permitirán resolver
de forma expedita Los conflictos
Laborales. También, se formalizarán
mecanismos para que La elección de
los Líderes sindicales sea democrá

tica, pero algo muy importante es el
que Durán Reveles impulsará una
mayor participación de las mujeres
en la vida sindical del país.
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Textos y Contextos
Por: Miguel Alejandro Rivera
Al final, habrá de a aclarar el monta

je. .. Así las cosas con Loret
Justicia divina, puede ser; "todo cae

por su propio peso", se podría decir.
Si bien, aplican muchas reflexiones, un
tema que no se puede dejar inadver
tido, es el hecho de que Carlos Loret
de Mola habrá de declarar en el juicio
de los hermanos Israel y SergioVallarta,
involucrados en el montaje donde tam
bién detuvieron a la ciudadana francesa,
Florence Cassez.

Y es importante analizar el tema por
que personajes como Carlos Loret de
Mola, Joaquín López Dóriga, y otros que
podrían servir de ejemplo, que se en
cumbraron en la cima de la popularidad
gracias a su cercanía con el poder, han
confundido a ya bastantes generaciones
sobre la ¡dea de cómo hacer periodis
mo y cuál es la tarea del comunicador.
De pronto, revisando trayectorias, no

queda claro cómo fue que varios pre
sentadores de noticias se ganaron su
lugar como para ser quienes marquen la
agenda de la sociedad mexicana.A Loret
de Mola, por ser el personaje que nos
ocupa, no se le recuerda un trabajo de
investigación importante, una entrevista
memorable, algo que lo acerque, por lo
menos, a esos nombres que develaron la
"Casa Blanca" de Peña Nieto, la "Estafa
Maestra", entre otros muchos grandes
investigadores.
La fama del periodista mexicano se

forjaba gracias al "chayóte", a dar no
ticias a modo del poderoso, a realizar
montajes incluso para hacer quedar
bien a las autoridades, como en el caso
de Florence Cassez, a la desaparecida
Agencia Federal de Investigación, un pé
simo proyecto que dirigió, el hoy preso
en Estados Unidos, Genaro García Luna.
Cuánto daño le hicieron al periodis

mo esos personajes que hoy en México
no sólo no existe una generación de
periodistas narrativos, de investigación,
éticos, profesionales que informen a la
sociedad, sino que, ante la falta de pre
supuesto gubernamental para los me
dios, navegamos entre periódicos y por
tales que para alimentar a las audiencias
publican una nota política, pero luego
una nota chusca, y después un meme,
más tarde una noticia falsa, que aunque
no está verificada, sí atrae muchos se
guidores.
Y no, lo que pasa con Loret de Mola

no es censura ni de lejos, eso lo haría
un mártir que en realidad no es, no hay
que comparar con los grandes. A finales
del siglo XIX, el periodista mexicano
Filomeno Mata, fue afectado por la in
tolerancia gubernamental. El Diario de!
Hogar, periódico combativo ante las po
líticas del apenas empoderado Porfirio
Díaz, fue la razón por la que el potosino
terminó varias veces en la cárcel.

Posteriormente, la época de la Revo
lución se caracterizó por la represión
de las ideas; Belisario Domínguez, por
ejemplo, fue víctima del acoso guber
namental por la fundación del diario El
Vate, publicación contraria al gobierno
de Díaz. No obstante, fue hasta 1913,
cuando el chiapaneco fue asesinado por
su retador discurso desde el Senado,
contra el entonces presidente Victoria
no Huerta.

Otro periodista en la historia de
nuestro país marcado por la censura,
fue el anarquista Ricardo Flores Magón,
quien por hacer crítica constante con
tra el propio Porfirio Díaz, fue encar
celado en diversas ocasiones, además
de sufrir el cierre de sus publicaciones
Regeneración y El hijo del Ahuizote.
Desde la Constitución de 1824, pri

mer Carta Magna del México indepen
diente, se establece que el Estado debe
"proteger a sus habitantes en el uso
de la libertad que tienen de imprimir y
publicar sus ideas políticas". Estos pre
ceptos, aunque con otras palabras, se
mantuvieron vigentes, en las Constitu
ciones de 1857 y 1917; empero, no han
sido respetadas, ni por Porfirio Díaz, el
gran autócrata mexicano, ni por el PRI,
partido receptor de la estafeta dicta
torial, ni por el PAN, abanderado de ¡a
"alternancia".

Hace algunas décadas, durante ad
ministraciones priístas, otras jugadas
gubernamentales de censura como el
golpe al Excelsior de Julio Scherer (gra
cias al que nació Proceso), o el ajusticia
miento de Manuel Buendía, por su incó
moda columna política Red Privada, son
muestra de que las leyes no importan
en un país donde las clases altas preci
san la dominación de las masas.

Incluso en el propio siglo XXI, José
Gutiérrez Vivó y su Monitor, sufrieron
el manotazo de la censura por parte del
gobierno federal panista.Vía un "boicot
económico", como el mismo comunica
dor explicó en su última emisión, el 29
de junio de 2007, este medio fue mina
do. Esto a raíz de la molestia de Vicente

Fox al haber sido Monitor el espacio
donde, en 2004, Andrés Manuel López
Obrador se declaró aspirante a la presi
dencia de la República.
Hoy el caso es muy distinto. Loret de

Mola, que opina de todo, esta vez no ha
dicho nada. Qué sencillo es criticar la
realidad pero qué difícil es cuando el
comunicador se convierte en la noticia

y tiene que hacer autocrítica.Ya no hay
de otra: el que quiera brillar, tendrá que
hacer las cosas bien... Así las cosas con
Loret.

Fecha: 02/03/2020

Página: 2

Area cm2: 266

1 / 1

Columnas Políticas

Textos y Contextos / Miguel Alejandro Rivera

Miguel Alejandro Rivera

Costo: 14,451



Una ventana de opinión
Mascotas inteligentes

Marco Antonio Escalante Ñuño
Del sitio grandesmedios.com les comparto un artículo

muy interesante;
Todo propietario de perro piensa que su mascota es la

más lista del mundo. Pero lo más probable es que no sea así.
Un estudio se propuso evaluar las investigaciones hechas
sobre la inteligencia canina y compararla con la inteligencia
de otras especies animales. El resultado plantea que quizás
la inteligencia canina haya sido sobrevalorada.
Es una tendencia normal. Los propietarios suelen con

siderar las habilidades de sus perros como superiores. El
estudio, realizado por psicólogos de las universidades de
Exeter y de Canterbury, revela que a pesar de que la es
pecie canina es inteligente, no cuenta con una inteligencia
fuera de serie.

¿Cómo se realizó el estudio?
Fueron comparadas las áreas de cognición sensorial,

cognición física, cognición espacial, cognición social y la
propia consciencia. Los perros son considerados brillantes
en esas áreas. Sin embargo, la investigación reveló que la
destreza canina no se encuentra por encima de aquella que
poseen otras especies de animales carnívoras, sociales o
domésticos. Ejemplos de ello son los gatos, las hienas, los
delfines y los monos.
La revista especializada Learning & Behavior publicó el

estudio. La investigación es una especie de llamado de aten
ción. Busca mostrar el estrés al que algunas mascotas son
sometidas para que lleguen a hacer cosas de las que no son
capaces. Los autores explican que, al esperar más de los
caninos, no se les hace ningún favor. Por el contrario, hay

que tratarlos en base a sus necesidades naturales y a las
capacidades y habilidades reales que poseen.
Con el estudio, también se busca que los científicos pres

ten atención al asunto. Suelen trabajar con caninos porque
resulta más sencillo, al ser una especie bastante dócil, y ca
paz de interactuar con facilidad. Sin embargo, algunos re
sultados de estudios pueden tener factores subjetivos pues
son influenciados por el sentimiento hacia los caninos que
tienen las personas, lo que hace que observen con más
asombro las habilidades que estos animales muestran.
También les quiero compartir un poema del libanés Kha

lin Gibran

"Tus hijos no son tus hijos
Son hijos e hijas de la vida deseosa de sí misma.
No vienen de ti, sino a través de ti y aunque estén con

tigo no te pertenecen.
Puedes darles tu amor, pero no tus pensamientos,
Pues ellos tienen sus propios pensamientos.
Puedes hospedar sus cuerpos, pero no sus almas,
Porque ellas viven en la casa del mañana, que no puedes

visitar ni siquiera en sueños.
Puedes esforzarte en ser como ellos, pero no procures

hacerlos semejantes a ti
porque la vida no retrocede, ni se detiene en el ayer.
Tú eres el arco del cual tus hijos, como flechas vivas, son

lanzados (...).
Deja que la inclinación en tu mano de arquero sea hacia

la felicidad".
KHALIL GIBRAN
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Machicidios

Auna semana de una nueva mega
marcha de mujeres, del paro de la
bores Un Día sin Mujeres y de creci
miento de la agenda de demandas

de los colectivos feministas, el tema de los
feminicidios sigue sin rumbo y sin ninguna
acción gubernamental de distensión. Pare
ciera que los gobiernos se preparan para el
choque.
Por lo pronto, podría comenzarse con la ca

racterización. Los feminicidios son asesinatos

de mujeres por razones de género. El nombre
se asume del sector afectado: las mujeres;
pero ellas son víctimas. Y es la hora en que
nada se dice y menos se hace para enfocar el
problema desde el punto de vista de los vic
timarios: Los hombres que no amaban a las
mujeres (aportacióndelperiodistaynovelista
sueco fallecido Stieg Larsson).
Por alguna razón los victimarios están

fuera de foco. Sin embargo, los feminicidios
son, en realidad, machicidios o asesinatos de
mujeres provocados por el nefasto machis
mo que siempre ha existido en México, pero
que se ha agudizado desde que las mujeres
salieron del redil masculino por la crisis y
han conquistado una autonomía no acepta
da por la discriminación masculina.
Las 976 mujeres asesinadas el año pasado

y 77 en enero de este año aportan un pa
trón criminal que va más allá del problema

judicial: una reconfiguración del papel de
los géneros en la vida nacional, con más
mujeres como jefas de hogar. Los machici
dios actuales tienen muchos referentes que
muestran comportamientos judiciales y
policiacos similares en gobiernos panistas,
priistas y morenistas: el desdén hacia las
causas de la discriminación criminal de

género.
Han pasado años y los gobiernos en sus

tres niveles se niegan a replantear los en
foques de género de la inseguridad. Desde
la marcha violenta de octubre pasado a la
amenaza de la megamarcha del domingo
y el paro de lunes próximos las dos mujeres
responsables de áreas clave Gobierno de
Ciudad de México y Secretaría de Gober

nación no han lanzado ninguna iniciativa
legal ni política para atender demandas.
El machismo político y de Gobierno benefi

cia los machicidios.

ZONAZERO

Las deportaciones de narcos forzadas por
EU, el arresto de la hija de El Mencho, jefe del
Cártel Jalisco Nueva Generación, y los datos
de narcocorrupcion del ex gobernador priista
de Nayarit 20112017, Roberto Sandoval,
mandan una señal: EU está presionando la
estrategia mexicana de seguridad. Y dicen
que vienenmás acciones.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políticos y de Seguridad.
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De las redes sociales a la calle...

La distancia y la inmediatez con que
se da sin tiempo a la reflexión fa
cilitan el insulto y la violencia en las
redes sociales.

No tener al aludido enfrente, con su capa
cidad de respuesta física y legal, hace más
fácil las expresiones violentas y más aún si los
insultos salen de una cuenta falsa, sin rostro ni
responsabilidades.
Pero hay un elemento más que se suma a la

ecuación y detonay eleva el nivel de violencia:
el aplauso y la felicitación por parte de gente
que así lo siente o que a través de bots o de sus
propias cuentas aprovecha ese rencor para
capitalizarlo política o económicamente.
Vivimos en México un momento en el que

la polarización política ha pasado del insulto
y agresión de cuenta a cuenta de alguna red
social, al insulto de persona a persona en los
pasillos de algún aeropuerto, hotel, avión o
restaurante.

La violencia on line ha pasado a la vida con
creta off line (tomando los conceptos de Car
los Vargas, autor del ensayo La vulnerabilidad
en el perfil).
Insultar al "enemigo" en la calle, videogra

barlo y subirlo a redes se ha convertido en un
"acto heroico", al que se suman cada vez más
personas: la "legión de idiotas" (a la que se
refirió Umberto Eco) que aplaude las agresio
nes en las redes sociales, ha empujado a otra
"legión", también de idiotas, que reclama los
aplausos y likes, y que ha salido a las calles a
ganárselos.
El resultado final aún no lo vemos. Hasta

el momento la gente no ha pasado de acer
carse y "hacer reclamos patrióticos" a quien
ha identificado como enemigos, pero dado
el nivel de insultos que hay en las redes, muy
pronto podríamos lamentar alguna agresión

que vaya más allá de las palabras.
Los mexicanos recorremos un camino des

conocido que se encuentra entre la agresión
virtualy lareal. Las redes se han convertido en
un circo romano con todo y pulgar hacia arri
ba, en donde miles de personas sin la menor
é tica, aplauden la agresión.
¿Cuál es la solución? En principio sería

la reflexión, no sólo de quienes observan el
problema, sino también de quienes son los
protagonistas.
Tenemos varios ejemplos de cómo la "vida

on line" trastoca e influye en la vida "off line",
como por ejemplo el #MeTooMéxicoy el caso
del músico que se suicidó. Un ejemplo recien
te, cuyo final de la historia no conocemos, es
el del cantante que en un avión se acercó al ex
presidente Felipe Calderón, lo tocó del brazo
y le expresó lo que él considera un reclamo
patriótico.
Al mismo presidente López Obrador le han

hecho reclamos que posteriormente se suben
a redes, pero la diferencia es que éste indivi
duo se grabó antes de ir a encarar a Calderón,
en espera de recibir aplausos, reconocimiento
y, tal vez, de vender más boletos para su con
cierto.

De un lado y del otro lado se van presen
tando los reclamos que poco a poco suben de
tono, aplaudidos y motivados desde las redes
para consumo de las mismas redes. ¿Hasta
dónde llegaremos?

#A'iVieneEILobo
En una entrevista con el periódico El Mundo,
en 2015, a la pregunta de qué opina sobre las
noticias más vistas en los portales Web y en
las redes sociales, Umberto Eco respondió:
"...recuerdo ese anuncio que decía: 'Come
mierda, millones de moscas no pueden estar
equivocadas'".
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La Cámara de Diputados como patrón

En eso de la lucha contra el outsour

cing la Cámara de Diputados busca
poner un ej emplo.
Por años, la Cámara de Diputados

contrató los servicios de limpieza a través de
empresas de outsourcing, algunas de ellas
ligadas a funcionarios o exlegisladores.
El asunto es que el Partido del Trabajo pro

puso que los 450 trabajadores subcontrata
dos para la limpieza del Palacio Legislativo,
pasaran a ser empleados de la Cámara baja.
Todos los partidos estuvieron de acuerdo,

excepto el sindicato de la Cámara.
La molestia estriba en el hecho de que los

trabajadores pasarán a ser de confianza, con
todos sus derechos laborales garantizados,
pero sin la posibilidad de sindicalizarse.

¿Es bueno oes malo?
No se sabrá hasta que se conozca qué tipo

de patrón será la Cámara de Diputados, por
que una cosa e s prometer y otra ser.
Hasta hoy no se sabe si el sindicato podría

promover un juicio en reclamo de que la plan
tilla de limpieza pase a sus filas.
Pero el PT, en cuestiones laborales, preten

de ir máslejos.
De acuerdo con su coordinador parlamen

tario Reginaldo Sandoval, el partido prepa
ra una iniciativa de ley con la que se obligará
a las dirigencias sindicales a dar cuenta, peso
por peso, qué se hace o a qué se destinan las
cuotas de los trabajadores.

Hay un mandato de ley que obliga a que
las dirigencias de los sindicatos presente un
informe anual sobre las finanzas de la orga
nización.

La verdad es ese informe poco interesa a los
trabajadores, cuando lo tienen, y como es un
ordenamiento sin castigo, a los dirigentes les
vale si lo cumplen o no.
La idea del petista es que eso no ocurra y

que se establezcan sanciones administrativas
y penales, a los dirigentes que se escatimen
esa información.

Pero no crean que la iniciativa lleva desti
natarios ¿eh?

• • • •

Bien dice el dicho que "nadie es profeta en su
tierra".

Así lo comprobó el propio presidente An
drés Manuel López Obrador de visita en su
natal Macuspana, en donde tuvo su primer
encontronazo con el pueblo bueno y sabio.
La multitud convocada para el evento no

se cansó de abuchear al gobernador Adán
Augusto López ni al presidente municipal
Roberto Villalpando, por cuestiones que
tienen que ver con el incumplimiento de pro
mesas de campaña.
Eso molestó al Presidente que perdió la

calma, gritó, se encendió, y amagó con no
hablar si seguían los abucheos, que también
le tocaron de refilón.
Cuando preguntó si había funcionado el

programa "Borrón y cuenta nueva" que su

puestamente eliminaba los adeudos de los
tabasqueños a la Comisión Federal de Electri
cidad, muchos le gritaron que no.
¿Cómo qué no? Respondió encolerizado. Y

tuvo que hacer otraaa encuesta a mano alza
da para conocer la opinión del pueblo bueno.
Pero como se vio claramente que ganará el

sí, prometió que enviaría a Manuel Bartlett a

resolver el problema.
Lo mismo sucedió cuando preguntó si reci

bían las becas de adultos mayores, las becas
para estudiantes y para discapacitados.
El auditorio se dividió; unos que sí y otros

que no.
Y aunque el Presidente dijo que era politi

quería, se trataba de su público, el cautivo, en
su casa, en su tierra.
Algo debe decirle el evento.

• • • •

Con menos de dos decenas de casos, Fran
cia decidió cerrar el museo más famoso del

mundo, el Louvre, para prevenir contagios
de coronavirus.

Aquí en México no sumamos la docena aún,
pero el Gobierno asegura que el tema no debe
tratarse como emergencia nacional.
Lo mismo dice el (sub) secretario de Salud,

Hugo LópezGatell Ramírez, pero el coor
dinador de Morena en San Lázaro, Mario
Delgado, pide hacer una bolsa de 25,000
millones de pesos para la emergencia.
¿Estamos pecando de confiados?
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El VIH y el cáncer ya no esperan

Viene la hora de la verdad.
La encarnación del coronavirus en

el cuerpo nacional es el momento de
una reflexión profunda.

Ojo: no es una afirmación alarmista, sino
transmisión de preocupaciones al más alto
nivel del Gobierno.

Reproduzco sus datos:
A pesar de las afirmaciones matutinas, hay

muchos lugares a donde no han llegado mu
chos medicamentos muy necesarios.
Entre ellos destacan los destinados a la

atención de pacientes con VIH y cáncer, por
ahora los sectores más vulnerables.

El problema está en el reparto:
Se desplazó a las empresas acusadas de

monopólicas Fármacos Especializados, de
Francisco Pérez Fayad; Dimesa, de Alejan
dro Alvarez, yMaypo, de Carlos Arenas sin
prever la logística.
Ahoralas instituciones de salud en especial

la secretaría, el ISSSTE y el IMSS siguen en
espera.
Poco importa si el subsecretario Hugo

LópezGatell dice que se está en etapa de
revisión de los surtidos.

Muchos pacientes están en etapa terminal
y los próximos meses serán cruciales para
garantizarles vida, no el servicio de salud nór
dico prometido por el discurso oficial.
¿Le digo cuántos?
Las autoridades del sector las cifran entre

5 y 8 mil personas cuya cuenta regresiva ya
corre, y si no se actúan con rapidez...
UN PANISTA CLAVE

Duele perder a un amigo.
Más por falta de Estado.
Fue la suerte del ex diputado Fernando

Palma Gómez, panista a toda aprueba, ori
ginario de Chihuahua, experto electoral y en

línea de espera para guiar la campaña de Gus
tavo Madero.
Eso creía él.

Originario de Ciudad Juárez, gustaba de
montar en el Ajusco los fines de semana y en
tre entretanto hacía negocios por todos lados.

Una central de abasto en Morelos, un cen
tro comercial en la frontera, cultivos de be
rries en Pastejé, un hotel ecológico en Mali
nalco...

Me invitó de socio, pero el periodismo no
da para empresas de esa envergadura y tenía
mos cita para esta semana.
Ya no la habrá.

Fue ejecutado de manera cobarde en el
Ajusco, ante ciclistas, futbolistas y mucha
gente más a plena luz del día.
Claudia Sheinbaum promete justicia.
¿Puede haberla para un muerto que no la

tuvo en vida?
EL PRI CAPITALINO

1. Desde octubre pasado anuncié aquí: Israel
Betanzos sería el nuevo diligente del PRI en la
Ciudad de México.

El fin de semana tomó posesión.
Ganar la nota no es motivo de orgullo, so

bre todo si se analiza la falta de oposiciones en
el país y el origen de ungido.

Es cuadro de Cuauhtémoc Gutiérrez, lí
der de los pepenadores y cuestionado por su
actuación pública.
En el nombramiento va el mensaje: no ha

brá PRI en la capital del país durante mucho
tiempo... y menos este sexenio.
2.Apropósito delPRIy de salud:
Mañana habrá debate sobre cómo fortale

cer los partidos "frente a los nuevos desafíos
globales".
Lo organiza la Fundación Colosio de José

Murat con la asistencia de Alejandro Moreno,
el internacionalista Luis Ayala y el urugua
yo Rafael Michelini.
En la carencia, el oaxaqueño Alejandro

Murat no se pone a llorar y estructura pro
grama de atención para cuando llegue el co
ronavirus.
Un esfuerzo en la escasez de recursos.

Y 3. El sábado se pervirtió la Alerta Amber.
Culpan a Alfredo Pérez Acosta de anun

ciar enredes socialesla desaparición de su hija.
Se dice influyente y presume cercanía con

los titulares de Palacio Nacional y el Antiguo
Palacio del Ayuntamiento.
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¿SERÁ?

Batalla por recursos de Sandoval
Tremenda batalla libra en Tribunales el Gobierno de la 4T
para mantener congelados casi mil 200 millones de pesos
que la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC) de
Estados Unidos y la UIF de Santiago Nieto detectaron en
cuentas vinculadas con el ex gobernador de Nayarit, Ro
berto Sandoval. Hasta el momento, las autoridades llevan
ya un par de victorias judiciales contra el amparo indirecto
que promovió el político priista; esto para evitar que recupe
re los recursos que, según las investigaciones, provienen de
desfalcos al presupuesto público y de actividades vincula
das con el crimen organizado. ¿Será?

Apoyo a las mujeres sindicalistas
La alcaldesa de NaucalpanPatriciaDurán se pronunció
por impulsar una mayor participación de las mujeres en la
vida sindical del país. Ante la secretaria del Trabajo Luisa
María Alcalde y el gobernador Alfredo Del Mazo, quienes
inauguraron en ese municipio los foros de capacitación
Hacia unNuevo Modelo Laboral, la edil puso el acento sobre
la importancia de empoderar a las mujeres enlos gremios
délos trabaj adore s. El pronunciamiento toma relevancia
ante la entrada en vigor de las reformas en materia laboral
con el que se va a abrir un nuevo esquema de justicia laboral
y democracia en los sindicatos. ¿Será?

Diablitos en la capital
Nos cuentan que vecinos de al menos dos alcaldías del sur
de la Ciudad de México denunciaron la semana pasada

que fueron sorprendidos por personas que se hacían pasar
por trabajadores de la CFE para asaltar domicilios. En
específico, nos dicen, los delincuentes utilizaban como
pretexto para entrar a las casas un formato falso sobre la
supuesta regularización del suministro eléctrico ; por lo que
en la empresa que dirige Manuel Bartlett de inmediato se
tomó nota del asunto y se urgió a los capitalinos a extremar
precauciones. ¿Será?

...Y en su tierra
El pueblo bueno es inteligente y dice la verdad... al menos
así es el paradigma de la 4T, y en este caso, el de Macuspana,
Tabasco, le hizo ayer honor a esta categoría. No cabe duda
que nadie es profeta ensu tierra, según reza el dicho. ¿Será?

Sin etiquetado...
Este domingo nos enteramos que el Poder Judicial concedió
una suspensión temporal al sector privado, que detiene el
proceso de la NOM 051 sobre etiquetado de alimentos y be
bidas no alcohólicas hasta que se revise si la ruta que siguió
la creación y aprobación de e sta norma cumplió con todos
los elementos que marca la ley. De inmediato la diputada
morenista, Carmen Medel Palma, emitió en redes temera
rias acusaciones de corrupción a lajueza que lleva el caso. Si
los promotores del etiquetado de advertencia aseguran que
cumplieron con el debido proceso, bastaría con que mos tra
ran sus pruebas ante el Poder Judicial; bien dice el dicho que
el que nada debe, nada teme. ¿O será que los agarraron en
fuera de lugar? ¿Será?
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Urge un nuevo
pacto social...
Ante la actual crisis en el

abasto de medicamen
tos, el cambio de meto
dología par a atender a la

población en materia de salud y si
a ello le sumamos la crisis mundial

por el coronavirus, es necesario
que nuestras autoridades modi
fiquen la gran desigualdad de la
población.
Quizás el mayor problema que

enfrentará el Gobierno de México
con el coronavirus es sin duda un

posible colapso de pacientes enlos
hospitales. Si bien se ha mencio
nado que hay el número suficiente
de camas, no se ha aclarado del
todo cómo se atenderá a un gran
número de población que se vea
afectada y peor aún si esta pobla
ción pertenece a los sectores de
escasos recursos.

Hace unos días el Centro de Es
tudios Espinosa Yglesias (CEEY) y
El Colegio de México presentaron
un estudio denominado Desigual
dad y Movilidad Social en México
en el que se plasma que en nuestro
país aún no se logra garantizar el
bienestar y el acceso efectivo a los
derechos sociales de las y los mexi
canos.

Algo que llama mucho la aten
ción es que en el estudio se explica
cómo es que en los últimos años la

movilidad social es baja y las des
igualdades muy grandes. Es decir,
que nuestra realidad en el país es
que quien nace rico o pobre, muy
probablemente vivirá en la misma
condición el resto de su vida. Lo

que demuestra poco movimiento
en la economía y con ello menor
calidad de vida en la población.
Todos siempre deseamos una

mejor calidad laboral, de vida y de
salud, aspiramos a una sociedad
igualitaria y con mayor oportu
nidad, pero esta aspiración cada
vez se complica más. "A pesar de
lo anterior, la población mexica
na cree que existen suficientes
oportunidades para ascender en
la escalera socioeconómica, todo
lo cual deriva en una actitud con

servadora en el apoyo a medidas
fiscales redistributivas".
Es por ello que en el estudio pre

sentado por el CEEY, propone un
nuevo pacto, "una inversión social
con un enfoque regional y de justi
cia entre generaciones que incor
pore las dimensiones de género,
familia yjuventud. Para poder lo
grarlo, se debe informar de mane
ra clara y simple a la población so
bre lamagnitud de necesidades de
la Hacienda Pública. Apartir de ahí,
con el fortalecimiento de los me

canismos de transparencia, y con
la adecuada rendición de cuentas,
es posible alcanzar un pacto social
sostenible en el tiempo".
Pero lo anterior no será sencillo,

ya que como lo menciona el estu
dio construir dicho pacto conlleva
riesgos y desafíos, ya que inevita
blemente se debe desarticular un
sistema establecido.
La actual administración debe

entender algo esencial que plas
ma el estudio y que a la población
nos servirá y eso es contar con un
mayor fortalecimiento de los me
canismos de transparencia, y una
adecuada rendición cuentas.

Pero para ello la ciudadanía
debe ser capaz de responder pre
guntas como: ¿cuál es mi ubica
ción en la escalera socioeconó

mica? ¿Cuál es la posición de los
demás en la distribución socioe

conómica? ¿Quién es quién en el
pago de impuestos? ¿Cuál es el
pago efectivo de impuestos por ni
vel de ingreso? ¿Cuántos impues
tos pago? ¿Cuánto debería pagar
para alcanzar el grado deseado
de igualdad y movilidad social?
¿Cuánto cuesta acceder a mis de
rechos? ¿Cuánto debo pagar por
vivir en un país más igualitario y
con mayores opciones de movili
dad social?
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#P0LÍTICA
CONFIDENCIAL
• Cristian Morales y la OMS abrieron sus oídos a los
papás de niños con cáncer que ya se cansaron de tocar
puertas adentro y ahora van por apoyo en la comunidad
internacional. Esta semana entregaron una carta en
la Organización Mundial de la Salud para pedir que se
declare "emergencia sanitaria en México por la falta de
medicamentos" y están a la espera de reunirse con el
representante de la OMS en México, Cristian Morales.
¿Será ése el empujón que falta para que ya no falten
medicamentos oncológicos? La semana pasada aquí les
dim.os a conocer que Christopher Landau, embajador de
Estados Unidos, también está atento...
• Jaime Rodríguez el Bronco empieza a vislumbrar
sucesores. Nos cuentan que la batalla por Nuevo León se
calienta a grado tal que no lucen por ningún lado inde
pendientes, como el Bronco, sino que el pleito a casi año y
medio de distancia está entre el PAN y Morena. Sí, como
lo lee. Y así otros estados como Sinaloa... y la lista crece.
• Ricardo Monreal sabe de dónde vienen los golpes en
su contra. Nos cuentan que las facciones morenistas en
pugna son más que transparentes. Así que si de pronto ve
usted correr sangre, es porque ya se están poniendo los
guantes.
• Jorge Alcocer tendrá una semana de definiciones.
El secretario de Salud sopesará en los próximos días el
riesgo del coronavirus. Y es que el tema se cruza con un
evento importante: las marchas del 8 de marzo por el Día
Internacional de la Muj er y todo lo que viene en paralelo
de un día sin mujeres. ¿Pedirá que se disminuyan las altas
concentraciones de personas?
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Ley de Participación Ciudadana local
L1 nueva Ley de Parlici

pación Ciudadana de la.
( ¡iidnil fie México im

plementa una nueva fi
gura llamada Comisión
de Participación Co
mminaría (COPACOS),

la cual sustituye a los Corniles Ciu
dadanos y Consejos de los Pueblos.
El registro de propuestas y lo

ma fie decisiones, así como la do
cumentación que generen, debe
darse a conocer por medio de la
Plataforma de Parlicipación del
Insiilulo Electoral de la Ciudad de
México (Il .( M).
Algunas fie sus funciones serán:

proponer programas y proyectos
fie desarrollo comunitario en su

unidad territorial; elaborar diag
nósticos y propuestas fie 'desarrollo
integral; evaluar y emitir opinión so
bre los programas y servicios públi
cos prestados por la administración
pública fie la ciudad; desarrollar ac
ciones de capacitación, información
y educación cívica para promover
la parlicipación ciudadana; infor
mar fie süs acciones a las personas
habitantes de la unidad territorial y
tendrán derecho a recibir capacita
ción por parte del IIX M.
Desde él pasado 28 de enero y

hasta el 16 fie febrero las y los par
lieipantes t uvieron (a posibilidad de

registrar sus candidat uras fie forma
digital, a través fie la Plataforma fie
Participación del lECM y presencial,
en las oficinas de los 33 órganos
d es cotí cen ira d os.

Posteriormente, é1 17 de febrero
se publicaron los folios ele las per
sonas que presentaron su solicilud
y el día 18 fié febrero se difundió
un lisiado con los dictámenes de

las solicitudes que sé determinan
procedentes o improcedentes.
Institiit()I.lect()ral.

Ea jornada éléciiva sé réídizará,
de forma digital o remota, a Iravés
de la aplicación disponible para dis
positivos móviles, celulares y com
putadoras pérsonales, dél 8 al 12 de
marzo y en mesas receptoras con el
Sistema Electrónico por Internet, en
las demarcaciones Miguel Hidalgo y
Cuauhtémoc en un horario de 9:00
a 17:00 horas.

Ea parlicipación de forma pre
sencial será el domingo 15 de marzo
de 9:00 a 17:00 horas en todas las

demarcaciones, excepto Miguel Hi
dalgo y Cuauhtémoc.
Esuis elecciones serán, por un

lado, la Consulta fiel Presupuesto
Partif.ipat.ivo 2020 y 2021 y por otro
lado, la elección de los COPACOS.

Se t ra ta de un órgano de
represen tación dudadana

c^iie se c( >nforni a a >n
niie\eintej»rantes,c¡iic()
de distinto gen
oü()scualr().nenen
iincarácterli()n()nlic()

y diuaneiisiieiicargo
t res años.Ií )das las

Ji^(masmi^ra!Ues_s()n
jeiárgiiicanien tcigiiales
} deben reun i rs ep( )i 1()
•líenos cada dos meses.
De esta manera, a par t ir
del 20 de febrero al 4

de .marzo, las personas
caiididatasjin)nuie\en
siiscaiid idatiirasysiis
pi( )]Hiestaspiieden
ser consulladas en
la Plata 1 orina de

I'arlicipación del
La? dirigencia
serán elegidas por voto
direclo en cada una de
las mil 815 iiiiidades
terri loriales de la (jiidad
de Méxicovt ornará n

pn Hestaen la pri mera
ipiincenadejiiniocle2()2()
y concluirán su periodo
e| M de mayo de ¿023.
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Temor
a la muerte

En la memoria fie la humanidad

lia quedado grabada la devasta
ción fie grandes pandemias que
marraron la historia. Pensemos

en la "peste negra" que durante
el Siglo XIV mató en Europa a 75
millones de personas. Otra más

reciente fue la "gripa española", que entre
1918 y 1920 mató enu'H .50 y 100 millones de
personas en todo el mundo. Hoy el miedo se
empieza a hacer palpable en el planeta por la
epidemia fiel "coronavirus", iniciado en China,
que empieza a extenderse por Europa, Me
dio Oriente y varios países más, provocando
cientos de muertos,
Una enfermedad que se propaga más allá

<Ü las fronteras nacionales, es considerada
una pandemia, provoca una gran cantidad fie
muertes debido a la falta fie preparación para
contenerla y ele medidas preventivas para evi
tar el contagio. El coronavirus ha empezado a
causar gran alarma. Si la información lleva a la
prevención est á bien que se tomen las medidas:
necesarias, pero se corre el riesgo fie que se
convierta en una verdadera crisis social que
afectará a todo el planeta.

Una pandemia de: este tipo, nos hace pen
saren nuestra fragilidad, por muchos avaniíés
tecnológicos y científicos que «ha alcanzado la
humanidad, basiael surgimiento fie una bacteria

o un virus desconocido para matar a millones
fie personas y poner en jaqué al sistema mun
dial. La fortaleza humana es muy grande, aun
mayor es Su fragilidad, lo que nos debería llevar
a:asumir una actitud de humildad y despertar
nuestro sentido religioso, nuestra vida es frágil
y efímera, es, dice la Biblia como un "soplo", o
"como la yerba del campo que por la maña crece
y por la tarde se marchita''' debemos levantar la
mirada hacia lo alto, pues si bien, nuestra vida
en está tierra és frágil y efímera, nuestra alma
es inmortal, crearla por Dios y su destino final
debe ser él. Estamos llamados a la sobriedad, a la
piedad y a la vigilancia: "estén preparados —nos
dice Jesús—, porque nadie sabe el día y la hora.

El creyente católico tiene claro que hay algo
peor que el coronavirus y la muerte que causa,
esa. es la muerte del alma, a esa si le debemos
tener pánico; si tomamos precauciones para
evitar una epidemia, cuanto más deberíamos
tomar medidas para evitar el pecado que es lo
que mata la vida fíe Dios en nuestra alma; por
lo que, en este tiempo fie cuaresma que acaba
mos de iniciar el miércoles pasado, debemos
ver una oportunidad para reconocer nuestra
pequeñez y fragilidad, para acudir al auxilio
de Dios, reconciliarnos con él y con nuestros
hermanos, pues como dice el profeta Joéi:To
davía es tiempo dice el Señor— arrepiéntanse
y vuelvan a él de iodo corazón".
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Propuesta fuera de tiempo
A partir ríe la iniciativa qué presenló el PVEM, Diputados de Morena

y Un independiente, sé reavívala polémica alrededor de un léma
que tiene varias aristas.

El PVEM y algunos políticos de diferentes parí irlos buscan destácar
en el ámbito nacional; sin embargo, sus propuestas no son innovadoras
y mucho menos abonan a la seguridad Estas ya Sé lian presentarlo
en tres ocasiones, pero ahora le dan otra perspectiva, lomando como

plataforma,él dolor de las mujeres \ los asesínalos ríe Ingrid y Eálima. Yo no sé qué
paríe no entienden; las leyes así como las acciones que derivan ríe ellas deben ríe tener
dos vertientes: la primera, enfocada en crear un ambienté propicio para, el desarrollo
de la ciudadanía, y la segunda, un carácter preventivo que delinee las acciones de la
autoridad y permila la gobernabilidad.

N ueslros queridos diputarlos deberían desaber que en 2007 México ratificó el Tratado
Internacional Pmtocolo de lo. (titintición Americana sobre Derechos 1 íunwnos en el cual
se comprometió a no legislar y no reestoblecer la pena fie muerte.

Ahora me pregunto ¿acaso le queremos rlar el poder al Estarlo de aplicar la pena de
muerte a cualquier persona? Vivimos en un país impune, donde un gran porcentaje dé
las personas que están en la cárcel son mócenles y fueron llevarlas mediante ion tira
y amenaza. Donde los números lio bajad, sino que suben. El año pasarlo sé cometían
nueve feminicirlios al día, hoy son entre 10 y 1 i. Lo que los diputarlos deben hacer es
enfocarse éñ que realmente exista un Estado ríe derecho. Deben garantizar la justicia, tan
to paralas víctimas como para los presuntos responsables. Deben crear iniciativas que
incidan én la seguridad de las mujeres, ríe los niños» de lorlosv.médiante la prevención
riel delito. Nos hacen falla agentes de .'seguridad para cumplir con el mínimo requerido
esta Mecido por la ONU Nos hace falta que las penas y sus sentenciás reparen los daños,,
incluso hace falta que parte riel cumplimiento de la pena sea desarrollar actividades,
laborales para él mejoramiento de la infraestruct ura nacional.

Serta másasertivo crear la carrera.de profesionalización del policía, garantizando un
ingreso de siete salarios mínimos para qué él servidor público de seguridad en lodos
sus ámbitos dejé ríe ser la última opción para encontrar un ira bajo digno, sino qué sea
una profesión que realmente se quiera ejercer con vocación, ética y dominio de todas
sús áreas generando el reConocimienio y Confianza rlé la ciudadanía.

¿Qué beneficio lia rlado la política ríe la pena de: muerte a los países que la aplican?
Además de establecer Cuál sería él costo dé iniplemeiitárla, ¿con ello se vari a detener
los crímenes contra las mujeres? Lo dejo al aire, ¿Se garantizará la seguridad de las
mujeres Con la pena dé muerte?
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A favor de la pena de muerte
1 país desde hace mucho tiempo vive una crisis de falla de aplicación de
'la ley, dé negociación de la misma, de corrupción, de falla dé I.suido de
denescho, donde día a día vivimos con decenas de deleznables actos ele
pérspnás que fie manera consciente acaban con la vida de oíros, muchas
veces acompañados de abuso sexual planeando.
Es penoso reconocer que la impunidad es tan alia y que los delitos

Prionde hay pérdida de la vida o ataque a la libertad, no son la excepción fie
conducías qué acaban siendo sancionadas de manera no proporcional, y en algunos
casos, con reincidencia. La gran mayoría fie los delitos previstos en las normas penales,
atacan o vulneran un bien jurídico .tutelado, y la mayoría de las veces» para éstos delitos,
es viable reparar el daño cometido, ya sea medíanle reslil lición de un bien, un derecho,
regresar las cosas al estado al que sé encontraban antes.
Pero cuando se priva de la vida y además se abusa sexualmente de otro de

manera dolosa iio hay poder físico que permita el resarcimiento. Aquí lo único
que espera el familiar que tiene que vivir con este calvario, es ver justicia en vida,,
sabiendo que hay correspondencia y reacción del Estarlo fie la misma manera,
privando fie la vida ál victimario.

leñemos (|i ie hacer saber a los que la .cometen que Ja prisión noessuficientecomo un
método de teinserción o ríe sanción; lá única opción debe ser afrontarla consecuencia
de la responsabilidad riel acto ríe la misma manera.

Debemosaceplar nuestra dura realidad, somos un país donde la violencia está éñ lo
más.profundo ríe nuestra sociedad, del desprecio por la vida de otros.

La iniciativa de! PVEM, también apoyada por algunos legisladores de Morena, para
reformar disposiciones constil ucionaies, acl iva la la bor riel Poder Legisla! ivo ríe otorgar
el andamiaje jurídico qué permita que el Estarlo imponga la privación fie la vida como
la última pero firme manera ríe dar justicia a las víctimas.
En el respectivo ámbito de sus atribuciones, para que esta iniciativa avance, será

necesario denunciar y renunciar a ciertas disposiciones ríe tratarlos internacionales.
Quenos han restringido de poder aplicar la única pena que nos dará la posibilidad de

disuadir los 73 feminiCidiOs, los 2 mil 892 homicidios y las mil 17!) denuncias de abuso
sexual en México, tan solo en enero de 2020, j uní o con las desapariciones y ios secuesl ros.

Lá iniciativa atiende y aborda una realidad. Debemos fie hacer saber que los actos
detestables no pueden ser atendidos de una manera que no sea proporcional a lo rea
lizarlo. Lo único j u si o es recibir esa misma consecuencia, solo así podemos acercarnos
a que haya retribución, esta es la única manera fie traer nuevamente justicia a un país
sediento de esta.

•Diputada por Morena e integrante de la Comisión
de Igualdad de Género de la Cámara de Diputados.
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¿Dónde está el
dinero del Fonden?

inalmenle llegó a México el coronavirus, bien
nos lo dijeron, más temprano que larde algún
mexicano presentaríasínlomas del virus que
tiene en jaqué 1 las economías del mundo
y ya son cualro los connacionales con esta
enfermedad que, si no estamos prepararlos
para enfrentarla, puede desencadenar con

secuencias graves de salud para millones Mi pregunta
ahora es ¿dónde están los recursos del Fondo de Desastres
Naturales para este tipo fie emergencias?
La información respecto a los mexicanos infectarlos

por el CovidUBsale a cuenta gotas, incluso hay evidencias
de qüe sé oculta la verdadera realidad para no provocar
pánico y golpeteo político a la administración riel presi
dente Andrés Manuel López (tinador que llamó a tran
quilizarse porque "estamos prepararlos para controlar el
coronavirus'*
¿Realmente están preparados? No essecreto de estado

el caos existente en el sistema fie saluri que tenemos, en
los graneles hospitales del sector salud hay desabast.o de
medicamentos básicos? material para cirugías y carencia
rie espacios para, int.ernamie.nto. Esto no nos deja tran
quilos, mucho menos cuando ya salieron» la luz pública
cuatro personas infectarlas que pudieron a su vez conta
giar a familiares, amigos, vecinos o conocidos.
Es prioritario que el gobierno federal, ya sea a través

de la Secretaría de Gobernación, informe al pueblo mexi
cano dónde esté el presúpüesl.0 para desasnes naturales
dejarlo por la administración de Enrique Peña Nielo, lo

último que supimos fue qué este dinero había sirio ut ili
zado para la aplicación de otros programas sociales que
no abarcan la protección civil.

México está; en un momento muy delicado, no sólo por
la llegada riel coronavirus sino por la entrada ríe calor
que ya empieza a azotar a varios estarlos ríe la Repúbli
ca, entre ellos la Ciudad de México. Vienen de nuevo las
sequías y con ellas los incendios forestales que el año
pasado afectaron gravemente a todos los sectores de la
sociedad mexicana.

Tan solo en la Ciudad de México los incendios ríe pas
tizales en las alcaldías Milpa Alta, Xochimilco y I lalpan
provocaron que los niveles de ozono subieran de manera
alarmantes la contaminación fué brutal durante más de
una semana y puso al descubierto las debilidades riel
gobierno de Claudia slieinbatim en materia ríe medio
ambiente.

Esperemos que el presupuesto del Eonrlen esté intac
to, es más, haya: aumentado en los últimos meses para
combatir los problemas que se nos vienen encima, y sé
haya reconsiderarlo en la estrategia de cortar todos los
programas tendientes a proteger el aire que respiramos.

Como ven la sil nación no es tranquilizadora, al contra
rio, debemos estar alertas para prevenir desgracias hu
manas y exigir a las autoridades se respeten Jif recursos
de los fondos para desastres naturales que por criterio
debieran Ser intocables.

Nada mal estaría que los altos funcionarios de este
gobierno de la cuarta transformación nos digan ¿dónde
está ese dinero?
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Ingrediente clave
para reclamos
feministas
No puede resultar más que

emocionante el apreciar él
entusiasmo que han mos
trado distintos sectores de
la sociedad mexicana en
SU participación activa o
pasiva en la campaña de

movilización del próximo 9 de marzo "l 'n
día sin nosotras". Las movilizaciones masi
vas además de erigirse como un símbolo
vigoroso en sí mismas, pueden ser catali
zadores fie cambios significativos dentro
de una demanfla general Sin embargo,cMü
generalidad puede resultar muchas veces
insuficiente. ¿Qué acción concreta deman
damos dentro del sector o comunidad en

que nos encontramos? ¿Es únicamente un
reclamo al presidente y a las autoridades?
¿Qué medidas esperamos que tomen las
empresas, universidades.medios de comu
nicación y demás instituciones?

Empresas, medios de comunicación y
universidades lian expuesto su apoyo a

la movilización, con ciertos matices. En
redes sociales Icemos mensajes como: "se
apoya a todas las mujeres que decidan
no acudir a clases o a sus labores aca

démicas o administrativas,sin quesean
tomadas inasistencias o descuernos sala
riales" y que "las instituciones seguirán
empeñadas en realizar todas aquellas
acciones que contribuyan a combatir la
desigualdad y la violencia de género, así
como a cambiar la cultura institucional

que las impulsa o las permite"..
líiicno. aluna que Se lia expresado ése

"total apoyo a la causa", es momento para
preguntarnos, por ejemplo: ¿qué acción
institucional concreta debe materializar

se para que, én electo. Sé puedan preve
nir feminicidios en las universidades?

¿Cómo esperamos qué se implémente
una política institucional para prevenir
y sancionar el acoso y hostigamiénto
sexual a mujeres en su trabajo? ¿Cómo
queremos que los medios informen sobré

los feminicidios?
Es loable que se visibilicen otros temas

fie importancia en él debate público como
las pérdidas económicas que se sufrirán
con un solo día dé paro dé actividades
por parle fie las mujeres, los preceden
tes históricos éjemplarés en los qué las
mujeres han logrado paros nacionales,
la necesidad ríe preservar él feminiciríio
como delito autónomo, entre otros. Sin
embargo. éS tiempo dé delimitar dentro
fie esta demanda general por nuestros de
rechos: ¿cuál es la acción concreta que
estamos demandando?Es momento ideal

para emitir nuestros pliegos petitorios his
tóricamente penflientésy flémostrar qué
nuestras movilizaciones feministas son

electivas, Verbalicemos qué éí» lo que ha
quedado pendiente y exijámoslo. Al final
de cuentas, en el pedir está el fiar.
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NO ERA CHOP SUEY, ERA LA PIZZA...

migración de diioog a Milico y «m efe la posible librada
cles<te Asia ddcoronavirus. Bao resulta que d virus
nos llegó via.Italia. Los casc^ reportados de mexicanos
^^ ta^iack >s tienen sli \ íncuk > en el .^!p_ _1í?_ l^.^ta. X(>s
equivocamos, .no era chop suey, era la pizza.
SHEINBAUM Y LOS EVENTOS MASIVOS
«Interrogada sobre si se prevé la cancelación del próximo
Maratón de la Ciudad de México, la jefa de Gobierno
LJ! 'rAf ) r t^?. ?'! ^1 • 5r* DAX1^ At ' .íf

porgúe la; fecha aún esagosto prá^o.Á^
seis meses de distancia. Sin embargad escenario se
compüca: para cientos masivos que están a semanas
de realizarse: el Vive Latino (14 y 15 de marzo), d Hdl
and Heaven (14 de marzo), d Ceremonia (25 de abril) y el
Cotona Capital Guadaiaiara (16 y 17 de mayo). En íin. Jaita
Borots^ojwra^ber^
CORONAVIRUS CON PASO LIBRE EN EL AICM
*Mtentras que en M&ico ya se han detectado cinco

de la Ciudad de México (MCM) continúa sin haber

información sobre las medidas de seguridad como
material gráfico o indicadones ante este virus, y mucho
menos hay carteles, Jolíetos o módulos de informadón, y
el personal desconoce sotare los, protocolos ,de seguridad
5rl LjC 5A^!r_4 n D^l(_ A ^ 1" : ?7^ _tf) I?CÍSC til tj Lie
Al ?.11 C_'A í At:?A íAAAAlíAri ?_ Dí?A>A
I^aMI^ÍAc]^ cpidenAiológka y '£ord.latomt®o de.
^AAr^A AA?^:^!<A_C! P(AÍ. frA A!_^r.'A^AA^ 1AAX! A'.iS.AAvlf_A LAA?A IiA .^AA^AArAAlí]Í?A
de .SaludIJSsa),se establece que deb^
preventivos de viaje actualizados en áreas visibles Pata los
usuarios.

LA COMIDA MEXICANA SE SUBE AL RING
ELECTORAL DE TRUMP
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•La comida mexicana ya forma parte de la cont ienda
electoral de i n i m p. ( A >mc > en su me >menk > c >e unió con
Barack Ohama en.^Olfy cuando acudió acomer a una
tayAÍ ^TÁ?15rAA. ^ítíAÍAAÁ» _í?lA.(Ar¿}. ÁAAAA. A^rk^A^Dí?. A^A AAÍf1!^. JA .'Ai ^.AA^AAAA^.
óeunrestóuraniede comida m^cama^di^n.am
A1A í !A A1 A.] ^Al JAAAAii kkAA _LA^_ 5A^AA\^AVAt A^lArAAAi^ XÁD. AAaJ'A^ ^fA^Á/A '_AAi
.sedesatarqnlas.criticas .depaisanos y d^
AlAi^ntes en contra¡ del matriAnonio Rivas Trump Jos
deJendió y prometió visitar el Sammy's Mexican Grill de
Tucson.

FllCAM: ADVIERTEN ÉXODO A HOSPITALES SIN
CAPACIDAD
aJ_ A1. Al^^AÁ^ÁA ÁAA A)AvJ ?A ?!A! írAAAA ?_ !Ai ^lA^rílJ Aj_^: JAAUA'A A. .^AA^^ÁAltA ?A>_ Al
Í3..1ftndación deCáncerde .MMm^_dOTWá^_un¿odo_
A! <A Al í. AAAAAAA A'Ai. AAAÁ!. 4 Q_0_ AAA AAÍ íATfAíi ÍAA A^lAÍt^Jes lAAllAlÁfAA AitrA
l*A AAAIAíA4:!^!"AAl á.ÁtAÍAAAA^^Arí_ic:tura IIeAAAA. AASr'AJAlSr'A).'AA:> :Aa1a '!AtÁAÁ
la .presidental del PRD.en.laCD]^, Nora Arias, qvii?n.
c! tJA ? ^It!5A A^A> Í A a JA* A AitA_ A ÁA>kA Aí A' A1 !aí SAA? CA. íA1 t Ac]!1!(A .4 ele Li¡
Constitución.
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ESTAR PREPARADOS
•El PAN, en voz del diputado Mauricio
1 a líe, s( r.DA ? ^1.9.. !;A
9MÍ£?lÍ9.§.£É^yr.§.9.1 de subejercido_
i. íP. ¿5?.y¿ 5?.^.ifÁD_ I?.íl .'.5?.
habilitar hospitales para la atención
adecuada de posibles casas de
5A! A AO.^. ¿ ÍALÍ1. 5?A r? Sr'A.^A?.1! Í?A
de lo necesario para pasar de una
6tapa[.informativaj;preyentiva_a ja de_
detección y atención oportuna. Por Ip
que es prioritario contar con un hospital
flkltlAÍAOAAIlkrALlA.AkyiyilllA'AlA^^!?!^.

.Qoronayirus y..equiparlo
de manera adecuada con aparatosy
medicamentos suficientes, además
de j^sonaj. deMamejWej^^^do y
capacitado.

ESPERANZA POR DELANTE
•^!.APA]Al.S5lle.!?.ÍA7A.A^^kJA].nA^.].A.Ji^k'.y£!A..
Nacional Preparatoria José Vasconcelos
.rc'A (1UA' A F.á sus a ctiv i dad es a cacle ni ic as.
Esto luego de que la directora del plantel
y un representante de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos

ingresaron al plantel para realizar un
íl?£QÍAÍd.Q.y.al no^.encontrar a[.alguien
£^..?u.ÁAÍtérror con tjuien diajogar,
consideraron que las instalaciones
fueron.abandonadas^ por
tomaron posesión de las mismas.

REDUCIR CAMPANAS
•^G.lS.finalidad de disrmnuir el.costo de
las elecciones y destinar estos recursos
a programas sociales, la diputada del PT
Leonor Gómez presentó una iniciativa
para reformar los artículos 393 y 396
dkL^ÍÁdÁgAklliAkkíA'AlLdejaCDMXpara
reducir de 90 a 60 días las campañas
Adesgobierno^de[ 60 a.30.díasjas.
de alcaldes y diputados. La legisladora
señaló que la medida además ayudará
a disminuir la contaminación visual y
auditiva que generan las campañas.

REPETIRAN EN SELECCION
•Las Comisiones de Transparencia y de
Rendición de Agentas del Congreso
de. la. CiudadI de.M^&o aprotMron ja.
convocatoria para la elección de los
Contralores del ínfoCDMX, IÉCM,
Comisión de Derechos Humanos y
Fiscalía General ele Justicia capitalina.
Las y los toteresados podrán registrarse
del 2 al 4 de marzo. El documento
también considera la participación de
JiAiSpersonas que .fueron des^^adas.
!^1Í9.A!.A!l1paAAkk!kA[f1.LA^;.dA\L^ÁsAA'!l1.A.
Anticorrupción anterior.
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